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SECRETARIO 
 
(B-496) Refuerza Agricultura apoyos agropecuarios y pesqueros a pueblos yaquis 
Como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural anunció el fortalecimiento del apoyo económico para la siembra de los 
cultivos estratégicos: trigo, alfalfa, frijol y cártamo para los pueblos yaquis, que les permitirá 
adquirir semilla, fertilizantes e insumos de sanidad y, de esta forma, aumentar la productividad 
y abonar a la seguridad alimentaria del país. El titular de la Sader, Víctor Villalobos, refirió 
que se hizo la entrega de un apoyo de tres mil 100 pesos por hectárea para la siembra de 
ajonjolí, por hasta 20 hectáreas por productor. El Sol de México 10 / 24 Horas 16 / Ovaciones 24 / 

Excélsior 36 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000856nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000723nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000486nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001551nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-
yaquis-503523 
https://www.24-horas.mx/2022/10/26/creceran-apoyos-agropecuarios-a-pueblos-yaquis/ 
https://acustiknoticias.com/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-
yaquis/ 
https://coneme.com.mx/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-
yaquis/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-
pueblos-yaquis/ 
https://argonmexico.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-
yaquis/ 
https://cxunews.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-
yaquis/ 
https://hojaderutadigital.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/ 
https://www.tierrafuerte.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-
pueblos-yaquis/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-
yaquis-503523 
https://masclaro.mx/nota.php?d=7513 
https://www.periodicomitierra.mx/refuerzan-apoyos-a-pueblos-yaquis/ 
https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-
pesqueros-a-pueblos-yaquis/ 
https://ntcd.mx/noticias-refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-
pueblos-yaquis/?fbclid=IwAR1QGnWulDqfbW8LV2-5x2AVzeByCq0YxslmukOcmKjxQbAz_WGkB8X29RQ  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1585013469190955036 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585010430761656320  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000856nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000486nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001551nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis-503523
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis-503523
https://www.24-horas.mx/2022/10/26/creceran-apoyos-agropecuarios-a-pueblos-yaquis/
https://acustiknoticias.com/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://acustiknoticias.com/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://coneme.com.mx/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://coneme.com.mx/2022/10/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://www.buroperiodistico.com.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://www.buroperiodistico.com.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://argonmexico.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://argonmexico.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://cxunews.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://cxunews.com/2022/10/25/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://hojaderutadigital.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://www.tierrafuerte.mx/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis-503523
https://www.razon.com.mx/negocios/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis-503523
https://masclaro.mx/nota.php?d=7513
https://www.periodicomitierra.mx/refuerzan-apoyos-a-pueblos-yaquis/
https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://www.proyeccioneconomica2020.com/blog/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/
https://ntcd.mx/noticias-refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-pesqueros-pueblos-yaquis
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/?fbclid=IwAR1QGnWulDqfbW8LV2-5x2AVzeByCq0YxslmukOcmKjxQbAz_WGkB8X29RQ
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/refuerza-agricultura-apoyos-agropecuarios-y-pesqueros-a-pueblos-yaquis/?fbclid=IwAR1QGnWulDqfbW8LV2-5x2AVzeByCq0YxslmukOcmKjxQbAz_WGkB8X29RQ
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1585013469190955036
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585010430761656320
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https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1585051328853811200  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/videos/1869299076748628 
https://www.facebook.com/photo?fbid=632517398292527&set=a.556144725929795  

 
Activo Empresarial /En Economía sigue la purga y ni se enteran de la 301; Toyota, 
híbridos y movilidad; AMDA: hay corrupción /José Yuste 
SALIÓ AGRICULTURA A SALVAR. Fue la Secretaría de Agricultura, la Sader, a cargo de 
Víctor Villalobos, quien dio el pronunciamiento comercial a favor de México, al congratularse 
porque la autoridad comercial de EU no impondrá aranceles a los productos agropecuarios 
mexicanos, en particular a frutas y hortalizas. Legisladores demócratas y republicanos 
presentaron el 9 de septiembre ante la USTR, la solicitud para investigar a México con la 
Sección 301, debido a lo que consideraron una "avalancha de productos agrícolas perecederos 
de México" en mercado estadunidense. Excélsior 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001545nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Desde @Agricultura_mex trabajamos para que los pueblos Yaqui recuperen su autonomía y 
capacidad productiva, en el marco del llamado del presidente @lopezobrador_, de alcanzar la 
seguridad alimentaria. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946025617588230 

 
@vmva1950 
Hicimos un reconocimiento a los agricultores que el ciclo pasado sembraron dos mil 660 
hectáreas de trigo y, con base en los resultados de las cosechas primavera-verano, alcanzaron 
una producción estimada en más de 14 mil toneladas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946021893038081 

 
@vmva1950 
En el pueblo Pótam #Guaymas #Sonora, presentamos los avances del Proyecto Estratégico 
de Desarrollo Territorial Agrícola, Ganadero, Acuícola y Pesquero 2022, propuesto por las 
autoridades tradicionales de los pueblos Yaqui al presidente @lopezobrador_, en su visita a 
Tórim. � 
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946007502389248 

 
 
 
 
 

https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1585051328853811200
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/videos/1869299076748628
https://www.facebook.com/photo?fbid=632517398292527&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001545nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946025617588230
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946021893038081
https://twitter.com/vmva1950/status/1584946007502389248
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
Durante 2017-2021, el promedio exportado de jitomate fue de 2,323 millones de dólares; el 
principal destino de las exportaciones fue Estados Unidos con el 99.7%. 
https://bit.ly/3gHqQ0J 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585043466262024193 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-497) Convoca Agricultura a participar en el Premio a la Pesca y Acuacultura 
Sustentables 2020, 2021 y 2022 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca), convocó a personas físicas y morales a participar en el 
Premio a la Pesca y Acuacultura Sustentables 2020, 2021 y 2022. 
https://acustiknoticias.com/2022/10/abren-convocatoria-para-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-
sustentables/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-participar-en-premio-a-pesca-y-
acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-
acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://hojaderutadigital.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-
sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/25/abren-convocatoria-para-participar-en-el-premio-a-la-pesca-
y-acuacultura-sustentables/ 
https://ntcd.mx/noticias-convoca-agricultura-participar-premio-pesca-acuacultura-sustentables-2020--
2021-2022 
https://hiptex.com.mx/noticias/36631/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-
acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022 
https://www.periodicomitierra.mx/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-
sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-
sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/25/tienes-un-proyecto-o-empresa-de-pesca-agricultura-convoca-a-
premio/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-
sustentables-2020-2021-y-2022/ 
https://heraldodemexico-com-
mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-
convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-
451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%
251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F
%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-
convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html 
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https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1585043466262024193
https://acustiknoticias.com/2022/10/abren-convocatoria-para-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://acustiknoticias.com/2022/10/abren-convocatoria-para-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-participar-en-premio-a-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-participar-en-premio-a-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.buroperiodistico.com.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.buroperiodistico.com.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://hojaderutadigital.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://hojaderutadigital.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/25/abren-convocatoria-para-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/25/abren-convocatoria-para-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://ntcd.mx/noticias-convoca-agricultura-participar-premio-pesca-acuacultura-sustentables-2020--2021-2022
https://ntcd.mx/noticias-convoca-agricultura-participar-premio-pesca-acuacultura-sustentables-2020--2021-2022
https://hiptex.com.mx/noticias/36631/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022
https://hiptex.com.mx/noticias/36631/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022
https://www.periodicomitierra.mx/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.periodicomitierra.mx/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-agricultura-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/25/tienes-un-proyecto-o-empresa-de-pesca-agricultura-convoca-a-premio/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/25/tienes-un-proyecto-o-empresa-de-pesca-agricultura-convoca-a-premio/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/convocan-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables-2020-2021-y-2022/
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/25/secretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.html?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp_tf=De%20%251%24s&aoh=16667442780124&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Feconomia%2F2022%2F10%2F25%2Fsecretaria-de-agricultura-convoca-participar-en-el-premio-la-pesca-acuacultura-sustentables-451815.ht
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https://www.evisos.com.mx/noticias/secretaria-de-agricultura-convoca-a-participar-en-el-premio-a-la-
pesca-y-acuacultura-sustentables/ 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1585008812267806720  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585011698859122718  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=571862044939768&set=a.483120727147234  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=632519514958982&set=a.556144725929795  

 
(B-498) Convoca Agricultura a dependencias federales e industria a proteger al país de 
la influenza aviar AH5N1 
Productores, expertos en sanidad animal, salud humana, fauna silvestre y áreas naturales 
protegidas se reunieron para establecer una estrategia conjunta para proteger al país de la 
Influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1, desde la óptica del concepto “Una Sola Salud”. 
Insta Agricultura a productores a reportar inmediatamente cualquier sospecha que detecten en 
sus unidades de producción, con el propósito de proteger al abasto de pollo y huevo para el 
país. 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-dependencias-federales-e-industria-a-
proteger-al-pais-de-influenza-aviar-ah5n1/  
https://rundownbulletin.com/economy/87379.html 
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1585080248038658048  

 
México tiene todo para convertirse en potencia cafetalera a nivel mundial 
México tiene todo para convertirse en una potencia productora de café que permita el 
desarrollo social y económico de las comunidades donde crece el grano, afirmó Fernando 
César, vicepresidente de Cafés y Bebidas de Nestlé México. México produce café de excelente 
calidad, ya que el ecosistema del país permite cultivar variedades clasificadas dentro de las 
mejores del mundo", destacó. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
(Sader),, el potencial de crecimiento de este cultivo es factible y podría llevar en los siguientes 
años a ubicar a México dentro de los primeros 10 países productores a nivel mundial.. 
Actualmente México ocupa la posición número once, de acuerdo con datos de la firma de 
estadísticas Statista. La Jornada 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001676nc.pdf 
 
México llama a dependencias e industria a proteger al país de influenza aviar 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de México llamó este martes a la 
Unión Nacional de Avicultores (UNA) y a dependencias gubernamentales a coordinar acciones 
preventivas en contra de la influenza aviar de alta patogenicidad (IAAP) AH5N1, que ha sido 
detectada en el país en aves migratorias procedentes de Estados Unidos y Canadá. 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-gripe-aviar_m%C3%A9xico-llama-a-dependencias-e-
industria-a-proteger-al-pa%C3%ADs-de-influenza-aviar/48007670 

 
 
 
 

https://www.evisos.com.mx/noticias/secretaria-de-agricultura-convoca-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://www.evisos.com.mx/noticias/secretaria-de-agricultura-convoca-a-participar-en-el-premio-a-la-pesca-y-acuacultura-sustentables/
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1585008812267806720
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1585011698859122718
https://www.facebook.com/photo/?fbid=571862044939768&set=a.483120727147234
https://www.facebook.com/photo/?fbid=632519514958982&set=a.556144725929795
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-dependencias-federales-e-industria-a-proteger-al-pais-de-influenza-aviar-ah5n1/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/25/convoca-agricultura-a-dependencias-federales-e-industria-a-proteger-al-pais-de-influenza-aviar-ah5n1/
https://rundownbulletin.com/economy/87379.html
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1585080248038658048
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001676nc.pdf
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-gripe-aviar_m%C3%A9xico-llama-a-dependencias-e-industria-a-proteger-al-pa%C3%ADs-de-influenza-aviar/48007670
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-gripe-aviar_m%C3%A9xico-llama-a-dependencias-e-industria-a-proteger-al-pa%C3%ADs-de-influenza-aviar/48007670
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De norte a sur. Rompen record ventas agroalimentarias 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reportó 4 mil 123 millones de dólares, un 
aumento de 15.46 por ciento respecto a los 29 mil 553 millones de dólares en el periodo de 
enero a agosto del año pasado y el que corre. En los primeros ocho meses del año, la balanza 
comercial agroalimentaria del país (agropecuaria y agroindustrial) registró un superávit de 
cinco mil 286 millones de dólares, con exportaciones en niveles récord y tendencia al alza. 
https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-115/ 

 
Hasta en 40 pesos, kilogramo de tomate 
Hasta en 40 pesos se consigue el kilogramo de tomate en los supermercados, debido a la baja 
producción que se ha tenido este año, señaló José Luis Caballero Ruiz, presidente de la 
Confederación Nacional de Productores Rurales (CNPR). Dijo esperar que instancias como el 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) se pueda 
generar una semilla propia y a buen precio. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/hasta-en-40-pesos-kilogramo-de-tomate.html 

 
Gripe Aviar 
Luego que se confirmó el primer caso de influenza aviar AH5N1 en el Estado de México, el 
presidente de la Unión Ganadera de Jalisco, entidad que aporta 54% de la producción nacional 
de huevo, advirtió que importar alimentos sin la vigilancia del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y de la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aumenta considerablemente el riesgo de enfermedades 
en la ganadería y avicultura del país. "Ahí está el problema de la influenza aviar y ahí viene el 
carambazo para las familias, van a ver a cómo va a subir el huevo. Dios no quiera que el brote 
vuelva a crecer como en su momento afectó la avicultura nacional", subrayó. El Economista 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000774nc.pdf 
 
Desestiman irregularidades 
Los señalamientos que hizo la Secretaría de la Función Pública (SFP) a Jet Van Car Rental y 
la inhabilitaron por 12 meses no fueron impedimento para que dependencias federales e 
instituciones públicas volteen a verla y celebren contratos millonarios. El Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas, los institutos Federal de Telecomunicaciones, el Nacional de Pesca y 
Acuacultura, la Secretaría de Turismo y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) son algunas de 
las dependencias que optaron este año por los servicios de Jet Van Car Rental. Reporte Índigo 

4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000832nc.pdf 

 
 
 
 

https://mexico.quadratin.com.mx/de-norte-a-sur-abigail-a-correa-cisneros-115/
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/hasta-en-40-pesos-kilogramo-de-tomate.html
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000774nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000832nc.pdf
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De jefes / Bachoco continuará vigilante de la inocuidad 
Luego de que el acuerdo complementario al Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) 
les abrió, sin miramientos, la puerta a los importadores, Bachoco, que dirige Rodolfo Ramos 
Arvizu, aseguró que no tiene ninguna preocupación y que continuarán siguiendo las reglas de 
inocuidad sanitaria. Lo anterior, lo dijo en relación a los broces de la gripe aviar, que en Estados 
Unidos ya provocaron un alza de los precios de los pollos, pavos y huevos y que en México 
están empezando a tener efecto de oferta-demanda encareciendo este tipo de proteínas. 
Sobre los recientes casos que ya se presentaron en México, en el Estado de México y Jalisco, 
el directivo se limitó a decir que, por lo que se sabe, Senasica ha dicho que todo se encuentra 
bajo control. El Financiero 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001364nc.pdf 
 
El ahuehuete ya echó raíces: Sedema 
El ahuehuete de Paseo de la Reforma está echando raíces, lo que significa un avance hacia 
su adaptación y desarrollo, aseguró ayer Marina Robles, titular de la Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema). "Hay ya crecimiento de raíces, lo cual es muy bueno. "Senasica, que es 
una de la instituciones que está ayudándonos a cuidar el ahuehuete y a mejorarle las 
condiciones, le pedimos que tomara muestras de raíces y de suelo también y encontró que, 
efectivamente, algo que se había diagnosticado por nuestros compañeros que son arboristas 
muy profesionales, muy capaces, identificaban que podía estar sucediendo, identificaron que 
sí tenía hongos, una infección por hongos. Excélsior 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001623nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección 
vinculadas al control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que celebran 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Sinaloa. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669722&fecha=26/10/2022#gsc.tab=0 

 
Diario Oficial de la Federación / Convocatorias para concursos de plazas vacantes del 
Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001945nc.pdf 

 
Diario Oficial de la Federación / Portada 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001933nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001623nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669722&fecha=26/10/2022#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001945nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001933nc.pdf
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AGRICULTURA 
 
Ven anomalía en cálculo de INEGI sobre crecimiento 
La estimación del Índice Global de la Actividad Económica (IGAE) creció 1 % de julio a agosto, 
y 4.7 % en 12 meses, resultados superiores a la estimación que el propio Inegi había previsto. 
Se avanzó con contundencia gracias a un fuerte crecimiento de las actividades primarias y 
terciarias, mientras que las secundarias quedaron estancadas. Las actividades primarias, en 
donde se localiza toda la agricultura y extracción, se expandieron con un sorpresivo 3.6 % 
mensual, y de un 4.3 % anual, siendo un importante elemento en el desempeño económico 
para agosto. Eje Central 1 / Crónica 1 / El Economista 1 / La Prensa 21 / El Sol de México 15 / Excélsior 

1 / El Sol de Toluca 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000072nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000173nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000554nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000663nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000893nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001512nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001536nc.pdf 

 
Prevalecen variedades nativas del cempasúchil 
La Sedema precisó que la variedad Marvel II es la que más se cultiva en el Suelo de 
Conservación de la Capital, y que suele ser confundida con la variedad china llamada Marigold. 
"Este año, las y los productores del Suelo de Conservación produjeron 5 millones de plantas 
de cempasúchil", detalló la Sedema. Reforma 23 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001254nc.pdf 
 
Pinta Raya / La disyuntiva, crecimiento o medioambiente / Francisco Javier Vázquez 
Burgos 
La humanidad, sobre todo en las naciones más industrializadas, pero también en los países 
pobres, en su afán natural e incesante por encontrar caminos que conduzcan al crecimiento 
económico y a mejores formas de vida, incurre en errores culturales que se han perpetuado y 
que hoy tienen al planeta en una situación complicada que puede llevar a la destrucción de la 
vida civilizada como la conocemos. La industria y sus objetivos mercantiles están destruyendo 
el medioambiente, los empresarios anteponen la ganancia al cuidado de la naturaleza, no le 
importan los pueblos; la empresa consume y contamina el agua; dañan selvas y bosques; 
afectan la agricultura, desertifican las tierras; arrojan al medioambiente gases efecto 
invernadero que aceleran el calentamiento global con lo que destruyen la vida. El Día 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001413nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000072nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000554nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000663nc.pdf
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GANADERÍA 
 
Ganaderos alertan riesgos en importaciones 
Luego que el gobierno federal decidió aumentar la exención de aranceles a 78 productos 
importados como parte del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), entre ellos la carne 
de cerdo, pollo y res, así como el huevo y la leche, la Unión Ganadera Regional del Estado de 
Jalisco (UGREJ) alertó sobre el riesgo que corren estos sectores de los cuales, el estado es 
líder nacional. "Estamos exigiendo al gobierno que garantice que esos productos que van a 
venir de otros países, en su momento no vayan a general- un problema sanitario en la 
ganadería y en la agricultura", comentó a El Economista el presidente de la Unión, Adalberto 
Velasco. El Economista 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000774nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Fortalecimiento de pequeños productores mexicanos para alcanzar la soberanía 
alimentaría 
La iniciativa es de singular disonancia, ya que busca centrar la atención y reconocer la labor 
de millones de pescadores, acuicultores y trabajadores de la pesca, y su contribución al 
suministro de alimentos saludables para millones de personas en el mundo. México ocupa el 
puesto número 16 en la producción de pescado mundial, con aproximadamente 1.7 millones 
de toneladas y más de 2 millones de personas que viven directa o indirectamente de ella. 
México ocupa en la actualidad el tercer lugar de los países líderes en la industria pesquera por 
toda Latinoamérica, produciendo aproximadamente 2 millones de toneladas anuales de 
productos pesqueros y agrícolas. Contrarréplica 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000381nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Cultivo de arándanos tiene auge con América como protagonista 
Las exportaciones mundiales de arándanos rojos pasan por un auge, con un crecimiento que 
se duplicó en tan solo los últimos cuatro años y con América como protagonista. Datos de la 
Organización Mundial de Comercio (OMC) muestran que las ventas internacionales de este 
fruto totalizaron 4,759 millones de dólares en 2021, lo que supone un aumento de 104% frente 
a 2017.  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000774nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000381nc.pdf
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En cuanto a México, sus ventas foráneas de arándanos en los últimos cuatro años crecieron a 
una tasa anual promedio de 31% en valor, a 246 millones de dólares, y de 30 % en volumen, 
a 46,719 toneladas. Ninguna otra fruta ha tenido un dinamismo tan alto como los arándanos 
rojos entre todas las principales exportaciones de México en los años más recientes. El 

Economista 39 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001331nc.pdf 
 
Colombia defiende tasas sobre petróleo y carbón 
El jefe de impuestos de Colombia defendió el aumento de las tasas a las compañías petroleras 
y de carbón para financiar la ambiciosa agenda social del nuevo gobierno de izquierda, un plan 
que provocó una furiosa reacción por parte del sector extractivo. Gustavo Petro, primer 
presidente de izquierda del país, prometió en campaña encabezar la transición energética y 
llevar a cabo una agenda más verde impulsando la agricultura y el ecoturismo. Milenio 32 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000739nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Urgen garantizar abasto con el maíz transgénico 
En México se consumen 23 millones de granos forrajeros, principalmente maíz, sorgo y trigo. 
Por esta razón, se debe garantizar el abasto para el próximo año sin prohibir la importación de 
maíz genéticamente modificado, señaló el Consejo Nacional de Fabricantes de Alimentos 
Balanceados y de la Nutrición Animal (Conafab). "Estamos muy preocupados, porque el 
impacto de no contar con esta importación no sería sólo de costo, sino de que no habrá, pero 
estamos hablando con las autoridades", comentó en conferencia Genaro Bernal, director 
general del organismo. México importa maíz desde hace 35 años, añadió. Reforma 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001139nc.pdf 
 
Ven carestía e inflación por alerta de bloqueo a maíz transgénico 
México corre graves riesgos alimentarios, de inflación, si el presidente Andrés Manuel López 
continúa con la advertencia de impedir las importaciones de maíz transgénico a partir del 2024, 
sentenció Genaro Bernal, director general del Consejo Nacional de Fabricantes de Alimentos 
Balanceados y de la Nutrición Animal (Conafab). Hace unos días, el primer mandatario sostuvo 
que su gobierno está impulsando la producción de maíz blanco y aclaró que no se va a permitir 
el consumo humano de maíz amarillo (transgénico), no obstante, el representante de la 
Conafab lamentó que el país es deficitario e importa 17 millones de toneladas de maíz amarillo 
como materia prima del alimento humano y animal. El Economista 40 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001243nc.pdf 
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Intermediarios encarecen alimentos hasta 500 por ciento 
Los mayores márgenes se observan en el canal de intermediarios finales que compran al 
mayoreo, donde destacan las grandes cadenas de autoservicio, que compran a un precio bajo 
en las centrales de abasto para después ofrecerlos a las familias a uno mucho más elevado. 
El reporte Análisis de márgenes de la cadena comercial hortofrutícola del Grupo Consultor de 
Mercados Agrícola (GCMA) muestra que mientras a los campesinos se les paga un precio muy 
bajo por los alimentos que cosechan, los últimos involucrados en las ventas lo llegan a ofrecen 
a precios que equivalen a seis veces el pago al productor. La Jornada 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001574nc.pdf 
 
Campesinos luchan contra costos y clima para cultivar flores del Día de Muertos 
Campesinos mexicanos del valle de Tixtla, en el estado de Guerrero, preparan la venta del 
cempasúchil, la flor tradicional para conmemorar el Día de Muertos.  Además del arduo cultivo 
de flores al que destina entre tres y cuatro meses, hay quienes no son dueños de la tierra, por 
lo que debe alquilarla para dos cosechas al año. En estas fechas las flores están casi en su 
punto, por lo que requieren muchos cuidados. Los productores esperan hasta el último 
momento para acordar precios y que todos vayan con el mismo o, de lo contrario, algunos 
perderían.  
https://www.informador.mx/economia/Dia-de-Muertos-2022-Campesinos-mexicanos-luchan-contra-altos-
costos-y-clima-para-cultivar-flores-20221025-0081.html 

 
Precios de la canasta, fluctuaciones en sus valores y sanidad; el análisis del GCMA del 
Apecic publicado en el DOF 
Desde el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) explicaron que pese a la publicación 
de los lineamientos del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic) en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), aún existen puntos importantes que no han sido 
cubiertos respecto a cómo se evitará la subida de precios en la canasta básica. Por otro lado, 
tampoco se especifican cuáles son los 24 bienes que conforman este cúmulo de productos, 
sus valores, ni las estrategias con las que se evitará que sus cotizaciones incrementen de aquí 
al 23 de febrero (fecha que abarca inicialmente el Apecic) y que podría ampliarse hasta el 31 
de diciembre. 
https://www.porcicultura.com/destacado/precios-de-la-canasta-fluctuaciones-en-sus-valores-y-sanidad-
el-analisis-del-gcma-del-apecic-publicado-en-el-dof 

 
Dinero, fondos y valores / Inflación de alimentos, el gran dolor de cabeza / Víctor Piz 
Las presiones inflacionarias son más severas en el componente de las mercancías, cuya 
inflación es de dos dígitos, impulsada por los elevados precios de los alimentos. El Financiero 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001260nc.pdf 
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ALIMENTACIÓN 
 
El papel de Occidente en la crisis alimentaria mundial 
Contrariamente a las afirmaciones del Kremlin, Occidente no tiene la culpa de la actual escasez 
de alimentos en el mundo en desarrolle. Unos 345 millones de será humanos se enfrentan en 
el mundo a la inseguridad alimentaria grave, y cientos de millones más se acuestan con 
hambre cada día. Como advirtió el mes pasado el Secretario General de Naciones Unidas, 
Antonio Guterres, existe un riesgo real de que este año se produzcan varias hambrunas. Con 
los precios al alza, los fertilizantes, se los ha llevada el mejor postor; por consiguiente, se ha 
colapsado el suministro de este producto a muchos países africanos, como ha sido el caso de 
Ghana, a pesar de compartir frontera con Nigeria, fabricante de fertilizantes. El Economista 49 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000938nc.pdf 
 
De jefes/ Bachoco continuará vigilante de la inocuidad 
Luego de que el acuerdo complementario al Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) 
le abrió, sin miramientos, la puerta a los importadores, Bachoco, que dirige Rodolfo Ramos 
Arvizu, aseguró que no tiene ninguna preocupación y que continuarán siguiendo las reglas de 
inocuidad sanitaria. El Financiero 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001364nc.pdf 
 
Avalan fin a chatarra en escuelas 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó la prohibición de la venta de alimentos y bebidas 
chatarra dentro y fuera de las escuelas, así como su publicidad al interior y en las 
inmediaciones de los centros escolares. Con 479 votos a favor, 3 abstenciones y cero en 
contra, las y los legisladores aprobaron una reforma a la Ley General de Educación, en materia 
de salud alimentaria en las escuelas, la cual pasó al Senado de la República para sus efectos 
constitucionales. Excélsior 10 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001592nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Pemex tiene plan transexenal para 38 proyectos  
El gobierno actual busca atar a las dos próximas administraciones el desarrollo y explotación 
de 38 proyectos petroleros que considera los más rentables para Pemex y las finanzas 
públicas. En estos activos, "por cada peso invertido se podrían generar 4.04 pesos adicionales, 
de los cuales 1.88 pesos corresponderían al Estado y 21.6 pesos para Pemex" en un escenario 
que va de 2023 a 2037, de acuerdo con proyecciones de la petrolera estatal y la Secretaría de 
Hacienda.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000938nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001592nc.pdf
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El plan incluye activos explorados por años, nuevos campos y proyectos en aguas profundas. 
El Universal, P.p 1-21 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001046nc.pdf 

 
Busca Morena eliminar al INE 
La bancada de Morena arrancó la ruta legislativa de la reforma electoral que pretende eliminar 
al INE para crear un nuevo organismo más pequeño cuyos integrantes sean electos en 
votación popular en urnas. La propuesta busca también achicar al Tribunal Electoral, aplicar 
recortes financieros a los órganos electorales y eliminar legisladores plurinominales, lo que 
reforzaría la presencia de Morena y bajaría la de opositores. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000970nc.pdf 

 
Creció la economía a mejor ritmo en agosto 
El crecimiento de la actividad económica de México durante el mes de agosto sorprendió a los 
analistas del mercado, al superar sus estimaciones y de los indicadores adelantados que 
pronosticaban un estancamiento. El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), del 
INEGI, avanzó 0.97 por ciento a tasa mensual en el octavo mes del año, su mayor variación 
desde abril pasado, periodo en el cual subió 1.21 por ciento; en cifras oportunas no se 
esperaban avances. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001136nc.pdf 

 
SG: Investigan por tráfico de armas a Felipe Calderón  
El titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, aseguró ayer que 
"hay una investigación internacional contra el ex presidente Felipe Calderón Hinojosa", 
relacionada con el operativo Rápido y furioso, por el cual Estados Unidos ingresó miles de 
armas a México entre 2006 y 2011. Agregó que el ex mandatario panista, a quien se refirió 
como Felipe, El Pequeño, no sólo "bañó de sangre al país y lo militarizó, sino que él y su 
administración terminaron convertidos en traficantes de armas". La Jornada, P.p 1-3 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001206nc.pdf 

 
Monto del techo de endeudamiento interno para 2023, en nivel histórico  
Una de las principales críticas que ha tenido la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2023, 
durante su paso por el Congreso de la Unión, es el elevado techo de endeudamiento que se 
solicita para el siguiente año, el cual es un monto histórico. De acuerdo con la LIF del próximo 
año, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador solicitó un techo de endeudamiento interno 
de 1 billón 170,000 millones de pesos, lo que representa un crecimiento de 31.1% en 
comparación con lo aprobado para este año. El Economista, P.p 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022000523nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Sheinbaum impulsa proyectos sustentables con empresarios 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, sostuvo un encuentro 
con empresarios de diversos sectores, en el que abordaron oportunidades para estrechar la 
colaboración en el desarrollo de proyectos sustentables, que permitan reactivar la economía y 
generar nuevos empleos en la Ciudad de México. El grupo de empresarios coincidió en la 
Importancia de impulsar y mantener un crecimiento en el sector agricultor con Innovación 
tecnológica, por lo que se expresaron entusiasmados de sumarse a los proyectos del Gobierna 
de la Ciudad de México para la productividad y sostenibilidad del campo en la ciudad, en 
beneficio de agricultores, pero también de micro y medianas empresas. En el encuentro 
estuvieron presentes el vicepresidente del Consejo Nacional Agropecuario, José Cacho 
Ribero. El Economista 15 / El Valle 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001265nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_26102022/26102022001753nc.pdf 
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LA INTENCIÓN dela4T de hacer una reforma electo
ral a modo es taaan peligrosa y regresiva que se nota
desde aquí... ¡hasta Estrasburgo! La Comisión para la
Democracia del Consejo de Europa hizo un análisis
y levantó varias banderas rojas ante la iniciativa elabo
rada por Pablo Gómez y Horacio Duarte

LA REFORMA que tanto entusiasma a Andrés Manuel
López Obrador es vista por la Comisión de Venecia
como un peligro, pues no brinda garantías suficientes
de la independencia e imparcialidad del nuevo INE
y del Tribunal Electoral. Entre otros defectos, el or
ganismo advierte que la idea de elegir mediante "voto
popular" a magistrados y consejeros atenta contra la
imparcialidad, debilita dos órganos técnicos y afecta,
especialmente, a la representatividad de todos los sec
tores de la sociedad.

EN POCAS PALABRAS, dicen que todo apunta a crear
un INE altamente centralizado, ineficiente, complejo
¡y carísimo! A ver si no sale AMLO con que quien hizo
el reporte, la Comisión de Venecia, es parte "della
mafia del potere"

COMO QUE a Claudia Sheinbaum se le trabaron
las velocidades con eso de que no irá al Gran Premio
de México porque le parece una cosa... ¡muy fifí!
SE LE OLVIDA a la jefa de Gobierno que, de entrada,
la competencia deja a la Ciudad de México una de
rrama económica de por lo menos 15 mil 500 millo
nes de pesos, que no sólo se reparten entre grandes
empresas, sino que también las medianas y pequeñas
resultan beneficiadas. Y con los 375 mil turistas que se
esperan para este fin de semana, la ocupación hotelera
de la capital estará excepcionalmente por arriba del 80
por ciento.

PERO ya se sabe que a Sheinbaum no le interesa la
carrera por la economía, sino la carrera por la Presi
dencia. De ahí que no se le hace fifí gastar millones
en eventos que sólo sirven para su propia promoción,
como la mega clase de boxeo en el Zócalo capitalino.
Solamente en playeras para los asistentes, la morenista
se gastó del dinero de los capitalinos casi 2 millones
de pesos. Y todo nomás para la foto.

LO MÁS extraño es que no le gustan los boletos regala
dos... si no es ella quien los regala.
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CUENTAN que en Palacio Nacional la funcionaría
Gabriela Romero Martínez se subió al ladrillo de un
nombramiento temporal y ya se mareó. Y todo porque
anda firmando documentos como Directora General
de Atención Ciudadana sin tener el cargo.
AUNQUE ocupa la posición interinamente en sustitu
ción de Leticia Ramírez que se fue a la SEP, Romero
Martínez anda girando oficios a funcionarios y gri
tándoles a sus subalternos como si fuera la jefa. Por
decirlo en términos futbolísticos, la subdirectora del
área anda en fuera de lugar.
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CIRCUITO
INTERIOR

DURANTE la

comparecencia en
el Congreso por la
glosa del informe, ni
la bancada morenista
se desvivió en elogios
para Luz Elena
González como lo
hizo el pevemista
Jesús Sesma.

EN ALUSIÓN a la crisis
políticoeconómica
que enfrenta Reino
Unido, el congresista
aseguró que ya
quisieran tener allá
una Secretaria de
Finanzas como la

que tiene la Ciudad de
México, lo que arrancó
risas hasta de la propia
funcionaría.

DE AQUEL lado el

tema son las lechugas
y de este... ¡los
cebollazos!

IGUAL que ha ocurrido
con los eventos

culturales, deportivos
y de entretenimiento
ahora que los
confinamientos ya
quedaron en el pasado,
en varios frentes de
la Administración
capitalina andan

tensos porque
todo indica que las
próximas protestas
feministas también
serán masivas.

SEGÚN ESTO, la
que más tensión
provoca es la del
25 de noviembre,
a propósito del Día
Internacional para
la Eliminación de la
Violencia contra las

Mujeres.
Y AUNQUE más de

uno podría decir que
todavía falta mucho

como para andar
comiendo ansias,
cuentan que por lo
menos la Fiscalía
General de Justicia

(FGJ) no quiere que
se le venga el tiempo
encima y ya está
tomando previsiones.

SÍ, SÍ... ya están
revisando expedientes
para ver cuántas
indagatorias reviven
y cuántos citatorios
giran contra activistas
para que se presenten
en el Búriker ¡justo el
día de la movilización!
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Asedio al INE

Si AMLO consigue tomar al INE
no sólo atentará contra ese instituto:
también lesionará a la democracia.

Bustrofedón. ¡Qué palabra ésa,
palabra! Yo ya la conocía, pe
ro no la recordaba Y no me lo

van a creer mis cuatro lectores: ano
che se me apareció de pronto en la
duermevela como si estuviera escrita
en la pared. De inmediato encendí la
luz y la apunté, no fuera a suceder que
de nuevo la olvidara Ese exótico vo
cablo viene de dos términos griegos:
bous, que significa buey, y stréphein,
que quiere decir algo así como retor
nar, dar la vuelta, regresar. La palabra
designa una forma de escritura que
consiste en escribir un renglón de iz
quierda a derecha y el siguiente de
derecha a izquierda, a la manera en
que el arado traza un surco en una di
rección y el que sigue en la contraria
Tal modo de escribir, el bustrofedón,
lo usó Leonardo da Vinci en algunos
de sus cuadernos. Desciendo ahora a
terrenos de menor altura En una re
unión doña Molota se jactaba de las
habilidades de Manila, su hija "Es
ambidextra decía. Puede escribir
con las dos manos; con ambas usa los
cubiertos de la mesa; se maquilla con
cualquiera de las dos manos...". "Es
cierto confirmó muy serio el novio
de Manila, Y otras cosas puede ha
cer también con las dos manos". (Su
pongo que se refería a tejer, tocar el

piano, aplaudir, etcétera)... El rey Ló
pez, o sea AMLO, tiene sitiado y bajo
asedio al Instituto Nacional Electoral.
Si consigue tomarlo no sólo atentará
contra ese instituto ciudadano: tam
bién lesionará gravemente a la de
mocracia y causará daño inconmen
surable a México. Grandes esfuerzos
y sacrificios de muchos mexicanos se
necesitaron para quitarle al Estado
la facultad de organizar las eleccio
nes, llevarlas a cabo y dar a conocer
sus resultados. López Obrador pre
tende anular esa conquista cívica Su
reforma electoral tiende a fortalecer
su poder personal, lo mismo que el
dominio de su régimen y su partido.
Volveríamos a los tiempos del PRI. El
ejercicio de la democracia por parte
de los ciudadanos fue lo que permi
tió que AMLO llegara a ser presiden
te de México. Sorprende por eso que
ahora esté atacando virulentamente
a la institución que garantiza el ejer
cicio democrático, hasta el punto de
pretender destruirla con propuestas
tales como ésa de que el pueblo elija
a los consejeros electorales, iniciativa
que no es democrática, sino demagó
gica, pues deja al organismo electo
ral en manos del partido mayoritario,
con mengua de la imparcialidad que
debe presidir la labor de ese Institu

to. Solamente los ciegos partidarios
de AMLO no advierten que vamos
camino de una dictadura y ni siquie
ra de partido, como lo fue la del PRI,
sino personal, la que López Obrador
detentará a través de interpósita per
sona Pobre país el nuestro, cuyo prin
cipal gobernante, lejos de ser demó
crata, es enemigo de la democracia..
Un ecologista es alguien que cuando
escucha el relato del naufragio del Ti
tanic pregunta 'Y ¿qué daños sufrió
el iceberg?". El joven Naturio acudió
a confesarse con el padre Arsilio. Lle
gó haciendo un sonido de campani
tas, como si un ángel con manos de
seda en mi ventanita tocara un ma
drigal, un madrigal. Le preguntó el
buen sacerdote: "¿A qué esas campa
nitas?". Explicó el sujeto: "Las llevo
en los tobillos, señor cura Amo tan
to a las hormiguitas de Nuestro Se
ñor que temo pisar a una al caminar,
y me pongo esas campanitas para ad
vertirles de mi paso". "Conmovedora
previsión acotó el párroco. Ahora
dime tus pecados". "Acúsome, padre
declaró el individuo, de que emba
racé a cinco muchachas del pueblo".
"¡Qué barbaridad! profirió con enojo
el padre Arsilio. ¡En otra parte debe
rías ponerte las campanitas, desgra
ciado!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Los siete pecados capitales conversaban
animadamente en una habitación.

Estaba ahí, desde luego, la Soberbia,
que es la madre de todos los demás.
Estaba la Lujuria.
Estaba la Envidia.

Estaba la Gula.

Estaba la Ira.

Estaba la Pereza.

Estaba la Avaricia...

En eso llegó la Ingratitud.

Al verla todos los pecados capitales
salieron presurosos de la habitación,
pues no querían ser manchados por
la Ingratitud, que sin ser considerada
pecado es mayor culpa que todos los
pecados.

Hasta mañana!..
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Sobres sobreseídos

La exoneración de Pío López Obrador
es ya definitiva. Las consecuencias, empero,
serán muy negativas para la equidad
electoral y la transparencia.

"Un reino fundado

en la injusticia nunca dura".

Séneca

La decisión de la fiscalía electoral
de sobreseer (cancelar) el caso
de Pío López Obrador manda

el mensaje preocupante de que ya es
legal para donantes anónimos aportar
dinero en efectivo a partidos políti
cos y candidatos. No es lo que dice la
ley, pero la fiscalía lo ha avalado. Otro
mensaje es que fue falsa la idea de que
José Agustín Ortiz Pinchetti, un políti
co respetado a lo largo de una prolon
gada trayectoria, podía ser un fiscal
electoral independiente pese a su cer
canía con el presidente López Obrador.

El hermano del Presidente nunca
negó haber recibido el dinero. En una
entrevista con Expansión Política ase
guró que el recurso era para "apoyar
al movimiento con el tema de gastos
menores, como gasolinas". Es confe
sión de parte.

El sobreseimiento, con el argu
mento de que no había "pruebas sufi
cientes", se antoja como una burla de
una Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales (FEDE) que en el pasa
do se desempeñó en buena medida
de manera imparcial. Es significativo,
por otra parte, que la institución bus
que culpar de su decisión a un juez
de amparo: "Aun cuando se estaban
desahogando diligencias de investi
gación con motivo de las recientes de

claraciones públicas del señor Pío L...,
el ministerio público de la federación,
en acatamiento estricto a lo ordena
do por el juez de amparo, determinó
el no ejercicio de la acción penal por
carecer hasta el momento de pruebas
suficientes y fuera de toda duda sobre
las responsabilidades penales corres
pondientes".

Me parece curioso que la fiscalía
electoral afirme que está teniendo que
apresurar una decisión por hechos co
metidos en 2015 que se dieron a co
nocer en agosto de 2020. De hecho,
durante un año y dos meses, según la
defensa de Pío, la FEDE no practicó
diligencia alguna. El propio Pío de
mandó al fiscal para que cumpliera
con su responsabilidad y concluyera
el asunto.

Ortiz Pinchetti declaró que el ca
so era en realidad muy sencillo, pero
que el hermano del Presidente "enre
dó el asunto terriblemente" al declarar
a los medios que sí recibió dinero. Al
parecer quería que Pío mintiera, sin
importar que todo el país había visto
los videos que lo mostraban recibien
do dinero de David León

El caso de Pío ratifica el recuen
to que ofrece el libro El rey del cash
de Elena Chávez sobre la manera en
que el hoy presidente López Obrador
financió sus actividades en los años en
que estuvo en campaña permanente.
Las aportaciones en efectivo eran su
forma de operar. El propio AMLO y
sus colaboradores estaban conscien

tes de la ilegalidad de esta manera de
obtener recursos y por eso advertían
a los operadores: "Si te descubren, te
echas la culpa y te quedas callado".

Recibir dinero no es ilegal, me di
ce Pablo Hernández Romo, abogado
de Pío. Quizá. Pero los partidos po
líticos tienen obligación de reportar
todas las aportaciones que obtengan.
Pío afirma que recibió el dinero para el
"movimiento", pero aclara que el mo
vimiento no es el partido. Si es así, sin
embargo, se abre una puerta enorme
para que todos los partidos y candida
tos reciban dinero en efectivo a través
de algún "movimiento".

La exoneración de Pío es ya defi
nitiva, no hay posibilidad de apelación.
Las consecuencias, empero, serán muy
negativas para la equidad y la transpa
rencia electorales. Resulta que, a pesar
de lo que dice la ley, los políticos sí
pueden recibir aportaciones en efec
tivo, si es a través de un "movimiento".
También es claro que al fiscal especial
Ortiz Pinchetti le importa más la leal
tad a su jefe que lo que ordena la ley.

• SIN JUEZ
"Si se encontró de que el ministerio pú
blico, el juez, actuó por consigna o hu
bo influyentismo, que se revise o que
se presente una nueva denuncia", dijo
ayer el Presidente. Parece que no se ha
enterado que el asunto de su herma
no ni siquiera llegó a un juez. El fiscal
Ortiz Pinchetti exoneró a Pío sin pre
sentar acusaciones ante un tribunal.
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El mensaje de Ana LSa Herrera
::::: Tras varios días del nombramiento de Ale
jandra del Moral como la Coordinadora de
Defensa del Estado de México del PRI en la

entidad mexiquense y luego
de muchas tensiones, la di
putada federal Ana lilia
Herrera Anzaldo difundió
un mensaje poco claro so
bre su papel políticoelecto
ral. Ella, nos recuerdan, tu
vo encuentros con lideraz
gos del PAN, partido con el
que se teje una alianza paraAna Lilia
las elecciones de 2023. EnHerrera

fin, la diputada federal pu
blicó en sus redes sociales un mensaje que di
ce: "A todas y todos ustedes, les digo este mo
vimiento es nuestro y sigue? ¡Qué Viva el Es
tado de México, que viva el PRI!".

Otro senador, aera del Verte,
levanta la mano para la CDMX
::::: Nos cuentan que la fiebre y calenturas de
las corcholatas presidenciales llegó al Senado,
donde el legislador del PVEM Israel Zamora
se destapó para contender por el Gobierno de

la Ciudad de México en el
2024. "Estoy preparado para
dar la batalla". Nos aseguran
que presume tener una red
de microempresarios y em
prendedores que lo apoyan.
Por cierto, nos recuerdan
que don Israel estuvo invo
lucrado en el escándalo de
la petición para el uso delIsrael

Palacio de Bellas Artes paraZamora

el homenaje de Joaquín
Nassón líder de la Luz del Mundo y hoy pre
so en Estados Unidos por delitos sexuales
contra menores. A ver quién más levanta la
mano por codiciada jefatura de la CDMX.

Arropan a la titular de Finanzas
y libra comparecencia
::::: Es la que tiene el control de los dineros de
la Ciudad de México y ayer durante su com
parecencia ante diputados del Congreso capi
talino, la titular de la Secretaría de Adminis
tración y Finanzas, Luz Elena González Es
cobar, estuvo arropada por una gran canti
dad de. secretarios como el del Trabajo, José
Luis Rodríguez; de Movilidad, Andrés La
jous; de Salud, Oliva López; de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección Civil, Myriam
Urzúa; el de Desarrollo Urbano y Vivienda,
Carlos Ulloa, y el auditor superior de la
CDMX, Edwin Meraz. En su discurso, donde
apuntó que es un orgullo trabajar a lado de la
jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, doña
Luz Elena no tuvo muchos cuestionamientos
ni antes ni después por parte de los diputados
locales. Tanto ella como el secretario de Go
bierno, Martí Batres, cayeron en blandito.
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KIOSKO

Funcionario de Durazo renuncia
por presunto "negro pasado"
::::: El que "no sale de una cuando ya está en
otra" en Sonora, nos cuentan, es el goberna
dor Alfonso Durazo Montaño (Morena),
pues luego de estar en la polémica por haber

minimizado el asesinato de
un novio en su boda en Ca
borca, el pasado fin de se
mana, ayer su administra
ción volvió a la lupa por la
renuncia de Rodolfo Cas
tro Valdez, jefe de la Ofici
na del Ejecutivo estatal. Nos
detallan que don Rodolfo
no se fue por una mejor
oportunidad o porque le
quedara chico el puesto, si

no que salió por la puerta de atrás, por ser
vinculado a proceso junto a otras seis perso
nas, en Baja California, por el delito de pecu
lado y uso ilícito de funciones y facultades de
cuando fue funcionario en aquel estado. Bien
dicen que "caras vemos, mañas no sabemos".

Rodolfo

Castro Valdez

"No sabes con quién te metes"
::::: Desde Quintana Roo nos platican que otro
que tuvo un fin de semana "inolvidable" fue
el director de Relaciones Públicas del Congre
so local, Fernando Cervantes Quijano

(PVEM), quien totalmente
ebrio aplicó la típica "no sa
bes con quién te metes".
Nos narran que, la noche
del sábado, don Fernando
conducía su auto en Chetu
mal a exceso de velocidad,
sin respetar la luz roja de
los semáforos y fue deteni
do por policías municipales
cuando intentó esconderse
en su domicilio, pero el col

Fernando

Cervantes
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mo fue que, tanto él como su acompañante
se pusieron agresivos; luego, don Fernando
amenazó a los uniformados: "Te vas arrepen
tir, porque soy del Partido Verde; soy director
de Relaciones Públicas del Congreso y vas a
perder tu trabajo" y ya en la cárcel municipal
les ofreció 5 mil pesos para que lo dejaran ir.
Vaya ejemplo de "servidor público". ¡Salud!

Sin perdOn ni olvido en Puebla
::::: Quien demostró que "su pecho no es bo
dega" en Puebla, nos comentan, es el gober
nador morenista Luis Miguel Barbosa

Huerta, luego de que reci
bió algunos abucheos, por
parte del sector magisterial,
el pasado fin de semana du
rante la visita del presidente
Andrés Manuel López
Obrador. Nos explican que
los maestros del estado es
tán demandando el pago de
diversas prestaciones y
quien terminó "pagando el
pato" fue el secretario de

Educación estatal, Melitón Lozano Pérez,
pues don Miguel anunció su renuncia ya que,
nos dicen, le atribuye el origen de los abu
cheos. ¡Anda bravo don Miguel!

Melitón
Lozano Pérez

Sí les lúe "como en feria"
En Hidalgo nos comparten que "más sa

lada que un chamoy" estuvo la feria de San
Francisco Pachuca, que terminó el pasado
fin de semana, pues los incidentes estuvie
ron a la orden del día. Nos relatan que des
de que se abrió, el 29 de septiembre, se pre
sentaron diversas clausuras en juegos mecá
nicos por fallas, riñas durante el palenque,
sobrecupos, pero "la cereza del pastel" ocu
rrió el pasado fin de semana, cuando a la
salida del palenque tras la presentación del
cantante Alfredo Olivas se registró una ri
ña entre varios asistentes en el estaciona
miento, y luego una camioneta atropello a
varias personas, por lo que algunos se pre
guntan: ¿habrá investigación de todo o la
feria se cerró y hasta luego, ahí te ves?
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Dos comisiones para vigilar
a los generales
::::: Nos platican que mientras en el Congreso
de la Unión se avaló crear una Comisión Bica
meral que dé seguimiento y evalúe las opera
ciones en seguridad pública de las Fuerzas
Armadas en las calles hasta 2028, en la exis

tente Comisión Bicameral
de Seguridad están atorados
en la renovación de su pre
sidencia Los legisladores te
nían programada una se
sión para hablar de dicha
renovación, pero se suspen
dió ante la falta de acuer
dos, por lo que la Junta de

Imelda Castro Coordinación Política (Juco
Castro po) deberá deliberar al res

pecto. La ley indica que ca
da año, la presidencia —ahora a cargo de la
morenista Imelda Castro Castro— debe re
novarse, y tradicionalmente también se cam
bia el partido, por lo que desde la oposición
buscan instalar a uno de los suyos. El gallo,
nos adelantan, podría ser el panista Fernan
do Torres Graciano. Los movimientos en
este órgano legislativo cobran importancia
porque puede estar a caigo de supervisar el
cumplimiento de la reforma militar, así como
del regreso gradual de la tropa a sus cuarteles.

ley Reyna" contra feminicidios
::::: En casi nada se ponen de acuerdo en el
Congreso, pero hubo una excepción al vo
tarse cambios a varias leyes para prevenir y
sancionar la violencia contra las mujeres.
Ningún partido votó en contra. El cataliza
dor de estos cambios, nos detallan, fue
Reyna González, la última víctima de
quien probablemente sea el mayor femini
cida serial de México y cuyos crímenes fue
ron revelados en la serie Caníbal, producida
por el presidente de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar, y nuestro columnista Ja
vier Tejado. Así, el impacto de la serie ge
neró consecuencias positivas. ¡Felicidades!

Comprarán cámaras
para oue no les roben
::::: Nos comentan que la inseguridad está tan
desatada que hasta la Guardia Nacional busca
protegerse del robo de sus armas. Hace unos
días lanzó una licitación para comprar 700
cámaras de vigilancia a fin de que sean insta
ladas en los depósitos de armamentos y ayu
den a prevenir "riesgos". Será este viernes 28
de octubre cuando se dé a conocer el fallo,
pero nos adelantan que la Guardia Nacional
podría pagar de 3.5 a 4 millones de pesos por
el equipo. Ni modo, la seguridad cuesta y na
die está exento de ser blanco de la delincuen
cia, ni la Guardia Nacional.

Secuelas de Pegasus
::::: Hace unos días, nos recuerdan, la Fiscalía
General de la República, a caigo de Alejan

dro Gertz Mañero, infor
mó que tiene dos carpetas
de investigación relaciona
das con el programa Pega
sus, que fue usado para es
piar a periodistas y defenso
res de derechos humanos.
La noticia motivó gran
atención entre empresarios

Alejandro de seguridad digital, pues
Gertz Mañero aún podría haber secuelas

para quienes vendían el sof
tware espía en México. Los representantes de
las empresas extranjeras que lo comercializa
ron andan muy nerviosos, nos cuentan.
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Jalisco está podrido
En marzo de 2013, un

día después de que
Aristóteles Sandoval

tomara posesión como go
bernador de Jalisco, el Cártel
Jalisco Nueva Generación
le dejó una carta.
Le pedían nombrar un

contacto para que crimen
organizado y gobierno se
pusieran de acuerdo y pu
dieran "trabajar".
En esa misiva el Cártel

Jalisco le ofreció a Sando
val pacificar el estado,
terminar con la delin
cuencia común.
Se sabe que una se

gunda amenaza le lle
gó al entonces goberna
dor a través de un

comprado en un Oxxo. La
amenaza iba a dirigida a él y
a su familia.
Siete años más tarde (dos

después de concluir su perio
do), Sandoval fue asesinado por
la espalda en el restaurante bar
Distrito 5 de Puerto Vallarta.
Las investigaciones arroja

ron tres nombres. El del co
lombiano Carlos Andrés Ri
vera Varela, La Firma, encar
gado de las operaciones del
CJNG en Puerto Vallarta y la
zona metropolitana de Gua
dalajara; de Julio César More
no Pinzón, alias El Tarjetas, y
de Francisco Javier Gudiño
Haro, La Gallina.
En los meses que siguieron

más de cien policías y servi
dores públicos fueron ejecu
tados en distintos municipios
de Jalisco. El secretario de
Turismo de Sandoval fue eje
cutado una semana después
de su toma de posesión.
En 2018, dos años antes de

que Aristóteles Sandoval fuera
ejecutado, el CJNG intentó ase
sinar en uno de los restaurantes
más concurridos de Guadalaja
ra al exfiscal del estado, Luis

cuencia común.

Se sabe que una se
gunda amenaza le lle
gó al entonces goberna
dor a través de un teléfono
comprado en un Oxxo. La
amenaza iba a dirigida a él y
a su familia.
Siete años más tarde (dos

después de concluir su perio
do), Sandoval fue asesinado por
la espalda en el restaurante bar
Distrito 5 de Puerto Vallarta.
Las investigaciones arroja

ron tres nombres. El del co
lombiano Carlos Andrés Ri
vera Varela, La Firma, encar
gado de las operaciones del
CJNG en Puerto Vallarta y la
zona metropolitana de Gua
dalajara; de Julio César More
no Pinzón, alias El Tarjetas, y
de Francisco Javier Gudiño
Haro, La Gallina.
En los meses que siguieron

más de cien policías y servi
dores públicos fueron ejecu
tados en distintos municipios
de Jalisco. El secretario de
Turismo de Sandoval fue eje
cutado una semana después
de su toma de posesión.
En 2018, dos años antes de

que Aristóteles Sandoval fuera
ejecutado, el CJNG intentó ase
sinar en uno de los restaurantes
más concurridos de Guadalaja
ra al exfiscal del estado, Luis

Carlos Nájera, quien se desem
peñaba, por esos días, como se
cretario del Trabajo.
El ataque ocurrió a las cinco

de la tarde, a la vista de todos,
en la ciudad más poblada del
estado. Nájera logró escapar en
una camioneta blindada que
condujo él mismo. Unos 20 si
carios habían participado en el
ataque. Más de 100 casquillos
de AR15 quedaron a las puer
tas del restaurante. La locura y
el caos se desataron esa tarde
en Guadalajara.
El nivel que tuvieron am

bos atentados era señal del
grado de control que la orga
nización de Nemesio Osegue
ra Cervantes, El Mencho, ha
bía logrado obtener en el es
tado de Jalisco —que hasta
hacía unos años era controla
do por Ignacio Coronel y el
Cártel de Sinaloa.

La primera amenaza a
Aristóteles Sandoval llegó ha
ce nueve años.
Los mismos nombres que se

barajaron tras su ejecución, La
Firma, El Tarjetas, La Gallina,
los mismos que se barajaron
tras el atentado en contra de
Ornar García Harfúch, volvie
ron a aparecer el viernes luego
de que el consejero nacional de
Morena, Salvador Llamas Urbi
na, mencionado como candi
dato potencial de ese partido a
la gubernatura de Jalisco, y el
exjefe de lapolicíade Puerto Va
llarta, Femando Muñoz, fueron
asesinados en Guadalajara.

Otra vez a la luz del día y
otra vez por medio de un es
quema que implicó la actua
ción de al menos ocho per
sonas que operaron dentro
del restaurante, y de un nú
mero indeterminado de si
carios que protegieron a los
agresores durante su huida:

de manera extraña, las cá
maras del C5 no pro
porcionaron informa
ción sobre los agreso
res. De manera extraña,

hubo un repliegue de las
policías estatal y municipal du
rante la balacera.
Se ignora por qué, según la

fiscalía, ese funcionario mu
nicipal y potencial candidato
a la gubernatura, se reunió a
comer con la gente del cri
men organizado que final
mente lo ejecutó.
Lo que queda claro a lo lar

go de los años es que no im
porta qué partido gobierne el
estado: PRI, Morena o Movi
miento Ciudadano.
Jalisco está podrido, lle

no de fosas, acribillados y
encostalados.
El asesinato del consejero de

Morena vuelve a poner sobre la
mesa la relación entre la polí
tica y el crimen organizado.
Nos vuelve a hablar del poder
real, de la enorme impunidad,
que el cártel más violento de
México ha establecido. •

do por Ignacio Coronel y el
Cártel de Sinaloa.
La primera amenaza a

Aristóteles Sandoval llegó ha
ce nueve años.
Los mismos nombres que se

tras su ejecución, La
Firma, El Tarjetas, La Gallina,

mismos que se barajaron
el atentado en contra de

Ornar García Harfúch, volvie
a aparecer el viernes luego
que el consejero nacional de

Morena, Salvador Llamas Urbi
mencionado como candi

dato potencial de ese partido a
gubernatura de Jalisco, y el

exjefe de lapolicíade Puerto Va
llarta, Femando Muñoz, fueron
asesinados en Guadalajara.

Otra vez a la luz del día y
vez por medio de un es

quema que implicó la actua
de al menos ocho per

sonas que operaron dentro
restaurante, y de un nú

mero indeterminado de si
carios que protegieron a los
agresores durante su huida:

de manera extraña, las cá
maras del C5 no pro
porcionaron informa
ción sobre los agreso
res. De manera extraña,

hubo un repliegue de las
policías estatal y municipal du
rante la balacera.

Se ignora por qué, según la
fiscalía, ese funcionario mu
nicipal y potencial candidato
a la gubernatura, se reunió a
comer con la gente del cri
men organizado que final
mente lo ejecutó.
Lo que queda claro a lo lar

go de los años es que no im
porta qué partido gobierne el
estado: PRI, Morena o Movi
miento Ciudadano.
Jalisco está podrido, lle

no de fosas, acribillados y
encostalados.
El asesinato del consejero de

Morena vuelve a poner sobre la
mesa la relación entre la polí
tica y el crimen organizado.
Nos vuelve a hablar del poder
real, de la enorme impunidad,
que el cártel más violento de
México ha establecido. •
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No importa qué partido gobierne el
estado: PRI, Morena o Movimiento
Ciudadano. Jalisco está podrido, lleno
de fosas, acribillados y encostalados

Fecha: 26/10/2022

Página: 7

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 31,905

Página 6 de 213



¿Y su explicación, presidente?
Hace exactamente dos

meses, el presidente de
México prometió que

escribiría y publicaría una carta
con una explicación puntual so
bre de dónde vino el dinero que
recibió su hermano Pío López
Obrador, y a dónde fue a parar.
Han pasado dos meses y el

Presidente no ha cumplido su
promesa. Por el contrario, la Fis
calía Especializada en materia de
Delitos Electorales exoneró al
hermano del primer mandatario.
Esa Fiscalía es encabezada por
José Agustín Ortiz Pinchetti, mi
litante de Morena, uno de los me
jores amigos de Andrés Manuel
López Obrador y secretario de
Gobierno de la Ciudad de México
cuando el actual presidente de
México era jefe de Gobierno.
El descaro no puede ser ma

yor. Bueno, sí:
L Pío concedió una entrevis

ta a la revista Expansión. En ella
acepta que utilizó el dinero para
organizar mítines en favor de su
hermano. Dado que nunca fue
declarado este recurso al Institu
to Nacional Electoral, esto cons
tituye un delito. Queda claro que
nadie lo va a perseguir.
2. El fiscal Ortiz Pinchetti re

cién declaró a Joaquín López
Dóriga en Radio Fórmula que el
caso se hubiera cerrado de vola
da, pero que Pío enredó el asunto
al dar esa entrevista a Expan
sión. Dijo el fiscal: "El asunto hu
biera terminado rápido de no ser
porque una de las partes muy

México era jefe de Gobierno.
El descaro no puede ser ma

yor. Bueno, sí:
L Pío concedió una entrevis

ta a la revista Expansión. En ella
acepta que utilizó el dinero para
organizar mítines en favor de su
hermano. Dado que nunca fue
declarado este recurso al Institu
to Nacional Electoral, esto cons
tituye un delito. Queda claro que
nadie lo va a perseguir.
2. El fiscal Ortiz Pinchetti re

cién declaró a Joaquín López
Dóriga en Radio Fórmula que el
caso se hubiera cerrado de vola
da, pero que Pío enredó el asunto
al dar esa entrevista a Expan
sión. Dijo el fiscal: "El asunto hu
biera terminado rápido de no ser
porque una de las partes muy

significativa (Pío) enredó el
asunto terriblemente haciendo
declaraciones inoportunas a la
prensa, a una revista, y confesó
ahí que sí había obtenido dine
ro". Esto es la escandalosa admi
sión de que hubo toda una ope
ración de Estado para desapare
cer el caso, y que el propio her
mano del presidente de México
complicó el carpetazo.
3. Pío admitió en ese mismo

espacio que "el actuar de la Fis
calía me parece muy raro, y me
parece que obedece a que se está
protegiendo a alguien, ¿a quién?
no lo sé, pero a mí no". Esta es una
confesión tácita de cómo se está
manipulando la investigación
para proteger a Andrés Manuel
López Obrador. Ese es el gran ob
jetivo final: que el presidente no
tenga que rendir cuentas sobre el
dinero ilícito que durante tanto
tiempo le llegó a manos llenas.
Hay que recordar que en los vi

deos, tanto Pío como Martín (el
otro hermano de AMLO que tam

El objetivo: que el Presidente no tenga
que rendir cuentas sobre el dinero ilícito
que durante tanto tiempo le llegó.

bién aparece recibiendo cash a
escondidas) dicen que los recur
sos son para Andrés Manuel.
Hace dos meses, en la confe

rencia mañanera en la que pro
metió publicar la carta en la que
iba a explicar a la Fiscalía el di
nero de Pío, dijo que no acudiría
a declarar ante el ministerio pú
blico, pero sí enviaría ese texto.
No lo ha hecho. En el transcur

so de estos dos meses, apareció el
emblemático libro que le dejó un
estigma político indeleble: López
Obrador es el "rey del cash":
No puede explicar de qué vi

vió tantos años sin trabajar, no
puede explicar de dónde salió el
dinero para hacer tantas campa
ñas, no puede explicar cómo sus
hijos se dan vida de millonarios.
No puede explicar nada. Por eso
calla y apuesta a que con el tiem|
po se nos olvide.
SACIAMORBOS: Mañana, lo
prometido: las sucias relacio
nes de la corcholata favorita de
Coahuila. •
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Fuera los incompetentes
La renuncia de Liz

Truss como Primera
Ministra de Gran Bre

taña a tan solo 44 días de ha
ber llegado al número 10 de
Downing Street muestra una
de las grandes ventajas que
tienen los sistemas parla
mentarios sobre los presi
dencialistas. Si un Jefe de Es
tado le falla a la sociedad, tie
ne que dejar el poder. No im
porta cuánto tiempo falten
para las siguientes eleccio
nes ni si al llegar al poder he
redaron un país en crisis.
Enunsistemapresidencia

lista como el mexicano esta
mos amarrados a un Jefe de
Estado por seis años. Algunos
argumentarán que esto evita
la volatilidad en la que se en
cuentra Gran Bretaña en don
de el Partido Conservador ga
nó las elecciones de diciem
bre del 2019 con Boris John
son como su candidato y des
de entonces ya van en su 3er
Primer Ministro.
De acuerdo. Los Conserva

dores han estado en una crisis

grave desde que coquetearon
e impulsaron la idea del Bre
xit. Pero cada vez que el jefe
del partido en el poder y por
lo tanto Primer Ministro no
logra cumplir con sus prome
sas de campaña, no ha tenido
espacio para aventar culpas.
El reto para el nuevo Pri

mer Ministro, Rishi Sunak, se
rá arreglar la crisis en que está
inmersa la economía británi
ca sin que el golpe inevitable
que llegará a los bolsillos de
los ciudadanos genere un
descontento que lo obligue
también a dimitir. Sunak lo
tendrá que hacer con un par
tido Conservador sumamen
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tido Conservador sumamen

te dividldó y, pafa acabarla de
amolar, deberá de lograrlo sin
que lleguen los reclamos de
que como él es multimillona
rio (tiene más dinero que la
Corona inglesa), los sacrificios
requeridos para bajar la infla
ción no le afectan como al res
to de los mortales.
Enormes retos para el go

bierno británico, sin duda. Pe
ro me parece que son prefe
ribles a la cárcel del sexenio en
el que vivimos en el sistema
presidencialista mexicano.
Es inexplicable que a cua

tro años de haber asumido el
poder, el presidente López
Obrador siga culpando de
sus fallas e incompetencias
al pasado. ¿Para eso luchó
tanto por ganar?
Liz Truss tuvo que renun

ciar por presentar un proyec
to de presupuesto que sim
plemente no cuadraba Pro
ponía reducir los impuestos,
en especial a los que más ga
nan, sin recortes al gasto gu
bernamental. ¿De dónde sal
drían los recursos para cua
drar ese presupuesto? Al no
haber una respuesta clara a
esta interrogante, Truss trató
de salvar su gobierno corrien
do a su ministro de Finanzas.

Nada de responder con una
evasiva como un "yo confío
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No importa cuánta corrupción lo
rodee, no importa qué tan mal haga
su trabajo. Es la cárcel del sexenio en
el sistema presidencialista mexicano.

en que es una persona ínte
gra". Pero ni corriendo al mi
nistro Kwasi Kwarteng logró
Truss estabilizar el barco. La
historia ya la conocemos. 44
días después de haber llegado
al poder tuvo que renunciar
por su incompetencia.
Antes de Truss dimitió Bo

ris Johnson. La gota que de
rramó el vaso de agua fue el
escándalo conocido como

'Partygate'. Johnson y parte
de los integrantes de su go
bierno se dieron licencia du
rante la pandemia para reu
nirse y beber mientras al resto
de los ingleses los obligaron a
estrictos confinamientos.
Mentir y creerse por encima
de los ciudadanos comunes y
corrientes le costó el puesto.
En México han salido vi

deos, muchos videos, desde
René Bejarano hasta el her
mano del presidente Pío Ló

pez Obrador, recibiendo dine
ro en efectivo cuya proceden
cia no han podido explicar. Al
cuestionársele, el presidente
ha admitido que ese dinero ha
sido para 'el movimiento', co
mo si eso fuese una excusa
para manejar maletas de efec
tivo. AMLO sigue siendo pre
sidente y lo seguirá hasta el 30
de septiembre de 2024. No
importa cuánta corrupción lo
rodee, no importa qué tan
mal haga su trabajo, tenemos
AMLO por seis años. Es la cár
cel del sexenio en el sistema
presidencialista mexicano.
Con todos sus defectos, el

sistema parlamentario como el
de los ingleses, me parece uno
mucho mejor por la rendición
de cuentas a la que obliga a sus
gobernantes. Si son incompe
tentes al gobernar, salen. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Rayuela
Y ahora, ¿desde dónde
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migrantes para entrar a
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El nuevo orden multípolar lo decidirá
la "guerra energética", no Ucrania

ALFREDO JALIFERAHME

KARIN KNEISSL, EX ministra del
Exterior de Austriahoy analista
de energía y autora de 14 libros
evalúa la guerra que se libra entre
las "finanzas globales" y la "ener

gía global (https://bit.ly/3FbXmT7)".

COMENTA QUE LA hercúlea decisión de los
23 ministros de la OPEP+, encabezados por la
dupla de Arabia Saudita (AS)/Rusia (https://bit.
ly/3FhKgnl) del que forma parte México que
ha sobresalido con la conducción de su secre
taria de Energía, Rocío Nahle, quien mantuvo
la producción sin ningún recorte, provocó
reacciones neuróticas en EU, donde se desata
ron arengas de guerra (https://bit.ly/3zblUYw)
contra su otrora aliado por 77 años (https://bit.
ly/3U09Zox). Kneissl destaca la "relevancia"
de la OPEP+, pese a la alucinante narrativa de
que el mundo se dirige a una "era pospetróleo"
cuando hoy "los anteriores rivales tales AS y
Rusia convergen sus intereses con poderosas
cartas". Queda atrás la "era" de las "Siete Her
manas" cártel de las trasnacionales anglosa
jonas (https://bit.ly/3SwxC6N), cuando EU
"exclamaba a los cuatro vientos que el petróleo
era su propiedad global", lo que "resonó duran
te la invasión ilegal de EU a Irak en 2003".

KNEISSL CONDENSA EL epicentro del con
flicto en Ucrania: "EU y sus aliados europeos,
quienes representan y apuntalan al sector fi
nanciero global, se encuentran esencialmente
comprometidos en una batalla contra el sector
energético". Detalla que "los pasados 22" años
hemos visto que fácil es para los gobiernos im
primir papel moneda" cuando "sólo en 2022,
el dólar de EU ha impreso más papel moneda
que en toda su historia", mientras "la energía
no puede ser impresa".

JUZGA QUE EL problema fundamental de
EU es que "el sector de las materias primas
(icommodities) puede sobrepujar a la industria
financiera". Aduce que AS y Rusia "se prepa
ran a la nueva condición internacional de la
multipolaridad (¡megasic!)", mientras EU "no
tiene más la habilidad de su absoluta influencia
sobre la OPEP que ahora se ha reposicionado
geopolíticamente como OPEP+".

RECALCA LA "IMPORTANCIA del petróleo
en la configuración de los órdenes regional y

global como sucedió en Medio Oriente en la
era de la posPrimera Guerra Mundial" cuando
"primero vinieron los gasoductos" y "luego
vinieron las fronteras".

TRAS CITAR EL clásico adagio energético
de que "el petróleo hace y fractura a los países
(https://bit.ly/3N3tOJj)", Kniessel afirma que
hoy "los volúmenes de petróleo y gas que se
necesitan para sustituir las fuentes de energía
de Rusia no pueden encontrarse en el mercado
mundial en un año". Asevera que "ninguna
materia prima es más global que el petróleo"
y "cualquier cambio en el mercado petrolero
siempre influirá en la economía mundial".

PARA KNEISSL, EL presente conflicto mi
litar rebasa a Ucrania, donde "asistimos a la
industria financiera de Occidente librando su
guerra contra la economía de la energía domi
nada por Oriente". Concluye que el "precio del
petróleo es el sismógrafo de la economía mun
dial y también de la geopolítica global".

EN DOS NOTABLES análisis, Alastair Crooke
ex agente del MI6 y ex diplomático de la Unión
Europea aborda las cinco "guerras entrelaza
das" de las que "Ucrania es quizá la de menor
(¡megasic!) importancia estratégica (https://
bit.ly/3W6ggB0), y en las que destaca la Cum
bre de Samarcanda (https://bit.ly/3zgqTau), la
épica decisión de la OPEP+, y la alianza gasera
de Rusia y Turquía (https://bit.ly/3TU2BuS),
que encaminan al mundo a un nuevo orden
multípolar. Crooke expone "la guerra del des
acoplamiento geoestratégico" del "orden global
occidental" y su "guerra financiera global" que
se escenifica en dos niveles: 1) el "juego global"
de la Fed de EU para proteger el "privilegio
del dólar"; y 2) la "batalla de largo aliento de
Yellen y Blinken para retener el control de los
mercados de energía y la habilidad de EU para
imponer el precio de los combustibles".

EL PROBLEMA ES que el "grupo euroasiá
tico" busca "tomar el control de los mercados
energéticos lejos de EU para relocalizarlos en
Eurasia (https://bit.ly/3W0biW9)".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KiikKQn/
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Repudian violencia y
acoso contra directora
y abogada del CCHSur

Dr. Enrique Graue Wiechers,
rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México; a la comu
nidad universitaria:
El pasado viernes, la dirección

del CCHSur convocó a estudian
tes, profesores y trabajadores a
participar en una asamblea para
informar sobre los avances en
materia de seguridad y casos de
violencia de género, así como a
fin de abrir un diálogo de los tres
sectores sobre estos temas.
Dicha asamblea fue violenta

mente interrumpida por un grupo
de mujeres, quienes al no conse
guir una adhesión al paro de acti
vidades, destrozaron los edificios
de la dirección y la oficina jurídica
del plantel.
Un día después, el grupo

autodenominado Comunidad
Estudiantil Organizada emitió un
comunicado con su versión de los
hechos, e indicó que tiene un plie
go petitorio en el que se solicita la
renuncia de la directora Susana
Lira de Garay y de la abogada de
la oficina jurídica, Lorena Bau
tista, demanda que fue reiterada
durante la marcha de encapucha
dos del plantel Sur a Rectoría el
lunes. Al respecto, rechazamos la
violencia como vía para resolver
conflictos.
Nos solidarizamos con la vícti

ma del abuso sexual denunciado
en nuestras instalaciones, y
rechazamos categóricamente el
violento acoso del que han sido
víctimas la directora de nuestro
plantel, Susana Lira, y la abogada
Lorena Fabiola, en el entendido
de que han procedido conforme a
los protocolos para la atención de
violencia de género.
Solicitamos, tanto a la Rectoría

como a la Dirección General del
CCH el apoyo para que se generen
las condiciones que permitan el
desarrollo adecuado de nuestras
actividades académicas.
Miembros de las comisiones dictami

nadoras y de los consejos académicos

de las áreas de Matemáticas, Histó
rico Social, Talleres de Lenguaje y
Comunicación, así como de Ciencias
Experimentales y coordinadores de
grupos de trabajo del CCH Sur

Retos del Tren Maya
y escepticismo en la
academia sursureste
Del 11 al 21 de octubre se llevó
a cabo una visita de campo, de
Escárcega, Campeche, a Mérida,
Yucatán en medio de vicisitu
des de comunidades avasalladas
añejas, así como el quinto
Seminario Nacional "Ciudades
y sus retos, cultura, territorio y
recursos naturales, del 17 al 21

de octubre, en Mérida, Yucatán,
con el tema ¿Qué es el proyecto
Tren Maya?, en el escenario de la
historia reciente de subordinación
socioespacial, exclusiones sociales
y la supremacía poscolonial en te
rritorios de civilización avanzada
de su época.
Son aproximadamente mil 500

kilómetros de extensión ferro
viaria con el objetivo de incluir
a las comunidades desatendidas
por políticas neoliberales, un
despegue económico, favorecer el
turismo nacional y perspectivas
internacional (efecto a procesos
de mundialización).
La actualidad detonó el olvido,

la exclusión y la indolencia de "po
líticas públicas" negando integrar
el territorio sursureste en su en
crucijada por integrarse al "desa
rrollo" socioeconómico y alcanzar
nueva esperanza.
Hoy, el reto es construir entre

todos la historia de un México
unido, incluido y solidario, mien
tras la academia de la región está
sumida en su escepticismo de
confort.
Roque Juan Carrasco Aquino,
docente e investigador del CIIEMAD
IPN, SNII

Reporta cierre de
espacios de cultura y
recreación en Tlalpan
La actual administración panista
de la alcaldía de Tlalpan está
cerrando espacios de cultura y
recreación. En la Casa Frisac, que
ofrecía talleres para niños y adul
tos, ha convertido este espacio en
oficinas administrativas, privando
a la población de la oportunidad
de disfrutar de esas actividades
Por otro lado, la alcaldía está

cambiando por losetas las banque
tas de la avenida Insurgentes sur,
invadiendo carriles de circulación
con cascajo y tierra, por lo que
aumenta el tráfico y la contami
nación en esta vía, de por si muy
complicada. Deseamos que Alfa
González se preocupe por resolver
problemas, en vez de aumentarlos.
Ángeles López

Pesar por asesinato de
joven productor en
Tlalnepantla, Morelos
En mi comunidad, Tlalnepantla,
Morelos, asesinaron ayer en su
parcela, y por la espalda, a Rober
to Ávila Lara, joven y entusiasta
productor, a quien estimábamos,
e hijo de nuestro querido amigo
Gerardo Ávila. Este hecho, entre
otros muchos, además del dolor
que provoca en las familias, des
truye a la vez y lentamente el teji
do social comunitario.
Coraje e impotencia se mezclan,

mientras escuchamos los anun
cios de la planes de prevención del
delito y reconstrucción del tejido
social que las autoridades propo
nen implementar.
¿Hasta cuándo señores fun

cionarios debemos esperar la
concreción de su obligación de
garantizarnos la paz?
En espera de la investigación a

fondo de este hecho lamentable.
Alvaro Urreta, productor rural,
Tlalnepantla, Morelos
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Panotla y la gobernadora Cuéllar g Represión a
normalistas rurales//S, Berman demanda a Tv
Azteca i'Marcelo, Monreal, muerte y política

JULIO HERNANDEZ LOPEZ
ES LAMENTABLE LA manera en

que ha asomado a la atención na
cional la gobernadora de Tlaxcala,
Lorena Cuéllar Cisneros (20 años
priísta, cinco años en PRDPT, mo

renista desde 2018; segunda gobernadora de
esa entidad, la primera fue la priísta Beatriz
Paredes).

SUS ABUELOS TAMBIÉN fueron gober
nadores: Joaquín Cisneros Molina (luego de
ser secretario privado de Gustavo Díaz Ordaz
en la Presidencia de la República) y Crisanto
Cuéllar Abaroa (interino, del 21 de enero al 15
de mayo de 1970).

LICENCIADA EN EDUCACIÓN especial,
Cuéllar enfrenta los señalamientos de norma
listas rurales por la represión desatada contra
cuando menos 30 de ellos, en particular con
tra una alumna, Beatriz de nombre, quien fue
declarada con muerte cerebral y luego desco
nectada de los aparatos que la mantenían con
vida, luego de una acometida policiaca contra
los y las estudiantes que exigían respuesta a
un pliego de peticiones.

LA NORMAL RURAL Benito Juárez, situada
en Panotla, está integrada por alumnas que
han demandado el cese de actos abusivos e
irregulares en la administración del plantel y
el cumplimiento de apoyos económicos com
prometidos. Hubo tal cerrazón del secretario
de Educación, Homero Meneses, que se pro
dujeron protestas callejeras a las que sofocó el
general de brigada en retiro, Raúl Ruiz, secre
tario de Seguridad Ciudadana en el estado.

EL SALDO DE la más reciente de esas accio
nes represivas: 30 estudiantes con lesiones,
una de ellas ya fallecida a causa de golpes cu
yo origen está en "investigación" (comunica
do del Centro de Derechos Humanos Minerva
Bello: https://bit.ly/3DviItg).

EN OTRO TEMA: la escritora y conductora
de programas de televisión Sabina Berman
emprendió una demanda contra el Grupo Sa
linas, cuyo accionista dominante es Ricardo
Salinas Pliego, bajo el señalamiento de que fue
despedida al negarse a realizar la grabación de

sus programas en vivo, cuando la instrucción
gubernamental a causa de la pandemia del co
ronavirus era la de resguardarse en casa y tra
bajar de manera virtual, a través de Internet,
cuando fuera posible.

PLANTEA BERMAN QUE trabajó durante
14 años en la elaboración de un programa se
manal y fue despedida de manera injustificada
por negarse a aceptar la instrucción de seguir
yendo a las instalaciones televisivas. Considera
que "la resolución de su caso sentará el prece
dente para los otros 14 mil trabajadores despe
didos de Grupo Salinas durante la pandemia".

EN LA DEMANDA, la escritora asegura que
Televisión Azteca "exigió la presencia de sus
trabajadores en los foros cerrados, violando así
la ordenanza del gobierno. La razón de esta des
obediencia fue que Grupo Salinas en su conjunto
violaba la ordenanza y seguía obligando a todos
sus trabajadores (cerca de 150 mil) a asistir a las
sedes laborales, poniéndolos en peligro y propa
gando el covid. Siendo los comunicadores de Tv
Azteca los trabajadores más visibles del conjunto
'debían poner el ejemplo'. Palabras de los ejecuti
vos de la televisora" (https://bit.ly/3DcfFou).

LA DEMANDA ESTÁ programada para su
resolución el próximo viernes 4 de noviembre,
a las 13.30 horas, en sesión de la Junta Especial
número 2 de la Federal de Conciliación y Arbi
traje de la Ciudad de México, bajo la presidencia
de Ariadna Esperanza Aliñe Herrera Gutiérrez.

ASTILLAS: ADÁN AUGUSTO sigue des
atado (léase esto la semana que sea): ayer, en
Mchoacán, se soltó contra "Felipe el pequeño",
en referencia a Calderón Hinojosa, de quien dijo
hay una investigación internacional por tráfico de
armas... Calderón, a su vez, aseguró que no hay
ninguna investigación internacional en su contra
y que López Hernández ni siquiera podría decir
cuál agencia estaría realizando las supuestas
indagaciones... Y, mientras Marcelo Ebrard se ha
pintado la cara con motivos de Día de Muertos, y
Ricardo Monreal ha entonado canciones bravias
con guiños políticos (Si nos dejan, de José Alfre
do) y referencias a la muerte, también la política,
¡hasta mañana, en esta columna catrina!
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Que al final la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores,
desoyó la recomendación pre
sidencial de no difundir audios

por ser de "mal gusto" y dio a
conocer en el Martes del jaguar,
dramatizada, una presunta con
versación por WhatsApp entre
Ricardo Monreal y Alejandro
Moreno, en la que hablan de
un amparo y una gubernatura.
El zacatecano dijo que nada lo
distrae de sus actividades legis
lativas, en un mensaje arropado
por los senadores OlgaSánchez
Cordero, Mónica Fernández e
Higinio Martínez, y destacó
que ejercerá su derecho a de
fenderse jurídicamente frente a
las intrigasy violaciones alaley.

Que el director de la CFE,
Manuel Bartlett Díaz, aplazó
su comparecencia ante comi

siones de la Cámara de Dipu
tados prevista para mañana y
se convirtió en el tercer funcio
nario de alto nivel en batear sus
citas durante las últimas dos se

manas, después de que el secre
tario de Defensa, Luis Cresen
cio Sandoval, canceló un en
cuentro con legisladores, y días
después el titular de Gober
nación, Adán Augusto López,
pospuso la presentación para
continuar con su campaña con
tra los gobiernos de oposición
por los Congresos estatales.

Que de ser cierto lo que di
cen en pasillos del MP federal,
el rediseño de la estrategia de
seguridad detonado por los he
chos recientes de violencia en

el norte será... un nuevo despla
zamiento de tropas, pues en el
gobierno consideran que es la

mejor opción para frenar a las
organizaciones criminales que
pelean el control de plazas que
antes no estaban en su radar y
donde hoy buscan controlar,
además, otros delitos.

Que más de 15 mil emplea
dos de limpieza temen por su
continuidad laboral, pues los
ajustes a la baja impuestos a
los "contratos marco" celebra

dos entre empresas y gobierno
federal afectarán sus ingresos
dado que, como exponen los
propios empleadores, "no es
costeable" operar con esta re
ducción de pagos y tendrán que
recortar sus plantillas. Los afec
tados han pedido la interven
ción del titular de la Secretaría
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, sin obtener respuesta
hasta el momento.
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Modero a Madero
Veamos. El Presidente ha destapado a tres precandidatos. ¿No es eso acaso un
destape como pasaba en aquel tiempo? Ha conservado la más perversa tradición

del presidencialismo mexicano: el tapadismo.

Gil se siente insustituible en el

amplísimo estudio. Sin él, el
mullido sillón nunca será lo

mismo. Gamés pide un pe
riodo extra para reposar en el

mullido. Si todo sale mal, Gilga se lleva su
sillón a la hacienda y ahí se repantiga. Por
cierto, una nota de Rafael López Méndez
en su periódico MILENIO informa que "el
presidente Andrés Manuel L(i)ópez Obra
dor declaró que 'no hay que caer en el nece
sariato' sobre su continuidad en el poder,
ya que nadie debe sentirse insustituible".
Durante la revisión de los programas

del Bienestar en Chilapa, Guerrero, el Pre
sidente aseguró que en el proceso de elec
ción de candidato "no habrá tapados" a di
ferencia de lo que ocurría en gobiernos pa
sados. Veamos. El Presidente ha destapado
a tres precandidatos, Gilga no usará la ver
gonzosa figura de las corcholatas. ¿No es
eso acaso un destape como pasaba en aquel
tiempo? Moya Palencia y López Portillo;
De la Madrid y Javier García Paniagua; Sa
linas y Sergio García Ramírez, por culpa
del burro de Alfredo del Mazo que felicitó
a destiempo a García Ramírez. Así pasarán
a la historia Claudia Sheinbaum, Marcelo
EbrardyAdán Augusto López Hernández,
pues ninguno sabe aún cuál será el candi
dato de Morena. El Presidente señalará
con su dedo al elegido. Oh, sí. LiópezGbra
dor ha conservado la más perversa tradi
ción del presidencialismo mexicano: el ta
padismo. ¿Cómo lo ven a Gilga, analista de
fuste y fusta?

Sufragio
El mandatario recalcó (por favor vean la
corrección política de Gil) que su ejemplo
a seguir es Francisco I. Madero con su frase
"Sufragio efectivo, no reelección", pues lle
va más de 40 años de lucha y no tiene ape
go al poder: "No habrá reelección porque
soy maderista: 'sufragio efectivo no ree
lección'. Termino mi ciclo y llevo luchando
más de 40 añosy no hay que tenerle mucho

apego ni al poder ni al dinero". Mju. Cómo
ño. Sobre los programas del Bienestar, el
Presidente señaló que se seguirá apoyan
do a los pobladores más necesitados de
Guerrero, en especial a los adultos mayo
res y a los jóvenes con becas estudiantiles.
Al mencionar esto, algunos jóvenes le gri
taron que no había becas, a lo que el Pre
sidente dijo: "Espérate, te voy a contestar,
aquí se entregan 206 mil becas de 2 mil 450
pesos mensuales". Entonces ¿cómo desa
parecen las becas? Misterio.
En el acto también participó la goberna

dora de Guerrero, Evelyn Salgado, quien
agradeció los incrementos presupuéstales
en materia social para apoyar a la entidad,
los cuales suman 20 mil millones de pesos.
Bien Evelyn, cómo se ve que es usted una

gobernadora al menos ala altura de Layda
Sansores, pero usted más j oven. Gilga no ha
visto la Noche del Jaguar, o como se llame,
¿ustedes ya? ¿Le dieron caña a Monreal?,
que por cierto ha respondido bien a las
amenazas de la inenarrable gobernadora
de Campeche.

Del A/lazo, la última plaza
Seguimos conlos destapes. Una nota de Ze
diyk Raziel en su periódico El País informa
que "en 2023, el Estado de México será la
antesala donde Morena, el partido del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
medirá su fuerza antes de la madre de to
das las batallas: la sucesión presidencial de
2024. Los comicios estatales servirán tam
bién para comprobar si la alianza oposito
ra, formada por el PRI, PAN y PRD, tiene
futuro yes capaz de superar una crisis que
amenaza incluso con acabar con ella".
Gil caminó sobre la duela de cedro blan

co con las manos entrelazadas en la espal
da y meditaba. De momento, el goberna
dor priista, Alfredo del Mazo, ya impuso a
su candidata, Alejandra del Moral, quien
se desempeñaba como secretaria de Desa
rrollo Social del estado. Del Mazo, además,
busca rescatarla alianza negociando direc
tamente una candidatura unitaria con las

cúpulas del PAN y PRD, que de momento
se niegan a sentarse con el presidente del
partido tricolor.
Dirán la misa morenista, pero Gamés

oyó en un mentidero que el gobernador
Del Mazo habría aceptado la embajada de
México en el Vaticano. Gamés ignora si es
verdad o mentira, pero le gusta sentirse co
mo el columnista García Soto: cierren los

oj os y verán la verdad. Los periodistas sa
ben cosas muy secretas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Charles De Gaulle: "Como los políticos
nunca creen lo que dicen, se sorprenden
cuando alguien silo creé'.

Gils'enva
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A Loret le temblaron

Garlos Loret se hizo como tío Lolo. Fue como

cuando te retan a una apuesta que no tienes
la certeza jurídica de qué podrías ganar, y me
jor finges demencia, te haces el pato, porque
lo más seguro es que pierdas. Por esa y otras

cosas más, Loret ya no mola Solía ser un tipo arroj ado, un
tipo que anda siempre buscando el peligro y ahora que fue
a Ucrania solo pasó porlasselfis. Elseñor Loret, que siempre
parece tan seguro de sus dudosos reportajes, que siempre sale
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alapalestraadecirque ahorasívaaacabar conla cuarta Trans
foímatíoi7,quetienelospelosdelaburraenlamanoyquevaa
acabar coneldictadordeMacuspana,seleacabólafuerzadela
mano ultraderechayno aceptó el reto del Presidente.
Para eso me gustaba.
Digo, con un poco más de arroj o y virili

dad hubiera podido acabar con el dictador.
Ya hubieran querido en Argentina, Chile,
Uruguay, Nicaragua y Brasil esas facilida
des para acabar con sus dictaduras. Lo peor
que le podría pasar a Loret era terminar
haciendo telenovelas, como si no hubiera
hecho varias producidas por García Luna
Productions y como si Lord Montajes no
estuviera acostumbrado a los montajes y
como si en Ladillus no trabaj ara para el Rey de los tram
posos, Robertico Limonta Madrazo y marrulleros que lo
acompañan como Chiñano Aureoles y el prófugo panista,
hoy consej ero del KukluxPAN, Cabeza de Buey.
Ahora que sabemos, según cuenta Adán Augusto, que el

expresichente Calderón está siendo investigado porque

García Luna ya soltó la sopa, los gringos van a tener que re
abrir Alcatraz para meter a tanto sátrapa KukluxPANista.
Como quiera que sea, no queda más que pensar que en

efecto el señor Loret era puro bluf. Es muy poco meritorio,
pero ahora tienen más credibilidad las fakenews de Pedro

Ferriz, que deveras necesita un curso de
Photoshop, porque esto de inventar que
López Obrador fue el padrino de los hi
j os de Alito Moreno, fue al más puro es
tilo del Rey del coco wash.
Cómo estarála cosa que está más docu

mentado el melodrama ranchero que se
desató en Polankirri sólo porque los fifís
que tanto odian alos nacos de pronto vie
roncómoestostomaronporasaltolatierra

sagradade Masaiyk ¡PorvidadeDior! Yohevistoalasestirpes
más fifís robarse los arreglos florales de las mesas enbodas, 15
añosydegraduaciones,mientrasbailanladelpayasode rodeo
ycoreanladeteveobesándoteconocho,¡quépocamadre!
La fifisauriza y Loret están más atentos al OnlyFans de

KarelyRuiz.
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Guerra> nuestro
Hu Jintao
Hoy toca hablar de Alfonso Guerra. Los
lectores que tengan una edad recordarán
sin duda la foto del Paletee la noche del 28

O de 1982. El par director, como llamaba a
esta pareja Julio Cerón, se asomaba a una
ventana del hotel con los ojos encendidos.
Felipe sostenía una rosa en la mano iz
quierda. La derecha se la sujetaba en alto
Alfonso Guerra.

Alfonso fue durante años el alter ego de Fe
lipe, su mano derecha en Suresnes, cuando

los jóvenes del interior descabalgaron al vie
jo PSOE del exilio, a los históricos que dirigía
Rodolfo Llopis. El propio Guerra blasonó de
haber diseñado la hoja de ruta del PSOE en
una pizarra en el municipio citado, lo que a
un servidor le puso fácil el acuñar que el futu
ro de los socialistas fue lo que a Alfonso Gue
rra le salió del pizarrín en Suresnes.
El día en que se descubrió el caso de

Juan Guerra y nos enteramos de que el
hermano del vicepresidente del Gobierno
ocupaba un despacho en la Delegación del
Gobierno en Andalucía sin tener cargo
que lo justificara, recuerdo que un socia
lista decente, que también los hay, me de
cía: «Alfonso Guerra seguro que no sabe
nada de esto», a lo que yo repliqué con ra
ra intuición: el problema no es lo que su
piera Alfonso Guerra, sino que el delega
do del Gobierno en Sevilla, Leocadio Ma
rín, creo que era, no se creyese autorizado
a echar a aquel intruso, para después lla
mar al vice y explicarle el caso.
Recordarán también que Felipe reaccionó

ante el escándalo mediático, diciendo que si
querían la cabeza de su vicepresidente «por
el precio de uno tendrán dos». Luego debió de
pensar que si podemos calmarles con uno pa
ra qué vamos a sacrificar a dos.

Quede constancia de que durante mi pa
so por la socialdemocracia nunca me defi
ní como guerrista. Mis amigos me tildaban
de felipista melancólico, calificación que
siempre he considerado razonablemente
ajustada a mi carácter. Pero Guerra, que
tenía un don especial para el insulto, rara
habilidad en la que solo podría competir
con él Federico Jiménez Losantos, tam
bién sabía ponerse en el lugar que le co
rrespondía, aunque no siempre arrastraba
consigo al partido, y no porque tuviese que
doblarle el pulso a Felipe González. Re
cuérdese cuando prometió la ruptura de
su Grupo Parlamentario mediante el voto
negativo al Estatuí al frente de los 40 dipu
tados guerristas. No le siguió ni uno.

No solo con Zapatero. Ha vuelto a pasarle
con Sánchez, con su crítica justísima al aba
ratamiento del delito de sedición. El Tribunal

Supremo y este diario destacaban ayer que la
UE castiga la sedición con penas más altas y
citaban como ejemplos Alemania, Francia e
Italia. El País y la ministra Llop citan esos
mismos países como ejemplo de legislaciones
con penas más bajas para el mismo delito.
Quizá por eso, el sanchismo ha borrado a

Alfonso Guerra del mundo de los vivos en la

celebración del aniversario histórico de aque
llos 202 diputados, lo que dice más y peor de
Sánchez y su chusma que de Guerra. Y dice
lo peor de Felipe González, tan prisionero de
su rencor pequeño, tan incapaz de reclamar
respeto para los hechos. El cargo de Guerra
lo han ejercido con Sánchez Adriana Lastra
y Ma Jesús Montero, no digo más.
No es el secretario general, es el PSOE.

Pedro Sánchez y Felipe González han con
vertido a Alfonso Guerra en el Hu Jintao

de la España socialista.
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a no creía en la
democracia

v
o nací y crecí en el México gobernado por
el PRI. Pertenezco ala generación marcada
por la represión al movimiento estudiantil

de 1968 y ala que, un jueves de Corpus de 1971, el gobier
no le dejó claro —a balazos— que cualquiera que alzara la
cabeza corría el riesgo de perderla.
Nací y crecí en el México donde se reprimía ferozmen

te alasy los campesinos, ferrocarrileros, médicos y maes
tros. Donde se perseguía, torturaba, encarcelaba o aniqui
laba mediáticamente a los opositores. En el México de la
guerra sucia.
Era este el país del tapado, la trampa y el chanchullo, la

simulación y el fraude electoral, donde hasta los muertos
votaban y se rellenaban urnas o quemaban boletas.
Aquí, por encima de todos los poderes, estaba, señor de

horca y cuchillo, el inquilino de Los Pinos al que los me
dios colmaban de alabanzas.

Por eso yo no creía en la democracia.
Por eso y porque no tuve el coraj e de unirme a la guerri

lla, ni la tenacidad para sumarme a la lucha política, me fui
a la guerra en El Salvador y, por eso voté, por primera vez,
hast.al997 cuando tenía ya 45 años.
En El Salvador aprendí —de quienes tuvieron el coraje

de alzarse enarmasylavalentíaparanegociary arriesgarse
por la vía democrática— que garantizar al pueblo el dere
cho a elegir libremente aquienhadegobernarlo es la victo
ria más grande, honrosayheroica que puede conquistarse.
No viví el robo de lapresidencia en 88 pero sí el de 2006.
Vi entonces fundirse en una sola fuerza a quienes apa

rentaban ser enemigos irreconciliables. Estos dos fraudes
nohubieransidoposible sinla complicidad entre PPJy PAN
Conla quema de los paquetes electoralesy las llamadas

"concertacesiones" se configuró un nuevo y más sofisti
cado modelo de dominación.

Para imponerse y consumar el saqueo, el neoliberalis
mo necesitaba una "coartada democrática" e institucio
nes —como el INE y el TEPJF— que, moldeadas a su ima
gen y semej anza, administraran las eventuales y magras
victorias de la oposición y garantizaran la alternancia
bipartidista.
Mucho debemos las y los mexicanos a Cuauhtémoc

Cárdenas y a Andrés Manuel López Obrador; en lugar de
llamar al alzamiento armado —ante los fraudes de los que
fueron víctimas— el primero fundó un partido político y el
segundo, después de contenery encauzar la rabia ciudada
na, llamó a seguir luchando pacíficamente.
Mienten quienes afirman que López Obrador debe su

triunfo al INE.

Ganó,másbien,peseaestainstituciónydebidoasuobsti
nación, a su terquedad, a su convicción democrática.
Ganó gracias a que la gente consciente, libre y masiva

mente protagonizó una insurrección cívicay se volcó a las
urnas.

Para que esto pase unay otra vez de aquí en adelante y,
gane quien gane, se respete su triunfo.
Para que descreídos como yo crean en la democracia.
Para que la gente participe masivamente en los proce

sos electorales e imperen la paz y la justicia, hay que im
pulsar la reforma electoral.

¡No! le digo aFelipe Calderón quien miente cínicamente.
¡No! Le digo a Lorenzo Córdova quien, como dice Pe

dro Miguel, anda como Juan Nepomuceno Almonte, pi
diendo ayuda en Europa.
No se acerca el fin de la democracia en México.
Al contrario; el alumbramiento de una democracia re

al y participativa, por la que tanto hemos luchado y que
hasta ahora fue solo coartada, es la que vivimos. De una
democracia qué, para consolidarse, debe liberarse de las
tresdelpasadoautoritarioyexige autoridades electorales
íntegras, eficientes, sobrias, austeras e imparciales.
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Mucho ruido para
tan pocas nueces

¦ uadalupeAcostaNaranjolanzounretoala
pendencieramachuchonade Campeche:
Oiga, doña @LaydaSansores... Este

video está bueno para su programa de los martes. En
él usted confiesa cómo Carlos Salinas la hace diputada
federal...Ándele, páselo>, va a tener mucho éxito.
En la grabación la señora confiesa que su carrera po

lítica se la debe al ex innombrable:

"...Y sí me cuida, me cuida todo ese tiempo. Iba a
Campeche y saludaba a mi padre (Carlos Sansores Pé
rez). Mi padre le reprochaba: 'Laydita no tiene trabajo',
¡jajajaja!,yno teniendo nada, estando desempleada, en
tonces Salinas me pone deplurinominal. Me hace dipu
tada federal plurinominal. Hacentodounjuego, quitan
a Eduardo Andrade, lo ponen de subprocurador, y a mí
me ponen en su lugar. Salinas cumplió su palabra, yo se
lo reconocí. Las facturas políticas se pagan...".
Pendiente de las "benditas redes sociales", en su ma

ñanera de antier el presidente López Obrador ignora
ba lo que Acosta tuiteó unas horas después porque res
pondió con candidez la amenaza contra Monreal:
Se le preguntó: "¿No afecta esto al partido Morena?

Ya ve lo que le pasó al PRD. ¿No le podría pasar lo mis
mo a Morena con estas acusaciones...?".

El senador había ya alertado que comenzaba una
"guerra sucia" al interior de Morena, lo cual era con
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secuencia de los destapes an
ticipados por la sucesión en el
24 que puede poner en riesgo el
triunfo de la 4T.
AMLO respondió: "La ver

dad no afecta mucho, yo diría
que nada, porque ya la gente
está muy consciente, no se deja
manipular. Pero es de mal gus
to, aunque no afecte, no debe

ría de hacerse eso, no hace falta (...). Aveces esto tiene
efecto de búmeran, o sea, perjudica a quien suelta ese
tipo de cosas (...). Yo estimo muchísimo, muchísimo,
muchísimo, la quiero mucho, mucho, la admiro por
serluchona, a Layda Sansores, que ha enfrentado to
do, me consta: represión, fraudes. Es una muj er de lu
cha, con convicciones...".
Apesar de la estimación, la admiración, el mal gusto y

de que no hacía falta, la viperina salió anoche con la ba
bosada de que Monreal cruzabamensajespolíticosyle
gales con el priista Alejandro Moreno, tratando de ayu
darlo frente a los apetitos carcelarios de la golpeadora
Lenguaraz como es, la gobernadora dejó ver

que el ataque a Monreal fue para barbear a Claudia
Sheinbaum por la pérdida electoral de más de la mitad
de las alcaldías capitalinas, derrota que la presidencia
ble atribuye a Monreal.
Cobarde (término que sorrajó a su calumniado),,

la pagafacturas políticas no se atrevió a reprochar
le al secretario de Gobernación su descarado y sucio
arreglo con el mismo desconfiable Mito para apun
talar la militarización a cambio de frenar su desafue
ro por enriquecimiento ilícito de que la fiscalía cam
pechana lo acusa.
Un asco, pues, el vomitivo talkshowde anoche, por

más que su oportunista conductora se dijera feliz de
"vivir el mismo sueño".

Ajá: antes el de Salinas de Gortari, hoy el de López
Obrador.
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Defender al INE

La democracia vive tiempos difíciles. Aún en
los países con fuerte tradición democrática
existe una clara desafección por ella. Hay

razones que lo explican. El problema es que las alterna
tivas, en especial las diversas manifestaciones populistas,
no han demostrado ser mejores.
Me detengo brevemente a recordar por qué, a pesar de

sus imperfecciones, la democracia es la mejor opción dis
ponible. Siguiendo a Bobbio, ésta es un conjunto de reglas
para la toma de decisiones colectivas. Hay dos elementos
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críticos. La "regla de mayoría", según la cual quien tiene
mayor número de votos goza de la capacidad de tomar de
cisiones, siempre y cuando éstas no impliquen limitar los
derechos de las minorías de convertirse en mayorías. La
segunda es la "regla de elección", que supone la capacidad
de los ciudadanos de emitir un juicio razonado e infor
mado sobre su gobierno.
Detrás de esta concepción "procedimental", la demo

cracia es un sistema que opta por la deliberación, el plura
lismo, la inclusión y la tolerancia. Y que
se opone a las visiones que entienden
a la política como un campo de batalla
donde "el otro" —"el enemigo"— debe
ser aniquilado. En esta lógica, los espa
cios de imparcialidad o arbitraje deben
ser eliminados para dar paso al ejercicio
absoluto del poder ganado en las urnas.
Lo anterior explica por qué en mu

chos países existe un ataque frontal a las
instituciones electorales. Ya sucedió en Estados Unidos,
en Inglaterra y en Brasil, por poner algunos ejemplos.
Ahora es el turno de México.
Desde el gobierno, se ha lanzado un ataque frontal al

INE. Para la 4T, la reforma electoral es un imperativo po
lítico necesario para afianzarypreservar su visión. Detrás
de las "razones" de Morena—romper con un sistema polí

tico y administrativo costoso y controlado por mafias— lo
que se busca es debilitar a la oposición, reducir el plura
lismo, concentrar atribuciones en un órgano central, eli
minando la diversidad local, y capturar alas instituciones
electorales mediante la "elección popular" de consej eros
y magistrados electorales.
La ruta es clara. El pronóstico, pesimista. Primero, se

intentará una reforma constitucional. Si no se logra, total
o parcialmente, se actuará por la vía legislativa, aun si es

to implica violar normas constitucio
nales. El escenario ya lo conocemos.
El último acto será capturar al INE a
través de la renovación de cuatro con

sejeros electorales. Se trata de tomar
el control del aparato electoral para
asegurar el resultado en 2024.
Apenas el lunes pasado, la Comi

sión Europea para la Democracia por
el Derecho (Comisión de Venecia)

realizó un análisis sobre la propuesta de reforma electoral
en México. Concluye que dicha reforma "no ofrece garan
tías suficientes para la independencia e imparcialidad del
INE y los jueces del Tribunal Electoral". Nos toca ahora
defender al INE.

* INVESTIGADOR DEL CIDE

Fecha: 26/10/2022

Página: 8

Area cm2: 238

2 / 2

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 29,036

Página 30 de 213



La renuncia
al conocimiento
educativo

A propósito de mi colum
na de ayer sobre la caída en
matemáticas y lectura en

las escuelas de Estados Unidos durante

la pandemia, consulté alaeditoradelblog
de educación de la revista Nexos, Alma
Maldonado, sobre lo que pasa en México.
Me dijo estas cosas:
Con la eliminación del Instituto Na

cional para la Evaluación de la Educa
ción (INEE) hecha por este gobierno,
desaparecieron en México las pruebas

estandarizadas —iguales para todos los
alumnos y todas las escuelas— sobre
los avances o retrocesos educativos.

México dejó de participar también
en las evaluaciones educativas de la

Unesco y en las de la OCDE. Al parecer,
sólo seguimos en Pisa
El gobierno anunció este año la crea

ción de una Comisión Nacional de Me
jora Continua de la Educación (Mej ore
du), que supuestamente suple al INEE,
pero no es autónoma.
Sus pruebas las

aplican los mismos
maestros, se evalúan
a sí mismos, aunque
habrá una parte de
la prueba controla
da con una muestra independiente.
"Hay que esperar los resultados de

esas pruebas diagnósticas", dice Mal
donado "y las de Pisa, obviamente. Pe
ro, fuera de eso, no tenemos nada aho
rita equivalente alas pruebas estanda
rizadas en EU o en otros países. Una
tragedia".
Maldonado me compartió una grá

fica que compara las semanas de inte
rrupción total de clases presenciales en

distintos países durante la pandemia.
México es el campeón absoluto: 48

semanas sin clases.

Le siguen Brasil, con 26 semanas,
Estados Unidos con 23, Sudáfrica con
22, Polonia con 20.
Luego vienen Italia: 15. Rusia: 14. Es

paña: 12. Japón: 11.
Luego, Alemania, Holanda e Ingla

terra: 10. Bélgica, Australia y República
Checa: 9. SuizayDinamarca: 8. Noruegay

China: sólo 7semanas
de clases presenciales
perdidas durante la
pandemia.
Estas cifras abren la

pregunta sobre el tama
ño de la pérdida educa

tiva mexicana durante lapandemia
La pérdida de Estados Unidos, ya

medida, es con la mitad de las semanas
de clases suspendidas que tuvo México.
Y con una inversión educativa duran

te la pandemia de 123 mil millones de
dólares (https://nyti.ms/3gqiKJR).
México ha renunciado a los instru

mentos que tenía para medir su educa
ción Es la renuncia al conocimiento más
grave del que podemos dar noticia
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No, no hay medicinas
La cámara len ta es la

velocidad délajusticia.
Florestán

La escasez de medicinas, que el gobier
no del presidente López Obrador no
ha podido resolver, se atribuye auna

serie de decisiones personales en las que llegó
a acusar a distribuidores de boicot a la salud de

millones de mexicanos, lo que se agravó con el
bloqueo inicial a los laboratorios que hoy, reivin
dicados, pasan sus más prósperos momentos a
pesar de las amenazas y siguen actuando como
siempre: primero el negocio.
Esta situación hizo crisis con la pandemia

de covid, aquella que llevó al Presidente a decir
que le venía como anillo al dedo¡ lo que nunca
ha explicado, y a su gobierno a comprar vacunas
donde las vendieran y a precios y condiciones
que hoy se mantienen como secreto de Estado.
Pues bien. Cuando ha entrado en sus dos últi

mos años de gobierno, empezaron a correr el día
uno, el abasto de medicinas sigue siendo una cri
sis que ha tratado de subestimar poniendo por
delante el discurso.

Así, el 24 de mayo de 2021, declaró en la ma
ñanera: desde luego, ya hay abasto de medica
mentos, y no había; el 10 de noviembre, ante la
escasez persistente, puso un ultimátum: esto es
para Juan Ferrer, estopara el doctor Alcocer. Yo
no quiero escuchar de que faltan medicamentos
y no quiero excusas de ningún tipo. No podemos
dormir tranquilos si no hay medicamentos para
atender a enfermos.

Hace un mes, el mismo director del Insabi re
conoció que ya tenían medicinas pero no la capa
cidad para distribuirlas, que es como si no las tu
vieran. Y la distribución pasó a manos de Birmex,
que dirige el general Jens Pedro Lohmann.
Pero tampoco.
El sábado en Guerrero le gritaron no hay medi

camentos, alo que respondió: no hay pero habrá.
A ver si como el sistema de salud danés, en

2024, que dijo ayer.

RETALES

1. PESO. Aquí han dejado pasarlo que para Mé
xico es lo más importante de las elecciones del
mes que viene en Estados Unidos: que van a ele
gir gobernadores en los cuatro estados fronteri
zos: California, Arizona, Nuevo México y Texas.
Y que el resultado podría alterar la vecindad de
millones de mexicanos. Pero está en lo del 24;
2. OVIEDO. Mientras que aquí se le regatea, se
le niega el reconocimiento a ese mexicano de ex
cepcióny universal que es Eduardo Matos, por re
chazar la fundación lunar de la4T de la gran Teno
chtitlanenl321, cuando fue enl325y sinlunario,
Españalo distingue con el premio Princesa de As
turias que en el estudio, trabaj o, disciplina y rigor
de Matos, honra a México y a los mexicanos; y
3. PANCRACIO. En línea con brincolines, ma
quillaj e de catrinas y dúos legislativos, el Senado
anunció para hoy una función de lucha libre ru
dos vs. técnicos en su sede histórica de Xicotén
catl, que ayer, ante las críticas, Ricardo Monreal
canceló, pero se echó una cantada ante la falta de
brincolín y maquillaj e. Así las campañas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Desaparecer
por informar

A pocos pasos de la sede del
Festival Internacional de

Cine de Morelia, donde
se estrenaba Bardo¡ la nueva pelícu
la de Alejandro González Iñárritu, los
rostros de José A García Apac, María
Esther Aguilar, Ramón Angeles Z. y
Mauricio Estrada aparecieron pinta
dos en una pared de la Plaza de la Paz:
los cuatro periodistas desaparecieron
entre 2006 y 2010 en diversos munici
pios de Michoacán, durante la llama

nes Unidas en Ginebra, por los casos de
Mauricio y Ramón, tras documentar
las violaciones graves que se han come
tido contra ellos y sus familias.
Con Ramón ya pasaron 12 años de

injusticia, mientras que con Mauricio
suman 14. En ese tiempo el desfile de
negligencia y encubrimiento ha sido
preciso y sistemático: incluye a la fis
calía local de Michoacán, que comen
zó ambas investigaciones y no hizo na
da; después continuó la inacción con la
Fiscalía General de la República.

Por este abando
no institucional ha siMUIUSUIUCIU1:do imposible: encon
trar a los periodistas e
identificar a posibles
autores materiales o
intelectuales de los

hechos, ante lo cual es necesario que
como sociedad no olvidemos sus nom

bres ni sus rostros que hoy miran a los
transeúntes de una calle moreliana exi

giendojusticia.
Oj alá que el Comité de la ONU ayude

a tratar de poner fin a la impunidad de
estos crímenes contra quienes fueron
desaparecidos por informar.

da guerra del narco declarada por el ex
presidente Felipe Calderón.
El reloj de la impunidad ha seguido

transcurriendo hasta la fecha y sus ca
sos han sido olvidados por autoridades,
que en realidad hicieron poco en su mo
mento por encontrarlos y, como siem
pre termina pasando en un país como el
nuestro, familiares, abogados y colegas
debieron realizar labores que le corres
ponderían al llamado Estado mexicano.
La develación del mural, creado por

el solidario artista El Dante, es parte de
un esfuerzo colectivo

por dar a conocer estapoi uai acunucei ebiaproblemática invisi
ble de México, donde
suman 27 los casos
registrados de cole
gas desaparecidos,
siendo ya el país con el mayor número
de desapariciones de periodistas a ni
vel mundial.

A esta campaña de visibilidad se su
ma una denuncia formal que presen
tará la organización Propuesta Cívica
con Reporteros Sin Fronteras, en con
tra del gobierno mexicano en el Comi
té de Derechos Humanos de las Nacio
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El asesinato
de Anastasio
Hernández

17 ..
1 proximo 4 de noviembre

¡ la Comisión Interameri
¦LJ cana de Derechos Huma
nos (CIDH) celebrará una audiencia
para determinar si los funcionarios
encargados de hacer cumplir la ley de
Estados Unidos utilizaron el poder del
Estado para matar a Anastasio Her
nández Roj as, encubrir el homicidio y
negar a la familia el acceso a la j usticia
En mayo de 2010, durante su proceso

de deportación enla garita de San Ysidro
en la frontera de Baj a California y Cali

fornia, Anastasio, que llevaba viviendo
en EU desde sus 15 años —en 2010 tenía
42—, tenía una mujer, madre de sus cinco
hij os, María Puga Lo habían arrestado y
ahoralo deportaban.
Esposado, los agentes de la policía mi

gratorialo patearon, le quitaron los pan
talones para utilizar una pistola taser, lo
golpearon con sus bastones hasta que
terminó en el hospital, donde murió dos
días después. Como George Floyd pero
muchos años antes.

Tres años después,
el Departamento de
Justicia anunció que
no habría acusaciones

contra los oficiales y
que la fuerza utilizada
había sido "razonable".
Desde entonces María Puga, acom

pañada de varias organizaciones defen
soras de derechos humanos, ha llevado
el caso a varias instancias y ahora llega a
la CIDH. En estos años se hadescubierto

que en la primera investigación se ocul
taron, alterarony manipularon pruebas
para obstruirlas investigaciones.
Estaes laprimeraej ecución extrajudi

cial cometida por Estados Unidos que la

CIDH somete a revisión. La CIDH ya es
tablecióquelafamiliademostró violacio
nes de derechos humanos vinculadas ala

torturay asesinato de Anastasio. Se soli
citaalaCIDH que examine el estándar de
uso de lafuerzaen Estados Unidos, que se
basaenla"razonabilidad" enlugar del es
tándar internacional de derechos huma

nos de "necesarioy proporcionado". Sila
CIDH falla favorablemente en este caso,
podríamarcarunpuntode inflexión para

la protección de los de
rechos humanos y alla
nar el camino para re
formas al estándar del
uso de la fuerza en Es
tadosUnidos.
En la audiencia se

presentará, entre otros, el testimonio de
James Tomsheck, exjefe de Asuntos In
ternos de Customs and Border Patrol,
uno de los cuatro funcionarios estadu

nidenses que presentaron declaraciones
en apoyo de este caso.
Los abusos y barbaridades contra los

migrantes soncosa de muchos añosycasi
de todos los días. Ningún caso habíallega
doaunainstanciacomolaCIDH,deahísu
relevanciayposibles consecuencias.^™
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¿Aumenta la
deuda para
gastar más?

¥7
nelposicionamientoy en

i los cientos de reservas su

bidas por la oposición a tri
buna, rechazando la Ley de Ingresos
para 2023, la cantaleta incesante fue
que el Ejecutivo "está endeudando al
país". Un grupo argumentaba que se
sobreestiman los ingresos incluyen
do la deuda. Otro grupo de los mismos
partidos aducía contradictoriamente

que "están subestimando los ingresos
para que los excedentes los puedan gas
tar a su antoj o, y además con más deu
da, es decir, están endeudando al país
para poder gastar sin la vigilancia del
Poder Legislativo".
Otros deducían de su análisis en

tribuna que estamos "endeudando
al país para obras faraónicas". Ha
bía quienes fundamentaban su argu
mento observando que el saldo histó
rico de los requerimientos del sector
público que agrupa todas las obliga
ciones del sector ere

cerá nominalmente
en 1.1 billones, y con
respecto al PIB pasa
ría de 48.9 a 49.4 por
ciento. De esta ma

nera, el balance pú
blico (ingresos menos gastos) pasaría
de 3.1 a 3.4 por ciento del producto.
Lo que los diputados de la oposi

ción excluyeron de su análisis es otro
dato incluido por la Secretaría de Ha
cienda en su paquete económico pre
sentado al Poder Legislativo que es
el del balance primario, que resta de
los gastos aquellos destinados a pa

gar la deuda y sus intereses, que pa
sa de 0.3 por ciento presupuestado
en 2022 a 0.2 por ciento; es decir, el
gasto neto de costos de financiamien
to costeado con deuda y presupuesta
do para 2023 disminuirá.
De hecho, el balance primario se

ubicó durante el periodo panista en
un promedio de 2 por ciento del PIB,
y ya desde la época del presidente En
rique Peña Nieto venimos destinando
el au mento de la deuda para gasto fi
nanciero, con balances primarios mi

núsculos con respec
toalPIB.
Entonces: ¿estamos

endeudando al país?
Lo que sí es un he

cho es que hemos sub
estimado los ingresos

porque subestimamos los esfuerzos del
SAT para aumentar la tributación y el
pago de derechos. De 2018 a2021ésta ci
fra ha aumentado de 14.2 a 15 por ciento
y espero que en 2023 suceda lo mismo,
ya que el cómputo de los ingresos tribu
tarios lo modélala Secretaríade Hacien
da con sendos modelos que no toman en
cuenta estos esfuerzos.
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IEn esta fila sí se forma. Inmersos en la carrera
• prepresidencial, los políticos comienzan a mos

trar sus filias. Al interior de Morena, los grupos se ali
nean en torno a sus políticos favoritos. Ayer, cuando
el secretario de Gobernación visitó Michoacán en
busca de convencer a los legisladores locales para
que se sumen a las reformas sobre las Fuerzas Arma
das, el mandatario estatal Alfredo Ramírez Bedolla,
dio su respaldo a Adán Augusto López. "Hace unos
días (Adán Augusto) señaló que un militar podría ser
presidente de la República. Yo creo que ellos no es
tán interesados en la Presidencia, más bien creo que
el próximo presidente será un civil y que está aquí en
este recinto con nosotros". Que buen árbol te cobije.
2 Ni una más. La jefa de Gobierno de la Ciudad

• de México, Claudia Sheinbaum, reiteró todo el
apoyo de su administración a las mujeres que sufren
o han sido víctimas de alguna agresión. Al referirse a
lo sucedido en el CCH Sur, donde, presuntamente una
estudiante fue violada dentro del plantel, indicó que
en lo único que no está de acuerdo es con las protes
tas que afectan a terceros. "Yo. estoy en contra de las
manifestaciones violentas, porque creo que, inclu
so, afectan a las propias causas frente a la sociedad".
Por su parte, la fiscal general de Justicia de la capital,
Ernestina Godoy, ha dado atención integral a la jo
ven y a su familia. Ante la violencia de género no de
jaremos de claman ni una más.
3 Avance. Al iniciar el análisis de la reforma elec

toral, las comisiones de Puntos Constituciona
les, Gobernación y de Reforma PolíticoElectoral,
aprobaron por mayoría la integración de un grupo de
trabajo conformado por 21 legisladores de cada una
de éstas en la Cámara de Diputados. El presidente de
la Junta de Coordinación Política, Ignacio Mier. pre
sentó la propuesta de instalación del grupo de traba

jo para establecer la ruta de la reforma electoral que
incluya cambios constitucionales y modificaciones a
leyes secundarias. Deben de tomar en cuenta que no
será una reforma suave, pues, pretende, entre otros
puntos, elección popular de los consejeros electora
les, quienes están dispuestos a defenderse hasta las
últimas consecuencias. Agárrense.
4Golpazo. Ahí donde le duele al hampa es el ob

jetivo de la estrategia federal. La Fiscalía Ge
neral de la República, a cargo de Alejandro Gertz,
obtuvo sentencia favorable que declaró procedente la
extinción de dominio a favor del gobierno federal so
bre cinco inmuebles en Zapopan, Jalisco, del líder del
Cártel de Caborca y del extinto Cártel de Guadalaja
ra, Rafael Caro Quintero. Se dictó la sentencia favo
rable mediante juicio oral, declarando judicialmente
la extinción de dominio de estos bienes inmuebles,
afectando así las finanzas de la delincuencia orga
nizada y fortaleciendo a la justicia. Las finanzas, la
cartera, los inmuebles, la riqueza malhabida... ahí es.
5 Tope donde tope. La Fiscalía de Combate a la

• Corrupción de Durango analiza atraer el desvío
de mil 447 millones de pesos, en el que están impli
cados funcionarios de primer nivel del gobierno que
encabezó José Rosas Aispuro. El fiscal Noel Díaz
Rodríguez destacó que ya iniciaron cáteos en in
muebles propiedad de los exservidores públicos, tras
una denuncia interpuesta por la Universidad Juárez
del Estado de Durango. Además, la carpeta de inves
tigación apunta a que se tienen documentos que con
firman solicitudes al banco de cuentas del gobierno
del Estado para entregar efectivo. Las sumas van
desde 500 mil hasta 40 millones de pesos, de 2018
a 2022. Pruebas de corrupción hay y las autoridades
están decididas a hacer valer la ley. Ni un paso atrás.
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Adrián Rueda
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Se asoma la gran
fractura en Morena
Muy en serio tendrían que tomar en Morena la advertencia
de Ricardo Monreal, sobre el daño que le puede hacer a la
4T la persecución emprendida en su contra, pues se corre
el riesgo de fracturar al partido oficial.

Nadie duda que el zacatecano ha sido víctima de una
campaña de desprestigio autorizada desde Palacio Nacio
nal, y que tiene a Claudia Sheinbaum como una de las
principales encargadas de arremeter contra él.

No sería la primera vez que la jefa de Gobierno fuera
utilizada para sacar de la jugada a Monreal, tal como ocu
rrió en 2017, cuando en alianza con Andrés Manuel López
Obrador, lo dejaron fuera de la lucha por la CDMX.

En ese tiempo, el tabasqueño era candidato presidencial
y su poder no le dejó ningún margen de maniobra al za
catecano, quien se retiró un tiempo y después volvió para
aceptar la candidatura al Senado.

Apenas ayer, Morena usó como detonador a la campe
chana Layda Sansores, quien en su Martes del Jaguar re
veló presuntas conversaciones de Monreal con el priista
Alejandro, Alito, Moreno, quien al parecer acostumbraba
grabar todas sus comunicaciones.

Independientemente de que puedan dejar fuera del es
cenario presidencial al zacatecano, hay un par de cosas que
deben ser tomadas en cuenta. La primera es que cualquier
intento por desaparecer al INE quedaría enterrado, pues sin
él no puede transitar en el Senado.
Pero lo más importante es el tsunami que golpeará a

Morena con este rompimiento, pues Monreal no es Alito y
sabe de lo que habla cuando alerta sobre una fractura que
puede enterrar a la 4T.
Cuestión de recordar el rom

pimiento que a finales de los
80 se dio en el todopoderoso
PRI, cuando un grupo de mi
litantes, entre los que esta
ban Cuauhtémoc Cárdenas
y Porfirio Muñoz Ledo, entre
otros, abandonaron el partido
en protesta por sus prácticas
antidemocráticas.

El boquete fue tal, que los pri
istas tuvieron que recurrir a un
gran fraude en 1988 para impo

Cuestión de recordar el rom
pimiento que a finales de los
80 se dio en el todopoderoso
PRI, cuando un grupo de mi
litantes, entre los que esta
ban Cuauhtémoc Cárdenas
y Porfirio Muñoz Ledo, entre
otros, abandonaron el partido
en protesta por sus prácticas
antidemocráticas.

El boquete fue tal, que los pri
istas tuvieron que recurrir a un
gran fraude en 1988 para impo

ner a Carlos Salinas de Gortari en la Presidencia. Si bien
el régimen conservó el poder, fue el inicio de su debacle y
el crecimiento de la oposición, que hoy gobierna en casi
todo el país.

Quizá López Obrador no lo tenga muy claro, porque
él se quedó en el PRI hasta que no lo dejaron ser candi
dato a la gubernatura de Tabasco. Renunció y se unió a la
fundación del PRD, que en ese movimiento estaba ya muy
avanzada.

Si bien aún conserva mucho poder, el Presidente ya no
es el hombre que fue al inicio de su administración. Incluso,
las más recientes encuestas reflejan una importante caída
en su aceptación, y desgraciadamente el panorama para el
país no es prometedor.

A lo mejor es la oportunidad que Monreal estaba espe
rando para saltar del barco. No como traidor, sino como
víctima. Y esa situación es buena en este país, donde in
cluso quienes no simpatizan con Morena, lo aceptarían en
la oposición.

Todo indica que el zacatecano dará el paso, y aún falta
Marcelo, pero de que la 4T se fracturará, no hay duda.

o
CENTAVITOS

Un pegajoso rap circuló esta semana en las redes, pero ade
más de buena rola, el fondo de ello es anunciar una serie
de actos para defender al INE, ante el inminente inicio de
las discusiones para revisar la iniciativa de Morena para
desaparecerlo. Esta tarde se podrá saber un poco más de
esas acciones, impulsadas por el Frente Democrático Na
cional, que, entre otras personalidades, promueve el oaxa
queño René Arce. Se espera que se reúnan hoy en la Roma
legisladores, alcaldes y líderes sociales para desplegar la
defensa del INE.
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MONORRIEL EN MÉXICO/JAVIER ESPEJEL
¿Es factible construir un monorriel (elevado) que funcione
con hidrógeno (H), para no carbonizar, que circule de Refor
maCircuito Interior hacia el sur por Revolución hasta Co
pilcoCU, reforzando con esa magna obra la red pública de
transportes de la Ciudad de México y que se sumaría a los
' empeños tan bien recibidos en la materia, los cuales han me
recído el aplauso de los chilangos?
R. Don Javier, claro que es factible, pero el problema, como
usted sabe, es cómo construirlo, bajo qué tipo de administra
ción. Ya ve usted lo que ha sucedido con nuestro útil Metro, en
manos de los Ebrard, los alcaldes y "regentes", etc. Corrupción
triple al por mayor: mal construido, mal mantenido y con pre
supuestos que siempre rebasan el original.
Con estos antecedentes, dígame usted, ¿quién le va a entrar a
construir el monorriel que sugiere?

PASTA DE DIENTES
¿De dónde salió la pasta de dientes, quién la inventó?

R. Parece ser que fueron los egipcios quienes la inventaron. El
papiro de Ebers contiene una descripción asombrosamente
precisa del sistema circulatorio humano, así como una va
riedad de remedios medicinales. Escrito alrededor del 1550
a.C., este antiguo texto también describe una forma antigua
de pasta de dientes. Esta pasta temprana probablemente es
taba hecha de ingredientes como pezuñas de buey, cenizas,
cáscaras de huevo quemadas y piedra pómez (un tipo de roca
volcánica), pero en el siglo IV d.C., cuando Egipto estaba bajo
dominio romano, la receta evolucionó para incluir sal, pi
mienta, menta y flor de iris seca, basada en descripciones de

otro papiro. Los egipcios pueden haber aplicado la pasta con
cepillos de dientes hechos de ramitas deshilachadas.
NO HAY BEBÉS PESADILLA/
MARIO ROMERO DE LA PEÑA
Deseo referirme a Madre y Padre Desesperados de
su columna del 01/10/22 (editada por espacio). Por mi
experiencia con hijos y nieto, puedo comentarles a estos
agotados padres que no hay bebés pesadilla. Sí un bebé no
duerme tres horas después de ser alimentado es por algún
motivo: suficiente alimento, de madre u otro y, en caso de
que no se resuelva el problema, quizá se deba a otra causa,
que espero no sea de preocupar, pero se debe consultar al
pedíatra.

CRISTOBAL COLÓN
¿Es justificada la ira contra Cristóbal Colón?

R. Vea usted lo que algunos estudios recientes han encontrado
acerca de este personaje, como que, en 1500, Colón fue arres
tado y devuelto encadenado del Nuevo Mundo por su tiranía
como gobernador.
Numerosos testigos habían confirmado informes de que Co
lón y sus hermanos, incluido Bartolomé, eran brutales en su
dominio de la tierra y de las personas que descubrieron en el
Nuevo Mundo. Colón y sus hermanos torturaban y mataban
rutinariamente a los nativos.
El trato brutal contra la gente, cuando Colón era gobernador,
es uno de los hechos más tristes de este personaje porque
cambia la naturaleza de su legado. Ya no vemos a Cristóbal
Colón como una figura inspiradora.
Tal vez el hecho más triste sea que este tipo de brutalidad ca
racterizaría la forma en que los colonos europeos trataron a
los nativos de las Américas en los siguientes años.
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La coach©
Paola Domínguez Bondosa
pnotnbc»uik?s¿iahotnta¡}.cofti

Vicios del amor X. Recalcular
• Muchas veces las soluciones no están en las respuestas, sino en las
preguntas. En esa oportunidad que nos damos de replantear las elecciones
que tomamos, porque no importa la magnitud del pacto..

Salen errados nuestros cálculos siempre
que entran en ellos el temor o la esperanza.
;> Moliére

5' La RAE define calcular como hacer cálculos, considerar, reflexio
'fnar algo con atención y cuidado. Re, de acuerdo con la misma
^fuente —como prefijo—, señala repetición, denota intensificación
y también ir hacia atrás... Recalcular es, en palabras simples, vol
ver a definir lo que alguna vez consideramos como una verdad.

Muchas veces las soluciones no están en las respuestas, sino
en las preguntas. En esa oportunidad que nos damos de replan

tear las elecciones que tomamos, porque no importa la magni
tud del pacto; si con el tiempo ese acuerdo nos afecta, hay que
< anularlo. Las virtudes que no se recalculan a tiempo también
ífpueden convertirse en vicios... en otros vicios del amor, como la
•Jsumisión, la abnegación, la esclavitud y peor aún, la resignación.
•"Nada ni nadié puede obligarnos a mantener acuerdos que nos
¡•afecten, y resulta aún más grave cuando, por temor a recalcu
•Mar la situación, se continúe negando la realidad y lo inevitable.

Nuestra vida merece que nos detengamos a cuestionar los
ínculos que no nos hacen bien y que tampoco acompañan
uestros planes, proyectos o deseos; evolucionar y transcender
s un derecho que todos tenemos y, ante escenarios que lo limi
en, ignoren o impidan, no podemos esperar a que el otro cam
iie de opinión. Se pierde un tiempo muy validso pretendiendo
amblar al otro o exigiéndole un comportamiento que no es ca
iaz de respetar. Esperar a que el otro cambie la dinámica de un
vínculo —cuando básicamente no le afecta o se beneficia de él—
es una batalla de antemano perdida y, por ende, innecesaria.

No podemos cambiar al otro o pedirle que deje de ser quien
es. Lo que siempre podemos cambiar es la manera de transfor
marnos a nosotros mismos frente a esa realidad y ese vínculo
que nos afecta. Es nuestra responsabilidad detenernos a pensar
sobre nuestras decisiones y simplemente recalcularlas. Recal
cular implica redefinir ese vínculo, reencaminarlo, anularlo o

simplemente plantearlo desde otro punto de vista. Recalcular no
es quedarse a rumiar el tema, no es instalarse en el tiempo pasa
do y someter nuestro presente anulando nuestras posibilidades
futuras, al contrario, es aprovechar esa incomodidad y tomarla
como una oportunidad de cambio. Recalcular es colocarnos en
otro espacio emocional que nos permita visualizar horizontes
posibles y positivos para nosotros mismos.

Recalcular nuestras decisiones y replantearnos aquellos vín
culos que nos afectan es un acto de amor propio, no es y nunca
será un fracaso, un error, una cobardía. Fracaso, error y cobardía
es no aceptar que nos hemos equivocado, es no aceptar que
merecemos más y mejor, es instalarnos en la agonía de una
muerte anunciada, en la pesadumbre de soportar lo intolera
ble, en permanecer ahí en ese lugar que nos consume. Señala
el sociólogo Rafael Echeverría que el campo emocional de las
personas es el factor que define sus límites para el cambio y la
superación. Así, nuestro estado emocional es lo primero que
debemos cambiar para poder acceder a nuevas oportunidades,
es ese espacio de tiempo que nos debemos para el aprendizaje
de lo vivido y continuar de manera distinta.

Créame, sólo se resigna el que ha perdido la ambición de ser
mejor, el que ha decidido rendirse ante sí mismo por su nece
dad, su incapacidad de modificar sus conductas y hábitos, y por
destruirse a voluntad. Nadie vale ese sacrificio ni ese abandono.
La medida que se tenga del amor propio es la misma medida que
podrá dar a los demás, si usted acepta menos que eso, el pro
blema no le es ajeno. El que poco cree merecer, poco cree valer.

Exíjase ser mejor y comprenderá lo que ese esfuerzo conlleva
y la valía que esto le aporta; es muy probable que esa experien
cia no le coloque nuevamente en ninguna relación del vínculo
que sea que le demerite. El vínculo por excelencia siempre será
el que tenga con usted mismo, con esa fuerza que le permita
evolucionar y mantenerse siempre firme en su mejor lugar y
versión. Como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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maquillaje
Alfredo La Mont III

MONORRIEL EN MÉXICO/JAVIER ESPEJEL
¿Es factible construir un monorriel (elevado) que funcione
con hidrógeno (H), para no carbonizar, que circule de Refor
maCircuito Interior hacia el sur por Revolución hasta Co
pilcoCU, reforzando con esa magna obra la red pública de
transportes de la Ciudad de México y que se sumaría a los
' empeños tan bien recibidos en la materia, los cuales han me
recído el aplauso de los chilangos?
R. Don Javier, claro que es factible, pero el problema, como
usted sabe, es cómo construirlo, bajo qué tipo de administra
ción. Ya ve usted lo que ha sucedido con nuestro útil Metro, en
manos de los Ebrard, los alcaldes y "regentes", etc. Corrupción
triple al por mayor: mal construido, mal mantenido y con pre
supuestos que siempre rebasan el original.
Con estos antecedentes, dígame usted, ¿quién le va a entrar a
construir el monorriel que sugiere?
PASTA DE DIENTES
¿De dónde salió la pasta de dientes, quién la inventó?
R. Parece ser que fueron los egipcios quienes la inventaron. El
papiro de Ebers contiene una descripción asombrosamente
precisa del sistema circulatorio humano, así como una va
riedad de remedios medicinales. Escrito alrededor del 1550
a.C., este antiguo texto también describe una forma antigua
de pasta de dientes. Esta pasta temprana probablemente es
taba hecha de ingredientes como pezuñas de buey, cenizas,
cáscaras de huevo quemadas y piedra pómez (un tipo de roca
volcánica), pero en el siglo IV d.C., cuando Egipto estaba bajo
dominio romano, la receta evolucionó para incluir sal, pi
mienta, menta y flor de iris seca, basada en descripciones de
otro papiro. Los egipcios pueden haber aplicado la pasta con
cepillos de dientes hechos de ramitas deshilachadas.

R. Parece ser que fueron los egipcios quienes la inventaron. El
papiro de Ebers contiene una descripción asombrosamente
precisa del sistema circulatorio humano, así como una va
riedad de remedios medicinales. Escrito alrededor del 1550
a.C., este antiguo texto también describe una forma antigua
de pasta de dientes. Esta pasta temprana probablemente es
taba hecha de ingredientes como pezuñas de buey, cenizas,
cáscaras de huevo quemadas y piedra pómez (un tipo de roca
volcánica), pero en el siglo IV d.C., cuando Egipto estaba bajo
dominio romano, la receta evolucionó para incluir sal, pi
mienta, menta y flor de iris seca, basada en descripciones de
otro papiro. Los egipcios pueden haber aplicado la pasta con
cepillos de dientes hechos de ramitas deshilachadas.

NO HAY BEBÉS PESADILLA/
MARIO ROMERO DE LA PEÑA
Deseo referirme a Madre y Padre Desesperados de
su columna del 01/10/22 (editada por espacio). Por mi
experiencia con hijos y nieto, puedo comentarles a estos
agotados padres que no hay bebés pesadilla. Sí un bebé no
duerme tres horas después de ser alimentado es por algún
motivo: suficiente alimento, de madre u otro y, en caso de
que no se resuelva el problema, quizá se deba a otra causa,
que espero no sea de preocupar, pero se debe consultar al
pedíatra.
CRISTOBAL COLÓN
¿Es justificada la ira contra Cristóbal Colón?
R. Vea usted lo que algunos estudios recientes han encontrado
acerca de este personaje, como que, en 1500, Colón fue arres
tado y devuelto encadenado del Nuevo Mundo por su tiranía
como gobernador.
Numerosos testigos habían confirmado informes de que Co
lón y sus hermanos, incluido Bartolomé, eran brutales en su
dominio de la tierra y de las personas que descubrieron en el
Nuevo Mundo. Colón y sus hermanos torturaban y mataban
rutinariamente a los nativos.
El trato brutal contra la gente, cuando Colón era gobernador,
es uno de los hechos más tristes de este personaje porque
cambia la naturaleza de su legado. Ya no vemos a Cristóbal
Colón como una figura inspiradora.
Tal vez el hecho más triste sea que este tipo de brutalidad ca
racterizaría la forma en que los colonos europeos trataron a
los nativos de las Américas en los siguientes años.
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Salen errados nuestros cálculos siempre
que entran en ellos el temor o la esperanza.
;> Moliére

5' La RAE define calcular como hacer cálculos, considerar, reflexio
'fnar algo con atención y cuidado. Re, de acuerdo con la misma
^fuente —como prefijo—, señala repetición, denota intensificación
y también ir hacia atrás... Recalcular es, en palabras simples, vol
ver a definir lo que alguna vez consideramos como una verdad.

Muchas veces las soluciones no están en las respuestas, sino
en las preguntas. En esa oportunidad que nos damos de replan

tear las elecciones que tomamos, porque no importa la magni
tud del pacto; si con el tiempo ese acuerdo nos afecta, hay que
< anularlo. Las virtudes que no se recalculan a tiempo también
ífpueden convertirse en vicios... en otros vicios del amor, como la
•Jsumisión, la abnegación, la esclavitud y peor aún, la resignación.
•"Nada ni nadié puede obligarnos a mantener acuerdos que nos
¡•afecten, y resulta aún más grave cuando, por temor a recalcu
•Mar la situación, se continúe negando la realidad y lo inevitable.

Nuestra vida merece que nos detengamos a cuestionar los
ínculos que no nos hacen bien y que tampoco acompañan
uestros planes, proyectos o deseos; evolucionar y transcender
s un derecho que todos tenemos y, ante escenarios que lo limi
en, ignoren o impidan, no podemos esperar a que el otro cam
iie de opinión. Se pierde un tiempo muy validso pretendiendo
amblar al otro o exigiéndole un comportamiento que no es ca
iaz de respetar. Esperar a que el otro cambie la dinámica de un
vínculo —cuando básicamente no le afecta o se beneficia de él—
es una batalla de antemano perdida y, por ende, innecesaria.

No podemos cambiar al otro o pedirle que deje de ser quien
es. Lo que siempre podemos cambiar es la manera de transfor
marnos a nosotros mismos frente a esa realidad y ese vínculo
que nos afecta. Es nuestra responsabilidad detenernos a pensar
sobre nuestras decisiones y simplemente recalcularlas. Recal
cular implica redefinir ese vínculo, reencaminarlo, anularlo o

simplemente plantearlo desde otro punto de vista. Recalcular no
es quedarse a rumiar el tema, no es instalarse en el tiempo pasa
do y someter nuestro presente anulando nuestras posibilidades
futuras, al contrario, es aprovechar esa incomodidad y tomarla
como una oportunidad de cambio. Recalcular es colocarnos en
otro espacio emocional que nos permita visualizar horizontes
posibles y positivos para nosotros mismos.

Recalcular nuestras decisiones y replantearnos aquellos vín
culos que nos afectan es un acto de amor propio, no es y nunca
será un fracaso, un error, una cobardía. Fracaso, error y cobardía
es no aceptar que nos hemos equivocado, es no aceptar que
merecemos más y mejor, es instalarnos en la agonía de una
muerte anunciada, en la pesadumbre de soportar lo intolera
ble, en permanecer ahí en ese lugar que nos consume. Señala
el sociólogo Rafael Echeverría que el campo emocional de las
personas es el factor que define sus límites para el cambio y la
superación. Así, nuestro estado emocional es lo primero que
debemos cambiar para poder acceder a nuevas oportunidades,
es ese espacio de tiempo que nos debemos para el aprendizaje
de lo vivido y continuar de manera distinta.

Créame, sólo se resigna el que ha perdido la ambición de ser
mejor, el que ha decidido rendirse ante sí mismo por su nece
dad, su incapacidad de modificar sus conductas y hábitos, y por
destruirse a voluntad. Nadie vale ese sacrificio ni ese abandono.
La medida que se tenga del amor propio es la misma medida que
podrá dar a los demás, si usted acepta menos que eso, el pro
blema no le es ajeno. El que poco cree merecer, poco cree valer.

Exíjase ser mejor y comprenderá lo que ese esfuerzo conlleva
y la valía que esto le aporta; es muy probable que esa experien
cia no le coloque nuevamente en ninguna relación del vínculo
que sea que le demerite. El vínculo por excelencia siempre será
el que tenga con usted mismo, con esa fuerza que le permita
evolucionar y mantenerse siempre firme en su mejor lugar y
versión. Como siempre, usted elige.

¡Felices amores, felices vidas!
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Se asoma la gran
fractura en Morena
Muy en serio tendrían que tomar en Morena la advertencia
de Ricardo Monreal, sobre el daño que le puede hacer a la
4T la persecución emprendida en su contra, pues se corre
el riesgo de fracturar al partido oficial.

Nadie duda que el zacatecano ha sido víctima de una
campaña de desprestigio autorizada desde Palacio Nacio
nal, y que tiene a Claudia Sheinbaum como una de las
principales encargadas de arremeter contra él.

No sería la primera vez que la jefa de Gobierno fuera
utilizada para sacar de la jugada a Monreal, tal como ocu
rrió en 2017, cuando en alianza con Andrés Manuel López
Obrador, lo dejaron fuera de la lucha por la CDMX.

En ese tiempo, el tabasqueño era candidato presidencial
y su poder no le dejó ningún margen de maniobra al za
catecano, quien se retiró un tiempo y después volvió para
aceptar la candidatura al Senado.

Apenas ayer, Morena usó como detonador a la campe
chana Layda Sansores, quien en su Martes del Jaguar re
veló presuntas conversaciones de Monreal con el priista
Alejandro, Alito, Moreno, quien al parecer acostumbraba
grabar todas sus comunicaciones.

Independientemente de que puedan dejar fuera del es
cenario presidencial al zacatecano, hay un par de cosas que
deben ser tomadas en cuenta. La primera es que cualquier
intento por desaparecer al INE quedaría enterrado, pues sin
él no puede transitar en el Senado.
Pero lo más importante es el tsunami que golpeará a

Morena con este rompimiento, pues Monreal no es Alito y
sabe de lo que habla cuando alerta sobre una fractura que
puede enterrar a la 4T.
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Cuestión de recordar el rom
pimiento que a finales de los
80 se dio en el todopoderoso
PRI, cuando un grupo de mi
litantes, entre los que esta
ban Cuauhtémoc Cárdenas
y Porfirio Muñoz Ledo, entre
otros, abandonaron el partido
en protesta por sus prácticas
antidemocráticas.

El boquete fue tal, que los pri
istas tuvieron que recurrir a un

A lo mejor es la
oportunidad que
Monreal estaba

esperando para
saltar del barco. No
como traidor, sino
como víctima.

gran fraude en 1988 para impo
ner a Carlos Salinas de Gortari en la Presidencia. Si bien
el régimen conservó el poder, fue el inicio de su debacle y
el crecimiento de la oposición, que hoy gobierna en casi
todo el país.

Quizá López Obrador no lo tenga muy claro, porque
él se quedó en el PRI hasta que no lo dejaron ser candi
dato a la gubernatura de Tabasco. Renunció y se unió a la
fundación del PRD, que en ese movimiento estaba ya muy
avanzada.

Si bien aún conserva mucho poder, el Presidente ya no
es el hombre que fue al inicio de su administración. Incluso,
las más recientes encuestas reflejan una importante caída
en su aceptación, y desgraciadamente el panorama para el
país no es prometedor.

A lo mejor es la oportunidad que Monreal estaba espe
rando para saltar del barco. No como traidor, sino como
víctima. Y esa situación es buena en este país, donde in
cluso quienes no simpatizan con Morena, lo aceptarían en
la oposición.

Todo indica que el zacatecano dará el paso, y aún falta
Marcelo, pero de que la 4T se fracturará, no hay duda.

CENTAVITOS

Un pegajoso rap circuló esta semana en las redes, pero ade
más de buena rola, el fondo de ello es anunciar una serie
de actos para defender al INE, ante el inminente inicio de
las discusiones para revisar la iniciativa de Morena para
desaparecerlo. Esta tarde se podrá saber un poco más de
esas acciones, impulsadas por el Frente Democrático Na
cional, que, entre otras personalidades, promueve el oaxa
queño René Arce. Se espera que se reúnan hoy en la Roma
legisladores, alcaldes y líderes sociales para desplegar la
defensa del INE.
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La manzana prohibida de
Adán y Felipe, El Pequeño
Anda desatado Adán Augusto López Hernández. Ya es todo
un precandidato en campaña por la Presidencia de la Repú
blica para 2024, pero el país se quedó sin un secretario de
Gobernación que haga la tarea de fomentar la convivencia
armónica con los otros Poderes y los gobiernos regionales.

En su innecesario recorrido por todo el país, dizque para
promover la reforma que prolonga la permanencia del Ejér
cito en las calles hasta 2028 —Morena y aliados controlan 22
congresos locales—, ha repartido leña a los opositores. Está
convertido en un golpeador. Ya les tocó a los gobernadores de
Jalisco, Enrique Alfaro; Nuevo León, Samuel García —ambos
del MC—, al panista de Guanajuato, Diego Sinhue.

Llegó al absurdo de afirmar que los tabasqueños trabajan
menos que los regios, porque son "más inteligentes" que los
norteños. Una metida de pata para alguien que busca ser el
candidato de Morena a la Presidencia de México.

Ayer tocó turno al expresidente Calderón. Llamó al panis
ta Felipe, El Pequeño. Le dio trato de "traficante de armas", y
hasta dijo que hay una investigación internacional en su con
tra, derivada de la famosa operación Rápido y Furioso.

Calderón no tardó en responder. A la rudeza respondió
con rudeza: "Ahora sí el secretario anda muy perdido: no hay
ninguna 'investigación internacional' sobre 'tráfico de armas'
en mi contra. @adan ^augusto no atinaría siquiera a decir qué
agencia la encabeza. Es un esfuerzo burdo y desesperado para
desviar la atención de dos temas". Lo dos temas mencionados
son: el intento por desaparecer al @INEMexico y las filtracio
nes de #Guacamayaleaks.

El número dos de la 4T se molestó porque un diputado pa
nista del Congreso de Michoacán, Oscar Escobar Ledesma,
le dijo que no tenía autoridad moral para hablar de seguridad.

Ya encarrerado, citó una intervención del senador Germán
Martínez que cuestiona al secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval:

"Al Ejército, en estos casi cuatro años, le han ordena
do construir un aeropuerto, le han ordenado construir un
tren, hacer cuarteles y ellos obedecen y, como diría el sena
dor Germán Martínez, ¿si a ellos se les ordena liquidar al
adversario electoral, lo van a hacer?".

La reacción de Adán fue de rudeza innecesaria: "Cada

quien tiene los ídolos y los referentes que quiere. Imagíne
se tener como referente a un fascista senador de la República,
por cierto, michoacano. Pero no se le olvide —agregó— esas
recetas se las debió haber usted recomendado que la aplicaran
a Felipe, El Pequeño, y a otros presidentes de la República, que
son los que bañaron de sangre a este país".

Buscamos un comentario de Germán. Vía WhatsApp nos
mandó una foto de Benito Mussolini y de Adolfo Hitler,
acompañada de una definición de lo que es "fascismo", se
gún Wikipedia. "El término fascismo proviene del italiano /as
cío y, éste, a su vez, del latín fasces (plural de fascis) que alude
a los signos de autoridad de los magistrados romanos. Entre
los rasgos del fascismo se encuentra la exaltación de valores
como la patria o la raza".

En una línea nos mandó su conclusión de lo que piensa
de Adán Augusto: "No sabe hablar español".
* La democracia está en riesgo si el Congreso aprueba la re
forma electoral. Lo dicen opositores, lo ratifican expertos, lo
advierten autoridades electorales.

Hay que evitar que la 4T controle al INE y al TEPJF, vía la
elección de consejeros y magistrados. Pero también que la
Cámara de Diputados se integre con 300 plurts y se eliminen
los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples.)

"Es un tema principalísimo", nos dice Julen Rementería,
coordinador de la bancada del PAN en el Senado. "El país
entero correría un riesgo si se modifica el INE", puntualiza.

—¿Qué riesgo, por ejemplo?, preguntamos.
"Si al INE lo cooptan, lo controlan o lo someten, se aca

ba la posibilidad de que la gente sea la que elija quién debe
ser el alcalde, diputado federal, gobernador, Presidente de la
República. Las decisiones van a ser disfrazadas y como país
habremos retrocedido décadas", advierte.

La gran ventaja es que detener la reforma está en manos de
la oposición. Morena y sus aliados no tienen la mayoría cali
ficada en las Cámaras para hacer una reforma constitucional.
"Si la oposición no falla, esta propuesta no camina",

sintetiza Julen.
La gran duda es la postura del PRI. ¿Qué van a ha

cer Alito y Moreira? En todos los foros repiten que no apro
barán una propuesta que lastime al INE o al TEPJF, pero ya no
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es suficiente. El tricolor perdió credibilidad al dar a Morena los
votos que le faltaban para mantener al Ejército en las calles
hasta 2028. La reforma de 2019, por la cual se creó la Guardia
Nacional, marcaba como límite marzo de 2024, para el regre
so de los militares a sus cuarteles o bases.

"El PRI jamás va a acompañar una reforma electoral que

dañe al INE, que vulnere el Tribunal Federal Electoral", repi
tió Alito, en rueda de prensa ofrecida en San Lázaro.

La reforma no fue aprobada el 15 de octubre, como soste
nía el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier.
"No hay minuta, no hay dictamen, no hay ni borrador",
puntualizó Moreira.
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Bitácora
del director
Pascat Beltrán del Río
psscei taelti 1 ¿¡>'vi.rt»

Urge una reforma fiscal;
la electoral, ¿para qué?
En 1977, durante una entrevista con Natioris Business, publica
ción de la Cámara de Comercio de Estados Unidos, Thomas
Bertram Lance, jefe de la Oficina de Administración y Presu
puesto del gobierno del presidente Jimmy Cárter, acuñó una
frase que se volvería parte de la cultura popular de ese país.

"Si no está roto, no lo arregles", dijo. Y agregó: "Ése es el
problema con el gobierno: arreglar cosas que no están rotas y
no arreglar las que sf.

El consejo debiera ser escuchado ahora mismo en el Con
greso de la Unión, pues está cometiendo dos errores: discutir
una reforma electoral que resulta innecesaria y evitar la discu
sión de una reforma fiscal que se requiere con urgencia.

Digo que deben escucharlo los legisladores, pues sería inútil
hacer recomendaciones al autor de esas dos decisiones: el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien, como se sabe,
es hombre de ideas fijas y cálculos basados siempre en la con
veniencia política y no en lo que precisa el país.

¿Para qué una reforma electoral? La mejor prueba de su
inutilidad es que el marco legal que rige los comicios en México
ha hecho posible que los ciudadanos puedan mandar por un
tubo a los partidos políticos que, a su juicio, no resuelven sus
problemas y sustituirlos por otros mediante su voto.

Para un país en el que todavía hace tres décadas existía un
partido de Estado, que durante más de 70 años ganó casi todas
las elecciones que se realizaron, la alternancia en el poder ha
sido un enorme logro. Pero a pesar de que tres de las cuatro
últimas elecciones presidenciales y dos terceras partes de los
comicios para gobernador celebrados en el mismo lapso han
terminado con un cambio de partido en el Ejecutivo, el presi
dente López Obrador —uno de los beneficiados de la alter
nancia— sostiene que sigue habiendo fraudes en México y que,
por tanto, hace falta cambiar todo el sistema.

Es innegable que hay aspectos de ese sistema que sería bue
no cambiar, particularmente el uso de dinero privado en los
procesos electorales y la creciente intervención del crimen or
ganizado en los comicios. Pero me parece que esa no es la razón
por la que el mandatario propone una reforma electoral, pues
esos problemas afectan a todos los partidos, incluido el suyo.

Resulta ilustrativo que justo cuando el oficialismo trata de
sacar adelante el deseo presidencia] de hacer una reforma elec
toral, un hermano del mandatario haya sido exonerado de deli
tos electorales, pese a haber sido grabado cuando recibía sobres
con dinero presuntamente procedente del gobierno de Chiapas
y luego reconocer que ese dinero se destinó al "movimiento".

No le demos vueltas: la razón de fondo del Presidente es
asegurar que su partido no sea víctima de la alternancia en
2024, como lo han sido otros.

De esa reforma nada bueno puede salir, porque el sistema
no está roto. Lo único que requeriría para mejorar su funcio
namiento es una serie de cambios menores, pero, sobre todo,
que se apliquen estrictamente las normas que ya existen contra
quienes quieren sacar ventajas de forma ilegal.

Y al mismo tiempo que los legisladores buscan componer
algo que no está descompuesto, hacen caso omiso a un pro
blema muy grave, que requiere de su atención inmediata: el
crecimiento exponencial de las obligaciones del sector público
—deuda, pensiones y programas sociales, principalmente—,
que dejarán al Estado mexicano sin capacidad de hacerles
frente en caso de que se siga pateando el bote.

Héctor Villarreal, conocido experto en finanzas públicas,
calculaba esta semana, en entrevista con Imagen Radio, que,
de no atenderse esta crisis en ciernes, para 2028 o 2029 el era
rio caerá en la insolvenciay no podrá enfrentar sus obligaciones.

Arreglar las finanzas públicas, para ponerlas a salvo de ese
cataclismo, es la reforma sobre la que debieran estar trabajando
los legisladores. Esa bomba de tiempo puede estallarle en las
manos al próximo gobierno, y, como no sabemos, hasta que no
se lleven a cabo las elecciones de 2024, de qué partido o coali
ción surgirá, todas las fuerzas políticas tendrían que interesarse.

Pero no, están arreglando lo que funciona y desatendiendo
lo que está a punto de tronar.

En 1977, durante una entrevista con Natioris Business, publica
ción de la Cámara de Comercio de Estados Unidos, Thomas
Bertram Lance, jefe de la Oficina de Administración y Presu
puesto del gobierno del presidente Jimmy Cárter, acuñó una
frase que se volvería parte de la cultura popular de ese país.

"Si no está roto, no lo arregles", dijo. Y agregó: "Ése es el
problema con el gobierno: arreglar cosas que no están rotas y
no arreglar las que sf.

El consejo debiera ser escuchado ahora mismo en el Con
greso de la Unión, pues está cometiendo dos errores: discutir
una reforma electoral que resulta innecesaria y evitar la discu
sión de una reforma fiscal que se requiere con urgencia.

Digo que deben escucharlo los legisladores, pues sería inútil
hacer recomendaciones al autor de esas dos decisiones: el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien, como se sabe,
es hombre de ideas fijas y cálculos basados siempre en la con
veniencia política y no en lo que precisa el país.

¿Para qué una reforma electoral? La mejor prueba de su
inutilidad es que el marco legal que rige los comicios en México
ha hecho posible que los ciudadanos puedan mandar por un
tubo a los partidos políticos que, a su juicio, no resuelven sus
problemas y sustituirlos por otros mediante su voto.

Para un país en el que todavía hace tres décadas existía un
partido de Estado, que durante más de 70 años ganó casi todas
las elecciones que se realizaron, la alternancia en el poder ha
sido un enorme logro. Pero a pesar de que tres de las cuatro
últimas elecciones presidenciales y dos terceras partes de los
comicios para gobernador celebrados en el mismo lapso han
terminado con un cambio de partido en el Ejecutivo, el presi
dente López Obrador —uno de los beneficiados de la alter
nancia— sostiene que sigue habiendo fraudes en México y que,
por tanto, hace falta cambiar todo el sistema.

Es innegable que hay aspectos de ese sistema que sería bue
no cambiar, particularmente el uso de dinero privado en los
procesos electorales y la creciente intervención del crimen or
ganizado en los comicios. Pero me parece que esa no es la razón
por la que el mandatario propone una reforma electoral, pues
esos problemas afectan a todos los partidos, incluido el suyo.

Resulta ilustrativo que justo cuando el oficialismo trata de
sacar adelante el deseo presidencia] de hacer una reforma elec
toral, un hermano del mandatario haya sido exonerado de deli
tos electorales, pese a haber sido grabado cuando recibía sobres
con dinero presuntamente procedente del gobierno de Chiapas
y luego reconocer que ese dinero se destinó al "movimiento".

No le demos vueltas: la razón de fondo del Presidente es
asegurar que su partido no sea víctima de la alternancia en
2024, como lo han sido otros.

De esa reforma nada bueno puede salir, porque el sistema
no está roto. Lo único que requeriría para mejorar su funcio
namiento es una serie de cambios menores, pero, sobre todo,
que se apliquen estrictamente las normas que ya existen contra
quienes quieren sacar ventajas de forma ilegal.

Y al mismo tiempo que los legisladores buscan componer
algo que no está descompuesto, hacen caso omiso a un pro
blema muy grave, que requiere de su atención inmediata: el
crecimiento exponencial de las obligaciones del sector público
—deuda, pensiones y programas sociales, principalmente—,
que dejarán al Estado mexicano sin capacidad de hacerles
frente en caso de que se siga pateando el bote.

Héctor Villarreal, conocido experto en finanzas públicas,
calculaba esta semana, en entrevista con Imagen Radio, que,
de no atenderse esta crisis en ciernes, para 2028 o 2029 el era
rio caerá en la insolvenciay no podrá enfrentar sus obligaciones.

Arreglar las finanzas públicas, para ponerlas a salvo de ese
cataclismo, es la reforma sobre la que debieran estar trabajando
los legisladores. Esa bomba de tiempo puede estallarle en las
manos al próximo gobierno, y, como no sabemos, hasta que no
se lleven a cabo las elecciones de 2024, de qué partido o coali
ción surgirá, todas las fuerzas políticas tendrían que interesarse.

Pero no, están arreglando lo que funciona y desatendiendo
lo que está a punto de tronar.
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En

qtiirófan
Ruth Rodrigues

Detención injusta
y el malestar
de los médicos

Los médicos siempre han sido un factor social de cambio muy
importante en el país. Y hay que prestarles mucha atención por
que son un sector que últimamente se ha sentido muy agraviado.
El miércoles pasado, dos días antes del Día del Médico, la deten
ción de un joven interno causó indignación en todo el gremio.

En mi columna pasada, les comentaba las medidas que se
establecieron con la llegada de elementos de seguridad del Ser
vicio de Protección Federal (SPF) y de la Guardia Nacional para
combatir el robo hormiga de medicamentos, principalmente en
las clínicas y hospitales del IMSS, y los efectos positivos que se
han registrado. Y justo el día que les compartía que comenzaba
también su aplicación en las unidades del ISSSTE, detuvieron, en
mi opinión injustamente, al estudiante de medicina Fernando
Villalobos Ramírez, a quien se llevaron esposado al Ministerio
Público por llevar en su mochila material propiedad del institu
to, como son jeringas, tubos para muestras de sangre y envases
para orina. A simple vista, así puesto, parecería que el joven hizo
algo indebido. Pero hay que tener en cuenta que los médicos in
ternistas no tienen lockers para guardar el material que ocupan
diariamente (ninguno de alto valor como el que en realidad sue
len robarse en el ISSSTE) y que deben tener ese material en todo
momento, tanto para sus guardias como para cuando toman di
versas muestras de sangre y orina, entre otras, que normalmente
le tocaria al área de enfermería y laboratorio, si se dieran abasto.

Lo más lamentable es que los compañeros del joven pidieron
el apoyo del director del hospital, Edilberto Jiménez Rendón, y
el sólo se limitó a comentar: "Yo no tengo nada que decir, lléven
selo". Cuando lo primero que tendría que haber garantizado es
que todo el personal estuviera informado de las medidas imple
mentadas por la policía y garantizar que tuvieran espacios para
no andar llevando a casa el material que ocupan. Este hospital
mostró cómo una medida mal aplicada le da al traste a todo. Pero
el ISSSTE, como institución, se vio todavía peor al difundir un tuit
con las imágenes del material que llevaba el joven, como si fuera
foto de la policía con un gran decomiso.

Nadie niega que se debe combatir el robo hormiga de medica
mentos y equipo médico. Es más, se debe aplaudir, porque estos
delitos dejaron a muchas personas sin sus medicinas en el pasa
do. Pero sin violentar al personal de salud de manera indebida.

El domingo pasado fue su día, pero de los festejos de antaño
no queda casi nada. Lo único que quedaron fueron manifesta
ciones de reclamo que, si bien se quedaron en el entorno del
hospital Primero de Octubre, en un futuro pueden prender con
cualquier otro agravio.

para orina. A simple vista, así puesto, parecería que el joven hizo
algo indebido. Pero hay que tener en cuenta que los médicos in
ternistas no tienen lockers para guardar el material que ocupan
diariamente (ninguno de alto valor como el que en realidad sue
len robarse en el ISSSTE) y que deben tener ese material en todo
momento, tanto para sus guardias como para cuando toman di
versas muestras de sangre y orina, entre otras, que normalmente
le tocaria al área de enfermería y laboratorio, si se dieran abasto.

Lo más lamentable es que los compañeros del joven pidieron
el apoyo del director del hospital, Edilberto Jiménez Rendón, y
el sólo se limitó a comentar: "Yo no tengo nada que decir, lléven
selo". Cuando lo primero que tendría que haber garantizado es
que todo el personal estuviera informado de las medidas imple
mentadas por la policía y garantizar que tuvieran espacios para
no andar llevando a casa el material que ocupan. Este hospital
mostró cómo una medida mal aplicada le da al traste a todo. Pero
el ISSSTE, como institución, se vio todavía peor al difundir un tuit
con las imágenes del material que llevaba el joven, como si fuera
foto de la policía con un gran decomiso.

Nadie niega que se debe combatir el robo hormiga de medica
mentos y equipo médico. Es más, se debe aplaudir, porque estos
delitos dejaron a muchas personas sin sus medicinas en el pasa
do. Pero sin violentar al personal de salud de manera indebida.

El domingo pasado fue su día, pero de los festejos de antaño
no queda casi nada. Lo único que quedaron fueron manifesta
ciones de reclamo que, si bien se quedaron en el entorno del
hospital Primero de Octubre, en un futuro pueden prender con
cualquier otro agravio.

ABATELENGUAS

A cuidar nuestro cerebro. Sabía usted que la Enfermedad Vascular
Cerebral (EVC) representa la primera causa de discapacidad en
adultos en México. Se estima que al menos uno de cada cuatro
personas la padecerá. Cuando a una persona le da un infarto ce
rebral, el tiempo para la atención es crucial, pues se calcula que
el cerebro envejece 3.6 años por cada hora que pasa sin recibir
tratamiento. Lo ideal sería que la persona con EVC fuera atendida
en las primeras 4.5 horas. Especialistas del Instituto Nacional de
Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez señalan que el
80% de los casos de infarto cerebral se pueden evitar, y la clave es
reducir los factores de riesgo controlables: presión arterial, coles
terol alto, diabetes, problemas de circulación, obesidad y la inac
tividad física. Y, lo más importante, hay que aprender a identificar
esta enfermedad a tiempo con los síntomas del Camaleón, un
acrónimo que explica cada una de las señales de alerta de un in
farto cerebral: CAra colgada; MAno pesada, LEngua trabada y ON,
que implica ponerse en acción y acudir al médico. No lo olviden.
BAJO EL MICROSCOPIO

Organizaciones civiles, como Salud justa, Códice y Saludhable,
pidieron al gobierno federal reconsiderar un impuesto al tabaco
ahora que se discutirá la Ley de Ingresos 2023. Erick Antonio
Ochoa, director de Salud Justa MX, recordó que la última vez que
se incrementó ese gravamen fue en 2010 y dijo que si se quiere
ver una disminución en la prevalencia del consumo y en la morta
lidad es imperativo un aumento importante de 1 peso por unidad.
Falta ver si los toman en cuenta, pues los cabilderos de la industria
son muy fuertes e influyentes en la Cámara de Diputados.
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Ayer regresaba de Querétaro a la Ciudad de México por la au
topista de cuota. En el trayecto conté nueve lugares donde
vendían combustible robado. Las señales eran evidentes de
que ahí estaban los ladrones ofreciendo gasolinas. En todos
había una o dos personas agitando un trapo rojo con el fin de
invitar a los automovilistas a pararse. La mayoría de ellos en
señaban unos pequeños bidones para no dejar lugar a dudas.

En uno de los puestos había un tráiler detenido. Frente al ca
mión se encontraba una camioneta donde estaban sacando

bidones, presumiblemente, llenos de diésel. A lo
mejor se le había acabado el combustible y lo es
taban ayudando. Pero, extrañamente, detrás del
tráiler ya estaba otro más, parado en espera de
una siguiente carga.

Medio kilómetro adelante de uno de los luga
res de venta de gasolina robada había un retén
del Ejército. A lo largo de mi trayecto por la auto
pista conté, además, cinco convoyes de soldados,
uno de guardias nacionales y un par de patru
llas de esta corporación, la encargada de vigilar
la carretera.

Si yo vi estos puestos de huachicoleros, los mi
litares y guardias nacionales también los pudieron
observar. Claramente se hicieron de la vista gorda.
El hecho de que los vendedores con trapos rojos
actuaran con tal impunidad a plena luz del día me lleva a pen 
sar que no le tenían miedo a que los cacharan las autoridades.
Cuento esta historia porque el gobierno presume de una

reducción considerable en el robo de combustibles, conocido
como huachicoleo. Esta semana, el director general de Pemex,
Octavio Romero Oropeza, informó que el robo de hidrocar
buros registra una disminución del 90% en lo que va el sexe
nio. Mientras que en 2018 se robaban un promedio diario de
56 mil barriles de hidrocarburos refinados, dicho promedio
disminuyó a sólo cinco mil 700 barriles por día.

A lo mejor a mí me tocó ver la venta de estos pocos barriles
que se siguen robando. La pregunta es por qué no intervienen
las autoridades para cerrar los establecimientos que siguen
vendiendo mercancía que le fue robada al Estado.

Otra opción, y no hay que descartarla, es que los datos del
director de Pemex sean más bien alegres y no estén conside
rando un incremento paulatino que ha tenido el huachicoleo.

Recordemos que, recién tomó posesión el presidente López
Obrador, emprendió una cruzada contra el robo de combusti
ble. Esto llevó al cierre temporal de tuberías y la consiguiente

escasez de gasolinas en varios sitios del país. Incluso se com
praron pipas para sustituir la distribución por ductos.

Supuestamente la lucha contra el huachicoleo continúa. Un
comunicado de prensa de la Guardia Nacional del pasado 30
de agosto da cuenta de que "localizaron cinco tomas clan
destinas, aparentemente utilizadas para la sustracción ilegal
de combustible"..

"Al realizar patrullajes de seguridad y prevención del delito,
los guardias nacionales localizaron en caminos de terracería,
a orillas de un sembradío de maíz y en inmediaciones de las
instalaciones de Petróleos Mexicanos, las conexiones irregu
lares instaladas en los poliductos", informó esta corporación

policiaca.
No dudo que la Guardia Nacional esté comba

tiendo este crimen. Pero tengo dudas del com
promiso total de esta institución en erradicar un
delito que deja tanto dinero.
Hace un par de días, Reforma daba cuenta

de cómo la Guardia Nacional estaba "involucra
da con dos bandas delictivas dedicadas al robo
de hidrocarburos en Tabasco y Puebla". Esto de
acuerdo a "un correo electrónico enviado por
el Centro Regional de Fusión de Inteligencia
al Centro Nacional de Fusión de Inteligencia"
de la Secretaría de la Defensa Nacional, docu
mento hackeado al Ejército por parte del grupo
Guacamaya.

"La célula dedicada al huachicol es liderada
por un sujeto identificado como Gabriel Eduardo González
Alejandro, El Gabo, quien tiene el apoyo de un integrante de la
GN conocido como El Comandante Mata. Un operador finan
ciero de El Gabo, identificado como Víctor Carbajal Zurita, es
quien efectúa los depósitos para El Comandante Mata y que,
al parecer, está desplegado en Cosamaloapan, Veracruz. 'Pro
porciona seguridad en el lugar de extracción (de combustible
en ductos de Pemex) y escoltan los vehículos con combustible
robado', indica el informe".
¿Será que algunos elementos de la Guardia Nacional

ya se corrompieron y le entraron al jugosísimo negocio del
huachicoleo?

Pues eso dice el propio Ejército en sus documentos.
Yo lo que vi ayer, con mis propios ojos, es cómo vendían

combustible robado en la carretera QuerétaroMéxico y las
autoridades castrenses no hacían nada.

O
Twitten @leozuckermann

Cuento esta

historia porque
el gobierno
presume de
una reducción
considerable
en el robo
de combustibles,
el huachicoleo.
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En todos los gobiernos hay diferencias, en todos hay grupos,
personajes, propuestas enfrentadas. Quien piense que hay al
gún gobierno homogéneo se equivoca, ni siquiera en las más
férreas dictaduras de partido. Quien lo dude que vea lo mal que
le fue al expresidente de China, Hu |intao, retirado abrupta
mente del lugar que ocupaba junto a quien se ha consolidado
con el poder absoluto en ese país, el presidente Xi Jinping. en
cuanto se cerró el congreso del PCCh.

Lo que distingue a las democracias de las dictaduras, sean
de derecha o de izquierda, es que en las dictaduras esas dife
rencias se pueden resolver en forma más o menos civilizada
(qué mejor ejemplo que la caída de Liz Truss y la llegada de
Rishi Sunak en el Reino Unido) mientras que en
las dictaduras o regímenes autoritarios populistas
terminan en purgas que llevan a la cárcel, el exilio
o el paredón.

Por eso llaman tanto la atención las fuertes di
ferencias que se exhiben en la administración de
López Obrador, en una forma mucho más des
carnada que en los años anteriores. El Presidente
quiere ejecutar una sucesión al estilo priista anti
guo, con tapados y todo, para poder engañar con
la verdad y decidir por quien ya había decidido.
El problema es que le adicionó un componen
te, la sucesión adelantada, que está perjudicando
todo el proceso, incluso de la toma de decisiones
de gobierno. Y como el régimen sigue siendo de
mocrático, pero exhibe cada vez más rasgos au
toritarios, en un equipo de gobierno que casi se ha quedado
sin moderados, también ese proceso parece servir como una
suerte de purga dentro del movimiento. El problema es que, al
final, nadie terminará de tener el control total de ese proceso,
ni siquiera el presidente López Obrador.

No sé qué audios contra Ricardo Monreal sacó ano
che, en Los Martes del Jaguar, la gobernadora Layda Sansores,
pero es vergonzoso que una funcionaría pública esté utilizando
esos instrumentos, ilegales por definición, como son las gra
baciones telefónicas, para realizar chantajes políticos. Por lo
pronto ya sabemos que, como Monreal tampoco está manco,
hoy podría darle una dosis de su propia medicina en Los Miér
coles del León

Lo increíble es que nadie detenga este golpeteo, como si
la intención fuera la contraria: buscan, dirían los viejos mar
xistas, muchos de ellos hoy en el gobierno, "agudizar las con
tradicciones", pensando que así tendrán un "salto en calidad".
Lo que nunca aprendieron, porque muy pocos leyeron a los
clásicos, es que ese salto en calidad no significa necesaria
mente que el resultado termine siendo benéfico para su causa.

Todos los gobiernos que han apostado a "agudizar las contra
dicciones" han terminado en regímenes por lo menos opresi
vos y autoritarios: ahí están Cuba, Nicaragua, Venezuela; hoy
es la carta de Vladimir Putin e incluso la de Xi linping y de
muchos otros.

Porque de otra forma, quien tendría que haber entrado a
calmar aguas, a buscar acuerdos, a hacer lo que ninguna otra
instancia del gobierno hace hoy, debería ser el secretario de
Gobernación. Pero Adán Augusto López decidió, de un día
para otro, en un acto casi de travestismo político, pasar de ser el
funcionario conciliador con el que se podía negociar y llegar a
acuerdos, a convertirse en una máquina de declaraciones cada

vez más duras contra sus opositores, algunas de
ellas francamente desproporcionadas, pocas como
esa de que "los mexicanos del sur son más inte
ligentes que los del norte" o que la fuerza civil de
Nuevo León (una buena institución policial), "sólo
sirve para cuidar los Oxxo".

Puesto ya en papel de precandidato (aunque yo
creo que su objetivo real está en el partido, pero
ese es otro tema), su función como secretario de
Gobernación se diluye. ¿Se imagina usted a algún
gobernador o legislador de oposición yendo a ne
gociar hoy a Gobernación? La idea es "agudizar las
contradicciones". Por eso también la idea es rom
per amarras con Monreal, obligarlo a definirse.
Todo esto afecta en otros ámbitos. Raquel

Buenrostro no dejó ni sacar sus pertenencias al
equipo de Tatiana Clouthier, al que desplazó por completo
de Economía. La gobernadora de Baja California inicia pro
cesos contra funcionarios del gobierno de Jaime Bonilla, sólo
protegido, él mismo, por el fuero, y eso incluye al que era el
actual jefe de Oficina de Alfonso Durazo en Sonora. Los pri
meros en denunciar relaciones con el narco del funcionario de
Puerto Vallarta asesinado en Guadalajara, relacionado con altos
niveles del oficialismo, Salvador Llamas, fueron morenistas.

Los observadores más acuciosos ven en las declaraciones de
Adán sobre el tema militar, sobre todo aquello de un candidato
militar a la Presidencia, una forma de volver a meter al Ejército
en un tema en el que la institución armada definitivamente
no quiere estar. Súmele Ayotzinapa y la declaración del nuevo
fiscal especial, Rosendo Gómez, cercanísimo al secretario, de
que podría abrir procesos contra más militares; la decisión de
hacer comparecer, sin poder hacer uso de la palabra, a los ti
tulares de Defensa y Marina en el Senado para convertirlos en
blanco de todas las oposiciones, y las propias diferencias entre
las dos armadas, y tenemos el caldo de cultivo perfecto para
"agudizar las contradicciones", pero, sobre todo, las internas.

Lo increíble

es que nadie
detenga este
golpeteo.
Buscan, dirían
los viejos
marxistas,
"agudizar las
contradicciones".
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Democracia en riesgo
Cada vez son más las voces que alertan sobre los peligros
que enfrenta la democracia en México. La más reciente es la
de Roger Bartra (Mutaciones) de cuya solidez intelectual y
credenciales democráticas no hay duda. No sólo afirma que
el actual gobierno no tiene ningún tinte transformador, sino
que es reaccionario, mira hacia atrás y "tiene como objetivo
borrar la transición democrática".

No es el primero ni será el último. El viernes pasado fui
invitada, junto con mi amigo y compañero de estas páginas,
Leo Zukermann, a hablar sobre los riesgos de la democra
cia. Coincidimos en que ha habido un retroceso importante
y que los próximos dos años no pintan mejor, aunque en
ambos había un dejo de esperanza.

A riesgo de repetir en lo que he insistido, resumo de lo
que hablé.
Está en primer lugar, el grave error del Presidente de

haber trastocado el papel de las Fuerzas Armadas. Es ver
dad que ya desde Calderón se les encargaron tareas de
seguridad pública, pero lo que ocurrió entonces en nada
se compara con lo que vivimos ahora.

Las alertas se volvieron rojo incandescente cuando, hace
unos días, el secretario de Gobernación declaró que, "desde
luego que un militar puede participar en tareas políticas y
puede tener aspiraciones políticas, y puede incluso ser pre
sidente de la República". Le pregunto: ¿Un militar o varios?
y ¿respaldados por su corporación o en solitario? Dice que
podrían hacerlo si cumplen con los requisitos. ¿Por qué la
aclaración? ¿Hay de otra? Me pregunto: ¿Está en los planes
de este gobierno volver a tener un sector militar en las filas
de Morena, como cuando lo hubo en tiempos del PNR
PRM, antecesores del PRI?
Está también la amenaza del crimen organizado, tan

bien documentada por Héctor de Mauleón en la revista
Nexos (septiembre), y en la que relata extorsiones a los can
didatos, abandono de las candidaturas ante las amenazas
de muerte y movilizaciones y amagos durante la jornada
electoral.

Pero, además de estos dos retos, hay otros de carácter
normativo, institucional e incluso de valores.

Está el fantasma de la reforma electoral propuesta por
el Ejecutivo.Y digo fantasma porque no veo (espero no
equivocarme) un escenario en que las fuerzas opositoras
apoyen esa reforma, ya sea por la vía de la votación o del
ausentismo. En el improbable caso de que eso ocurriera,
los ciudadanos estaríamos entre otras cosas a merced
de autoridades electorales a modo.

Otro peligro es el que deriva de un presidente que no
valora la ley y se aparta de ella sin reparo alguno. Quizá la
frase que muestra de la manera más fehaciente su inclina
ción a quebrantar el orden normativo es la de "no me ven
gan con eso de que la ley es la ley". Un presidente que está
dispuesto a actuar fuera del marco del Estado de derecho y
a ufanarse de ello, porque bien vale hacerlo en aras de un
bien superior, no puede considerarse un demócrata.

Está también la sistemática disminución o eliminación
de los contrapesos y de todo obstáculo que se le atravie
se para lograr su denominada cuarta transformación. Aquí
entran el acoso permanente a los órganos autónomos, al
Poder Judicial y a los gobernadores particularmente a los
de oposición, pero también a la prensa, a los empresarios
y a las organizaciones de la sociedad civil. Eso que llama
mos contrapesos sociales.

Atenta también contra la democracia el retroceso sufrido
en el acceso a la información, pilar indispensable de la ren
dición de cuentas. No creo que alguien piense que estamos
ante el gobierno más transparente porque en las mañaneras
el Presidente sostenga un monólogo o una conversación
con periodistas a modo, salvo honrosas excepciones como
las de Nayeli Roldán (Animal Político), Jorge Ramos (Uni
vision) o Valeria Duran, A. Barriguete y L. Sánchez Ley
(MCC1). Lo cierto es que la información pública que permite
vigilar las acciones del Ejecutivo es cada vez más escasa y
de peor calidad. Para muestra no uno, sino dos botones. La
negativa a que comparecieran ante el Congreso los titula
res de Defensa y Marina y el intento de clasificar compras
y obras gubernamentales en la categoría de seguridad na
cional para reservar la información.

Por curioso que parezca, la incompetencia y la ineptitud,
con el consecuente mal desempeño de la economía y del
bienestar social, son también riesgos para la democracia.
¿Por qué? Simplemente porque a peor desempeño, justa o
injustamente, menor aprecio por la democracia de parte
de los ciudadanos.

Menciono, a manera de conclusión, que entre los valores
de la democracia están la negociación, la apertura a las vías
de participación ciudadana, la tolerancia, la deliberación y
la disposición a alcanzar compromisos en un contexto de
pluralidad. Éstos han sido sustituidos por los de la impo
sición, la exclusión, la intransigencia, el dogmatismo y la
polarización.

Sí, la democracia está en riesgo.

Cada vez son más las voces que alertan sobre los peligros
que enfrenta la democracia en México. La más reciente es la
de Roger Bartra (Mutaciones) de cuya solidez intelectual y
credenciales democráticas no hay duda. No sólo afirma que
el actual gobierno no tiene ningún tinte transformador, sino
que es reaccionario, mira hacia atrás y "tiene como objetivo
borrar la transición democrática".

No es el primero ni será el último. El viernes pasado fui
invitada, junto con mi amigo y compañero de estas páginas,
Leo Zukermann, a hablar sobre los riesgos de la democra
cia. Coincidimos en que ha habido un retroceso importante
y que los próximos dos años no pintan mejor, aunque en
ambos había un dejo de esperanza.

A riesgo de repetir en lo que he insistido, resumo de lo
que hablé.
Está en primer lugar, el grave error del Presidente de

haber trastocado el papel de las Fuerzas Armadas. Es ver
dad que ya desde Calderón se les encargaron tareas de
seguridad pública, pero lo que ocurrió entonces en nada
se compara con lo que vivimos ahora.

Las alertas se volvieron rojo incandescente cuando, hace
unos días, el secretario de Gobernación declaró que, "desde
luego que un militar puede participar en tareas políticas y
puede tener aspiraciones políticas, y puede incluso ser pre
sidente de la República". Le pregunto: ¿Un militar o varios?
y ¿respaldados por su corporación o en solitario? Dice que
podrían hacerlo si cumplen con los requisitos. ¿Por qué la
aclaración? ¿Hay de otra? Me pregunto: ¿Está en los planes
de este gobierno volver a tener un sector militar en las filas
de Morena, como cuando lo hubo en tiempos del PNR
PRM, antecesores del PRI?
Está también la amenaza del crimen organizado, tan

bien documentada por Héctor de Mauleón en la revista
Nexos (septiembre), y en la que relata extorsiones a los can
didatos, abandono de las candidaturas ante las amenazas
de muerte y movilizaciones y amagos durante la jornada
electoral.

Pero, además de estos dos retos, hay otros de carácter
normativo, institucional e incluso de valores.

Está el fantasma de la reforma electoral propuesta por
el Ejecutivo.Y digo fantasma porque no veo (espero no
equivocarme) un escenario en que las fuerzas opositoras
apoyen esa reforma, ya sea por la vía de la votación o del
ausentismo. En el improbable caso de que eso ocurriera,
los ciudadanos estaríamos entre otras cosas a merced
de autoridades electorales a modo.

Otro peligro es el que deriva de un presidente que no
valora la ley y se aparta de ella sin reparo alguno. Quizá la
frase que muestra de la manera más fehaciente su inclina
ción a quebrantar el orden normativo es la de "no me ven
gan con eso de que la ley es la ley". Un presidente que está
dispuesto a actuar fuera del marco del Estado de derecho y
a ufanarse de ello, porque bien vale hacerlo en aras de un
bien superior, no puede considerarse un demócrata.

Está también la sistemática disminución o eliminación
de los contrapesos y de todo obstáculo que se le atravie
se para lograr su denominada cuarta transformación. Aquí
entran el acoso permanente a los órganos autónomos, al
Poder Judicial y a los gobernadores particularmente a los
de oposición, pero también a la prensa, a los empresarios
y a las organizaciones de la sociedad civil. Eso que llama
mos contrapesos sociales.

Atenta también contra la democracia el retroceso sufrido
en el acceso a la información, pilar indispensable de la ren
dición de cuentas. No creo que alguien piense que estamos
ante el gobierno más transparente porque en las mañaneras
el Presidente sostenga un monólogo o una conversación
con periodistas a modo, salvo honrosas excepciones como
las de Nayeli Roldán (Animal Político), Jorge Ramos (Uni
vision) o Valeria Duran, A. Barriguete y L. Sánchez Ley
(MCC1). Lo cierto es que la información pública que permite
vigilar las acciones del Ejecutivo es cada vez más escasa y
de peor calidad. Para muestra no uno, sino dos botones. La
negativa a que comparecieran ante el Congreso los titula
res de Defensa y Marina y el intento de clasificar compras
y obras gubernamentales en la categoría de seguridad na
cional para reservar la información.

Por curioso que parezca, la incompetencia y la ineptitud,
con el consecuente mal desempeño de la economía y del
bienestar social, son también riesgos para la democracia.
¿Por qué? Simplemente porque a peor desempeño, justa o
injustamente, menor aprecio por la democracia de parte
de los ciudadanos.

Menciono, a manera de conclusión, que entre los valores
de la democracia están la negociación, la apertura a las vías
de participación ciudadana, la tolerancia, la deliberación y
la disposición a alcanzar compromisos en un contexto de
pluralidad. Éstos han sido sustituidos por los de la impo
sición, la exclusión, la intransigencia, el dogmatismo y la
polarización.

Sí, la democracia está en riesgo.
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Cada vez son más las voces que alertan sobre los peligros
que enfrenta la democracia en México. La más reciente es la
de Roger Bartra (Mutaciones) de cuya solidez intelectual y
credenciales democráticas no hay duda. No sólo afirma que
el actual gobierno no tiene ningún tinte transformador, sino
que es reaccionario, mira hacia atrás y "tiene como objetivoborrar la transición democrática".No es el primero ni será el último. El viernes pasado fui
invitada, junto con mi amigo y compañero de estas páginas,
Leo Zukermann, a hablar sobre los riesgos de la democra
cia. Coincidimos en que ha habido un retroceso importante
y que los próximos dos años no pintan mejor, aunque en
ambos había un dejo de esperanza.

A riesgo de repetir en lo que he insistido, resumo de loque hablé.
Está en primer lugar, el grave error del Presidente de

haber trastocado el papel de las Fuerzas Armadas. Es ver
dad que ya desde Calderón se les encargaron tareas de
seguridad pública, pero lo que ocurrió entonces en nada
se compara con lo que vivimos ahora.

Las alertas se volvieron rojo incandescente cuando, haceunos días, el secretario de Gobernación declaró que, "desde
luego que un militar puede participar en tareas políticas y
puede tener aspiraciones políticas, y puede incluso ser pre
sidente de la República". Le pregunto: ¿Un militar o varios?
y ¿respaldados por su corporación o en solitario? Dice que
podrían hacerlo si cumplen con los requisitos. ¿Por qué la
aclaración? ¿Hay de otra? Me pregunto: ¿Está en los planesde este gobierno volver a tener un sector militar en las filas
de Morena, como cuando lo hubo en tiempos del PNR
PRM, antecesores del PRI?
Está también la amenaza del crimen organizado, tan

bien documentada por Héctor de Mauleón en la revista
Nexos (septiembre), y en la que relata extorsiones a los candidatos, abandono de las candidaturas ante las amenazasde muerte y movilizaciones y amagos durante la jornada
electoral.

Pero, además de estos dos retos, hay otros de carácter
normativo, institucional e incluso de valores.

Está el fantasma de la reforma electoral propuesta por
el Ejecutivo.Y digo fantasma porque no veo (espero no
equivocarme) un escenario en que las fuerzas opositorasapoyen esa reforma, ya sea por la vía de la votación o del
ausentismo. En el improbable caso de que eso ocurriera,
los ciudadanos estaríamos entre otras cosas a merced
de autoridades electorales a modo.

Otro peligro es el que deriva de un presidente que no
valora la ley y se aparta de ella sin reparo alguno. Quizá lafrase que muestra de la manera más fehaciente su inclinación a quebrantar el orden normativo es la de "no me ven
gan con eso de que la ley es la ley". Un presidente que está
dispuesto a actuar fuera del marco del Estado de derecho y
a ufanarse de ello, porque bien vale hacerlo en aras de un
bien superior, no puede considerarse un demócrata.

Está también la sistemática disminución o eliminación
de los contrapesos y de todo obstáculo que se le atraviese para lograr su denominada cuarta transformación. Aquí
entran el acoso permanente a los órganos autónomos, al
Poder Judicial y a los gobernadores particularmente a los
de oposición, pero también a la prensa, a los empresarios
y a las organizaciones de la sociedad civil. Eso que llama
mos contrapesos sociales.Atenta también contra la democracia el retroceso sufridoen el acceso a la información, pilar indispensable de la ren
dición de cuentas. No creo que alguien piense que estamos
ante el gobierno más transparente porque en las mañaneras
el Presidente sostenga un monólogo o una conversación
con periodistas a modo, salvo honrosas excepciones como
las de Nayeli Roldán (Animal Político), Jorge Ramos (Uni
vision) o Valeria Duran, A. Barriguete y L. Sánchez Ley(MCC1). Lo cierto es que la información pública que permite
vigilar las acciones del Ejecutivo es cada vez más escasa y
de peor calidad. Para muestra no uno, sino dos botones. La
negativa a que comparecieran ante el Congreso los titula
res de Defensa y Marina y el intento de clasificar compras
y obras gubernamentales en la categoría de seguridad nacional para reservar la información.Por curioso que parezca, la incompetencia y la ineptitud,
con el consecuente mal desempeño de la economía y del
bienestar social, son también riesgos para la democracia.
¿Por qué? Simplemente porque a peor desempeño, justa o
injustamente, menor aprecio por la democracia de partede los ciudadanos.Menciono, a manera de conclusión, que entre los valores
de la democracia están la negociación, la apertura a las vías
de participación ciudadana, la tolerancia, la deliberación y
la disposición a alcanzar compromisos en un contexto de
pluralidad. Éstos han sido sustituidos por los de la impo
sición, la exclusión, la intransigencia, el dogmatismo y lapolarización.Sí, la democracia está en riesgo.

Cada vez son más las voces que alertan sobre los peligros
que enfrenta la democracia en México. La más reciente es la
de Roger Bartra (Mutaciones) de cuya solidez intelectual y
credenciales democráticas no hay duda. No sólo afirma que
el actual gobierno no tiene ningún tinte transformador, sino
que es reaccionario, mira hacia atrás y "tiene como objetivo
borrar la transición democrática".

No es el primero ni será el último. El viernes pasado fui
invitada, junto con mi amigo y compañero de estas páginas,
Leo Zukermann, a hablar sobre los riesgos de la democra
cia. Coincidimos en que ha habido un retroceso importante
y que los próximos dos años no pintan mejor, aunque en
ambos había un dejo de esperanza.

A riesgo de repetir en lo que he insistido, resumo de lo
que hablé.
Está en primer lugar, el grave error del Presidente de

haber trastocado el papel de las Fuerzas Armadas. Es ver
dad que ya desde Calderón se les encargaron tareas de
seguridad pública, pero lo que ocurrió entonces en nada
se compara con lo que vivimos ahora.

Las alertas se volvieron rojo incandescente cuando, hace
unos días, el secretario de Gobernación declaró que, "desde
luego que un militar puede participar en tareas políticas y
puede tener aspiraciones políticas, y puede incluso ser pre
sidente de la República". Le pregunto: ¿Un militar o varios?
y ¿respaldados por su corporación o en solitario? Dice que
podrían hacerlo si cumplen con los requisitos. ¿Por qué la
aclaración? ¿Hay de otra? Me pregunto: ¿Está en los planes
de este gobierno volver a tener un sector militar en las filas
de Morena, como cuando lo hubo en tiempos del PNR
PRM, antecesores del PRI?
Está también la amenaza del crimen organizado, tan

bien documentada por Héctor de Mauleón en la revista
Nexos (septiembre), y en la que relata extorsiones a los can
didatos, abandono de las candidaturas ante las amenazas
de muerte y movilizaciones y amagos durante la jornada
electoral.

Pero, además de estos dos retos, hay otros de carácter
normativo, institucional e incluso de valores.

Está el fantasma de la reforma electoral propuesta por
el Ejecutivo.Y digo fantasma porque no veo (espero no
equivocarme) un escenario en que las fuerzas opositoras
apoyen esa reforma, ya sea por la vía de la votación o del
ausentismo. En el improbable caso de que eso ocurriera,
los ciudadanos estaríamos entre otras cosas a merced
de autoridades electorales a modo.

Otro peligro es el que deriva de un presidente que no
valora la ley y se aparta de ella sin reparo alguno. Quizá la
frase que muestra de la manera más fehaciente su inclina
ción a quebrantar el orden normativo es la de "no me ven
gan con eso de que la ley es la ley". Un presidente que está
dispuesto a actuar fuera del marco del Estado de derecho y
a ufanarse de ello, porque bien vale hacerlo en aras de un
bien superior, no puede considerarse un demócrata.

Está también la sistemática disminución o eliminación
de los contrapesos y de todo obstáculo que se le atravie
se para lograr su denominada cuarta transformación. Aquí
entran el acoso permanente a los órganos autónomos, al
Poder Judicial y a los gobernadores particularmente a los
de oposición, pero también a la prensa, a los empresarios
y a las organizaciones de la sociedad civil. Eso que llama
mos contrapesos sociales.

Atenta también contra la democracia el retroceso sufrido
en el acceso a la información, pilar indispensable de la ren
dición de cuentas. No creo que alguien piense que estamos
ante el gobierno más transparente porque en las mañaneras
el Presidente sostenga un monólogo o una conversación
con periodistas a modo, salvo honrosas excepciones como
las de Nayeli Roldán (Animal Político), Jorge Ramos (Uni
vision) o Valeria Duran, A. Barriguete y L. Sánchez Ley
(MCC1). Lo cierto es que la información pública que permite
vigilar las acciones del Ejecutivo es cada vez más escasa y
de peor calidad. Para muestra no uno, sino dos botones. La
negativa a que comparecieran ante el Congreso los titula
res de Defensa y Marina y el intento de clasificar compras
y obras gubernamentales en la categoría de seguridad na
cional para reservar la información.

Por curioso que parezca, la incompetencia y la ineptitud,
con el consecuente mal desempeño de la economía y del
bienestar social, son también riesgos para la democracia.
¿Por qué? Simplemente porque a peor desempeño, justa o
injustamente, menor aprecio por la democracia de parte
de los ciudadanos.

Menciono, a manera de conclusión, que entre los valores
de la democracia están la negociación, la apertura a las vías
de participación ciudadana, la tolerancia, la deliberación y
la disposición a alcanzar compromisos en un contexto de
pluralidad. Éstos han sido sustituidos por los de la impo
sición, la exclusión, la intransigencia, el dogmatismo y la
polarización.

Sí, la democracia está en riesgo.
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Esos guiños...
• Ah, pero qué oportuno es recordar que la posibilidad
de una iniciativa de reforma constitucional ahí está,
sobre la mesa.

Como no queriendo, el viernes pasado el secretario de Go
bernación expresó esto en el Congreso de Hidalgo: "Desde
luego que un militar puede participar en tareas políticas,
puede tener aspiraciones políticas, incluso ser presidente
de la República, pero para ello deberá participar en proce
sos electorales, someterse a las urnas...". Como no querien
do, Adán Augusto López lanzó así su sugerencia.
Al día siguiente, como no queriendo, el presiden

te Andrés Manuel López Obrador habló así durante su gira
por Guerrero: "Yo voy a estar hasta finales de septiembre de
2024, faltan 23 meses y tengo el propósito de cumplir todos
los compromisos ahora sí que lo que tenemos como reto,
como desafío es vencer el tiempo. Podríamos pensar en
proponer una reforma para ampliar el periodo presidencial,
pero eso sería contrario a nuestros principios, a nuestros
ideales, sería traicionarnos...", así, como no queriendo.

O
Qué importante sería para él cumplir con todos sus com

promisos de campaña; pero como es fervoroso seguidor
de Francisco I. Madero y su doctrina de la no reelección,
está atado de manos para ampliar su mandato. Ah, pero
qué oportuno es recordar que la
posibilidad de una iniciativa de
reforma constitucional ahí está,
sobre la mesa.

Como no queriendo, tanto el
Presidente como el secretario de

Gobernación, hacen esos guiños
con lo innecesario y que tensa
aún más el entorno político de
por sí ya polarizado e incendiado.

Muy mal mensaje. Esto llega
en los días previos al inicio de
la discusión en comisiones de la
reforma electoral enviada por el
Presidente. Y para atizar, lo ex
presado ayer también por López
Obrador: "Nunca ha habido de
mocracia, es hasta ahora que
se empiezan a dar los primeros
pasos...", en respuesta al llama
do que hicieron desde la Comí
sión Europea para la Democracia, para no cambiar lo que
funciona, o sea, al INE, pues, como lo hemos comentado,
cualquier modificación abonaría a la desconfianza (y hasta
el desprestigio).
Y, aunque también este martes por la mañana, López

Obrador aseguró que las Fuerzas Armadas no tienen as
piraciones de poder ni tintes golpistas; su forma de suavi
zar lo expresado por el titular de Gobernación, resulta un
despropósito cuando se vienen semanas intensas en ma
teria política: está el juego de las corcholatas, que irá su
biendo de tono, pero, también el estira y afloja entre López
Hernández y los gobernadores de oposición y, desde luego,
la discusión de la reforma electoral.

¿Por qué hacer estos guiños contra lo que sabe son te
mas altamente inflamables? Dirigir el debate es una de las
cualidades favoritas del Presidente, lo sabemos.

Por lo pronto, toca la defensa de las instituciones, más
cuando están los peligrosos guiños que, aunque después
intentan corregir, quedan ahí como los fantasmas que una
democracia no puede permitirse.
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La electoral ¿en pierio Mundial?
En San Lázaro, los de Morena andan muy alborotados y animados ya
conel Mundial de Qatar. Pero no porque piensen en viajaral menos
no todos a la península arábiga, sino porque en los altos mandos de
la bancada guinda creen que la reforma electoral podría aprobarse,
salga lo que salga, en noviembre, "en plena justa fiitbolística". Aunque
el líder del PR1, Rubén Morelra, acotó ayer los ánimos: "¡ No, no!
Los que quieran y puedan, váyanse al Mundial, sin preocuparse. Aquí
no hay ni habrá todavía dictamen, no hay borrador, no hay fecha".

"Doble discurso" de MC
Fuerte criticó ayer el PRJ la posición de MC frente a una eventual
reforma electoral. Allto Moreno, diputado y líder nacional de su
partido, balconeó al jefe de la bancada naranja, Jorge Álvarez Máy
nez, y lo acusó de que "miente" al público al rechazar el acuerdo par
lamentario para buscar una reforma electoral en San Lázaro. "MC
se desdijo, induso miente, porque yo estuve presente enesa reunión
privada y se votó por unanimidad" en la Junta de Coordinación Polí
tica y ahí votó a favor, aseguró. Criticó que, en un doble discurso, en
privado la apoya, pero en público la rechaza.

Guerra sucia en Morena
Desatadaestá la guerra interna entre morenistas por la sucesión
presidencial, con las filtraciones con las que Layda Sansores
arremete contra Ricardo Monreal, la corcholata que se ha ido
perfilando por su lado al no recibirel trato preferencial como los
otros presidenciables desde Palacio Nacional, yes que, además de
ser ilegalel espionaje, al parecer la información dada a conocer de
manera manipulada anoche enel programa Martes del Jaguar, de la
gobernadora campechana, salió de la Ciudad de México; pero de
e star truque ada, Layda no sólo estaría incurriendo e n un acto de
muy mal gusto, como se consideran las campañas de desprestigio
porel Presidente, sino podría resultarle negativo. Ya veremos en
qué termina todo.
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Mayores castigos afeminicidas
En medio de un ambiente de polarización que hace virtual mente
imposible que las fuerzas políticas se pongan de acuerdo, resultó re
levante la aprobación de diversas reformas a leyes federales para au
mentar los castigos contra el feminicidio. El dictamen fue aprobado
por 450 votos a favor, uno en contra y 23 abstenciones. Alienta ver
que los legisladores todavía pueden alcanzar acuerdos. En el propio
dictamen hay una referencia directa al caso que detonó las refor
mas y que fue el feminicidio de Reyna González Amador, víctima
del Caníbal de Atizapán, que obtuvo notoriedad recientemente por
el documental promovido por la Suprema Corte, especialmente por
el ministro presidente, Arturo Zaldívar, y producido por Javier
Tejado. El impacto que tuvo generó finalmente las condiciones para
que las reformas pasaran. Ahora van con los senadores.

Libra acusación por difundir,
pero no por grabar
Quien poco o nada tiene que celebrares David León. Y es que, pese
a que la Fiscalía de Delitos Electorales de la FGR decidió, el lunes, ar
chivar la investigación en su contra por la entrega de sobres amarillos
llenos de dinero a Pío López Obrador (también exonerado), el exti
tular de la Comisión Nacional de Protección Civil aún debe explicar
por qué grabó los encuentros con el hermano del Presidentey, sobre
todo, cómo es que las imágenes que tanto daño han hecho a la 4T lle
garon a la prensa. La investigaciones a raíz de una denuncia que pre
sentó Pío López Obrador no sólo contra León Romero, sino también
contra el periodista y archirrival del inquilino de Palacio Nacional,
Carlos Loret... Se ve un panorama oscuro para León Romero.

Tirando 'curvas'hasta el último día
Trascendió que no sóloes uno, sino dos los testamentos políticos
que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha redactado
para asegurar la estabilidad política del país en caso de estar... au
sente, así que sus más cercanos o quienes se crean herederos no pue
den sentirse confiados, porqueen una de esas, incluso... ausente,
vuelve a cambiar de opinión.
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El sueño roto de Banorte
B anorte, el banco fuerte de México,

informó el pasado viernes que ya
no continuará en el proceso para

la compra de la banca minorista de Citi
group en México, léase Banamex, diri
gido por Manuel Romo.

Luego de ese anuncio, las acciones de
este grupo financiero subieron, al cierre
del viernes pasado, en el mercado de
valores 4.2 (+2.80%), en lo que fue inter
pretado como una decisión positiva por
el mercado.

De hecho, déjenme comentarles que
tanto Carlos Hank como Marcos Ramí
rez, cabezas del segundo banco más
grande que opera en México, fueron muy
sigilosos, preparándose previamente
para esta decisión. Incluso, el lanza
miento de Bineo, su nueva banca digital,
fue una señal que pocos vieron, lo que
obviamente fue un paso para desestimar
la adquisición de toda la infraestructura
a la venta del banco más emblemático de
México, que es Banamex.

Si bien el anuncio causó cierta sor
presa para el sector financiero, fue re
cibido con alegría por los empleados y
directivos de ambas instituciones, ya
que las expectativas de los analistas de
jaban ver que, de haberse completado
la operación, se habría presentado
un recorte que seguramente trastoca
ría un número importante de ATM, casi
30% de las sucursales de Banamex y, por
supuesto, lo más sensible, las bajas de co
laboradores, calculadas en al menos
15 mil empleados... además de que

habrían desestimado la recomenda
ción del Presidente.

Se habla también de que el tema de
Oceanografía y otros asuntos legales,
que tiene el banco pendientes, forman
pane del paquetito que vende Citi y que
desanimaron a Banorte.

Se ve complicado el asunto, aunque,
si se realiza una venta efectiva de Bana
mex, no sólo se contribuye a la economía
del país, sino que su impacto reforzará la
competitividad del sector financiero, ya
que Banamex mejoraría la estricta regu
lación con la que Citi opera y mejorarla
su apetito de riesgo.

Citi acaba de reportar sus resultados
financieros del tercer trimestre del año
y no fueron los mejores, pero lo que
sí está vigente todavía es la importan
cia y el valor que tiene Banamex en las
operaciones fuera de Estados Unidos. Si
gue siendo la joya de la corona, por
lo que es lógico que no la quiera vender
a cualquiera, y menos por debajo de su
valor real.

Hoy Citi tiene tres grupos por ad
quirir su banca de consumo en Mé
xico: Inbursa, de Carlos Slim; Banca
Mifel, encabezado por Daniel Becker,
y quien, dicen, es el caballo negro, Ger
mán Larrea, de Grupo México.
Luego entonces la incógnita es si

alguno de estos tres interesados presen
tará una oferta que considere la perma
nencia del equipo operativo de todo el
banco (hablamos de casi 40 mil perso
nas); que garantice las mejores condi
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ciones a los inversionistas; que asegure
estabilidad para el sistema financiero y,
no menos importante, que garantice el
compromiso de mantener el mara
villoso acervo cultural del banco.
Veremos...

NUNCA ES TARDE...

El reciente estudio de las relaciones

de corresponsalía bancaria entre
México y Estados Unidos contiene

un análisis sólido del impacto finan
ciero que ha tenido en ambos países la
política de derisking, introducida en
Estados Unidos en 2001 para regular las
relaciones de corresponsalía entre ban
cos estadounidenses con los extranje
ros y sancionar, con multas millonarias,
cualquier incidencia.
Sin duda, México ha avanzado mu

cho en las medidas y procesos para
combatir el lavado de dinero, tan es
así que ahora contamos con uno de los
mejores del mundo.

Sin embargo, la efectividad del marco
regulatorio, de los procesos de control
y del mismo derisking no ha tenido la
efectividad necesaria para comba
tir el delito, debido a que mucho de
este fenómeno ahora se hace a través
de Instituciones financieras no re

guladas y activos distintos a la mo
neda, tales como crlptomonedas,
joyas, relojes de lujo, arte y hasta
yates.
Por si fuera poco, las medidas tam

bién han perdido efectividad, por la
facilidad de crear estructuras corporati
vas artificiales con beneficiarios falsos y
otros mecanismos para evadir el origen
y la identidad del verdadero dueño de
los recursos. Así como lo están leyendo.
Así pues, ante esta falta de efectivi

dad de las políticas antilavado, basadas
en controlar los servicios de correspon
salía bancaria internacional, la pregunta
obligada es si se justifica mantener
las con las Ineficlenclas y costos
que ello Implica, o si sería mejor estra
tegia el facilitar e, incluso, incentivar a
que las transacciones internacionales se

hagan precisamente de manera elec
trónica a través del sistema bancario y
enfocar los esfuerzos para combatir el
lavado de dinero utilizando medios tec

nológicos más sofisticados que permi
tan detectar este fenómeno procesando
la gran cantidad de información, que
ahora sí estaría documentada digital
mente, para dirigir las labores de com
bate de manera más precisa y efectiva.
En otras palabras, este es un

caso de la ley de las consecuencias
inesperadas, puesto que, al limitar
las operaciones de corresponsalía para
lograr transparentar los flujos interna
cionales y combatir el lavado de dinero,
los países, de facto, obligaron a los parti
cipantes que se quedaron sin acceso a
ese servicio, a causa del derisking, a uti
lizar instituciones, estructuras y activos
menos transparentesy más costosos, lo
que facilitó el incremento y dificultó el
combate precisamente de este delito.
La solución requiere de una

nueva estrategia binacional y la ade
cuación de los marcos regulatorios de
ambos países de manera coordinada;
no puede ser de otra forma, porque las
acciones unilaterales de cualquiera
de los países sólo complicarán el
escenarlo.
POR NO DEJAR...

a me va a dar

mis coplas,¿Ydoctor Gertz?
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El Martes del Jaguar
El espionaje político en Mé

xico no es nuevo. Lo que es
inédito es la normalización

del espionaje, y que e n lugar de
indignamos, festejemos el circo.
Nuestra sociedad política ha ca
minado para atrás. Los valores
y principios democráticos es tan
tergiversados, comenzando por
el inquilino de Palacio Nacional,
de cuyo pulgar depende la suerte
de amigos y adversarios. Cómo
se han de teriorado las cosas en
los últimos años. Estábamos mal
y ahora estamos peor. La de
gradación de la vida pública es
creciente.

Otrora, la revelación de la exis
tencia de un centro de espionaje
era un escándalo. Lo vimos en el
Estado de México en 2001 y en
2009, y en Puebla, en 2010. Los
gobernadores quedaron expues
tos y se abrieron investigaciones.
Hubo procesos y cárcel para algu
nos. La impunidad estaba acotada
por la propia sociedad. Hoy, todo
es chacoteo. O peor.
El gobierno federal ha provisto

de insumos a quienes no tienen
pudor para utilizar la información
que les proporcionan, porque en
lugar de consecuencias legales,
habrá premios. Son pane de un
régimen donde la ilegalidad es
pieza de un código genético en ex
pansión. El ejemplo más visible de
esto es Layda Sansones, la gober
nadora de Campeche, que recibió
60 horas de audios del Centro Na
cional de Inteligencia sobre el h'der
del PRJ, Alejandro Moreno, para
acabar con su imagen pública y eli
minar sus espacios de maniobras.

La difusión de sus conversacio
nes lo dobló, y se convirtió e n un
peón legislativo del Presidente.
Habían sido ¡legalmente obteni
das, mediante la intercepción de
sus comunicaciones cone¡software
Pegasus, y con grabaciones directas
a través del programa que activó
el micrófono de su celular. Ante
los reclamos y denuncias legales
de Moreno, la Fiscalía General de
la República anunció que iniciaría
una investigación. ¿Qué ha que
dado de ello? Niel recuerdo.
La gobernadora Sansores con

tinuó la difusión de los audios, y
cuando se le impuso una medida
cautelar, la ignoró por un rato y
luego encontró la forma de darle la
vuelta. La semana pasada escaló,
y anunció que daría a conocer au
dios del coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,
enemistado con el Presidente. Y al
igual que sucedió con los audios de
Moreno, la conversación fue sobre
qué sería lo que podrían contener,
no sobre el hecho mismo de la exis
tencia de espionaje político en este
régimen y, peor aún, la difusión de
lo obtenido.
La ilegalidad que se vive forma

parte de la dinámica de irraciona
lidad en la que se mueve el corpus
político mexicano. El extremo
del absurdo de lo trastocadas que
están las cosas recayóenel presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, que después del amago de
Sansores y la respuesta de Monreal
de que e ra una guerra sucia de ntro
de Morena, dijo que esa confron
tación no afectaba, pero era "de
mal gusto". Una ilegalidad no es
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de mal gusto, es una violación a la
Constitución.
El articulo 16 establece que to

das las comunicaciones privadas
son inviolables y 9erá sancionado
de forma penal cualquier aten
tado, excepto cuando una de las
personas que participa las aporte
de manera voluntaria. No es el
caso. Sansores no era parte de las
conversaciones de Moreno y muy
probablemente tampoco de las de
Monreal, por lo que haber difun
dido las del líder del PR1 era un de
lito flagrante, pero no pasó nada.
El Presidente agregó, a propósito
del diferendo intramorenos, que la
ge nte está muy consciente y no se
deja manipular.
De hecho, es todo lo contrario.

La "gente" incluye la sociedad y la
sociedad política, que se cruzan,
pero no son lo mismo. Colectiva
mente están siendo manipuladas,
y lo gozan como el pan y el circo
en la antigua Roma. ¿Cómo puede
decir que hay concie ncia entre la
gente cuando obscenamente se
está violando la ley? ¿Cómo puede
decir que no se deja manipular
cuando el especáculo oscurece la
razón? ¿Cómo puede afirmar que
no afecta cuando lo que ha suce
dido es una trastocación de valores
de la cual veremos las conse cue
rnas más adelante?
Lo que estamos viendo pasar

frente a nuestros ojos es la insti
tucionalización del espionaje po
lítico, tolerable siempre y cuando
venga del gobierno de López Obra
dory sea ejecutado por sus alfiles.
Nos lo regalan envuelto en folclor,
musicalizado con salsas y cumbias,
con escenarios pictóricos de colo
res tropicales, y con una goberna
dora como maestra de ceremonias
en el teatro de lo absurdo. La socie
dad y la sociedad política celebran

y disfrutan.
El Martes del Jaguar, su talk show

semanal, crisol de la ilegalidad
y de la banalizaáón rupestre del
servicio público, provoca increí
blemente que cada vez un mayor
número de personas contengan el
suspiro en espera de sus revela
ciones anticonstitucionales. Ya no
cuestionamos los actos ilegales del
gobierno, como lo hadamos hace
pocos años, sino los disfrutamos.
Es tal el cinismo, que el espionaje
político no se hace de manera
subrepticia, como en el pasado,
cuando se utilizaban mensajeros
para transmitir el mensaje a aqué
llos con quienes había agravios y
buscaban someter, sino se hace en
una carpa.
Se anuncia que se va a cometer

un de Uto, y en lugar de censurarlo,
se sintoniza £/Martas delJaguar,
donde la información secreta deja
de ser confidencial para se r uti
lizada para amedrentar, domar
o atacar a un adversario. No hay
gritos discordantes. ¿Dónde quedó
el Poder Judicial? Tampoco recla
mos políticos ni advertencias de
juicio de desafuero al servidor pú
blico que cometa un delito.
Ese hubie ra sido el destino de

Sansores en otros tiempos, y se
hubiera hundido en la ignominia.
Ahora es una heroína a la que el
Presidente le confesó respeto y ca
riño. Patético. No condena lo que
hace porque es su instrumento,
y para poner bálsamo dice que
son "de mal gusto" las amenazas
a Monreal, subrayando así su res
paldo a la ilegalidad. ¿Le extraña a
alguien? A nadie. De hecho, la ma
yoría ni siquiera se ha dado cuenta
de los que están construyendo al
haber caído presa de la cultura
de la ilegalidad impulsada por el
Presidente.

Fecha: 26/10/2022

Página: 40

Area cm2: 490

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 109,172

Página 59 de 213



BidenTrump, dos tipos sin futuro
El expresidente y el actual

mandatario de Estados

Unidos están liquidados,
con un índice histórico de re
chazo entre la población.
A Joe Biden sólo lo aprueba

44 por ciento de la población y
es rechazado por 55 por ciento
de los ciudadanos, mientras
que a Trump sólo lo aprueba
36 por ciento de los estadou
nidenses y lo rechaza 56 por
ciento.

Después de años de lucha,
ambos se han quedado sin
futuro.

Pero, de los dos muertos,
hay un triunfador. Biden logró
arrebatarle la Presidencia a
Trump y ahora está cerca de
retirarlo de la política.
Está próximo a esfumarse el

peligro para la democracia en
Estados Unidos, para los va
lores esenciales de ese país y
para la hegemonía de la Unión
Americana en el mundo.
Es que el peligro para Esta

dos Unidos no es el Partido
Republicano, sino Donald
Trump.
Lo más probable es que

Biden será presidente de un
solo mandato, pero le habrá

prestado un gran servicio a su
país y al mundo que cree en
las libertades, en la colabora
ción multilateral, en el valor

del pluralismo y en el respeto
al derecho ajeno.
La historia le dará un sitio

destacado, como a George
Bush padre, que perdió su re
elección, pero en un periodo
abrió las fronteras de su país al
libre comercio con sus vecinos,
fue pieza central en la caída
del régimen soviético (no todo
el mérito es de Reagan) y li
beró a Kuwait de la invasión de
Saddam Hussein, sin propo
nerse invadir Irak.
Donald Trump, un suprema

cista y xenófobo, atacó a los or
ganismos multilaterales y sólo
le faltó tiempo para destruir
los. Abandonó a sus aliados
de Europa, del Pacífico, negó
el cambio climático, despre
ció a la ciencia, bromeó con la
pandemia y siempre tuvo en
mente bombardear México,
como se ha revelado después
de su salida de la Casa Blanca.

Trump, populista autorita
rio que no aceptó su derrota
electoral, atentó contra la in
dependencia de las institucio
nes de su país, empequeñeció
a Estados Unidos y dio alas a ti
ranos, como su amigo Vladímir
Putin, que se ha convenido en
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un problema mundial.
Ese peligro, el peligro

Trump, se diluye.
Si algo va a destruir a Es

tados Unidos tal vez sean las
drogas, pero no una corriente
ideológica que afirma que
unos seres humanos son su
periores a otros en derechos y
ante la ley, por el lugar donde
nacen o por su color de piel.
Las elecciones del próximo

día 8 seguramente las gana
rán los republicanos. Así es la
democracia y no será una fata
lidad para nadie.
El resultado de los comicios

lo va a determinar, fundamen
talmente, la inflación. No será
un muro ni el odio al vecino.
De acuerdo con el más re

ciente análisis de Morning
Consult, la economía aumenta
su peso en la mente de los vo
tantes: cuatro de cada cinco
electores califican a la econo

mía como su tema principal,
frente a 76% en la última se
mana de septiembre.
Al mismo tiempo, señala, el

tipo de información que los
votantes escuchan sobre el
tema ha empeorado notable
mente sus percepciones.

Y los republicanos están
entusiasmados con la posibi
lidad de ganar la Cámara de
Representantes: en un mes,
los ciudadanos de esa tenden
cia política, que van a ir a vo
tar, han aumentado 13 puntos
porcentuales.
Del flanco contrario, los

afroamericanos disminuyen
su apoyo al Partido Demó
crata y decae su entusiasmo
por ir a votar.
Todo eso cabe en una demo

cracia y es saludable para un
país.
Lo que no cabe es que un

mentiroso contumaz atente
contra las instituciones de un
país y quede sin castigo del
electorado.
Los negativos de Donald

Trump aumentan y un en
causamiento criminal por
múltiples transgresiones a
la ley durante su presiden
cia, de darse, terminará por
acabarlo.
Biden dice que buscará un

nuevo mandato. Se aferra a
la metáfora esencial de los es
tadounidenses: thecomeback
kid (algo así como "ante la ad
versidad, tu esfuerzo indivi
dual prevalece y triunfa").
Si se empecina en lanzar su

candidatura, seguramente va
a perder, pero no será contra
Trump.
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Layda, la francotiradora

• ?"V ué significa la ame
J í J naza primero, el
w V»X recule después, y final
mente, en un tercer acto, el regreso
a la intimidación que orquestó la
gobernadora morenista de Cam
peche, Layda Sansones, en contra
de 1 senador por el mismo partido,
Ricardo Monreal, para transmitir
audios "comprometedores"?
Significa una ruptura en pro

greso dentro de Morena, provo
cada por algunos de los grupos
principales que encabezan las
aspiraciones presidenciales rumbo
a 2024. Monreal sabe que más allá
de los audios en manos de Sanso

nes, el motivo de fondo es doble
garlo, antes de que su 10% de
preferencias lo otorgue a otro par
tido, o bien, a otro precandidato.
Recreemos la histriónica his

toria: primero, Sansones atizó el
pasado fin de se mana en TVvitter:
"Atención, Ricardo Monreal, nos
vemos el martes a las 8 pm enel
#MartesDelJaguar", en lo que sería
su capítulo 44, de uno de los cincos

políticos más deplorables, donde se
conjuga el mal humor, el ridículo, e
invitados a modo.
Horas después escribió, segura

mente después de un buen jalón de
orejas por el máximo tribunal de
Morena: "Para no generar malas
interpretaciones, he decidido no
tocar el tema de Ricardo Monreal".
¿Interpretaciones? Si ella misma
fue la causante de levantar un
maremoto de suposiciones, que
incluso molestaron al presidente
López Obrador.
Monreal no se iba a quedar atrás,

e inmediatamente contraatacó en
medios de comunicación y redes
sociales, lo cual despertó la ira de
la gobernadora después de que su
primer disparo tuitero no generó
e 1 efecto esperado: maniatar al
zacate cano.

El se nador publicó en TVvitter:
"La sucesión anticipada está pro
vocando guerras intestinas y esto
puede poreren riesgo que nuestro
movimiento ratifique su triunfo
en 2024. Tfengamos cuidado, para
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no adentramos en un camino sin
retorno". La amenaza de Ricardo
llegó inmediatamente a la cúpula
de Morena, pero sobre todo a Pa
lacio Nacional, donde, midiendo
los riesgos de fractura, prefirieron
reconocer al zacate cano como un
mié mbro importante del movi
miento. Un gesto que desde hace
mucho no se veía.
Además, Monreal acusó a Sanso

nes de orquestar una "guerra sucia",
lo que le costó una nueva ráfaga
mediática de la envalentonada
gobernadora de Campeche, quien
más que gobernar ha usado el pa
der para hacer campaña y herir de
muerte a sus rivales. Ya entrada la
noche del domingo publicó esto:
"A pesar de bajar la publicación
donde Ricardo Monreal apare
cía, con todo lo que eso implica, él,
lejos de ser prudente, me acusa de
guerra sucia y de fracturar nuestro
movimiento. Por eso... siempre sí,
este #MartesDelJaguar, Ricardo
Monreal, y responderemos a sus
acusaciones".

La guerra subía de intensidad, a
tal grado que, en la mañanera del
lunes, López Obrador buscó calmar
las aguas y calificó de "mal gusto"
la posibilidad de que Layda sacara
audios comprometedores sobre
Monreal, en su practica de tiro de
todos los martes. No obstante, el
presidente nunca criticó los audios
sobre Alejandro Moreno, líder na
cional del PR1, hasta que desde las
murallas de Campeche se logró do
blegar al priista.
Pero fue el lunes por la tarde,

cuando Monreal decidió abrir su

verdadero frente de batalla, no
contra Layda, sino contra Claudia
Sheinbaum, a quien denunció estar
detrás de los embates contraél. La
acusó de ser insolente, gestionar
una guerra fratricida al interior de
Morena, y buscar debilitar al movi
miento. Afirmó que tiene pruebas
de que gasta millones en orquestar
campañas contra él, desde las re
des sociales. De esta forma, vemos
que Layda se convirtió en la franco
tiradora de Claudia.

Independientemente de lo que
haya dicho o mostrado Laydaen su
vodevil semanal, la confrontadón
ahornes directaentre Monreal y
Sheinbaum, lo cual augura pronós
ticos negativos hacia Claudia, pues
se desgastaría ante un colmilludo
político que ha logrado someter
al mismísimo presidente a sus
caprichos.
Monreal sigue en su juego, y

desde una provocativa y absurda
respuesta, recrea la "Guerra de las
Galaxias" y remata: "Que la fuerza
nos acompañe para vencer al lado
oscuro. Somos del grupo Jedi, y se
guiremos luchando por la concilia
ción; rechazamos la confrontación.
Que el buen humor no se pierda.
¡Ánimo!" La política en su nivel
más bajo, mientras varias crisis se
asientan en nuestro mapa: econo
mía, militarización, inseguridad,
pobreza.
Pero en esta guerra fratricida,

hay que atenderlos que recomen
daba Emest He mingway, quie n
además de ser un exquisito escritor,
fue un cazador experto. En varios
de sus libros recomendaba nunca
dejar mal herido a un león, pues
éste se esconde entre la malezay su
peligrosidad aumenta, a laespera
de que su asesino pase a lado suyo
para aniquilarlo.
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Autosuficiencia
de combustibles,
otra mentira más

" oberaníaoindependen
/ cia energética? Esa es
W ky la cuestión y sin duda
el galimatías se resuelve bajo
una óptica comercial, más allá
de conceptos desgastados por los
populistas.
Al igual que el debate sobre si es

con ve nie nte afe rrarse a la quema
de combustibles fósiles, en lugar
de orientar los recursos hacia una
independe ncia ene rgética solar,
por ejemplo.
Pe ro bue no, aterricemos e n la

cruda realidad de las declaracio
nes y acciones de un gobierno,
que ha dado un salto al pasado y
con ello ha arrastrado a México
a acentuar más la marginación y
la pobreza extrema de la pobla
ción, al tiempo de meter a Re
mex y la CFEen una vorágine de
autodestrucción.
No sé qué es peor, que vayan los

miembros del gabinete a compa

recer al Congreso para decir puras
falacias; o abstenerse de ir, porque
para el caso es exactamente lo
mismo.

En la comparecencia ante las
comisionesunidasde Energía e
Infraestructura de la Cámara de
Diputados, el director general de
Pemex, Octavio Romero Oropeza,
9e aventó la puntada de declarar

que en el sexenio del presidente
López Obrador se logrará la inde
pendencia energética.
Así como se ha dicho hasta el

cansancio que 9e terminará con el
desabasto de medicamentos y que
habrá un sistema de salud como
el de Dinamarca; igual suena de
fantasioso, hipócrita y mentiroso,
el argumento de que se dejarán de
importar las gasolinas.
Si a menos de dos años de que

termine el sexenio, la recién inau
gurada Dos Bocas no refina nada
y, como se aprecian las cosas, no
lo hará durante el 2023, senci
llamente porque no hay liquidez
para mantener el ritmo de gasto
que tiene su entrada en operación.
El costo inicial de Dos Bocas era

de 8 mil millones de dólares y a la
fecha ya suma 16 mil 800 millo
nes de dólares y quié n sabe cuál
será el sohrecosto final al comple
tar la refinería.
Aun suponiendo que entrara en

plena operación antes de que con
cluya e 1 sexenio, ape ñas refinaría
aproximadamente entre el 25 y 30
por ciento de las gasolinas que im
pona México, ya que, de acuerdo
con cifras oficiales de Pemex, en
tre enero y mayo de 2022, se con
sumieron en promedio 1 millón
19 mil barriles diarios de combus
tibles; en contraste, la refinería 01
meca o Dos Bocas producirá 290
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mil barriles de combustibles al
día, dicho esto por Rocío Nahle.
Dice el titular de Petróleos

Mexicanos que con la construc
ción de las dos coquizadoras, la
re habilitación de refine rías y la
adquisición de Deer Park, México
podrá alcanzar al finalizar el
mandato del presidente Andrés
Manuel López Obrador la autosu
ficiencia de combustibles.
El prometer no empobrece y

esa es una regla de oro del go
bierno de la autollamada 4T, ya
que en boca del presidente Ló
pez Obrador, se dijo que México
sería autosuficiente de combus
tibles en 2023, pero ahora Ro
mero Oropeza anuncia que será
hasta el 2024, por culpa de las
coquizadoras.
El diputado Pedro Armentía

López (PR1), durante la compare
cencia, sostuvo que a diciembre
del 2021, el saldo de la deuda fi
nanciera de Pemex fue de 2.24 bi
llones de pesos y la deuda a corto
plazo se incrementó 24 por ciento.
El argumento falaz de que no se

endeudarán para rescatar Pemex,
es más falso que una moneda de
37 pesos, ya que, no obstante que
el gobierno federal ha sumido mu
chos de los nuevos pasivos de Pe
tróleos Mexicanos, lo cierto es que
con la CFE incrementará el costo
financiero de la deuda por más

de un billón 79 mil millones de
pesos, es decir, 30 por ciento más,
lo que representa el 3.4 por ciento
del Producto Interno Bruto (PIB).
Expuso el legislador federal

priista que en 2021 se solicitaron
45 mil millones de pesos para for
talecer las finanzas de la paraes
tatal y continuar con la refinería
de Dos Bocas, pero al final de
ese año la aportación fue de más
de 316 mil millones de pesos, es
decir, 603 por ciento más de lo
aprobado.
El legislador José Antonio Gu

tiérrez Jandón preguntó al titular
de Pemex qué están haciendo
para revertir la deuda a corto
plazo, que pasó de 391 mil millo
nes de pesos a 486 mil millones
depesosenel2022yqué medidas
están tomando para recuperar los
niveles positivos por parte de las
agencias calificadoras.
A lo cual, el titular de Ps mex

contestó con una serie de argu
mentos que envidiaría por su cla
ridad el propio Cantinflas; lo que
sí se entendió fueron los insultos

que les indilgó a los diputados
panistas.
Hay que decirlo con todas sus

letras, Pemex se encuentra en
quiebra técnica, porque sus pa
sivos son mayores a sus activos,
y eso la coloca como la petrolera
más endeudada del mundo.
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Salvar al general
Salvar al reyes un docu

mental que se puede en
contraren la plataforma

de HBO. Trata de los enormes

esfuerzos que hizo el Estado es
pañol para proteger la imagen
del rey Juan Carlos I de todas
sus andanzas, excesos y tro
pe lías. No fue cualquier cosa.
Incluso la ley impedía poder in
vestigarlo y llevarlo ajuicio, pe
dirle cuentas, cosas por el estile
Cierto, la figura del rey fue vital
para los inicios de la vida de
mocrática en ese país, y cuando
hubo que jugársela por la de
mocracia, lo hizo. Poresa razón
también era querido, y más que
eso: era cuidado. Los medios de
comunicación tenían nos diGe
el documental una suerte de
acuerdo en el que no se 'tocaba
al rey5, toda vez que se trataba
de una figura de unidad que
estaba por encima de partidos y
pleitos políticos, una suerte de
balanza para los acuerdos y el
ánimo nacional.

Pasaron los años y el rey hacía
de las suyas: negocios, esca
padas de parranda, amantes,
fiestas, yates, negocios por aquí
y por allá, chismes y apariciones
en revistas del corazón. La cosa
creció conforme pasó el tiempo.
La impunidad esa sensación
de poderlo todo lo llevó a una
debacle absolutamente paté
tica en la que fue sorprendido
cazando elefantes en África con
una amasia, mientras la crisis
económica azotaba a su país. El
escándalo público catapultó la
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conducta de hace años y pronto
se empezó a saber todo del rey.
Al final se le pedía que cortara
su romance al que le había des
tinado millones de euros. Ya en
su necedad se tuvo que operar
en contra para salvar la institu
ción de la monarquía, lo poco
que quedaba, de la mano de su
hijo. Juan Carlos tuvo que ab
dicar y su hijo Felipe ahora es el
rey. Vale la pena el documental.
Esto viene a colación porque

el presidente López Obradory
su gobierno han echado a andar
toda una operación política que
bien podría Llamarse Salvar al
general. En nuestro país, desde
hace mucho, había también
una suerte de acuerdo de no
meterse con el Ejército. Se le
cuidaba para que no se sintiera
agredido, se le protegía porque
nos protegía, porque en el mar
de la política traicionera que
lo es en todos lados, la lealtad
uniformada terna un valor refe
rencia] para todos. Ese acuerdo,
ese pacto, lo ha roto este go
bierno a fuerza de exponer al
Ejército en todos los frentes.
Por supuesto ha contado con la
colaboración alegre y decidida
de un titular de la Defensa que
ha mostrado una fuerte incli
nación por las veleidades de la

fama y la vanidad publica.
En su afán de demoler todo lo

que se hizo en décadas, el presi
dente López Obrador pensó que
solamente valía la pena dejar al
Ejército a salvo de su guadaña
infestada de resentimiento y ve
neno. Pero tanto mangonear a
la milicia terminó por ponerlos
en la mirada pública y se les em
pezó a pedir que rindan cuen
tas, y pues el general dijo que no
y se acabó. Entonces le llovió.
No recuerdo ningún otro secre
tario de la Defensa Nacional que
haya sido sometido a tal can
tidad de críticas. Su silencioso
pero voluntario paso por el
Senado solamente dejó en el
recuerdo lo que le dijeron, va
liente y puntualmente, Lilly Té
llez y Germán Martínez con un
discurso al que no le sobró una
sola palabra. De él, ni el brillo
de sus botas. Entró general y se
fue, como bien le dijo Martínez,
como el señor Sandoval.
Ahora el Presidente y su porro

en Bucareli quieren apagar el
fuego de la militarización, pero
fueron ellos los que pusieron
la paja y aventaron el cerillo.
Ahora tratan de salvar al gene
ral. Parece que ya es tarde.
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¿Los inicios
de una nueva era?
Hay sectores que se que

dan igual por años,
que tienen muy poca

innovación y sus cambios
son menores. Pero uno de los
sectores que a todos nos ha
tocado ver innovar constante

mente es la web, o el Internet
en todas sus formas. La web
se puede considerar que ha te
nido tres versiones hasta hoy y
sin darnos cuenta todos hemos
adoptado cada una de ellas.
La primera versión de la web

se le considera Web 1.0, una
web de solo lectura y la forma
más antigua de Internet. Esta
versión consistía en unas po
cas personas que creaban pá
ginas web para un gran grupo
de lectores, permitiéndoles ac
ceder a hechos, información y
contenido de las fuentes. Este
fue el primer ejemplo de una
red mundial que insinuaba el
futuro potencial de comunica
ción digital e intercambio de
información.
La segunda ola de la web es

considerada la Web 2.0 y está
enfocada a la participación
y aportación de los usuarios.
Evolucionó a ser más fácil de
usar, gracias a su interactivi
dad y compatibilidad me
jorada con otros sistemas y
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dispositivos de tecnologías
de información. Aquí la ex
periencia es para el usuario
final. Esta web fue respon
sable de crear comunidades,
colaboraciones, diálogo y que
representaron los albores de
las ya famosas y adjetivas
redes sociales. La Web 2.0 es

como nos comunicamos hoy.
Gracias al acceso a Internet
móvil, teléfonos celulares
que se adaptan cada año y el
auge de las redes sociales, se
ha contribuido a un repunte
espectacular en el crecimiento
de la Web 2.0.

Pero hay un problema con
la Web 2.0. Los usuarios no
son los últimos dueños de sus
datos. Creemos que nuestras
fotos en Instagram nos per
tenecen, que nuestra cuenta
de Twitteres solo nuestra.
Pero no, son aplicaciones cen
tralizadas que en cualquier
momento pueden ser desco
nectadas y nuestros datos le
pertenecen probablemente a
Meta o Google. Por algo el di
cho que hoy "los datos son el
nuevo petróleo".
Pero, ¿qué sigue entonces

para la web? Con esto llega
mos a la última iteración de
Internet hasta hoy: la Web 3.0.
Esta nueva versión está siendo
empujada por la deseentra
lización, el encriptado y un
cambio en la forma de interac
ción servidorcliente a per

sonapersona. Estamos en los
inicios de la era de la web de
lectura, escritura, participa
ción y ejecución. Lo mejor de
las dos últimas versiones del
Internet.
Esta nueva web está siendo

construida principalmente en
la cadena de bloques (block
chain), que abre paso a la in
formación sin tener que pasar
por tecnologías centralizadas.
Entre muchas otras cosas, la
Web 3.0 permite a los usua
rios interactuar, intercambiar
información y realizar tran
sacciones financieras de forma
segura sin una autoridad o
coordinador centralizado.
Como resultado, cada usuario
se convierte en propietario del
contenido, en lugar de ser solo
un usuario de ese contenido.
¿Cómo se realizan las transac
ciones en esta nueva web? Con
criptomonedas.
Esta nueva era del Internet

sigue en construcción y la es
tamos viendo ya muy de oerca.
Google aceptando pagos en
cripto; Instagram agregando
tokens no fungibles (NFTs)
como fotos; envío de reme
sas al instante entre México y
Estados Unidos; incluso ya pu
diéndose vestir de la Selección
Mexicana en el metaverso.
Todos estos elementos poco a
poco están abriendo nuevas
experiencias en Internet.
Sí, el futuro es hoy.
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No es momento de
desacoplarse del Fed
La semana pasada fue otra

semana turbulenta para
los mercados financie

ros internacionales. Llevamos
muchas así este año, desafor
tunadamente. Si bien la forta

leza de los reportes corporativos
'salvó' a las principales bolsas de
valores de caídas, los mercados
globales de bonos y cambiario
observaron altísima volatilidad.
En este sentido, por ejemplo,
las tasas de rendimiento de los
bonos del Tesoro americano
convencimiento a 10 años se

elevaron más de 20 puntos base
(0.20 puntos porcentuales) en
este mismo periodo, que es un
movimiento considerable para
este tipo de instrumentos, alcan
zando 4.33 por ciento, nivel no
visto desde 2008. Por su parte,
las divisas observaron altísimos
niveles de volatilidad. El yen
japonés, por ejemplo, rebasó
los 150 yenes por dólar, nivel
no visto desde inicios de los no
venta. Inclusive en los principa
les medios noticiosos financieros
se comenta que es muy factible
que el Banco de Japón haya in
tervenido en el mercado cam
biario vendiendo dólares de sus
reservas internacionales el vier
nes pasado, para mitigar la de
bilidad del yen por primera vez
desde 19971998. Recordemos
que apenas hace unas semanas
la volatilidad en el mercado de

bonos del gobierno inglés (Gilts)
propició una intervención signi
ficativa del Banco de Inglaterra
para estabilizarlo.
En este ambiente tan cruento,

el peso mexicano continuó mos
trando gallardía y no solo no se
depreció la semana pasada, sino
que terminó la semana con una
apreciación de 0.54 por ciento.
En mi opinión, existen varias

razones fundamentales por las
cuales el peso ha mostrado tanta
resiliencia. Sin embargo, una
de ellas y quizá la más impor
tante ha sido el actuar del Banco
de México, así como lo que se
espera que haga hacia delante.
De hecho, a inicios de mes es
cribí dos columnas al respecto
("Banxico hace lo correcto",
Pane 1 y Pane 2, octubre 2022).
Hay nerviosismo entre los par
ticipantes de los mercados fi
nancieros internacionales. Un
escenario de recesión global
para 2023 ya no se ve como un
riesgo, hoy es el escenario base.
Se percibe que las acciones que
están llevando a cabo los bancos
centrales para combatir los altos
niveles de inflación, sobre todo
en países desarrollados, tienen
como objetivo enfriar la eco
nomía global. El riesgo es que
además de la recesión que pro
nostica el consenso de analistas,
el 'apretón' monetario pudiera
ir más allá de lo neoesario y en
gendre un evento de estrés fi
nanciero a nivel global. En estos
momentos de nerviosismo finan
ciero global, aderezados por una
gran cantidad de riesgos geopo
líticos, los inversionistas tienden
a refugiarse en activos seguros,
como el dólar y los instrumentos
de deuda de corto plazo deno
minados en dólares.
El peso mexicano se ha por

tado 'como los grandes', pero
esto puede cambiar si los partici
pantes de los mercados perci
ben un deterioro fiscal como
en el Reino Unido hace algunas
semanas, un deterioro de las
cuentas externas como en los
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países andinos en julio pasado,
un deterioro político como en
Colombia en las últimas sema
nas, o cuando el banco central
actúa de manera distinta o in
clusive contraria a lo que están
haciendo el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos

(Fed) y el Banco Central Euro
peo (ECB), como ha sido el caso
del Banco de Japón. Esto último
se percibe como un deterioro
monetario y quiero destacar
que esto no ocurrió en un país
emergente, sino en Japón. En
pocas palabras, 'el horno no está
para bollos' en términos de que
Banxico pueda llevar a cabo o
inclusive señalar un desacopla
miento del Fed ("Banxico: Será
muy difícil desacoplarse del
Fed", 12 de julio), máxime que
la inflación en México no solo se
encuentra casi al triple del ob
jetivo de inflación del Banco de
México y aunque está descen
diendo, todavía no ha mostrado
una trayectoria clara a la baja.
La semana pasada en el pod

cast 'Norte Económico' de Ba
norte, su conductor, Alejandro
Padilla, entrevistó al subgo
bemadordel Banco de México
Gerardo Esquivel. Entiendo la
preocupación del subgobe ma
dor por la debilidad de la eco
nomía mexicana. Asimismo,
me parees muy razonable la
argumentación que lleva a cabo
en torno a que Banxico inició
mucho antes que el Fed su ci
clo de alza de tasas (junio de
2021 vs marzo de 2022) y que
es factible que hacia delante la
inflación vaya cayendo, tanto
en México, como en los Estados

Unidos. Es más, en el pasado he
coincidido en muchas ocasiones
con las posturas del subgobe ma
dor Esquivel, como su llamado
a no elevar la tasa de referen
cia por arriba de lo que el Fed
estaba aumentando la tasa de
fedfunds, hace algunos meses.
No obstante lo anterior, en esta
ocasión difiero. No creo que
Banxico deba desacoplarse del
Fed. Considero que la diferencia
de opiniones tiene que ver con el
canal de transmisión de política
monetaria, así como las razo
nes por las cuales la inversión se
encuentraen niveles muy bajos
en México. En mi opinión, los
canales de tipo de cambio y de
expectativas son los que real
mente funcionan en nuestro
país. Considero que los canales
de demanda agregada y de cré
dito son casi irrelevantes para
el control de la inflación. Asi
mismo, no creo que la inversión
en nuestro país se encuentre en
niveles históricamente bajos
debido a la política monetaria.
En mi opinión, la inversión no se
ha recuperado a niveles de 2018
debido principalmente a la retó
rica de la administración actual.
Así, no creo que la inversión
mostraría una recuperación más
contundente, si Banxico redu
jera la tasa de referencia de 9.25
(actual) a 3.00 por ciento, por
ejemplo.

" El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
riel Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México

* Las opiniones que se expresar en esta
columna son a titulo personal.
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Sedeña y Semar pelean
control del espacio aéreo

AS FILTRACIONES ATRIBUIDAS al grupo
Guacamayas vinieron a confirmar que los secreLítarios de la Defensa y de la Marina del gobierno
¦ de la 4T no solo no simpatizan, sino que viven
i enfrentados.

Luis Cresendo Sandovaly José Rafael
OJeda compiten a diario tener una mayor ascenden
cia en el presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien no escatima nada en aras de tenerlos a gusto.

El inquilino de Palacio Nacional lo mismo les asigna el
control de nuevas empresas, que concesiones alrededor
de ellas y por supuesto las ganancias para engrosar sus
pensiones.

Esa rivalidad se ha expresado a lo largo de estos cuatro
años en una desenfrenada carrera por ver quién, el Ejér
cito o la Armada, ocupa mayores espacios en las aduanas,
mismas que la milicia y la marina se reparten.

Pero ahora mismo la Sedeña y la Semar, o para decirlo
mejor, el general Sandoval y el almirante Ojeda, están en
frentados por el control de un activo estratégico en la vida
del país: el espacio aéreo mexicano.
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En el Senado de la República se quedó varada desde hace tres meses una iniciativa de ley que
llegó de diputados, pero que fue promovida desde abril por el Ejecutivo a fin de militarizar esa
fundón.

En la actualidad la rectoría del espado aéreo es competenda de la Secretaría de Infraestructura
Comunicadones y Transportes, cuyo encargado del despacho es el subsecretario Jorge Ñuño.

Lo administra Servidos a la Navegadón en el Espado Aéreo Mexicano (Seneam), que dirige Ri
cardo Torres Muela, pero la inidativa en cuestión fue lo último que trabajó su antecesor, Víctor
Manuel Hernández.

El punto es que atrás de este ex fundonario estuvo la Defensa y la inidativa pretende transfe
rir el mando dvil a la Defensa Nacional a través de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), que co
manda José Gerardo Vega.

En ningún momento ni Hernández ni la Sedeña ni la FAM consideraron a la Marina, que po
see una flota de aproximadamente 118 aviones, de los cuales 68 son de ala fijay unos 50 son
helicópteros.
Para la Sedeña prevalece un mal uso de la infraestructura aeroportuariay del espado aéreo

mexicano, que es fomentado por la inobservanda de la normatividad aplicable y la corrupdón.
Las disfunciones que ha detectado ponen en riesgo la seguridad de la aviadón dvil, pues permi

ten la drculadón de vuelos dandestinos, aeronaves sin mantenimiento y tripuladones sin califica
dón para pilotear el material aéreo, prindpales causas de acddentes aéreos.

Hoy, la dirección del Aeropuerto de la CdMx está en manos de un marino, el vicealmirante Car
los Ignacio Velázquez Tlscareño, y el nuevo Aeropuerto Felipe Angeles por un militar, gene
ral Isidoro Pastor.

A la Agenda Federal de Aviadón Civil acaba de llegar otro de la Sedeña, el general Miguel En
rique Vallín, mientras que la empresa que administrará el nuevo aeropuerto de Tulumy, even
tualmente, la nueva aerolínea, es dirigida por otro verde, el general René Trujillo.
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POR Cl ERTO QUE el mismo secretario de Marina, almirante José Ra
fael Ojeda Durán, paró en seco la semana pasada la adjudicadón del
contrato de unos 10 mil millones de pesos para
equipar unos 17 centros aduanales marítimos del
que le habíamos referido. Y es que sin decir nada, el
capitán de Navio, Carlos Alberto Gómez, direc
tor general de Fomento y Administradón Portuaria
de la Coordinadón de Puertos y Marina Mercante,
se adelantó a todos y estuvo a punto de asignarlo.
El punto más delicado que llevó a frenar de golpe el
proceso, el cual había dejado en marcha el anterior
titular de la Agenda Nacional de Aduanas, Hora
do Duarte, es que se pretendía adquirir tecnolo
gía china, lo que ya le decía prendió las alarmas tanto en la Embajada
americana que encabeza Ken Salazar como en Washington. A estas al
turas no es descartable que la adquisidón de los sistemas se cancele, en
tanto no se tengan opdones tecnológicas de equipos que Estados Unidos
no considere intrusivos y pongan en riesgo su seguridad nacional.

PUES A VER si en una de ésas y Cití termina por no vender Banamex. Y
es que cada día que pasa el escenario finandero se enrarece más haden
do muy cuesta arriba el objetivo de Jane Fraser y
sus muchachos de lograr ofertas por arriba de los
10 mil millones de dólares. En la recta final solo dos
grupos: el de Germán Larrea con un conjunto de
empresarios en el que al final sí se sumó Carlos
SUm, y el de Daniel Becker con fondos interna
donalesy otro grupo de inversionistas locales. El
reto va a ser sortear las súbitas subidas de tasas de

interés y caídas de las bolsas, además de algunos
pasivos ocultos que el banco dirigido por Manuel
Romo acusa, y que también habrían influido para
que Banorte, que preside Carlos Hank González, se desistiera de se
guir en la puja. Amén del costo laboral agregue temas fiscales no resuel
tos aún con el SAT, que ahora dirige Antonio Martínez Dagnino. Se
habla de discrepandas en pagos de ISR entre 2017y 2020, al final de la
gestión de Ernesto Torres Cantú.
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Y YA QUE hablamos de Banamex, Ricardo Salinas Pliego fue el prime
ro en bajarse del proceso, hace alrededor de cuatro meses. Justo hoy Ban
co Azteca está cumpliendo 20 años. A la vuelta de
dos décadas la institudón que dirige Alejandro Va
lenzuela atiende a 23 millones de clientes, posee
una red de mil 995 sucursales y es el número uno en
puntos de contacto con 4 mil 700 establecimientos.
Es además el líder en cuentas de afores con 16.2 mi

llones y en número de créditos para pensionados y
jubilados. Asimismo, cuenta con más de 11 millo
nes de clientes en remesas, de los cuales 3.6 millo
nes están bancarizados a través de Banco Azteca. La
empresa fue la primera en México en aplicar el siste
ma de huella biométrica y su app posee hoy 18 millones de usuarios, que
pueden solidtar una adaradón en menos de 10 segundos y obtener una
respuesta en solo tres días, gradas a una robusta plataforma tecnológica.

AYER UNIFIN PRESENTÓ su plan de reestructura financiera. Un punto
nodal que plantea la empresa de Rodrigo Lebois, al igual que en su mo
mento lo hizo Crédito Real, la de Angel Romanos, es pagar el 100% de
los préstamos de la banca de desarrollo, léase NafinBancomext que lle
va Luis Antonio Ramírez y Banobras que capitanea Jorge Mendoza.
Solo ahí hay créditos no garantizados por poco más de 12 mil millones
de pesos. A los tenedores de certificados bursátiles, que poseen otros 3
mil 200 millones y donde están afore Azteca de Ricardo Salinas, afo
re Coppel de Enrique Coppel y el Infonavit de Carlos Martínez, se les
está proponiendo patear la deuda once años sin quitas. Unifin, que diri
ge Sergio Camacho, está negodando un crédito en posesión del deu
dor o DIP. La deuda a restructurar ronda los 70 mil millones. El esquema
luce atractivo.
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Seestánpeliando:
pugnas intestinas
de Morena
El embate de Layda San

sores en contra de Ri
cardo Monreal es sólo la

última de las pugnas intes
tinas de Morena, donde los
pleitos internos se han con
venido en santo y seña de ese
movimiento.

Estas batallas, que al escalar
raspan la candidatura presi
dencial de 2024, viajan bien
tanto en las redes sociales,
que ayer ardían esperando la
filtración de la gobernadora
(es un decir) de Campeche en
contra del senador zacatecano,
como en la prensa convencio
nal, donde la semana pasada
el también senador Armando

Guadiana pagó planas enteras
para denunciar presuntas ma
niobras de su correligionario,
el subsecretario de Seguridad,
Ricardo Mejía, también suspi
rante a la gubernatura coahui
lenseen2023.
Los morenistas parecen

decididos a un canibalismo
estridente. Lo vimos desde me
diados de 2020, cuando en la
dirigencia misma de Morena
el entonces líder de ese movi
miento, Alfonso Ramírez Cué
llar, alineó una denuncia en
tribunales para responsabilizar
a su antecesora Yeidckol Pole

vnsky de millonarios desvíos.
Judicialmente poco trascen

dió, pero el choque fue sonoro.
El propio Ramírez Cuéllar

luego se vería envuelto en un
audioescándalo mediante el
que quedaba en evidencia un
plan de algunos morenistas
tradicionales para contener a
Mario Delgado, que a la postre
se convirtió en líder nacional,
puesto en el que sigue.
Delgado a su vez ha sido ob

jeto de ruidosas críticas de John
Ackerman o Gibrán Ramírez.

Mas el recuento sigue. Mon
real ha denunciado al gober
nador de Veracruz, Cuitláhuac
García, que durante un año
tuvo en prisión, con métodos
más que cuestionados, a un
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colaborador del zacatecano.
Éste incluso intentó hacer
una comisión legislativa para
investigar al mandatario ja
rocho, pero fue forzado, de
fea manera, a desistirse de su
pretensión.
Y ni qué decir de la forma en

que se dirimen las aspiraciones
rumbo al relevo en la guberna
tura de Puebla, donde el líder
de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, Ignacio
Mier, se ha visto involucrado
en escándalos que él atribuye,
entre otros, al gobernador Mi
guel Barbosa, al hoy líder del
Senado, Alejandro Armenta, y
al extitular de la Unidad de In
teligencia Financiera Santiago
Nieto. Estos tres fueron denun
ciados en la FGR por aquél.
Este somero recuento estaría

incompleto, desde luego, sin
los duros choques de Nieto con

el fiscal general de la Repú
blica, Alejandro Gertz, ventila
dos de viva voz en programas
de radio, y de éste, en tribuna
les, con el exconsejero jurídico
Julio Scherer Ibarra.
Algunas de esas peleas pa

recen superadas, pero la de
Monreal no. El zacatecano ha
enervado al ala ultra del Se
nado desde tiempos en que
desplazó, hablando de formas
nada suavecitas, a Maní Batres
de la Mesa Directiva. Esa es
una de las facturas que desean
cobrarle al zacatecano, quien
no ha dudado en señalar que
el embate de Sansones forma
parte de una estrategia cuya
autoría atribuye a Claudia
Sheinbaum, la jefa de Go
bierno, que es vista como favo
rita deAMLO.
Monreal puede tener razón

en las suspicacias, pero en sen

tido contrario en la Ciudad de
México, y en Palacio Nacio
nal, no olvidan la derrota en
algunas alcaldías capitalinas
en 2021, reveses que no en
tienden sin la intervención del
zacatecano.

Sólo hay un árbitro que po
dría atemperar estos ánimos,
pero esa autoridad parece a
gusto con la carnicería mediá
tica, como si creyera que sea
como sea los de Morena copan
la conversación.
A saber si esta falta de con

tención no terminará por
desfondar a quienes dentro
de Morena pretenden ganar
gubernaturas, mayorías le
gislativas y, por supuesto, la
Presidencia de la República.
Porque seestánpeliando, y con
ello tiznan, diría AMLO, ai ofi
cialismo de graves manchas de
corrupción. Y si el río suena...
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Anuncios demócratas

La prensa estadounidense
calcula que en estas elec
ciones intermedias se han

comprado más de 10 mil millo
nes de dólares en anuncios de
televisión, mucho más que lo
que se erogó hace dos años en
las presidenciales. Es un indi
cativo del ambiente de polari
zación en que se desenvuelven
estos comicios, en los que la ma
yoría en el Senado se decidirá
por uno o dos escaños. Como los
candidatos mantienen posicio
nes irreductibles, rehuyen a los
debates y tienen que darse a co

nocer por otros medios.
Es consecuencia, asimismo,

de la expansión del voto antici
pado, que antes de la pandemia
del Covid sólo se permitía en
unos cuantos estados. Al po
derse votar hasta un mes antes,
las campañas se alargan.
Tiene que ver, principal

mente, con el descontrol en el
financiamiento electoral. La ley
regula lo que pueden gastar los
candidatos y obliga a las televi
soras a ofrecerles las tarifas más
bajas. En cambio, las organi
zaciones promotoras del voto
(llamadas SuperPacs) no están
limitadas, pero tienen que pagar
lo que las grandes cadenas o
las pequeñas estaciones locales
les exijan. Así, un anuncio de
30 segundos en tiempo "triple
A" le puede costar mil dólares
a un candidato y 3 mil dólares
a una SuperPac. Y creciente
mente son estas entidades las
que soportan la mayor parte del
financiamiento.
Resulta extraño que más de la

mitad del gasto de campaña se
vaya a la televisión cuando ese
medio ya no tiene el impacto que
tuvo el siglo pasado. Los jóve
nes ya no ven televisión y menos
anuncios políticos. Lo que pasa
es que, para llegar a 150 millones
de votantes, la pantalla chica es
lo más económico y se pueden
hacer mediciones confiables de
su efectividad. En cambio, las
plataformas en las redes sociales
(Facebook, Twitter, YouTube,
TikTok) son más de nicho y de
resultados inciertos.
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EQUIVOCADOS

Los demócratas cometieron dos
errores graves en su estrategia de
medios. Por una parte, dirigieron
sus spots a su base tradicional, con
la idea de afianzarla ("sacarle todo
eljugo",explicaron) y descuidaron a
los independientes y a los indecisos.
Por otro lado, no advirtie

ron a tiempo los estragos que la
inflación les iba a causar. Se
leccionaron temas de campaña
que pensaron ganadores y que
la situación económica acabó
desplazando.
Por ejemplo, produjeron un

anuncio de muy buena factura
sobre el medio ambiente. Imáge
nes impresionantes de incendios
forestales y huracanes enmar
can el señalamiento de que, tras
décadas de inacdón, por fin Joe
Biden está promoviendo energías
alternativas y vehículos eléctricos.
Gradas a ello habrá energía más
barata y 9e recuperará el equili
brio ecológico.
Quisieron aprovechar luego las

audiencias que el Congreso llevo
a cabo para investigar los sucesos
del 6 de enero de 2021. Con una
banda sonora aterradora, en un
spot se ve a las multitudes enarde
cidas irrumpiendo en el Capitolio
y se presenta luego la dudad de
Washington llena de alambre de
púas. Militares patrullan las calles
y reprimen a audadanos que agi
tan letreros que dicen "America
was a democracy". Muy impnesio
nante, pero los audadanos están
cansados de la propaganda ne

gativa y menos la toleran cuando
su preocupadón es llegar a la
siguiente quincena.
Luego de que la Suprema Corte

detidió que el aborto es un asunto
que corresponde a las legislaturas
estatales, muchos candidatos res^
pondieron a la demanda conser
vadora de prohibidón total con la
exigencia de permitirlo hasta en
las últimas semanas del emba
razo. No percibieron que hasta
entre los simpatizantes de su
partido esa es una posiaón muy
radical.
Finalmente se convenderon de

que te rúan que mostrar que están
compro me tidos a combatir e 1
alza de predos. Pero más allá de
culpar del fenómeno a las grandes
corporadones, tienen muy poco
que ofrecer. El presidente asegura
que con sus políticas se reducirá el
costo de los medicamentos y de la
atención médica, pero eso mismo
prometieron Clinton y Obama.
Con sentido común, algunos

candidatos se presentan como
alejados de la ideologíay del con
flicto, como personas cálidas y
sensatas. Tim Ryan (aspirante al
Senado por Ohio), aparece con su
esposa en un spot diciendo: "Al
gunos creen que tienen que estar
de acuerdo con las políticas de
un candidato 100% del tiempo.
Yo les pregunto: ¿están casados?
En el matrimonio tenemos 10

conversaaones al día y estamos
de acuerdo en siete. Es lo mismo
para el país; tenemos que dejar las
pele as estúpidas..
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EQUILIBRISTA.
En medio de la in
certidumbre eco

nómica qye vive el
país, llamó la aten
ción q® Querétaro
fue sedede la Vigé
sima edición de la
MéJko Cumbre de

Negpcios del 23
al 25 de octubre. Y

no es para menos,
considerando que
la entidad es de los

pocos lugares en el
país con un poten
cial económico y dff
desarrollo envidia
ble. Y también lla

mó la atención que
e) alcalde de la ca
pital queretana, Luis
Nava, fuera e! úrf*
f*o presidente muni
cipal que participó
como ponente en
una de las conferen
cias, con la fanáti
ca de las Ciudades
Inteligentes. Dicen
que Nava busca
hacer de Ctaé
taro el gran clister
de las tecnologías
creativas, que tanto
han crecidoa nivel
mundial.

LEÓN , La diputa
del PAN, Ma
Castell de Oro

ousca que el INE
la Controlaría ¡ pi

erna de la Cama*

Baja sancionen
destituyan a la d¡
Dutada María Cíe

nente García por
actitudes agresivas
publicar un video

sexual explícito en
edes sociales. La

Danista dijo que las
?cciones de la ffio
nista lastimaron a
trabajadoras se

cuales, a las legis
adoras y a las mu
eres y la criticó: por
jsar su vfcSmización
:orrro chantaje.

REHILETE. No ge
nerar psicosis por
las: intoxicaciones
que sufrieron este
diantes de: secunda

rias de distintos pun
tos del país, pidió
presidente AMLO
dijo que nase ha

encontrado droga
el agua, pero
s§! había otras

sustanciáis:, Contó
antes también

presentaban in
toxicaciones por in
gerir alimentos, pero
esto no salía a la luz,
por lo que culpó a
las redes sociales

generar miedo
entre la población,
pues a su punto de
vista este problema

"no grave".
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EQUILIBRISTA.
En medio de la in
certidumbre eco

nómica qye vive el
país, llamó la aten
ción q® Querétaro
fue sedede la Vigé
sima edición de la
MéJko Cumbre de

Negpcios del 23
al 25 de octubre. Y

no es para menos,
considerando que
la entidad es de los

pocos lugares en el
país con un poten
cial económico y dff
desarrollo envidia
ble. Y también lla

mó la atención que
e) alcalde de la ca
pital queretana, Luis
Nava, fuera e! úrf*
f*o presidente muni
cipal que participó
como ponente en
una de las conferen
cias, con la fanáti
ca de las Ciudades
Inteligentes. Dicen
que Nava busca
hacer de Ctaé
taro el gran clister
de las tecnologías
creativas, que tanto
han crecidoa nivel
mundial.

Fecha: 26/10/2022

Página: 62

Area cm2: 50

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 40,439

Página 88 de 213



Twitter otorga en
México máscaras
a funcionarios
Twitter decidió desde el lunes etique

tar las cuentas de los periódicos
Granmci, Juventud Rebelde y Cu
badebate, entre otros, como "me
dios afiliados al gobierno de Cuba".

La reacción inmediata de los directores de

estos medios fue de molestia porque saben
que la etiqueta es sinónimo de manipulación,
o algo peor, de mentira.

En la era de la posverdad el engaño es un
derecho humano; la mentira es un acto de
convicción y el odio es un mensaje de amor.
Twitter también ha decidido etiquetar a

funcionarios de los siguientes gobiernos: Chi
na, Francia, Rusia, Reino Unido, Estados Uni
dos, Bielorrusia, Canadá, Alemania, Italia,
Japón, Cuba, Ecuador, Egipto, Honduras,
Indonesia, Irán, Arabia Saudita, Serbia, Es
paña, Tailandia, Turquía, Ucrania y Emiratos
Árabes Unidos.

Inexplicablemente México no se encuen
tra en la lista. Urge. Cientos de funcionarios
aportan mentiras y las revisten como noticias;
otros agreden a sus críticos.

Fuera máscaras.

El excesivo volumen de información que
circula en redes sociales incentiva a la des

orientación, pese a que las cabeceras de los
periódicos tienen un posicionamiento en la
mente de los lectores.

Las etiquetas de Twitter ayudan a discrimi
nar información. En medio del tráfico de re

tuits, leer la etiqueta: "medios afiliados al go
bierno, Cuba", incentiva a sortear su lectura,
a discriminar el mensaje o, inclusive, a de

jar de seguir a quien divulga dichos tuits. La
etiqueta envía un mensaje directo al cerebro
para interpretar de inmediato el mensaje co
mo versión oficial.
La periodista cubana Luz Escobar traba

ja en el diario digital 14ymedio, vive en Ma
drid desde la semana pasada y hoy recibi
rá un premio por su trabajo. "Vengo de un
país donde la palabra "periodista" es sinóni
mo de "enemigo", y donde los medios nacio
nales funcionan como órganos de propagan
da" (LeMonde, 25 de febrero).

Luz Escobares hija del periodista Reinaldo
Escobar y de la bloguera Yoani Sánchez, es
una de las periodistas que han abandonado
Cuba luego de la reforma del código penal.
Más de 220,000 cubanos han dejado su

país para viajar hacia Estados Unidos entre
septiembre de 2021 y octubre de 2022, se
gún cifras del Departamento de Protección
Fronteriza estadounidense.

Abraham Jiménez Enoa, fundador y exdi
rector de la revista en línea El Estornudo lle

gó a Barcelona el pasado enero. El Gobier
no de DíazCanel le envió un mensaje: "exilio
o prisión".

"Nunca ha sido fácil realizar la labor de

periodista en Cuba porque, según la Cons
titución, es una actividad vinculada al Parti
do Comunista y todos aquellos que la ejercen
fuera de ese marco son considerados ¡lega
les", explica a Le Monde.
Este es el panorama de un país idealiza

do por dogmas incubados en el siglo pasa
do. Un país en el que estudiar periodismo es
un acto subversivo.
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El apremiante regreso
a la economía moral
Desde sus orígenes en la antigua Grecia en

el año 362 A.C., la economía es conside
rada como una ciencia social que surge
a partir de la corriente conductista cuyo
objeto es estudiar la mejor manera de ad

ministrar los recursos escasos para satisfacer las ne
cesidades del ser humano. Es hasta Adam Smith, con
siderado el padre de la economía moderna, que a
ésta se le comienza a relacionar científicamente con
la filosofía, la historia, la psicología, el desarrollo y,
sobre todo, la ética. Es justamente a partir de Smith y
hasta Marx, Keynes, Cortina, Sen, Kahneman y Tiró
le en donde se vincula indubitablemente a la econo

mía con la ética y la moral e incluso las emociones. En
alguna medida la economía desde su origen siempre
ha estado fuertemente vinculada a la filosofía moral.
Ha sido, sin embargo, la economía logística la que
se ha alejado enormemente de fundamentos esencia
les como las virtudes humanas, los conceptos de feli
cidad, simpatía y empatia y, desde luego, la ética.
Hemos pasado de la noción de administrar recursos
escasos al acaparamiento, la sobreexplotación, la ga

nancia sobre la ganancia y la especulación desmedi
da. Incluso hemos llegado a la barbaridad de con
ceder el premio Nobel a economistas como Milton
Friedman fundador de la escuela de Chicago conoci
da como "Chicago Boys" cuyos postulados de expan
sión monetaria y supresión del Estado han demostra
do claramente no ser tan eficientes como ellos mismos
se venden.

En este momento en el que el mundo enfrenta los re
tos de rehacer la arquitectura económica global, afron
tar los altos niveles de inflación, disminuir los efectos
negativos de la pandemia del Covid y cerrar la brecha
entre pobres y ricos, es pertinente promover desde el
ámbito académico, pero sobre todo político; el regre
so de los modelos económicos de desarrollo a los pre
ceptos fundamentales de la filosofía moral para volver
a entrelazar la economía con la ética y la moral. Lo an
terior sería la garantía de que las teorías de desarro
llo estarían orientadas con un rostro más social, más
humano alejado del egoísmo y la indiferencia. El mo
mento histórico que vivimos con la formación de dos
grandes bloques económicos encabezados por EU y
China en pleno ambiente de escaso crecimiento, altos
niveles de precios en un ambiente de tensión geopolí
tica, invita a pensar en una economía que, ante todo,
ponga a la dignidad humana en el centro para servir
a las personas y no servirse de ellas bajo los principios
de la ética que precisamente le dieron origen en el Si
glo XVIII y que aún siguen vigentes. La humanidad ya
no soporta más el enriquecimiento de unos cuantos y
la manipulación de masas que promueven sobre todo
los mercados tecnológico y financiero.
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Un país
posible

Julio Madrazo

¿Y las B Corps
de México?
En este espacio hace 15 días hablé de la ne

cesidad de que nuestra sociedad viva tres re
voluciones de manera simultánea (digital, am
biental y económica), para poder impulsar un
crecimiento incluyente y sustentable que detone

mayor bienestar.
En ese objetivo no todo depende de políticas públi

cas y de gobiernos más eficaces y eficientes en sus ta
reas. Para lograrlo también se requiere una transforma
ción del sector privado. Hoy prácticamente todas las
empresas globales del mundo han adoptado metas en
el marco de los objetivos ESG impulsados por Nacio
nes Unidas.

Sin embargo, hay iniciativas que van aún más lejos.
Tal vez la más audaz y ambiciosa en términos de lo que
exige a las empresas es la llamada BCorp. El movimien
to BCorp nació en 2006 en Estados Unidos y pone a
disposición de las empresas un exhaustivo método de
medición de impacto en cuatro áreas: gobernanza, em
pleados, comunidad y medioambiente. Según su mani
fiesto, la comunidad de empresas BCorp trabaja para
reducir la desigualdad, disminuir los niveles de pobre
za, construir un medio ambiente más saludable, comu
nidades más fuertes y la creación de más empleos de al
ta calidad con dignidad y propósito.

La ¡dea de las BCorps es acelerar un cambio de cul
tura empresarial para redefinir el éxito en los negocios
y construir una economía más incluyente y sustentable,
ya que los problemas más desafiantes de la sociedad
no pueden ser resueltos sólo por el gobierno o por la fi
lantropía. En su principal mística, se comprometen a uti
lizar sus ganancias y el crecimiento como un medio pa
ra promover un fin mayor a la generación de utilidades.
Lograr pertenecer a este grupo de empresas no es

fácil. La certificación es un proceso arduo. BCorp es
tá consciente de que sus esfuerzos perderían toda cre

dibilidad si quienes aspiran a este distintivo acaban
usándolo como un sello de greeenwashing. Es decir, las
compañías que obtienen el certificado cumplen con los
más altos estándares de desempeño social y ambiental,
transparencia pública y asumen la responsabilidad le
gal de mantener un equilibrio público entre sus ganan
cias y su propósito.
Hoy tan solo 48 empresas mexicanas son parte de

la familia de las BCorps, pero ninguna de ellas perte
nece a la lista de las 500 de Expansión. Es decir, son
compañías medianas o chicas, muchas de diseño e in
dustrias creativas, finanzas digitales, cooperativas o in
cluso, chefs como EduardoOlvera y su Pujol. Sería muy
importante que también las grandes empresas asumie
ran el compromiso de ir más allá de los objetivos ESG.
De hecho, hay un serio debate sobre el rigor y la ve

racidad de lo que las empresas reportan en sus objeti
vos ESG ya que en su mayoría no son auditados por un
tercero. Es decir, la empresa es juez y parte ya que la
información que difunden sobre su desempeño y cum
plimiento de metas es generada, revisada y evaluada
por ellas mismas. En este sentido, el rigor de la certifi
cación BCorp es una de sus grandes ventajas y abo
na a la transparencia, la rendición de cuentas y la eva
luación de avances en estas importantes áreas. BCorp
obliga a la reflexión y a la autocrítica, no solo a la difu
sión de logros.
Pero además de que cada empresa adopte objetivos

en estos cuatro ámbitos (gobernanza, comunidad, em
pleados y sustentabilidad), es indispensable que tam
bién les exijan a sus proveedores que avancen en ir
adoptando un comportamiento similar. Solo así podre
mos ir construyendo una economía distinta. Las princi
pales compañías del país ya sea de manufacturas, pro
ductos agrícolas o de servicios, deben ir convirtiendo a
esta filosofía a toda su cadena de valor.
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La reforma de los desequilibrios

Existe un problema fundamen
tal ante la percepción del siste
ma electoral mexicano y esto es
que, sencillamente a pesar de
los vaivenes de gobiernos de

uno y otro signo político, lo sustancial en
el sistema mismo no ha mejorado. El po
bre involucramiento de la ciudadanía re

flejada en los niveles de participación, la
calidad de la representatividad y la ca
si nula credibilidad que pesa sobre los
partidos políticos, son temas que desde
la post revolución se encuentran insatisfe
chos. Y es por ello que, resulta por igual
de núcleo contradictorio que, en estos mo
mentos se presente en México una refor
ma que no es tan solo electoral, sino que
tiene un amplio trasfondo político, y que
irónicamente resulta reparadora de aque
llos escenarios de abusos desde el poder
que tanto se repudian.

Las prácticas normalizadas y enraiza
das en instituciones y dinero público por
las cuales se compraba el voto, las dádi
vas disfrazadas que tienen un destino de
favor electoral y el cínico lucro con la po
breza, al menos encontraron un dique de
contención en los años noventa cuando

se dio paso a la independencia del árbi
tro electoral.

Contradictoriamente para quienes hoy
impulsan la desaparición del INE, fueron
precisamente las reformas de aquellos
años las que permitieron el avance demo
crático que eventualmente se tradujo en
alternancia. La reducción de la promiscui
dad político electoral trajo sin duda un or
den que dio no solo carriles, sino sustento

y justificación a la desaparición del par
tido hegemónico y concedió la llegada
al poder de nuevos signos y expresiones
de la política. Pero hoy, al amparo de la
narrativa de los abusos y dispendios del
pasado, se pretende retroceder peligrosa
mente hacia el engrasamiento de una res
ponsabilidad del estado que es con segu
ridad anacrónica.

Por ello, resulta insuficiente el criterio
de reducir hasta la nulidad lo actualmen

te existente, con bases en argumentos de
austeridad en el gasto gubernamental. In
cluso, la transición hacia un órgano de es
tado encargado de la organización de
elecciones y consultas, muy probablemen
te vendría a representar una estrategia po
co funcional que derivaría en una serie de
gastos aun no cuantificados con certeza.

El ánimo reformista en pro de la fun
cionalidad y justicia en el gasto es un ar
gumento tramposo que esconde verda
deras ambiciones de control. Estamos

ante una reforma que incoada en el ren
cor social, por igual ha alcanzado una
magnitud que ya no sería posible conce
birla sin estar ante un relanzamiento ínte

gro del pacto constitucional mexicano. Es
este un intento que no se ha dimensiona
do en torno a los desbalances que provo
caría en los poderes legislativo y judicial.
Si no se teje con pulcritud un sistema de
equilibrios de marco legal, la disfuncio
nalidad del sistema estará a la vista en

pocos años y la consecuencia será, ine
vitablemente el incremento del desencan

to y la desconfianza que ahora se preten
de abatir.
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Telecomunicaciones
móviles: una experiencia
personal
Como todos los de mi generación, recuerdo con cla

ridad el día que compré mi primer teléfono celular.
Era 1991 y mi operador lusacell. No recuerdo si
Telcel ya estaba en el mercado o a punto de estar
lo. Para darle algo de ventaja a lusacell, el gobier

no obligó a que Telcel [en aquel entonces subsidiaria deTelmex)
empezara operaciones un año después de lusacell.

Fue asombroso para mí poder hacer una llamada de larga dis
tancia y reportarme con un colega en Nueva York mientras circu
laba por el Periférico. La calidad de las llamadas era magnífica.
Tuve lusacell un par de años hasta que la oferta de equipos más
pequeños y prácticos por parte de Telcel me convenció para cam
biar de operador. En aquella época no existía la portabilidad del
número telefónico, así es que cada cambio de operador tenía el
grave inconveniente de que algunos contactos, a los que no hu
bieras avisado sobre el cambio de número, simplemente perdían
la posibilidad de comunicarse contigo.
Algunos años después entraron al mercado otras empresas,

como Telefónica, Nextel o Unefon. La calidad de lusacell y Telcel
seguía siendo buena; y conforme desarrollaban sus redes, Telefó
nica, Nextel y Unefon ofrecían competencia en varias ciudades.
La calidad era buena porque el servicio celular seguía siendo un
lujo. Había que pagar tanto por las llamadas que uno hacía co
mo por las que recibía. Para 1996, Telcel ya había superado por
mucho el número de usuarios que tenía lusacell. Parte de este cre
cimiento exponencial se puede explicar por el uso que Telcel ha
cía de la infraestructura deTelmex (vedada para otros operado
res), pero la oferta de mejores equipos en mejores condiciones
también influyó.

En 1998, la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofe
tel) implemento la modalidad "El que llama paga", con lo que el
receptor de las llamadas ya no tendría que pagar por ellas. Es
ta decisión regulatoria, junto con la creación del sistema de pre
pago con tarjetas de recarga que se vendían hasta en los semá
foros, dio lugar a una explosión en la contratación de servicios

móviles. El rápido crecimiento en la base de usuarios trajo como
consecuencia la saturación de las redes en algunas ciudades y
una degradación en la calidad de los servicios. La imposibilidad
de portar el número telefónico se convirtió en una verdadera ba
rrera para la competencia.
Ante esta situación, en el 2008 la Cofetel implemento el sis

tema de portabilidad numérica como un derecho de los usua
rios. Así, cambiar de compañía ya no implica tener que cam
biar de número y perder contactos. Ante lo que yo percibía
como calidad deficiente por parte de Telcel y después de quin
ce años, decidí probar con la competencia y me cambié a Tele
fónica. Estuve con Telefónica cerca de cinco años y debo decir,
con tristeza, que noté una paulatina pero constante degrada
ción en la calidad del servicio. Después de la reforma en tele
comunicaciones y la llegada de AT&T a México, volví a cam
biar de operador.

Los primeros años el servicio de AT&T fue bueno, pero con la
absorción de todos los clientes de Telefónica, que prácticamente
se convirtió en un operador móvil virtual al verse obligado a de
volver espectro dado lo exorbitado de su costo, noté una satura
ción de la red [por lo menos en la Ciudad de México) y una dis
minución sensible en la calidad de los servicios.

Así, después de recorrer prácticamente toda la competencia,
hoy me encuentro de vuelta como cliente de Telcel. Aunque las
medidas de preponderancia implementadas por el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones son correctas en el papel, la falta de
indicadores técnicos y administrativos, condiciones no competi
tivas para el uso de la infraestructura del preponderante y la nu
la supervisión de la autoridad, mantienen un entorno regulatorio
desfavorable para la competencia.
A pesar de ello, no debemos olvidar que los tecnicismos le son

irrelevantes al usuario. Lo único que importa a la hora de elegir
un operadores la cobertura, la calidad y el precio. Es importante
contar con una regulación pro competencia, pero también loes
competir a pie de calle, en el mercado y frente al usuario.
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Las ambiciones de
Romero Oropeza
El temperamento tropical rompió la narrativa del

director general de Petróleos Mexicanos, Octa
vio Romero, uno de los tabasqueños más leales,
pero también más atrabancados en la Cuarta
Transformación.

Nadie duda de su cercanía al Ejecutivo federal — los une
una amistad que se ha prolongado cinco décadas y dos lar
gas etapas en el servicio público— y ahora, después de los
calificativos que endilgó a los diputados panistas en San Lá
zaro, nadie duda de su carácter explosivo.
Al margen de los epítetos, queda el balance de sus casi

cuatro años al frente de Pemex. El Ejecutivo federal se encar
garía de acabar con la reforma energética de los dos go
biernos anteriores, pero Romero Oropeza quedó a cargo
de dos tareas difíciles de cumplir: rescatar a la empresa y
garantizar la soberanía energética.

Antes, de manera muy doloroso, tuvo que afrontar el mer
cado ¡lícito de hidrocarburos, visibilizado por la explosión
deTlahuelilpan, Hidalgo. Las dimensiones de esa tragedia,
pero sobre todo la implicación del "pueblo bueno" en el pin
chado de los ductos fue un punto de inflexión para la estra
tegia de combate a la corrupción en la petrolera mexicana.

El robo de combustible ha disminuido 90% en lo que va
del actual sexenio. Entre 2019 y 2022 se ha registrado un
promedio de 5.7 millones de barriles diarios extraídos ¡le
galmente, mientras que en el 2018 —de acuerdo a los cál
culos más recientes— hubo un desfalco de 56 millones de
barriles diarios.

La extracción ¡legal de gas licuado era de 13.6 millones
de barriles en el 2018; el promedio en los cuatro años de la
actual administración es de ó millones de barriles diarios, una
disminución al 55% en los gasoductos de la red de Pemex.

El rescate de Pemex pasaba por dos tareas mayores: dis
minuir la deuda de la empresa y acabar con la colusión en
tre funcionarios, contratistas y el sindicato petrolero. El maxi
proceso contra Emilio Lozoya no fue tema... por ahora.

Ante los legisladores, Romero Oropeza dijo que si bien
aun tiene una gran deuda, esta acumula dos años de des
censo continuo. Baja y que se ha trabajado para cubrir los
pasivos heredados.

La estrategia de combatir el robo de combustibles generó
ahorros estimados para Pemex en tres años y nueve meses
ascienden a 117,387 millones de pesos. Adicionalmente,
al comercializarse formalmente estos productos, se estiman
beneficios totales para el Estado por 166,471 millones de
pesos, luego del cobro de 50,000 millones por IVA e IEPS.
Antes de su exabrupto, Romero Oropeza reconoció pú

blicamente que los planes para rescatar a la empresa y ga
rantizar la soberanía del sector energético fueron muy am
biciosos. Y que a pesar de los buenos resultados, no podían
estar satisfechos por su desempeño. Tienen dos años para
cumplir con las metas. ¿Y la autosuficiencia en la produc
ción de gasolinas?

Efectos secundarios
JUZGADOS. Bajo cargos de peculado, uso ¡lícito de funcio
nes y abuso de autoridad, siete exintegrantes del gabinete
de Jaime Bonilla debieron presentarse ante un juez de con
trol. Solo el exsecretario general del Gobierno de Baja Ca
lifornia, Amador Rodríguez Lozano, quedó absuelto de las
acusaciones formuladas por la administración entrante, por
la asignación de un contrato a la firma Next Energy para
construir una planta fotovoltaica en Mexicali. Dos exoficia
les mayores y los extitulares del Agua, de Hacienda, y de
Desarrollo Urbano quedaron sujetos a proceso. El exmanda
tario morenista tiene fuero.

¿SILENCIADOS? Desde finales de la semana pasada, la
plataforma donde podía accederse a miles de documentos
sustraídos de la oficina del secretario de la Defensa Nacio
nal está cerrada. Los equipos de periodistas que buceaban
en esas bases de datos esperan pacientemente que los ac
cesos sean restablecidos.
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Rozones
Ahora sí habló Durazo
Nos hacen ver que la vinculación a proceso penal de uno de sus principales colabora
dores le caló al gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, a grado tal que hasta ofreció
una conferencia de prensa. Esas ansias de comunicar, nos comentan, no lo asaltaron
cuando el pasado sábado ejecutaron a un joven que se acababa de casar, ni tras la
balacera que provocó pánico en una primaria de Empalme la semana pasada, ni los
ataques de grupos armados al penal de Guaymas. En cambio, sí consideró necesario
ofrecer una conferencia para manifestar su respaldo a Rodolfo Castro Valdez, hasta
ayer jefe de la Oficina del Gobernador. Rodolfo está acusado de peculado relaciona
do con la asignación irregular de un contrato multimillonario a una empresa en Baja
California. Uf.

Gobernador consentido del Pres lente
En los últimos días el secretario de Gobernación no sólo anduvo raspando a algunos
gobernadores a quienes reprochó la falta de apoyo a la reforma constitucional con la
cual las Fuerzas Armadas podrán seguir apoyando a la Guardia Nacional hasta 2028.
Resulta que el funcionario también ha aprovechado para destacar el apoyo que sí han
dado otros mandatarios y hasta para hacer algunas revelaciones sobre los afectos del
Presidente. Así ocurrió en su visita al Estado de México, en donde, al lado del gober
nador Alfredo Del Mazo, al hablar de la importancia de hacer prevalecer en el país el
orden y la justicia ante la criminalidad, Adán Augusto López dijo: "Sin duda al Estado
de México no nada más porque el gobernador Del Mazo es el consentido del Presiden
te, sino porque yo creo que eso sí es un asunto de seguridad nacional". Ahí el dicho.

Atajando a los deudores aliméntanos
Una buena iniciativa se aprobó ayer en el Congreso de Guerrero, ya que tiene como
propósito central proteger el derecho superior de la niñez. Fue a propuesta del dipu
tado Rafael Navarrete que se aprobó la creación del Registro Estatal de Deudores
Alimentarios Morosos, que tendrá efectos importantes: constituirá prueba plena para
el delito de Incumplimiento de la obligación alimentaria, hará la anotación respectiva
en los bienes que el deudor tenga inscritos en el Registro Público de la Propiedad,
quien por esa razón no los podrá vender, salvo que el producto de esa operación sea
para cumplir la obligación alimentaria; además quienes figuren en esa lista no podrán
adoptar. Por otro lado, permitirá materializar el requisito de elegibilidad de quienes
pretendan postularse como candidatas o candidatos a diputada o diputado local, go
bernador o gobernadora o miembro del Ayuntamiento. Ahí el dato.

"Mundialazo" con la Electoral
Durante el Mundial de Qatar habrá que estar muy pendientes de la televisión, y en el
medio tiempo de los partidos cambiarle al Canal del Congreso, por si en una de ésas
se está dictaminando la Reforma Electoral. Al menos eso es lo que creen los diputados
de MC, que ayer abandonaron la mesa de negociaciones, seguros de que viene un
"mundialazo". Sostienen los naranjas que la reforma que quiere Morena será aprobada
cuando todo México esté adormilado por los partidos de fútbol. De ser así, el Congreso
tendría que ser capaz de procesar 51 iniciativas de reformas constitucionales y otras 57
sobre cambios a leyes secundarias en menos de un mes. Porque a eso se comprome
tieron ayer. Ah y deberán estar dispuestos a trabajar en lugar de ver los partidos de fút
bol, incluidos los del Tri. Aquí es en donde el proceso se atorará , nos vaticinan. ¡Goool!

Permisos a revis ón
Con la novedad de que desde Palacio Nacional se ordenó revisar los permisos otor
gados a la empresa minera china Ganfeng, para la explotación de litio en Sonora. El
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tema adquiere importancia de cara a la próxima reunión que tendrá el Presidente con
el representante del gobierno de Estados Unidos para el cambio climático, John Ke
rry, el próximo viernes en Hermosillo. El gobierno mexicano, nos hacen ver, quiere
presentar un proyecto para la inversión norteamericana en materia de energías lim
pias, incluyendo la fábrica de baterías precisamente de litio, un hub automotriz en la
frontera y cinco granjas de generación eléctrica solar. Por eso, ayer el mandatario se
refirió al tema del que precisó que se deben definir "unos permisos que se entregaron,
que no están del todo resueltos".

¿Salvavidas o "no me ayudes, compadre"?
Y fue el dirigente nacional del PR1, Alejandro Moreno, el que más pronto que tarde
apareció en las benditas redes para expresar su solidaridad y lanzar múltiples elo
gios al senador morenista Ricardo Monreal, luego de que la gobernadora morenista
de Campeche, Layda Sansores, exhibió ayer el contenido de un chat entre los dos
primeros e hizo fuertes señalamientos contra el legislador de su partido. "Mi amis
tad, mi solidaridad y mi absoluto respaldo al senador Ricardo Monreal, un político de
experiencia, que siempre ha privilegiado el diálogo y la construcción de acuerdos en
favor de México. A su partido le faltan muchos como él", señaló Alito. Expresión que,
nos comentan, anoche unos interpretaban como una invitación al tricolor y otros una
reacción ante las que no cabe otra cosa que decir: "No me ayudes, compadre". Uf.
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BAJOSOSPECHA

LA NOVIA ENSANGRENTADA
POR BIBIANA BELSASSO

•ste fin de semana hubo nue
ivamente 243 asesinatos en

tan sólo tres días. En muchos de

los casos no estamos hablando,
como se dice, de personas alle
gadas al crimen organizado y
que son ajustes de cuentas entre
ellos. Si bien hay gente que está
metida en temas complicados y
que su vida tiene más posibilida
des a sufrir un atentado, cada día
estamos viendo a gente que lejos
está de esos personajes, que gen
te inocente está siendo asesina

da. Algunos por confusión, otros,
por estar en un fuego cruzado.

La imagen de una joven vestida de novia con
el traje todo ensangrentado, que circuló este fin de
semana, parte el corazón. Marco Antonio González
Contreras tenía 32 años, era un ingeniero en siste
mas de computación que vivía en Guadalajara, aun
que era originario de Durango, y desde hace un año
había planeado su boda religiosa, la cual sería en la
iglesia La Candelaria, en Caborca, Sonora, de donde
era su prometida.

La mañana del sábado 22 de octubre pasado
llegó a esa ciudad sonorense para casarse, pensando
en el giro que daría su vida; sin embargo, ese mo
mento quedó truncado. Cerca de las 9:30 de lanoche,
mientras estaba con familiares y su novia afuera del
templo, tras contraer nupcias, un hombre se le acer
có y le disparó en cinco ocasiones.

La escena es terrible, paramédicos tratando de
resucitar a Marco Antonio, la recién esposa en estado
de shock, llena de la sangre de su amor.

Al siguiente día, el gobernador de Sonora, Alfon
so Durazo, fue cuestionado por este hecho durante
un evento e indicó: "No hay mayor motivo para un

ánimo de psicosis, hay que tener los cuidados nor
males que se tiene en cualquier otra ciudad, las pri
meras líneas de investigación apuntan a que fue un
ataque dirigido específicamente contra la persona
que lamentablemente perdió la vida, eso no es por
sí solo incriminatorio, por supuesto, significa que no
es que le pueda suceder a cualquiera, el atentado fue
dirigido particularmente contra esta persona".

Si la imagen de una novia ensangrentada, por
que acaban de asesinar a su recién esposo, no debe
causar psicosis, entonces, como sociedad, ¿qué nos
debe alarmar? Se nos está pidiendo consciente o in
eficientemente que normalicemos la violencia.

Para la madrugada del 24 de octubre, la Fisca
lía estatal indicó que "el ataque directo a Marco
Antonio iba dirigido a otra persona, quien el
mismo día contrajo nupcias en otra ciudad y que
podría ser el móvil de la agresión".

La vida de Marco Antonio terminó por la confu
sión del sicario, quien permanece prófugo, ¡máz
nense la vida de esa muchacha y de toda su familia,
después de un hecho así.

Otro caso, en otro estado. La madrugada del
pasado 20 de octubre, ocurrió una balacera en Gua
chochi, Chihuahua, donde tres civiles, que pasaban
por la zona, perdieron la vida por heridas de balas
durante un enfrentamiento entre miembros del cri

men organizado y elementos del Ejército Mexicano
y la Guardia Nacional. En esa ocasión, 12 personas
fueron detenidas.

En tanto, el 16 de octubre, una pareja de adultos
mayores y un veterinario fueron asesinados en un
fuego cruzado ocurrido en Jerez, Zacatecas, donde
dos grupos criminales, que disputan la zona comen
zaron un enfrentamiento.

Las víctimas se dirigían a la cabecera munici
pal para revisar las condiciones de su ganado. La
mujer murió al llegar al hospital, mientras que su
esposo falleció al instante, debido a que recibió
siete impactos de bala.

En estos fuegos cruzados, los menores de edad
también son victimas. De acuerdo con los reportes
de diarios del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública entre diciembre de2018
y mayo de2022 fueron privados de la vida, de mane
ra violenta, 8 mil 336 niñas, niños y adolescentes, de

los cuales 74% están relacionados con estos hechos.

Tan sólo de enero a mayo de este año, 451 infan
tes perdieron la vida por distintos sucesos violentos,
de los cuales, la estimación es que 338 fueron victi
mas del fuego cruzado entre grupos criminales.

Guanajuato encabeza la lista, con 57 menores
victimas de la violencia armada que se registra en
el país. En segundo lugar aparece Michoacán, con
47 infantes asesinados; en tercero, Zacatecas, con
46 victimas; le sigue Estado de México, con 43, y en
quinto sitio se ubica Guenero, con 26 muertes.

Uno de los datos que estremecen es el reportado
a finales de junio de este 2022, cuando se contabili
zaron al menos 10 menores asesinados en diversos

estados, de acuerdo con los datos de las fiscalías loca
les y dados a conocer en distintos medios.

Y otro dato que enciende los focos rojos son los
informes revelados en Fresnillo, Zacatecas, donde
cuatro menores de edad han sido asesinados en este

año en lugares públicos en medio de balaceras.
Uno de los casos que más conmocionó fue el del

niño Caleb, de tres años, quien murió cuando esta
ba dentro de una iglesia y sujetos armados abrieron
fuego contra un hombre que intentó refugiarse en
el templo.

Y enelmunicipiodeGuadalupe, cinco pequeños
perdieron la vida en ataques directos cometidos en
sus viviendas.

Pero también son asesinadas madres quienes
han perdido a un hij o o hij a y los están buscando.

El caso que me viene en mente es el de Blanca
Esmeralda Gallardo, asesinada por hombres arma
dos cuando se dirigía a su trabajo, en la colonia Villa
Frontera, de la ciudad de Puebla.

La activista, integrante del colectivo La Voz de
los Desaparecidos, llevaba más de un año buscan
do a su hija, Betzabé Alvarado, de 22 años, que fue
vista por última vez en enero de2021, junto con una
amiga, en los límites de Puebla y el vecino estado de
Haxcala.

Este caso fue condenado por la Oficina del Alto
Comisionado en México de la ONU, que llamó a las
autoridades mexicanas a dar con los responsables y
a evitar que quede en la impunidad este homicidio.

En agosto pasado, otro caso puso en alerta a los
colectivos de desaparecidos, cuando la madre bus
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cadora Rosario Rodríguez fue asesinada en el mu
nicipio Cruz de Elota, Sinaloa. Su caso se sumó a los
homicidios de Ana Luisa Garduño Juárez, en enero,
y de Brenda Jazmín Beltrán Jaime, en julio.

¿Qué nos está pasando en México? Son tantos

los asesinatos que se suceden todos los días, que no
estamos dimensionando la magnitud de la tragedia.
Y ninguna autoridad, de los distintos ámbitos de go
bierno, parece expresar su preocupación; para ellos
es mejor minimizar el hecho de estas muertes.

¿Y la justicia cuándo llega? Nunca, porque nada

puede resarcir el hecho de que una madre pierda a
su hija; que, a una novia, el día de su boda, le maten
al esposo porque 'lo confundieron", o que un padre
periodista salga de su casa y lo maten a él y de paso
baleen a su hija, entre tantas historias de tenor que
se viven en México.

INOCENTES. ASESINADOS POR CONFUSION

PARAMEDI

COS acudieron
al llamado de

auxilio, luego
del ataque al
novio, el sába
do, en Caborca.
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ELUCIDACIONES

IGUAL O PEOR

QUE EL SIGLO PASADO
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

En los procesos electorales, o
mejor dicho, en las definicio

nes de los representantes de los par
tidos para enfrentar cargos de elec
ción popular es donde se comenten
las más atroces y descorazonadas
traiciones, o "acuerdos por el bien
del estado y del país".
Se están decidiendo las candidaturas en dos estados

importantes, se corre ya prácticamente a marchas
forzadas la elección presidencial adelantada por el
Presidente, la oposición se tropieza y nadie piensa
en la verdadera política, ni en la ética, que muchos ni
conocen, ni en el deber ser, etc.

Eso me lleva a la reflexión y me hace pensar en lo
que se escribía hace ya casi dos siglos.

En este sentido, la claridad con que Max Weber,
considerado padre de la filosofía, expone los con
ceptos de política, ética y legitimidad, nos deja
con una premisa: si Max Weber fuera un autor
contemporáneo, sus teorías sobre ética y política
seguirían tan vigentes como en 1919. Su percepción
sobre las conductas, cogniciones y emociones que
debería tener un político aún hoy en día son total
mente actuales

El planteamiento de la ética política de Weber pa
rece idearse a modo de guía para la vida pública, con
tres grandes elementos diferenciadores dentro de la

acción política: Primero, las acciones e instituciones
políticas interrelacionadas, lo que podemos decir,
es la ética política de la responsabilidad (el ser de la
política).

El planteamiento de ética política expuesto ma
gistralmente en sus libros. Vale la pena destacar que
en la actualidad, la mesura es un atributo que conti
nuamente está ausente de los discursos, campañas y
gestión de gobierno, a pesar de la desigualdad y los
problemas económicos que han derivado de las de
cisiones equivocadas, los políticos siguen mostrando
una falta de empatia con la población y esta actitud
provoca el encono y la polarización, un fenómeno
que se ha visto también exacerbado en muchos lu
gares del mundo.

Hoy la política es más de "ocasión", una especie
de política electoral, se privilegia el proceso en el que
serán electos que la buena acción de gobierno, que
los ideales y necesidades de los gobernados. Aun
cuando gocen de legitimidad.

Cuando leemos a Weber, entendemos que es tan
actual como importante.

No sólo de pasión se construye un político, ade
más debe ser mesurado, lo cual según Weber, es una
de las cualidades fundamentales, junto con la ca
pacidad de reflexión y el buen juicio. En la medida
de lo posible, el político actual habría que dejar de
lado la vanidad, que en muchos casos rige de manera
preponderante.

Hoy la política tendría que voltear a esos per
ceptos, México lo requiere. El Estado de México y
Coahuila lo necesitan.
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ENTRE COLEGAS

REINO UNIDO Y LA APUESTA
POR RISHISUNAK

POR HORACIO VIVES SEGL

Vaya verano convulso ha experimen
tado el Reino Unido de la Gran Breta

ña e Irlanda del Norte. Apenas el 7 de julio
se dio a conocer la renuncia del entonces

primer ministro, Boris Johnson, envuelto
en una serie de escándalos y malas deci
siones que pusieron fin a su mandato.
Las semanas siguientes se dio un intenso proceso de con
sultas y decisiones dentro del Partido Conservador, que con
dujeron a la selección como sucesora en el cargo a Liz Truss,
quien inició su mandato el 6 de septiembre como la tercera
mujer al frente del gobierno británico, tras las también tories
Margaret Thatcher y Theresa May.

Tan sólo dos días después, falleció la reina Isabel II y, con
ello, vendría el cierre de una larga etapa de la historia británi
ca. En ese contexto, Liz Truss será recordada como la última
persona (de 14) a quien la longeva monarca confirió la tarea
de conformar un gobierno, así como por representar a éste
en los funerales de Estado. Pero, también, por el muy dudoso
honor de haber encabezado la más breve gestión en la histo
ria británica (hasta se hizo famoso el haber perdido el desafio
de sobrevivir ¡a una lechuga!) y, probablemente, también la
más caótica y desastrosa mientras duró. En unos cuantos días,
pocas pésimas decisiones: un demagógico y mal diagnostica
do programa de reducción de impuestos, llevó al desplome
de la Bolsa de Londres, a un derrumbe histórico de la libra
esterlina, en su cotización frente al dólar, y a las renuncias de
dos ministros.

Fue francamente delirante que el propio Boris Johnson
llegara a figurar como una alternativa para encabezar nue
vamente al partido y al gobierno. Finalmente, el sentido

común se impuso y el liderazgo conservador se decantó por
Rishi Sunalc. Su designación es histórica por diversos moti
vos: será, con sus 42 años, uno de los primeros ministros más
jóvenes en acceder al cargo sin llegar al extremo de William
Pitt (apodado El Joven), quien llegó a los 24 años de edad;
se calcula que su fortuna familiar es prácticamente del doble
que la del rey Carlos III una gran rareza; y se trata del pri
mer inquilino del número 10 de Downing Street, integrante
de una minoría étnica (indio) y religiosa (hindú), aunque no
olvidemos que ya en el siglo XIX Benjamín Disraeli, de ascen
dencia judía sefardí, había presidido el gobierno británico por
encargo de la reina Victoria.

Los desafíos para Sunak son los mismos que enfrentó
Truss, pero agravados: una economía al borde de la recesión,
una inflación superior al 10% y un déficit público de alrede
dor del 8% del PIB; la proliferación de protestas y huelgas; la
inminente llegada de un duro invierno marcado por la crisis
energética y la guerra rusa en Ucrania; el creciente desconten
to por el Brexit, las renovadas intenciones independentistas
de Escocia e Irlanda del Norte, y el discurso separatista de
algunos de los países de la Commonwealth; las fisuras en el
Partido Conservador, tras la caída de dos primeros ministros
con semanas de diferencia; y, por último, la férrea oposición
de un Partido Laborista que con razón pone énfasis en que,
tras 12 años de gobiernos conservadores, la opinión pública
británica está agotada y harta de los tories y exige el llama
do a elecciones anticipadas sin esperar a finales de 2024 o
principios de 2025, cuando están programadas las siguientes
elecciones generales, algo que se ve sumamente difícil que
se les conceda, dado que las encuestas le dan hasta 30 pun
tos de desventaja al partido hoy gobernante. En fin, una muy
compleja agenda para sacar al Reino Unido de la más severa
crisis que haya experimentado en varias décadas.
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PULSO POLITICO

PARA LARGO, QUE
GUARDIA PASE A SEDEÑA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras no se resuelva la parte
sustantiva de la suspensión

definitiva de la jueza de Distrito,
Karla María Matías Lovera, para que
la Guardia Nacional pase a la Secre
taría de la Defensa Nacional, ésta no
podrá quedar bajo el mando de ésta,
aseguró el presidente de la Cámara de
Diputados, el panista Santiago Creel
Miranda, extitular de Gobernación.
Agregó que como lo apuntó la misma jueza, esa resolu
ción tendrá que ser desahogada por un Tribunal Colegia
do, y seguramente después llegará a la Suprema Corte
de Justicia, lo que podría pasar en algún tiempo, además
de que existen distintas controversias constitucionales
en el alto tribunal, por lo que es probable que las acu
mule para que el caso pueda alcanzar un fallo definitivo,
lo que dejaría pendiente el decreto presidencial que lo
propuso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Adán Augusto López, secretario de Gobernación,
ahora acusó al expresidente Felipe Calderón, no sólo de
haber militarizado el país al sacar al Ejército de los cuar
teles cuando le declaró la guerra al crimen organizado en
Michoacán, sino de ser "un traficante de armas", por lo

que aseguró que existe una "investigación internacional"
en su contra.

Y precisamente en Morelia, la capital michoacana, el
gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla declaró
que el tabasqueño es su "corcholata favorita" para 2024,
luego de discrepar como lo hizo el mismo presidente
Andrés Manuel López Obrador por la declaración de
que un militar podría ser el próximo mandatario del país.
Mientras tanto, el anticipado proceso de sucesión pre
sidencial ha empezado en una batalla campal, en una
declarada guerra sucia de algunos gobernadores contra
otras "corcholatas", y contra el líder de Morena en el Se
nado, Ricardo Monreal, cofundador del partido.
Más tardó la bancada de Morena en la Cámara de Dipu
tados en iniciar la discusión en comisiones de la inicia

tiva de Reforma Electoral, que, en ocurrir los primeros
desacuerdos, tras de que Movimiento Ciudadano de
nunciara que se pretende llegar a un "acuerdo a modo",
que va en contra de los organismos electorales, INE y Tri
bunal, para ponerlos a disposición del Ejecutivo Federal,
y anunció su retiro de aquellas.
Por su parte coordinadores de la bancada del PAN, PRI
y PRD, coincidieron en advertir que sus diputados de
fenderán a ambos organismos, ante el intento morenista
de dejarlo en manos del Gobierno, como en los tiempos
de hegemonía tricolor, cuando la Secretaría de Goberna
ción organizaba y manejaba a su antojo las elecciones
El líder de la bancada del sol azteca en San Lázaro, Luis
Espinosa Cházaro, recordó que el INE no es del Gobierno
en turno, ni de los partidos políticos, es, y debe seguir
siendo, de las y los ciudadanos.
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QUEBRADERO

COMO ESTA NO PASA
JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

Si la propuesta de Reforma Electoral no se de
bate con ánimos de tener un instrumento que

fortalezca nuestra democracia, por más que se
apruebe estaremos caminando hacia atrás.

En Morena lo saben, pero pocos se atreven a decirlo en voz
alta. Seguir bajo la idea de que la democracia y la libertad de
expresión inician con el presente sexenio es perder de vista la
historia y, sobre todo, las grandes luchas de hombres y mujeres
que tienen a Morena en el poder.

Bajo la lógica de la lucha por el poder y la defensa del proyec
to de la 4T es explicable que se eche toda la caballería para apro
bar la reforma presidencial. Sin embargo, la pregunta en con
ciencia es si la reforma depura nuestra democracia y nos lleva a
los espacios de participación, credibilidad, certezas y confianza.

La cuestión pasa por lo que puede suceder con la demo
cracia en donde, a querer o no, se puede terminar aprobando
un proyecto hecho a imagen y semejanza de la forma en que
concibe el mandatario la democracia, partiendo de la idea en
que prevalecen las mayorías sin considerar a las minorías y sus
derechos.

No está en tela de juicio la popularidad del Presidente, la cual
mantiene en altos niveles, pero en el camino van surgiendo sig
nos de crítica a la gobernabilidad y a los resultados de la misma.

Lo que se está debatiendo no es la popularidad ni la legiti
midad. Se está debatiendo una propuesta del Presidente que
no vemos, no porque no deba de ser analizada y discutida, par
ticularmente por lo que puede significar para el destino de la

democracia.

No se trata de decirle no por principio a la reforma, se trata
de ver cómo sí, pero para eso hay que tener la disposición y con
vicción del debatir, empezando por Morena.

Si en el partido no entran en los terrenos del debate, porque
no quieren o les exigen que no se le cambie ni una coma al pro
yecto, la historia, a la que tanto apelan, se les va a venir encima.

Si bien se tienen que encontrar mecanismos cada vez más
depurados para seleccionar a las y los consejeros del INE, no
tiene sentido llevarlo a la votación que se propone sin reparar
en la importancia que tiene el conocimiento y la especialidad de
hombres y mujeres que se requieren para pertenecer al instituto.

El INE ha demostrado su valor, su efectividad y su credibi
lidad. Los lances entre algunos consejeros y el Presidente no le
quitan credibilidad alguna a la institución. En tiempos en que
en la gran mayoría de los casos no nos escuchamos, sería fun
damental atender las razones de uno y otros porque muchas de
las críticas han sido respondidas desde el instituto.

El Presidente ha creado un ánimo adverso contra el INE, el
cual ha logrado permear entre muchos de sus vehementes se
guidores. En el Legislativo las cosas pasan indistintamente por
hablarse en voz altaybaja.

Se entiende la dificultad para muchas y muchos de plantear
alternativas o puntos de vista y perspectivas diferentes, y más
ante un proyecto que tanto significa para el Presidente, como
decíamos hace unos días, quizás sea la madre de todas las ba
tallas de su sexenio.

No se trata de decirle no al Presidente por principio. Se trata
de articular una propuesta que vaya más allá de su sexenio,
que signifique una revisión siempre necesaria del instituto,
pero no bajo la premisa de controlarlo o hacerlo a su imagen
y semejanza.

Hablando ayer con senadores de Morena, MC y del PRI nos
quedó la impresión de que el futuro de la propuesta es incierto.
MC de plano dice que no, Morena va a defender hasta el límite
la propuesta y el PRI ayer dijo no, pero habrá que ver si no le
sale lo veleidoso.

Se anda jugando el destino de nuestra democracia.

RESQUICIOS.
La "fifí" Fórmula 1 tuvo una extraordinaria fiesta ayer en Guada
lajara, Checo Pérez es personaje, es un gran piloto y es cada vez
más querido. El fin de semana se calcula que visitarán la capital
para asistir al Gran Premio 410 mil personas, 50 mil extranjeros
y se va a tener al menos 80% de hospedaje.

EL INE ha de

mostrado su va

lor, su efectividad
y su credibilidad.
Los lances entre

algunos conseje
ros y el Presiden
te no le quitan

credi
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ARISTAS

LECCIONES DE REINO UNIDO
POR ANTONIO MICHELGUARDIOLA

Tras seis semanas de haber sustituido

a Boris Johnson, Liz Truss renunció a
su cargo de Primera Ministra. Es la gestión
más corta en la historia del Reino Unido.

El caos, la molestia, la indignación y las exigencias de los
ciudadanos británicos orillaron a Truss a tomar esta decisión.

La comparación con México es sumamente complicada por
las diferencias socioeconómicas y políticas, pero hay que
aprender dos cosas de este suceso ajeno: la importancia de
los contrapesos y el valor de la voz de los ciudadanos. Reino
Unido tiene un sistema parlamentario. El Primer Ministro no
es elegido directamente por los ciudadanos, sino que éstos
votan por los 650 miembros de la Cámara de los Comunes
y, usualmente, el partido con más escaños coloca a su líder
en esa posición. A pesar de que el Partido Conservador goza
de una amplia mayoría, con 357 parlamentarios, aceptó la re
signación de Truss como consecuencia de la inconformidad
generada por sus decisiones durante su corto período, porque
saben que no hacerlo, traerá consecuencias ante la decepción
de sus electores.

Por otro lado, los ciudadanos expresaron su frustración
vehemente tras los recortes de impuestos propuestos por
Truss, para las clases sociales más altas, y una caída de la libra
esterlina no vista en casi 40 años. Incumplieron en promesas
clave para los ciudadanos. Los ministros de finanzas y del in
terior dejaron sus cargos ante preocupaciones del rumbo que
tomaba el gobierno. El pueblo habló, los instrumentos demo
cráticos se entonaron y los contrapesos políticos ejercieron
presión; el conjunto culminó en la tercera renuncia de un pri
mer ministro británico en el último lustro.

México tardó siglos en consolidarse como un país demo
crático. Hace tan sólo un par de décadas surgieron institucio

nes electorales y las voces de oposición se hacían escuchar
en las tomas de decisión. Sin embargo, esa democracia está
endeble. Conforme el Gobierno opta por centralizar la toma
de decisiones, reducir el presupuesto a las entidades, eliminar
dependencias, militarizar la seguridad pública y amedrentar a
la oposición, retrocedemos hacia una involución democrática.

Los poderes federales tenían el propósito de equilibrar las
decisiones del Presidente. En los últimos años, hemos sido
testigos de una sólida amistad entre el Ejecutivo Federal y el
Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Por
otro lado, ésta no puede ser objetiva cuando varios ministros
le deben su lealtad al Presidente López Obrador.

En cuanto al Poder Legislativo, la oposición se ha fragmen
tado. Las ideolojpas de los partidos se han desvanecido ante la
prevalencia de los intereses personales de cada legislador. En
vez de adherirse a las propuestas por las que sus votantes los
eligieron, sucumben ante un soborno o una amenaza.

En México, no hay un sistema en el que las acciones de los
actores políticos tengan consecuencias. La Fiscalía General de
la República, la Unidad de Inteligencia Financieray el SAT fun
cionan a la voluntad del Ejecutivo. Lo más grave que puede
pasar es que los envíen a la "congeladora" un tiempo como a
Pío o Irma Eréndira. No hay temor ni cuidado para no equivo
carse, y ni alicientes para gobernar en apego a sus obligaciones.

Definitivamente, las diferencias sociales, económicas y po
líticas entre México y el Reino Unido son abismales. No obstan
te, a pesar de que el Reino Unido ha atravesado turbulencias
políticas inusitadas, se mantiene firme por sus instituciones
democráticas, los contrapesos políticos y la participación de
sus ciudadanos. Si el pueblo de México no actúa pronto, el
avance que habíamos logrado habrá sido en vano. El dominio
avasallador de un solo partido destruirá el mismo camino
que recorrió hacia el poder, y silenciará las voces de quienes le
permitieron llegar al trono. El problema es que, aunque haya
daños, en México no habrá renuncias ni castigos.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

EL 85 ARGENTINO
POR RAFAEL ROJAS

En México, el año 1985 se asocia

con el terremoto del 19 de sep
tiembre, que provocó una moviliza
ción extraordinaria de la sociedad

civil. En Argentina, con la celebra
ción del juicio contra la junta militar,
encabezado por el fiscal Julio César
Strassera y su adjunto Luis Moreno
Ocampo. Un film reciente, dirigido
por Santiago Mitre y protagonizado
por Ricardo Darín, cuenta con preci
sión aquel proceso inédito.
La última dictadura militar argentina o Proceso de
Reorganización Nacional se extendió desde 1976,
cuando un grupo de oficiales derrocó a la presidenta
María Estela Martínez (Isabelita Perón), y diciembre
de 1983, cuando asumió el gobierno Raúl Alfonsín,
vencedor de las primeras elecciones presidenciales
democráticas en muchos años. Durante la campaña,
en la que se enfrentó al peronista ítalo Luder, Alfonsín
se mostró partidario de un procesamiento judicial de
los crímenes de la dictadura.

Pocos días después de asumir, el presdente Al
fonsín ordenó la creación de una Comisión Nacional

sobre la Desaparición de Personas (Conadep). Du
rante 1984, la comisión trabajó en la recopilación
de miles de testimonios de personas secuestradas,
arrestadas, violadas, asesinadas y desaparecidas. El

presidente de aquella comisión fue el escritor Ernes
to Sábato, autor de El túnel (1948) y Sobre héroes y
tumbas (1961), detractor de las dictaduras militares,
pero también crítico del peronismo y el comunismo.

El informe Nunca más (1984), redactado por la co
misión que presidía Sábato, documentó 8,961 casos
entre muertos y desaparecidos. Esa información fue
utilizada directamente por el fiscal Strassera en el Jui
cio a las Juntas, por el que fueron procesados Videla,
Massera, Agosti, Viola, Lambruschini y otros cuatro
oficiales que formaron parte de la última dictadura
militar argentina.

La película de Mitre recuerda que aquellos cinco
oficiales fueron sentenciados, pero los otros cuatro
resultaron absueltos. Videla y Massera fueron con
denados a cadena perpetua; Viola, Lambruschini y
Agosti, a diversas penas de prisión. Lo que no cuenta
la película es que algunos de ellos serían indultados
por el presidente Carlos Saúl Menem a partir de 1990.
Luego volverían a ser encarcelados y amnistiados,
sucesivamente, hasta la derogación de las leyes Obe
diencia Debida y Punto Final, en 2003, y las causas
contra genocidio y crímenes de lesa humanidad, pro
movidas por los gobiernos kirchneristas.

El film de Santiago Mitre, escrito por el propio
Mitre y Mariano Llinás, prescinde de la confusa infor
mación posterior a 1985 para rescatar un momento
fundacional de la democracia argentina. Es bienveni
do el ademán, en un contexto como el que vivimos,
en América Latina y el Caribe, donde son tan frecuen
tes los cuestionamientos o los equívocos sobre las
transiciones democráticas de fin de siglo. Las nuevas
democracias latinoamericanas ya tienen su historia,
que debe ser narrada e interpretada en sus propios
términos.
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[ ¿SERA?
Mantenimiento en el AICM
Cuentan que Isidro Pastor se encuentra en estado de
alerta, pues ante una licitación que lanzó el AIFA, del cual
es director, para que se den mantenimiento a las pistas,
ésta se ha declarado desierta, ya que la única empresa que
participó no estaba capacitada. Autoridades del nuevo
aeropuerto preparan una nueva convocatoria para ver si al
guna empresa logra participar. Lo bueno que el Presidente
no ha volado desde el AIFA, por lo que difícilmente se va a
encontrar con un "bache" como en el AICM. ¿Será?

Estrategia electoral
Para bien o para mal, pero ayer por fin hubo un punto de
arranque entre el bloque oficialistaylas bancadas delPAN,
PRI y PRD para sacar adelante una reforma electoral. El
líder morenista en San Lázaro, Ignacio Mier adelantó una
fecha para alcanzar un dictameny dijo que antes de que
acabe noviembre habría un dictameny ya estaría votada
alguna reforma en la materia. Pero lo que nadie quisiera, e s
que justo en unjuego de la selección nacional en el Mundial
de fútbol vayan a salir con un dictamen al que le dispensan
todos los trámites. ¿Será?

Vapeadores cerca de Palacio
Ahora que la Cofepris, de Alejandro Svarch, alertó por
las más de 30 sustancias nocivas que tienen los cigarros
electrónicos hay que preguntar qué autoridad se encar
gará de inhibir su venta en las inmediaciones del propio
Palacio Nacional. Nos comentan que a escasos metros de la
residencia del presidente Andrés Manuel López Obrador
hay distintos locales comercialesyproveedores que ofrecen
estos productos a la vista de todos, en calles como del Car
men y República de Argentina, así como afuera del Metro
Pino Suárez, por costos que inician en 120 pesos... ¿Será?

¿Se alejan de la UNAM?
Varios se preguntan si la reciente cercanía mostrada entre
el gobierno de Claudia Sheinbaum y la Universidad Na
cional Autónoma de México, de Enrique Graue, se habrá
terminado luego de los casos de agresión sexual registrados
en la máxima casa de estudios. Lo anterior porque, ante las
justificadas protestas estudiantiles que tienen lugar desde
hace varios días, la administración capitalina refirió que las
encargadas de atender el problema son las autoridades
universitarias; pero que, si se solicita el apoyo, la Fiscalía
de Ernestina Godoy con gusto podría intervenir para escla
recer el asunto. ¿Será?

Se cancela
Quienes ya estaban listos para ir a la función de lucha libre
en el Senado se quedaron con las ganas de ver los pierrota
zos pues finalmente se canceló... ¿Cedieron a las críticas o
los senadores no querían distraerse y optaron por preparar
se para esgrimir mejores argumentos en el debate de los
temas pendientes? ¿Será?
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¿Ya se entregó la plaza?

El electorado anti AMLO deseaba un
gran "destape" para conocer la de
cisión del gobernador Alfredo del
Mazo, junto conlos líderes de Acción

Nacional y el Partido de la Revolución Demo
crática.

Imaginaron que sería una ceremonia fa
raónica, para mostrar el gran músculo del
bastión tricolor mexiquense, acompañado
de los gobernadores, alcaldes, senadores,
legisladores, líderes partidistas; con discursos
que advirtieran, que la4T no entraría jamás al
Estado de México.

Soñaron que hasta Dante Delgado Rann
auro, con su Movimiento Ciudadano, estaría
apoyando la noble causa. Idearon que Juan
Zepeda levantaría la mano de la candidata.
Hacían apuestas de que elNiño Verde

por fin rompería con "López" y hasta Pepe
Couttolenc se uniría al muro antimorena

para defender al Grupo Atlacomulco. Veían a
un Enrique Vargas coordinando la campaña
y hablando de los gobiernos de coalicionen el
23 y el próximo 24.
Pensaron con fervor que estarían coreando

"sise pudo" Ana Lilia Herrera Anzaldo, Lau
ra Barrera y Ricardo Aguilar. Que estaría
hasta Ernesto Nemer de vuelta. ¿Por qué no
el regreso de Enrique Peña? Ya basta decían,
ni siquiera pudo venir a la boda de su hij a.
Ya tenían el templete perfecto para ir pre

sentando uno a uno a los exgobernadores:
el aplauso y los vítores a Alfredo Baranda,
Emilio Chuayffet Chemor, César Camacho,
Arturo Montiel y Eruviel Ávila. Citaría el
maestro de ceremonias a Isidro Fabela,
Alfredo del Mazo Vélez, Salvador Sánchez

Colín, Carlos Hank, Jorge Jiménez Can tú,
Alfredo del Mazo González, Mario Ramón
Beteta, Ignacio Pichardo Pagazay para pro
vocar, hablar de Enrique Peña entre papelitos
tricolores.

Hoy inicia no la carrera del 23, sino del 24,
27,30 para recuperar México, así querían
ver imágenes en las pantallas del estadio del
Toluca y movilizaciones simultáneas en los
125 zócalos de la entidad.

Pero no, fue un destape solo con un Eric
Sevilla sin mucha emoción y nombrando a la
exsecretaria de Desarrollo Social como coor

dinadora de la defensa por la entidad para los
próximos comicios. Ni un micrófono pusieron
para que ella dijera: "Sí protesto".
Es la hora que ni Ana Lilia Herrera Anzal

do y el diputado local Vargas se unen a ese
proyecto; y ellos mismos transmiten que en la
pasada elección rumbo al Senado, la maestra
Delfina le ganó con una diferencia de 1.8 mi
llones de votos.
Alito Moreno no fue tomado en cuenta

y hace ver que la elección mexiquense no la
tiene en el radar. Un día desayuna con su mini
bancada, otro día se saca fotos con Rolan
do Zapata Bello que perdió la elección en
Yucatán, posa falsamente para la foto con el
pueblo, y organiza los Diálogos por México,
donde Del Mazo ni lo peló.
¿Qué pasó? Pues que no han logrado la tan

sonada alianzay que salieron del destape más
divididos de lo que estaban en las negociacio
nes. En la casa de enfrente felices: Higinio
Martínez y Horacio Duarte cobijando a su
candidata, e instalando espectaculares con
aquello de que "ya se van".
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Los hombres fuertes vs. la democracia

Las personas en elmundo presencia
mos uno de los cambios políticos
más complejos en el último siglo:
la paulatina desaparición de las de

mocracias representativas sustituidas por las
democracias participativas o por los gobier
nos de corte autoritarioy totalitario.
Este fin de semana en China, se consolidó

la figura de Xi Jinping como el poder supre
mo unipersonal sobre mil 400 millones de
personas sin capacidad de oponerse.
La transmisión en vivo de cómo Jinping

se deshace de Hu Jintao su predecesor y
rival político fue la demostración de cómo
será su estilo de Gobierno bajo tres ejes: 1)
La supremacía del Partido Comunista Chino
sobre el Estado 2) Un Ejército fuerte bajo el
control del Partido entiéndase Jinping y 3)
Supresión de la disidencia.
China cuentaya con una clase media que le

permite sustentar su economía en el consu
mo interno y por lo tanto pelear en igualdad
de condiciones la hegemonía económica y
política mundial a los Estados Unidos (EUA).
En una buena parte del mundo, la exi

gencia social de una mayor participación
de los ciudadanos en los temas políticos
relevantes es irreversible. En muchos paí
ses con democracias representativas, el des
encanto de los electores hacia los partidos
políticos, como los responsables de encauzar
sus demandas de bienestar ha dado pie a ma
nifestaciones de todo tipo desde pacíficas
hasta algunas significativamente violen
tas creando una crispación política y una
polarización a nivel global sin precedentes.
Este sentimiento social ha impulsado una

nueva forma de liderazgo político: los líderes

carismáticos populistas de derecha o iz
quierda que no creen en la democracia, pero
sí se valen de ella para imponer su ideología
con un tinte mínimamente democrático.

EUA es una democracia representativa
con un sistema electoral muy complejo el
voto indirecto que está cuestionando seria
mente la representatividad del Presidente
electo. Donald Trump populista de derecha
por antonomasia desnudó la realidad de
la crisis social y política de los EUA. El país
no ha logrado reponerse y la brecha entre las
posiciones ultraconservadoras y los libera
les calificados de izquierda tienen al país
dividido en mitades opuestas. El presidente
Biden transita entre una incapacidad para
gobernar su país y la carencia de un liderazgo
para seguir siendo la bandera insignia de la
democracia en el mundo.
México es una mezcla extraña de todo lo

anterior; una democracia representativa
dominada por la dictadura de los partidos
políticos; al frente del país tenemos a un Pre
sidente que desea transitar sin saber cómo a
una democracia participativa a punta de
consultas confusas, pero en los resultados,
la total indiferencia de los electores es abru

madora. Un Presidente populista en lo social
y casi un liberal en materia económica. Ha
transferido una parte, ya muy significativa,
del mando civil a los militares y a menos de
dos años de finalizar su mandato, nadie está
cierto de cómo lo va a terminar y qué nos
depara el futuro.
Estamos ante el embate de los gobernan

tes fuertes, carismáticos, disruptivos, reden
toristas, militaristas y caóticos. ¿Llegaron
para quedarse?
Tal vez sean ciertos muchos de los defectos

de la democracia representativa, pero ésta
sigue siendo la alternativa menos peligrosa
de todas las anteriores, o ¿preferimos para
México el Gobierno de una mujer o un
hombre fuerte sustentado en el Ejército?
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El viejo CEU cierra fílas con su candidata
alberto.gonzalez@24horas.mx @[h¡malhuacano

Saben que están a un paso de hacer
se de la Presidencia y muy posible
mente de la Rectoría de la UNAM;
algunos de sus exdirigentes están

en el poder, aunque uno de sus principales
líderes, Carlos ímaz Gisper, está en el ostra
cismo, luego de que fue exhibido recibien
do fajos de billetes del empresario Carlos
Ahumada.

Se trata del Consejo Estudiantil Universi
tario que nació en 1986y sus antiguos líderes
celebrarán, el próximo 31 de octubre, el 36
aniversario del nacimiento de ese movimieii

to que surgió contra las reformas del enton

ces rector Jorge Carpizo, con un plus, que
hace diferente esta fiesta de las anteriores:

tien en a una de las integrantes de su primer
círculo como una figura favorita para obte
ner la candidatura presidencial del partido
oficial.

Con el tiempo, tanto autoridades como al
gunos de los estudiantes que protagonizaron
ese movimiento se convirtieron en figuras
destacadas de la política nacional y de la bu
rocracia de la UNAM, como el ex lector, Jorge
Carpizo, que fue posteriormente ministro de
la Corte, titular de la CNDH, procurador Ge

neral y secretario de Gobernación, o la actual
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien
fue una de las activistas de ese movimiento y
que frecuentemente aparecía en los eventos
que encabezaban los tres principales líderes:
Carlos ímaz, de quien fue pareja, Antonio
Santos e Imanol Ordorika.
Luego de dirigir un movimiento tan impor

tante, cuya presencia e influencia en la UNAM
se alargó varios años después, algunos esta

blecieron una estrecha amistad y han ocupa
do cargos, principalmente en el Gobierno de
la ciudad, pero ahora van por la candidatura
de Morena a la Presidenciay según las encues
tas con muchas posibilidades de ganar.
Solo hay que echar un vistaz o a uno de los

chats que usan para organizar el bailongo
'CEU 36 añosy sonando' en el SalónLos Ange
les, que lleva el nombre de #EsCla udia Ceuis
ta, para saber a quien respaldan y, muchos de
ellos, para quienes operan fuera... o dentro
de la UNAM.

Por eso hay analistas que ligan a exinte
grantes del CEU y ahora funcionarios a los
eventos de violencia en la casa de estudios,
esgrimiendo una hipótesis: que quieren de
bilitar al actual rector para imponer uno afín

a los antiguos líderes.
#LOB OSAPIENSSAPIENS
"PEMEX, DE CALDERÓN A LA 4T"
El pasado 23 de septiembre, la Gerencia
de Contratación para Servicios de Soporte

de Pemex adjudicó de manera directa tres
contratos por 47.6 millones de pesos para
un grupo de personas físicas y morales re
lacionadas con la familia Camargo Salinas,
propietarias de la firma Representaciones y
Distribuciones Evya. Hablamos de la com
pañía de servicios al sector petrolero que,
bajo la dirección de Javier Camargo Salinas,
llegó a ganar contratos hasta por 10 mil
millones de pesos en la época de Felipe Cal
derón. Camargo siempre se presentó como
una víctima de esa red de funcionarios que
hoy enfrentan procesos por asociación de
lictuosa, lavado de dinero y corrupción,
pero al interior de la petrolera del Estado a
la familia se le ha ligado a actos sospecho
sos de corrupción, principalmente con los
funcionarios que operaban en la sede de
Ciudad del Carmen.

LaSópifiiones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
independientes y no reflejan necesariamente

filBH® vista de 24 HORAS.

Fecha: 26/10/2022

Página: 8

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Hermano lobo

Alberto González

Costo: 30,920

Página 102 de 213



Monreal, entre la jauría fraterna

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

? Cuándo renunciará Ricardo Mon
I realasumilitanciaenMorena?Nose

áT puede entender que la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, haya he

cho pública una conversación del zacatecano
con el presidente del PRI, Alejandro More
no, sin el visto bueno de Palacio Nacional.
Monreal bromeó la tarde de ayer, durante

un espectáculo de catrinas en el Senado, so
bre su inminente muerte política.
Quizá fue una exageracióny solo morirá su

membrecía como fundador de Morena.

Sansores exhibió una cadena de mensajes
de WhatsApp entre Monreal y Moreno, en la
que habría un acuerdo para que el zacatecano
ayudara en temas legales al presidente delPRI
a cambio de compromisos políticos.
El alcance de esos acuerdos queda a la inter

pretación de cada oyente.
Pero Sansores hizo hincapié en que se trató

de una traición "a Morena, al Presidente, al
movimiento", pues consideró que, como líder
de la fracción mayoritaria, "es la voz del Presi
dente" en el Senado.

Independientemente de esta muy particu
lar interpretación de la división de poderes de
Sansores, la información dada a conocer ayer
provocará un sismo en la fracción parlamen
taria de Morena, sobre todo de la par te radical,
que encontrarán el material como prueba
suficiente para promover la destitución como
coordinadory como presidente de la Junta de
Coordinación Política.
Esa será la consecuencia inmediata de las

revelaciones de Sansores quien, además, dijo
tener más de 800 conversaciones de Monreal
con diferentes actores políticos, económicos y
sociales, quedaráaconocerenlospróximosdías.
Con ese escenario, a menos que hoy reciba

un espaldarazo franco y abierto de López
Obrador, Monreal deberá sortear el tsunami

de acusaciones que desde la noche de ayer
comenzó a recibir en las redes sociales.

La pregunta ya no es si dejará a Morena,
sino cuándo, porque la revelación de ayer
parece una estrategia para apresurar su re
nuncia.

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya., "rescató" al presidente municipal de
Mazatlán, Luis Guillermo Benítez, mejor
conocido como el "químico", a quien hizo
secretario de Turismo pese a una denuncia
por peculado en su contra y dos pliegos de ob
servaciones de parte de la Auditoría Superior
de la Federación.
Benítez fue denunciado ante la Fiscalía

Anticorrupción local por la Auditoría Supe
rior del Estado por un daño al erario de 60.8
millones de pesos.
Además, se fue sin haber aclarado el des

tino de 823.4 millones de pesos del gasto fe
deralizado que fueron "observados" por la
Auditoría Superior de la Federación.
Pese a todo esto, el gobernador consideró

que no era suficiente motivo para negarle
un ascenso al gabinetazo, lo que desde ya
generó sospechas entre la familia morenista
del estado.

Lo bueno es que no eran iguales.
Banco Azteca, que forma parte del Grupo Sali
nas, celebra este día su aniversario número 20.
Desde su nacimiento, Banco Azteca aten

dió a un sector de la población que la banca
había abandonado; innovó en el concepto de
atención al cliente y ahora es una de las princi
pales entidades financieras del país.
Cuenta con 23 millones de clientes y 1,995

sucursales con servicio de 9 a 9, los 365 días
del año.

Es el número uno en puntos de contacto
con más de 4,700 establecimientos donde el
cliente puede administrar sus finanzas.
El banco con más cuentas de AFORE con

16.2 millones y además el número uno en
créditos para pensionados y jubilados con
calificación de 9.70 (Condusef) y 5 estrellas
en materia de educación financiera.
Tiene más de 58,000 empleados y más de

11 millones de clientes de remesas.
De estos, 3.6millones estánbancarizados a

través de Banco Azteca.

Hoy encabezará la celebración el presiden
te del Grupo Salinas, Ricardo Salinas Pliego.
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El IPN, el huevo de la serpiente y la mano del poder

joseurena2001@yahoo.com.mx

Tímidamente, pero el Gobierno empie
za a voltear.

El IPN enfrenta múltiples proble
mas con el regreso a las aulas y, para

preocupación pública, en la LFNAM también
hay agitación.
Sus inconformidades comenzaron a per

cibirse antes de los clamores de justicia por la
presunta violación, denunciada este mes, de
una alumna de preparatoria por su maestro.
Los reclamos se acumulan y, en el primer

caso, no llega la respuesta desde la Subse
cretaría de Educación Superior de Luciano
Concheiro Bórquez.
La toma de escuelas y diversas instalacio

nes se hacen por reclamos justos: aumentar
la matrícula como ha prometido el Gobierno,
más y mejores instalaciones, terminar con la
discriminación...
Ésta se da porque hay alumnos conside

rados de primera porque reciben clases pre
senciales tras dos años de pandemia, otros de
segunda con un formato híbrido en línea y

poca asistencia y los rechazados.
Los problemas persisten en el Instituto a

cargo de Arturo Reyes Sandoval y, lo más
peligroso, hay el riesgo de combinarse con
inconformidades y protestas en la UNAM
de Enrique Graue.
La pradera no está húmeda.

CASI 600 MIL ALUMNOS...

El Gobierno va hacia una disyuntiva.
En las dos instituciones, la delnorte y la del

sur urbano, la de Zacatenco y la de Ciudad
Universitaria, se percibe la mano que mece
los movimientos desde un ala sur de la Plaza
de la Constitución.

¿Con qué fin?
El resultado de la investigación lleva hacia

quien fue líder de movimientos de los ochen
ta y noventa, cuando el Consejo Estudiantil
Universitario y el Comité de Huelga pusieron
enjaque a la universidad más poblada e in
fluyente.
Luego sabremos si los tres palacios del país,

elNacional (López Obrador), eldelAntiguo
Ayuntamiento (Claudia Sheinbaum) y el
de Cobián (Adán Augusto López) deciden
poner orden.
Su intervención es indispensable porque

una generación cercana a los 600 mil estu
diantes, más las supervenientes, estarán mar
cadas por las decisiones de hoy.
El Politécnico reporta más de 221 mil estu

diantes en todos sus niveles y la UNAM casi
370 mil en bachillerato, licenciatura, posgra
dos y técnicos y propedéuticos.

SÓLO DOS CORCHOLATAS
1. Entre las corcholatas también hay niveles.
Dos son más iguales a otras.
Basta asomarse al país, a cualquier estado,

para ver cómo se inundan las ciudades con
bardas, pasacalles y promocionales con dos
nombres: Claudia Sheinbaum y Adán Au
gusto López.
Todos se multiplican y la bufalada se atre

pella cuando acuden porque todos quieren la
foto, el saludo, posicionarse desde ahora enla
contienda de 2024.
¿Y Marcelo Ebrard, la tercera corchola

ta de Palacio Nacional?
Es rara una leyenda, y ni qué decir de Ricar

do Monreal, quien está a punto de difundir
un corrido como presidente de la unidad por
canción compuesta por Mauro Sánchez e
interpretada por banda sinaloense.
Y 2. Ricardo Salinas Pliego sigue en cele

braciones.

Este día conmemora el vigésimo aniversa
rio de Banco Azteca, único ciento por ciento
mexicano, con 23 millones de clientes reme
sas aparte y servicios los 365 días del año.
Y para quienes no ven una sociedad desa

rrollada, 70% de sus usuarios están digitali
zados.
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El sismo que viene
enCoahuila

Al parecer, en los próximos días
se viene una auténtica bomba

que amenaza con desestabilizar a
Coahuila. gobernado por el priista
Miguel Riquelme Se trata, nos
comentan, de una serie de audios

y videos cuyo contenido va a dar
mucho de qué hablar, y en donde

estarían involucrados personajes
cercanos al mandatario estatal,

relacionados con actos de corrup
ción durante la actual administra

ción. A todo esto, que ya estaría
por detonar, habría que sumar los
fuegos que se le están encendien
do a Riquelme en su entorno, pues
organismos y cámaras empresa
riales ya están tomando distancia
con este gobierno, pues, dicen, el

priista esta demostrando que no
cumple sus acuerdos y su palabra
se ha quedado sin valor

Calderón y las investigaciones

Las recientes declaraciones del

secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, sobre una
presunta investigación interna
cional en contra del expresidente
Felipe Calderón por supuesta
venta de armas no sería la única

causa que tiene el panista. y es
que hace apenas unos días reveló
que tiene conocimiento de al me
nos seis carpetas de investigación
en su contra, aunque no especi
ficó las causas. Ahora habría que
ver si se trata de un mero golpeteo
o si realmen te hay sustancia. Si
solo fuera lo primero, pareciera
que al expresidente le conviene
ponerse en el papel de persegui
do. Atentos.

Burdo boicot a la F1

Como cada edición del Gran

Premio de México, la firma de

aceites y lubricantes Bardahl, de
Sergio Díaz, pretende boicotear el

evento que desde 2014 se realiza
en la CDMX, al argumentar que
las escuderías internacionales no

tienen derecho de usar Fórmula

1 o Fl, ya que esta firma, asociada
a Repsol, de Antonio Brufau, se
ostenta como la dueña de los dere

chos comerciales de esta marca

en el país. Ademas de que el ar
gumento del abogado Óscar de la
Torre es pobre, resulta que a Ser
gio Díaz se le vincula fuertemente
con el expresidente Vicente Fox,
por lo cual no ha caído nada bien
tanto a las autoridades capitalinas
como a la administración federal

que Bardhal quiera desprestigiar
un evento turístico que conlleva
una importante derrama econó
mica. La empresa de lubricantes
registró en 1979, mediante los fo
lios 234350 y 234821, los derechos
de la marca "Fórmula 1" en el Ins

tituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI), hoy a cargo de
Alfredo Rendón, sin embargo, el
Gran Premio de la Fórmula 1 se

lleva a cabo desde 1950.
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Edgar
F. Garza
Ancira

Es de observar que el
gobierno encabezado por
Claudia Sheinbaum Pardo

trabaja intensamente para
fortalecer el crecimiento

económico y el desarrollo
de las Micro. Pequeñas y Me
dianas Empresas (Mipymes),
debido a su importancia en
la generación de empleos
e ingresos familiares en la
Ciudad de México.

Actualmente, en la

capital existen 460 mil 8§2
Mipymes, que requieren
fuentes de financiamiento

para crecer. Para tal fin.
el Gobierno de.la Ciudad

puso a disposición recursos
en 2022 por más de 700
millones de pesos a través
del Fondo para el Desarrollo
Social (Fondeso).

De 2019 a julio de 2022
fueron otorgados 145 mil
499 créditos por mil 536
millones, de los cuales'90

por ciento fueron micro
créditos para actividades
productivas de autoempleo
que apoyaron la estabilidad
de los negocios de barrio,
Otorgados mayoritariamente
a mujeres, o el plan emer
gente que operó a partir de
la emergencia sanitaria, con
un monto de mil millones de

pesos, atendiendo a 1.00 mil
microempresas afectadas
con créditos de 10 mil pesos,
a tasa cero y plazos de. 24
meses y cuatro meses más
para realizar el primer pago.

Además, con cifras favo

rables avanza el programa de
Microcréditos paraActivida

des Productivas de Autoem

pleo, que ha otorgado 10 mil 12
créditos focalizados para más
de 15 mil mujeres emprende
doras, con un monto superior a
105 millones da pesos.

De julio de2021ajulio de
2022, la Ciudad generó 107
mil puestosSe trabajo, siendo
el mayor número de puestos
creados durante la administra

ción de Claudia Sheinbaum, y
durante el primer trimestre de
2022la Inversión Extranjera
Directa (IED) enla, Ciudad de
México fue de siete mil 973

millones de dólares, 41 por
ciento de todo lo captado en el
país, un signo de la confianza
que tienen los inversionistas
en la Capital.

La Ciudad de México ha

disminuido su deudapüblica,
al constatarse quéen abril de
2022 el saldo ascendía a 92

mil 200 millones de pesos. 5.1
por ciento:menor eil términos
reales, al monto que se tenia
en 2018, prueba del gran ma
nejo que se tía hecho dé las
finanzas públicas.

Este fortalecimiento

económico permite impulsar
proyectos de infraestructura,
como el de las líneas 1 y 2 del
Sistema de Transporte Públi
co Cablebús, la Subestación
Eléctrica de Alta Tensión

Buen Tono,las subesta
ciones rectificadoras de la

Línea 1 del Metro, el trolebús

elevado de Iztapalapa y la
construcción del Corredor

Vial de la Línea 5 del Metro

feUs, todo ello, necesario para
acrecentar la obra pública,
vital para la movilidad de
esta gran urbe.

La excelente administra

ción de la jefa de Gobierno
permitió que la Ciudad.de
México, haya sido clasificada
con un nivel de competitivi
dad muy alto. Hoy es la enti
dad federativa con el mayor
PIB per cápita (407 mil 83.9
por persona), la más diversi
ficada económicamente al

tener 941 sectores y la qué
tiene la menor breetía sala

rial entre hombres y mujeres
en el sector productivo.
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Las políticas de Claudia Sheiribaurri han permitido reducir o.l por cierilo
la deuda pública de la Ciudad de México.

Fecha: 26/10/2022

Página: 6

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Políticas

Edgar F. Garza Ancira

Costo: 72,953

Página 108 de 213



EL BLINDAJE ANTICIUDADANO
DE TREVIÑO Y EXHORTO
AL PODER JUDICIAL
Miguel Treviño, alcalde de San
Pedro, sigue mostrando su lado
más autoritario el cual se ha hecho

patente desde que comenzó su
segundo periodo. Resulta que or
denó que alrededor de 28 policías
conformen un "blindaje anticiu
dadano" en la Plaza Juárez, para
evitar el reclamo de los vecinos

que están en contra de la remode
lación de este espacio.

Elementos vigilan la zona para
impedir que los habitantes del si
tio busquen parar la maquinaria
pesada o busquen otras vías para
detener las obras. Colonos han

reclamado, incluso formalmente,
que no fueron tomados en cuen
ta para determinar la pertinencia
de la obra.

Nos aseguran que Treviño
no está pasando sus mejores
momentos como alcalde y se nota.
Muchos empleados municipales
se han mostrado contrariados por
que el funcionario siempre mani
festó estar a favor de la ciudadanía

y especialmente de escuchar sus
posturas. Bueno, todo esto era lo
que decía cuando buscada la alcal
día y sobre todo cuando buscaba
la reelección. Para muestra de ello

quedan las reuniones que mante
nía con los vecinos para solucionar
los problemas, tal y como hizo con
todo lo referente a la remodelación

del Parque Rufino Tamayo. Hoy,
Treviño se ha olvidado de esa

sensibilidad.
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sensibilidad.

EXHORTO AL PODER JUDICIAL

Brenda Sánchez, diputada de
Movimiento Ciudadano, lanzó
un exhorto a Arturo Salinas

presidente del Poder Judicial de
Nuevo León.

Sánchez busca que los jueces
de la entidad vean como prioridad
el interés superior de la niñez en
el tema de la convivencia familiar,
algo que momentáneamente no
pasa pues existen varias quejas al
respecto.

Sin duda, este es un asunto
que Salinas y el Poder Judicial
tienen que atender a la brevedad
y trabajar especialmente con los
jueces, quienes no aplican las
medidas de apremio para que los
padres y madres que poseen la
guardia y custodia cumplan con el
régimen de visitas establecido tras
la separación legal de la pareja.

Organizaciones de la sociedad
civil, como No más hijos rehenes,
comparten testimonios acerca de
esta problemática sobre la cual se
pronunció la Comisión Nacional
de Derechos Humanos durante

esta semana.

La legisladora comenta que su
intención al lanzar este exhorto

es buscar que no se afecte a los
niños por este tipo de conflictos
entre los padres.

Veremos si Sánchez impulsa
acciones que protejan el interés
superior de la niñez.
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Vecinos y funcionarios de la alcaldía se muestran deeeptionadOS'de Miguel Treviño.
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> Para todos tuvo ayer la
secretaria del Bienes

tar, Ariadna Montiel. en

su comparecencia ante el
Senado. Recibid críticas

mordaces de la oposición,
pero a todas respondió.
De hecho, no dejó títere
con cabeza, a Xóchitl Cal

vez, le dijo que Prospera,
un programa panista, se
usó con fines electorales;
v a Gustavo Madero, le re
cordó que en la presiden
cia de Vicente Fox se buscó

eliminar la pensión para
adultos mayores. Y su par
tido y aliados la celebraron
con aplausos.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Recorrido exitoso realizó la je
fa de Gobierno, Claudia Sheiri
baum, en Nuevo León. Firmó un
convenio de colaboración con alcal

des de Morena y del PVEM, ofreció
una conferencia magistral sobre
prácticas de buen gobierno, an
te más de 4 mil personas, y comió
con empresarios locales. A todos,
nos dicen, les dejó buena impre
sión por sus políticas de gobierno.

ADAN
AUGUSTO
LÓPEZ

> Oreja y rabo se llevó el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, en su visita a
Michoacán. Por un lado, es un
hecho que el congreso estatal
aprobará la reforma militar, que
él mismo cabildea. Por otro, el
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, se sinceró con él y, an
te los diputados, le reveló que
es su gallo para 2024.
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LUZ ELENA
GONZÁLEZ
ESCOBAR

AL ALZA

> Hacia arriba
van los indicado
res económicos de
la CDMX. Ante el

Congreso local, la
secretaria de Ad

ministración y Fi
nanzas, Luz Elena
González, expu
so que la Inversión
Extranjera Directa
alcanzó un máxi
mo histórico de 9
mil 356 millones de

dólares, en el pri
mer semestre de

este año. Es decir,
126.8% más que en
2021, y representa
34% del total que
captó el país.

MARIO
DELGADO

YA VIENE LA
CONVOCATORIA

> Dice el dirigen
te de Morena, Ma
rio Delgado, que
ahora sí el 31 de
octubre se emite la

convocatoria para la
elección de candi

dato al gobierno de
Coahuila. El asunto
lleva tres meses de

retraso y la militan
cia anda inquieta. El
registro de los as
pirantes sería el 3 y
4 de noviembre, y
el resultado de las

encuestas que se
hevantarán se da

rá a conocer, a más
tardar, el 12 de di
ciembre.
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• Andrew Almazán, reco
nocido en el pasado como
niño genio, recibió su
octavo título profesional
al finalizar un posgrado
en Psicología en Harvard.
Tiene una medalla al mé

rito en el servicio público.

• Un tribunal ruso ratificó

la condena de la medallis

ta olímpica Brittney Gri
ner, por supuesto tráfico
de drogas. Fue detenida
en febrero con cartuchos

de vapeo con cannabis en
el aeropuerto de Moscú.

• Kanye West pierde otro
patrocinio. Una marca
deportiva alemana acabó
contrato con él, pues
calificó como inaceptables
sus acciones, como usar
una camiseta con una fra

se de supremacía blanca.
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K Alfaro ahorca a la UdG
" Kuri, diplomacia y política
" Edomex: ¿Eric se va?

os gobiernos de Baja California, Duran
go, Hidalgo, Oaxaca, Puebla y Estado
de México, sufrieron un boquete por casi
2.5 mil millones de pesos, con la quiebra
y liquidación de Accendo Banco, propie
dad de Javier Reyes (preso). Los actuales
gobiernos sólo podrían recuperar400 mil

Uclis, poco más ele 2.8 millones de pesos. El año pasado, Julio
Menchaca, de Hidalgo, recibió un desfalco por807 millones
ele pesos y Américo Villarreal, en Tamai lipas, otro por 205
millones. Ambos tienen bajo lupa a las titulares de Finanzas,
Jessica Blancas [de Ornar Fayad), y Lourdes Arteaga, res
pectivamente. Preparan los morenistas denuncias penales.

JALISCO; El rector ele la UdG, Ricardo Villanueva, reconoció
que esa universidad tiene un déficit de mil 616 millones de
pesos. El gobierno federal íes debe 840 millones y el resto,
776 millones, corresponden al estado emecista. Por órdenes
de Enrique Alfaro, el gobernador, no les entregan otros 140
millones para el Museo de Ciencias Ambientales. Un gober
nador que no pone interés en la educación, no merece ser

presidente.
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QUERÉTARO: Quien lleva bien
la política y la diplomacia, es el go
bernador Mauricio Kuri. Saludó por
teléfono a su companero y amigo
en el Senado, Ricardo Monreal; se
reunió con el titular ele Gobernación,
Adán Augusto López; y en unos días
platicará en la sede de la Universidad
Anáhuac, con el canciller Marcelo
Ebrard. Únicamente faltaría Claudia
Sheinbaum. para completar el road

show de corcholatas de Morena.

EDOMEX: Higinio Martínez y Horacio Duarte fungirán
como coordinadores de organización, junto a la virtual can
cliclata por Morena al gobierno del estado, Delfina Gómez.
Abiertas las cartas de la oposición, con Alejandra Del Moral,
buscan cerrar filas, al marginara Martha Guerrero, líder es
tatal de los morenistas. Una fractura partidista. Como dato,
el líder del PRI estatal, Eric Sevilla, se va; prepara maletas

DURANGO: El gobernador Esteban Villegas (PRl) presentó
un plan de reingeniería financiera para "sacara la entidad del
semáforo rojo", derivado de la deuda por 25 mil millones de
pesos que heredó de varios gobiernos. Un adeudo con el SAT
por mil 900 millones de pesos le impide contratar créditos.

MICHOACÁN: Quien crea problemas políticos innecesa
rios es la titular de Educación, Yarabi Ávila. Primero, con los
grupos magisteriales, incluso los aliados a Morena, y luego
con los exgobernaclores Silvano Aureoles, Víctor Tinoco,
Fausto Vallejo, Leonel Godoy y Lázaro Cárdenas Batel, a
quienes acusa de todas las desgracias. No sabe que estos
dos últimos son influyentes funcionarios de la administración
de López Obrador

CIUDAD JUÁREZ: Nada bien cayó entre los juarenses la
decisión c!e los regidores de aceptar un incremento entre
5 y 20 por ciento al predial en el municipio que gobierna e!
morenista Cruz Pérez Cuéllar. En mal momento, en crisis
inflacionaria se les ocurrió el aumento.

VSB@PODERYDINERQ.MX / @VSANCHEZBANOS
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PROPUESTA DE LEV
ELECTORAL ANULARÍA

LA DEMOCRACIA

¦ LA COMISION DE VENECIA ES

RECONOCIDA Y RESPETADA POR

LOS MIEMBROS DE LA UNIÓN
EUROPEA Y REPRESENTANTES

DE AUSTRALIA, ASIA Y MEDIO
ORIENTE

Transformarla actual ley electoral en la elección
de diputados y senadores por listas nacionales,
beneficiaría a las cúpulas de los partidos además
de que impactaría seriamente la pluralidad en

beneficio del partido dominante (Morena).
"Un sistema electoral puede ser mejorado,

pero en el caso de México se observaría un cam
bio radical ai sistema electoral, lo que afectaría
significativamente las próximas elecciones de
2024. Los candidatos independientes notenclrían
la menor oportunidad con el sistema que propone
Andrés Manuel López Obrador".

"El mecanismo para elegir a los consejeros
electorales por el voto directo del pueblo es
inusual, tendencioso y muy riesgoso. Lo más
preocupante es la idea de que "el pueblo" elegirá a
las autoridades electorales, pues esto garantizaría
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que dichas autoridades serían afines al partido
en el poder (Morena). El que no sean expertos
en materia electoral redundaría en beneficio clei

poder hoy establee ido".
"Además, ¡a iniciativa de reforma electoral,

socavaría ¡a confianza ciudadana al auspiciar
la ineficiencia en la compleja organización de
elecciones en las que México ha dado pruebas
de rectitud, seriedad y comprobada eficiencia".

Dado que el sistema proporcional propuesto
se basa en listas cerradas, permitiría a los partidos
políticos, de hecho a la dirección del partido, tener
la ventaja en la selección de aquellos candidatos
que tendrían posibilidad de ser elegidos. Esto da a
los partidos más que a los ciudadanos la influencia
sobre quién es elegido.

"La iniciativa de reforma electoral del presi
dente López Obrador, traería a México descon
fianza debido a la forma en que su partido estaría
recargando un método negado al conocimiento
electoral; sería un retroceso contra la democracia1'.

El que el INECy el Tribunal Electoral absorban
a sus homólogos estatales, sería un retroceso al
carecer de supervisión.

También la Comisión de Venecia se opone a los
tribunales estatalesy a los "INEs locales" pues se
convertirían una sobre saturación previa al caos
que vendría y donde el más fuerte impondría sus
condiciones.

¿Es un opositor quien dice todo esto; acaso
una institución sin representación ni autoridad;
son falacias inventadas; cuál es su origen?

í_qs datos los proporcionan especialistas in
dependientes de 61 países diferentes que con
forman la Comisión de Venecia que en realidad
es la Comisión Europea para la Democracia por
el Derecho.

¿Qué propone la Comisión pluriformada por
expertos y especialistas?

Señala que lo adecuado es mantenerel método
actual en la elección de magistrados por mayoría
calificada y asimilar la experiencia acumulada
durante tantos años por lo que fue el IFE, hoy INE.

La Comisión de Venecia es reconociday respe
tada portados los miembros de la Unión Europea y
porrepresentantesde Australia, Asia, Medio Oriente
hasta conjuntar 61 países que se especializan en
defender el derecho a la democracia.
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APREADIZAJE
"Sí nuestra comaEN RUTA
nicación es positi
va 11 se quiere un
cambio, muelto

ayuda un lenguaje
inspirador. Es me
jor superar retos
que problemas

SALVADOR
CERÓN

ECONOMISTA

@ACCRESPONSABLE
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LA REFORMA AVANZA EN
LOS CONGRESOS LOCALES

urante la semana anterior, el secretario
_ de Gobernación, Adán Augusto López,
I % realizó una gira en distintas entidades del
I JP país para visitar los congresos estatales,

con el fin de convencer a legisladores de
aprobarla reforma constitucional que per
mita la ampliación de la participación c!e

las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad.
Al tratarse c!e una Reforma constitucional, debe de ser

aprobada al menos por 17 congresos. Hasta ahora sólo se han
aprobado los cambios constitucionales en Oaxaca, Ciudad de
México, Campeche, Chiapas, Sinaloa y Tabasco.

La participación del secretario ha sido objeto ele críticas,
por señalar la hipocresía de algunos mandatarios y fuerzas
políticas,ya que por un lado manifiestan su rechazo a la am
pliación de la presencia cíe las Fuerzas Armadas en labores de
seguridad, mientras que por el otro, solicitan a la Federación
el envío de elementos para hacer frente a la violencia.

Este señalamiento también fue secundado por la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
durante su comparecencia la semana anterior en el Senado,

cuando criticó el doble discurso cíe
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la oposición, porque hay críticas a
las Fuerzas Armadas, pero piden que
'a Guardia Nacional, el Ejército y la
Marina realicen tareas de seguridad.
AdánAugustoinclusosehatopa

do con protestasen los congresos lo
. ... . .cales, como el del pasadoviernesen

  Puebla,donde legisladoresseñalaron
estaren contra de la "militarización".

Vale la pena mencionar algo que ha señalado el presidente
Andrés Manuel López Obrador, que se trata ele politiquería,
ya que sería irresponsable pedir que soldados y marinos re
gresen a los cuarteles cuando es urgente brindar protección
a la gente por el problema de la inseguridad y la violencia.

Aquellos legisladores que en los Congresos estatales están
protestando, deberían de preguntaren sus comunidades si
están de acuerdo en que se retiren los elementos de las Fuerzas
Armadas que apoyan ahí en sus comunidades.

Es su responsabilidad ver por la ciudadanía y avalar la
Reforma, porque no hay mayor fuerza ele seguridad que el
Ejército y la Marina. Sin duda, el tema de seguridad depende
ele la consolidación y fortalecimiento c!e la Guardia Nacional,
aunque la participación de la nueva corporación no será lo
único, también se requiere de bienestar. Es ahí donde entra
la estrategia del combate a la inseguridad propuesta por el
Presidente, que busca combatirla desde las causas, por eso
las oportunidades que se les brindan a los jóvenes a través
ele las becas y los programas sociales, mismos que están
siendo adoptados por algunos estados, esto con el fin de evitar
que la juventud sea presa de las organizaciones criminales.

Porello, es necesario tener confianza en nuestras Fuerzas
Armadas, en quienes están al frente c!e las instituciones de
seguridad pública, a nivel federal y estatal y de los legisladores,
para que sepan de la importancia de la Reforma y la aprueben
en los congresos que aún faltan.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX

Fecha: 26/10/2022

Página: 20

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 16,842

Página 118 de 213



Banco Azteca nació en 2002, creado desde cero,
pero con más de 800 sucursales aprovechando la
infraestructura y experiencia de Grupo Salinas

ace 20 anos, la banca mexicana vivía uno
de sus momentos más oscuros. Estaba

bajo control de un oligopolio controlado
por manos extranjeras, por completo re
nuentes a admitir competencia. Los seis
bancos más grandes concentraban 85
por ciento del mercado. Uno, adquirido

por un grupo financiero estadounidense, dos por españoles,
uno por británicos,y la extranjerización del sistema de pagos
continuaba su curso.

¿Eso se tradujo en innovación y competencia? Por supues
to que no. Los mexicanos que lograban acceso a servicios
bancarios se enfrentaban con horarios reducidos, filas inter
minables, mala calidad en el servicioy productos financieros
absolutamente limitados. Desde la gran crisis que azotó
al país en 1995, cuando miles de mexicanos perdieron sus
patrimonios, empleos y formas de subsistencia, el gobierno
zedillista empleó una cantidad obscena de recursos para sal
vara los bancos, haciendo privadas las ganancias y públicas
las pérdidas, dejando al país con una deuda tan grande que
terminaremos de pagar hasta el año 2Q70.
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Tras años de negativas guber
namentales, el empresario Ricardo
Salinas logró llegar a ese mercado
rompiendo paradigmas, convencido
y convenciendo de la necesidad de
una institución que atendiera a los
sectores que la banca tradicional
mantenía olvidados. El camino tuvo

graneles obstáculos. El principal, que
el secretario de Hacienda de enton

ces, Francisco Gil Díaz, se encargó de otorgar una licencia
que limitaba al mínimo el nivel de depósitos y créditos, para
no afectar los intereses del oligopolio bancario.

Banco Azteca nació en 2Q02, creado desde cero, pero con
más de 800 sucursales aprovechando la infraestructura y
experiencia de Grupo Salinas en el sector comercio, mediante
las tiendas Elektra y otras subsidiarias. En los municipios
donde se abrieron esas primeras sucursales, la proporción
de personas adultas con un negocio se incrementó en 7.6 por
ciento; creció el empleo y el ingreso promedio de las familias
aumentó el número de mujeres trabajadoras asalariadas,
quienes además vieron alzas en su ingreso promedio. Todo
eso, medido puntualmente por el Banco Mundial.

El objetivo de Banco Azteca es la inclusión financiera. Hoy,
hace tres millones de movimientos diarios, y ha banca rizado a
casi 30 millones de mexicanos. Además, entrega casi la mitad
de las remesas que nuestros migrantes envían a sus familias
anualmente desde Estados Unidos: 20 mil millones de dólares.

Romper la mafia del oligopolio también trajo innovación.
Banco Azteca tiene la red de sucursales más grande que
llega a más lugares. También fue el primero en implementar
la huella biométríca.poniencioasuscuentahabienteslOaños
adelante, y tiene la opp más segura y confiable de todo el
mercado, además de otra superapp con múltiples servicios.

La digitalización se tradujo en servicios de excelencia. Este
26 ele octubre, Banco Azteca cumple 20 años de inclusión
financiera e impulso de la prosperidad incluyente.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (giADRIDELGADORUIZ
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En la mira de los organismos de inteligencia se
encuentran opositores, pero también los rebeldes
de la cuarta transformación

ejócleserun mito aquello del espionaje en
las altas esferas del poder político, eco
nómico y social en México, sobre todo enD el gobierno de la supuesta cuarta trans
formación.

El régimen actual no está exento de esta
práctica. Desde las áreas de inteligencia

y los aparatos de la procuración de la justicia espían a los
adversarios políticos, pero también a todos los rebeldes que
operan dentro del gobierno, como el coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal.

Es un secreto a voces. Todos se cuidan de todos. Es prác
tica común, incluso, que, en reuniones sociales y de trabajo,
miembros del gabinete y de las diversas áreas del gobierno
se despojen de sus teléfonos celulares antes de entrar a un en
cuentro, en oficinas de gobierno y hasta en casas particulares.

Nadie quiere ser víctima de los pájaras en el alambre que
trabajan para la FGR, el Centro Nacional de Inteligenciay la
propia Secretaría de Gobernación. De alguna de esas instan
cias, me dice un alto funcionario del gobierno, salió la informa
ción que posee la gobernadora de Campeche, Laycla Sanso
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res, para gofpearal senador Monreal.
Tienen la certeza deque el ataque

nofue una instrucción del presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
pero cuentan con elementos para
suponer que se trata de una acción
orquestada entre algunas de las cor
cho/otos que aspiran a la Presidencia.

Aunque para nadie es un secre
to que los golpes ai zacatecano, sin

duda, fortalecen a los otros nominados. Sobre todo, al inquilino
de Bucareli, quien cada vez despunta más con un estilo muy
tabasqueño: irónico, bonachón y bromista. En síntesis: lo que
buscan es debilitar al rival más "débil" de las corcho/otos,
porque de eso dependerá, en gran medida, la decisión final
de cara a la sucesión presidencial de 2024 y, por ende, la
definición de la candidata o candidato en la CDMX, también.

• ••

Golpe de timón dio ayer la fracción del PAN en la Cámara de
Diputados en torno a la Reforma Electoral que impulsa el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

A pesar de la Moratoria Constitucional, el jefe del partido
azul en San Lázaro, Jorge Romero, dijo que están dispuestos
a ir con una "reforma electoral plural", contrario a loqueen su
momento planteó el PRI de Alejandro Alito Moreno.

• ••

Poco o nada se sabe de los recursos que invierte el gobierno
federal para el programa La Escuela es Nuestra

Más de 23 mil millones de pesos están siendo entregados
a los Comités Escolares de Administración Participativa; es
decir, a los padres de familia, para que realicen trabajos de
mejora en los planteles educativos, pero nadie sabe cómo se
han ejercido esos recursos. Ni siquiera la SEP

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "La transparen
cia es para quienes tienen obligaciones públicas y ejercen
el poder público; la privacidad es para todos los demás".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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LAS ,C0RCH0LATAS:
ADIOS AL DECORO

Con ajustada camiseta de "Filtros Conher",
el doctor Julio Patán incendió las recles".

¿Lo imaginan? ¿Les parecería una buena
forma de lanzar la candidatura en 2030,
para desafiar a Ancly López? A mí tampoco,
evidentemente. Así y todo, dudé a la hora
de formular la propuesta como ejemplo

del absurdo, no sea que a alguna corcho/ata le parezca una
buena idea y la camiseta acabe en un (otro) tórax equivocado.

Lo digo por un tema que ya he tocado en este espacio,
que es el de los osos que están haciendo los precandidatos
a la Presidencia por el oficialismo, en las recles y al margen
de ellas. Dije hace unos días en este espacio que la apuesta
ganadora, si de las corchalatasse trata, es la de Adán Augusto,
que pasa de videos y disfraces y se dedica a violentar a la
oposición y a la ciudadanía para allanarse el camino hasta
Palacio Nacional

Ironías al margen, creo de veras que su apuesta es esa,
algo en lo que, no es broma, coincido parcialmente con Jorge
Zepecla: una apuesta analógica en un mundo digital, una
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apuesta de vieja escuela para ganar
se el único voto que importa, que es el
del Presidente, y que no lo distancia
mucho del otro compañero dispuesto
a tomar el relevo del licenciado López,
Gerardo Fernández Noroña, fiel a lo
suyo: amaga con una modrizo ca
llejera cada 10 minutos, siempre sin
concretarlas y sin dejar de sacarse
los mocos.

Los demás, en cambio, están doblando la apues
ta tiktokera. Este fin de semana, el canciller, que en
mi opinión, con algún desliz de consideraciones, es el
que maneja mejor lo de figurar en redes y transmitir
buen rollo, se apersonó en el desfile de muertos con un
maquillaje no muy afortunado: parecía uno de esos ga
tos plateados que levantan la patita en los changarros de
productos chinos.

La jefa de Gobierno, por su parte, se puso a saltar en una
cama elástica con indiferencia a las lumbares y al puclor,
mientras Ricardo Monreal, un político distinguible por su
sobriedad, hizo un video con temática de Star Wars.

¿En qué se parecen los tiktokeros y los analógicos? En
que contribuyen a que la política mexicana se libre de las
cadenas del decoro. La estridencia manda. ¿Es una marca
de los tiempos, un rasgo del mundo que vivimos? Sin eluda.
Pero también hay algo muy mexicano en esto, en la medida
en que el Presidente es la quintaesencia de la mexicanidad.
Tenemos un titular del Ejecutivo que gobierna a mañanerazos,
inauguraciones con soldados y tlayudas a cuadro, siempre
entre insultos. Bueno, ha dejado escuela. Lo mismo hacen sus
corcho/otos, y lo mismo hace incluso parte de la oposición:
recuerden a Anaya echando taco, en una imagen más falsa
que el tren que va al AIFA.

Circula en recles la imagen de una chica que, en Tik Tok,
agita violentamente un cuchillo cebollero hasta que, portor
peza, se hace tremendo tajo arriba del ojo. Bueno, pues eso.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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El PRI no anticipo su voto a favor de ninguna
reforma. Espera a que todas se desahoguen
primero, indicó Moreira

ue la primera reunión de trabajo de di
putados integrantes de tres Comisiones
(Reforma PolíticoElectoral, Puntos ConsF titucionales, Gobernación y Población}.

A decir del coordinador de la bancada

Morena y presidente de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo), Ignacio Mier,

el espíritu que anima a los suyos es lograr una iniciativa de
reforma políticoelectoral "de aproximaciones sucesivas",
que sea "colegiada".

Pero este primer encuentro instantáneamente fue mar
cado por un rompimiento en su arranque: el de Movimiento
Ciudadano. En voz del jaliscience Salvador Caro, los del
partido naranja se negaron a formar parte de esta "farsa" que
sólo busca "darle continuidad al Presidente de la República
para que ponga a su títere".

Dicho ¡o anterior, abandonó el salón.
Mier pidió que se diera cuenta del acta en que MC firmó el

acuerdo para ¡a realización de estos trabajos, y ahí comenzaron
las sonrisitas entre el c!e Morena y el presidente nacional c!el
PRI, Alejandro Moreno, quienes compartían lugar codo a codo.

Fecha: 26/10/2022

Página: 6

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,136

Página 127 de 213



De acuerdo a las posiciones que
de entrada esbozaron los coordina

dores c!e los distintos partidos, no
se ve nada fácil que todos lleguen a
un acuerdo. El PRD, con Luis Espi
nosa Cházaro al frente, consideró
"innecesaria" una reforma al marco

constitucional. Pero en este caso—ai

igual que ocurrió con el tema de la
militarización— las miradas estarán

puestas en lo que haga la bancada priista.
Por lo pronto, Rubén Moreira señaló el camino empedrado

a transitar: alrededor ele 4,200 iniciativas sobre el tema (de
partidos, diputados, congresos locales, la del mismo Presi
dente de la República y otras minutas incluso] que se tienen
que desahogar.

Y advirtió: el PRI no anticipa su voto a favor de ninguna
reforma. Espera a que todas se desahoguen primero.

Eso sí, el exgobernaclor de Coahuila delimitó: no vamos
a permitir que se dañe al Instituto Nacional Electoral, ni al
Tribunal Electoral Federal.

Sostuvo que el mayor peligro para la democracia era el
narcotráfico. Mencionó la situación en Jalisco. Y ele paso le
dio un raspón a Movimiento Ciudadano.

Siguió el panista Jorge Romero "congratulándonos" de
una convocatoria para que surja una Reforma Electoral plural,
que sea para "mejorar", pero "jamás para atentar contra las
autoridades electorales".

El camino de los trabajos se enderezaba. Mier y Alito
volvían a compartir sonrisas y a hablarse al oído.

• ••

GEMAS; Obsequio del secretario de Gobernación, Adán
Augusta López al diputado panista michoacano, Oscar
Escobar Ledesma: "Cada quien tiene los ídolos y los re
ferentes que quiere. Imagínese tener como referente a un

fascista senador de la República (Germán Martínez),
por cierto, michoacano

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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El lunes, después del ciberataque, apareció
desmejorado y defonna repentina en Palacio
Nacional; estuvo más de dos horas con AMLO

anclaron al personal de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes a trabajar a casa después del cibe
rataque sufrido el lunes 24 de octubre. Se
dio la orden a todos los empleados de la
dependencia a no usar las computadoras.

El virus que sorprendió al sistema, en
criptó todos los archivos de la dependencia y nadie pudo abrir
los, a pesar de los intentos. De acuerdo con datos obtenidos
poresta columna, directores de área recibieron información
a través de sus celulares, en donde les clan a conocer que
se trata de una infección de ransomware. "Los equipos se
están aislandoy se están tomando medidas de contención".

En la comunicación se reveló que los sistemas de la Agencia
Federal de Aviación (AFAC], encargada de coordinar, vigilar
y operar servicios nacionales e internacionales, fueron ata
cados desde el sábado en la mañana, por lo que también se
suspendieron actividades. "Presumimos que existen más
equipos dañados que aún no se reportan". La orden de la ofi
cina del secretario a los directores de área es respaldar tocia
la información de la dependencia que se pueda, que hayan
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manejado en archivos o carpetas
personales.

Trascendió ayer que el secretario
Jorge Arganis será removido en las
próximas horas de la dependencia,
después de 48 chas de haberse se
parado temporalmente por cuestio
nes de salud. El lunes, después del
ciberataque apareció desmejorado
y de forma repentina en Palacio Na

cional, donde estuvo, más ele dos horas, en una reunión con
el presidente López Obrador. Atacada y sin titular o con titular
enfermo, no puede seguir administrada la dependencia.

El gobierno federal está siendo doblegado a manos de los
atacantes de sistemas, y eso, se acepte o no desde Palacio,
está vulnerando a la administración del Presidente. Mientras

tanto, la clase gobernante mantiene la borrachera electoral.
,_o cruda será contundente

• ••

La noche clel lunes se les vio en un restaurante de Polanco a

María Eugenia Campos, gobernadora ele Chihuahua; a Claudia
Ruiz Massieu y a Miguel Ángel Osorio Chong, senadores clel
PRI, y Miguel Ángel Mancera, clel PRO. Los tres legisladores
pintaron su raya y mandaron al carajo a sus respectivos
presidentes de partido, pues la militarización llevó a los tres
legisladores a tomar un rumbo diferente a la posición que
mantenían las dirigencias clel PRI y clel PRD.

Se sabe que hablaron sobre encontrar coincidencias en
una ruta rumbo a 2024, de las alianzas y sobre la posibilidad
de ir solos o juntos como partidos. En fotografías de la reunión,
en poder de esta columna.se les ve contentas a Ruiz Massieu
y a Campos, quienes buscan la candidatura presidencial.

• ••

UPPERCUT: Nayaritsigue sin recibir atención después
del paso del huracán. Su titular de gobierno fue senador y

votó por la desaparición del Fonden.
Así es la realidad nacional.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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En las juntas de ¡a Alianza del Pacífico se
anunciaron nuevos pasos para la inclusión de
Costa Rica, Ecuador y Singapur

= mpliaciones y nuevos compromisos se
A anuncian estos días en tres reuniones que

tienen que vercon la conformación futura
de la región latinocaribeña.

Mientras, la zona mesoamericana tiene
— mucho que decir ante los cambios de la

agendas internas y externas.
La preparación de la próxima cumbre de los países de la

Alianza del Pacífico concluyó en México, la semana pasada.
En tanto, en Argentina, inició la reunión c!e la Comisión Econó
mica para América Latina y el Caribe ele las Naciones Unidas.

En las juntas de la Alianza del Pacífico, en las que participa
ron ministros, viceministros de relaciones exteriores, comercio
y economía se anunciaron los nuevos pasos para la inclusión
de Costa Rica, Ecuaclory Singapur, de cara a la cumbre que se
celebrará en Oaxaca antes c!e que termine el año.

El presidente de Chile,Gabriel Boric, afirmó su presencia
en la próxima reunión de la AP en México, antes que finalice
el año. Se espera la confirmación de la presencia liclerazgo
colombiano y peruano.

La Alianza representa cerca c!e 43 por ciento del PIB y 45
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  por ciento de los flujos de inversión
extranjera directa en la región de
América Latina y El Caribe. Se estaría
abordando el plan para el desarrollo
del Comercioy Desarrollo de los Paí
ses del Pacífico,

Al sur del continente, el presiden
te c!e Argentina, Alberto Fernández,
enfatizó que los pueblos de la región
necesitan soluciónese invitó a traba

jaren un diálogo para fortalecer los vínculos entre los países
que componen la zona y lograr un nuevo posicionamiento
con respecto al resto del mundo, a partir de una agenda es
tructurada al inicio de la reunión de la CEPAL, del 24 al 26 de
octubre, en Buenos Aires.

El canciller de Costa Rica, en calidad de presidencia saliente
de la CEPAL, llamó la atención sobre las prioridades. Recu
peración económica y producción, esfuerzos ante el cambio
climático que coinciden con la pérdida de la biocliversidad
en la región, igualdad de género, derechos humanos, en un
ambiente que asegure la construcción ele sociedades más
inclusivas y sostenibles. Transición energética sostenible y
cligitalización como motores del desarrollo.

El mensaje principal fue que ya es hora de elevar el nivel
de ambición y promover acciones transformadoras para el
desarrollo en América Latina y El Caribe; un rumbo hacia el
fortalecimiento se propone para la región. El secretario General
de las Naciones Unidas se presentó por vicleoconferencia, en
la que estuvo ya el nuevo titular de esta Comisión Regional
de la ONU.

Nuevos anuncios se esperan en la reunión de la Comu
nidad c!e Estados de América Latina y El Caribe, el viernes
27 de octubre, en Buenos Aires. El nuevo entorno y contorno
regional estarán muy influenciados de la culminación c!e la
elección presidencial en Brasil el próximo domingo, lo que
implica una nueva agenda regional.

*Catedrática universitaria

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM / @GUADALUPEGONZCH
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En alguna medida, el Partido Republicano, que
por largo tiempo fue considerado de élite social ij
económico, es ahora el de los abandonados

ás allá de las afirmaciones de DonaldTrump
y lo que másy más parece una conspiración
para el primer golpe de Estado en la historia
de Estados Unidos, la actual crisis política
estadounidense parece resultadodeltemor
a los cambios sociales y demográficos.

La composición actual del Partido Re
publicano y de algunos de los grupos "patriotas" que han
surgido los últimos años, indican una militancia abrumado
ramente blanca, rural o semirural, de clase media a pobre y
una escolaridad limitada.

Y en alguna medida, esa filiación se siente representada
por un Trump, que se presenta como enemigo de un siste
ma político y un aparato burocrático que esos votantes, en
particular, creen que funcionan en su contra.

El sentimiento no es nuevo. Ahí están los reportes sobre
las preocupaciones de la clase media blanca por el evidente
crecimiento de minorías étnicasy los anuncios de que en unos
cuantos años pasará de ser la absoluta mayoría de población
a la mayor minoría estadounidense.
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Y quizá para confirmarlo, un reporte de The New York Times
consignó la forma en que sectores
de la población han sido el motor de
las ideas que alimentan las teorías ele
la conspiración y empujan a sus re
presentantes a apoyar las demandas
de Trump y su falsa narrativa deque
fue víctima de un fraude electoral.

Porque eso es lo que ellos desean
creer. "Debido a que son más vulnera
bles, los votantes blancos desfavore

cidos o menos educados pueden sentirse amenazados por la
tendencia hacia una mayoría minoritaria, elijo Ashley Jarclina,
politóloga de la Universidad George Masón que estudia las
actitudes de esos votantes", consignó el diario.

"Muchos estadounidenses blancos realmente amenazados

están dispuestos a rechazar las normas democráticas", dijo
Jardina, "porque lo ven como una forma de proteger su estatus".

Eso puede ayudar a explicar por qué la disputa sobre la
derrota de Trump ha surgido en este momento de la historia,
con una creciente desigualdad económica y por su puesto, el
anuncio de que la población blanca de Estados Unidos perderá
su situación mayoritaria antes de 2050.

Es el grupo que siente haber perdido con los cambios de
la economía, los que enviaron fuera del país los míticos empleos
en las industrias manufactureras y se abrió a la competen
cia comercial. Y de paso, que el crecimiento de minorías es
una amenaza a su cultura y estilo de vida, mientras que los
migrantes son parte de una conspiración para reemplazara
la población estadounidense.

En alguna medida, el Partido Republicano, largamente
considerado e¡ partido de la élite social y económica, es ahora
el de los abandonados, los que se quedaron atrás. 0 por lo
menos los aprovecha.

El actual empuje republicano bien puede ser su canto
del cisne. En estados como Texas los blancos anglosajones
son ahora la minoría demográfica, pero todavía la mayoría
de los votantes.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Morena, transformación regresiva

La democracia no se agota en el tema
electoral, se extiende a un combate di
recto a la desigualdad social y a la pro
tección del Estado de Derecho, se dijo
durante la clausura del evento de Movi
miento Ciudadano sobre que el Futuro
es Socialdemócrata.

En México la democracia se lacera por
la violación sistemática de la ley y el mal
ejemplo lo pone el Ejecutivo federal, co
mo ha denunciado Dante Delgado, coor
dinador nacional de ese partido.
La 4T, en opinión del MC, impulsa en
el país una transformación regresi
va, que mira al pasado y por eso, por
esa nostalgia, quiere eliminar los con
trapesos, con el añadido de entregar
a los militares funciones que corres
ponden al poder civil.
El gobierno de López Obrador se parece
más a los de Putin y Trump que a los go
biernos progresistas de América Latina,
concluyó el partido MC

Zoé para Chiapas
El director general del IMSS, Zoé Ro
bledo, encabeza la mayoría de los son
deos que se conocen para ser candida
to de Morena para el gobierno de Chia
pas.
No es extraño. Zoé ha desplegado un
intenso trabajo al frente del instituto,
y su incansable labor durante la pan
demia le granjeó el reconocimiento de
sus paisanos. Su hoja de servicios no
tiene negativos.

El propio servidor público ya dijo
que sí está interesado. A pesar de
eso, que nadie piense que Robledo la
tiene fácil.

Hay en Morena un eje TabascoChiapas
que está muy fuerte por aquellas latitu
des y que ya se mueve para incrustar a
uno de los suyos, aprovechando el vín
culo, incluso familiar, entre el secreta
rio de Gobernación y el actual goberna
dor de Chiapas.
Una cosa parece segura: quien resul
te candidato de Morena tiene escritu

rado el triunfo, porque la oposición en
Chiapas tiene tiempo que anda de ca
pa caída.

Recuerdo de Jesús Kumate
Justo el homenaje en el Senado de la Re
pública al doctor Jesús Kumate Rodrí
guez, acaso la figura más destacada en
el campo de la salud pública en el últi
mo siglo.
Kumate, nacido en Sinaloa, se formó co
mo médico militar y después siguió cur
sos en las universidades más imporran
tes del mundo en el ámbito de la medi
cina.

Su obra como creador de instituciones

dedicadas a la salud pública incluye el
Consejo Nacional contra las Adicciones,
Fue el primer coordinador de los Insti
tutos Nacionales de Salud. Se destacó en
su lucha contra el tabaquismo en el país
y fue integrante destacado del Colegio
Nacional. Una eminencia, pues.
El Senado entrega una presea que lle
va el nombre de Kumate para reco

nocer médicos con aportaciones ex
traordinarias. Ese mismo órgano le
gislativo le entregó en su momento
la medalla Belisario Domínguez. Una
eminencia, pues.
Qué bueno que en el Senado se recuerda
que México es mucho más que los jalo
neos estériles de los políticos.

Edomex, cocinando el arroz
Todavía no está definido el elenco que
competirá por la gubernatura del Edo
mex el año que entra.
Si bien el PRI mexiquense ya reveló el
nombre de su carta, Alejandra del Mo
ral, la posibilidad de que el tricolor, el
PAN y el PRD vayan en alianza retrasa
rá, por lo menos hasta los primeros días
de diciembre, conocer los nombres en
la boleta.

Si las dirigencias estatales resuelven
ir en alianza, los próximos días servi
rán para determinar cómo elegir a un
candidato único. Se habla de una ba

tería de encuestas que midan no solo
el nivel de conocimiento, sino los ne
gativos y las posibilidades de crecer
de cada uno.

Al parecer Del Moral y el panista En
rique Vargas están dispuestos a some
terse al ejercicio, ya que eso, dicen, au
mentaría sus posibilidades de triunfo.
Noviembre sería el mes de las encues
tas y por lo tanto el nombre definitivo
se conocería en los primeros días de di
ciembre •
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SUBE Y BAJA
Brenda G. HernándezO Comisionada Cofece

La Comisión Fe

deral de Compe
tencia Económica
multó a 18 em

presas con poco
más de mil 218

mdp, por partici
par en prácticas monopólicas al mani
pular los precios y segmentar rutas en
el mercado de autotransporte terrestre.

Alí Jamenei

Líder supremo de Irán

El régimen que en
cabeza procesa ju
dicialmente a 516

personas por par
ticipar en protes

__ tas tras el asesinato
policial de la joven

Mahsa Amini. Cuatro de los detenidos en

frentan la pena de muerte por salir a las
calles tras el asesinato de Mahsa Amini.
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CRATOLOGIA

Democracia, libertad de expresión y oposición
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

La libertad de expresión es,
quizá, una de las conquistas
de la democracia y del reco
nocimiento de los derechos

humanos más recurridas por
las sociedades modernas. En ella se re
conoce la posibilidad que todas las per
sonas tienen para manifestar aquello
que consideren, sin mediar restricción
alguna y teniendo como únicos límites,
de acuerdo con la Convención America
na sobre Derechos Humanos, los dere
chos de terceros, la propaganda en fa
vor de la guerra, la apología del odio y
la incitación de la violencia. Los medios
considerados para ejercerla son por es
crito, en forma impresa, artística o por
cualquier otro procedimiento que cada
persona así lo considere.

En materia política, la libertad de ex
presión, junto con un amplio concierto
de derechos y libertades, adquiere una
relevancia especial. Gracias a ella, las
personas pueden realizar manifestacio
nes relacionadas con el poder e incluso
expresar su inconformidad por la mane
ra en que este se ejerce. Así, la libertad
de expresión se coloca como un elemen
to indispensable para el surgimiento de
la oposición política, pero también co
mo la principal herramienta a partir de
cuyo uso se puede buscar la simpatía y
coincidencia con otras personas.
La libertad de expresión debe de ser

vista en varias dimensiones. Por un la
do, ella nos permite manifestar nues
tras opiniones y creencias, pero tam

bién conocer aquellas que otras perso
nas emiten. De igual manera, puede ser
ejercida por cualquier persona, pero co
bra una especial relevancia cuando se
hace desde la labor periodística. Una
vez que trasladamos su ejercicio al te
rreno político, la libertad de expresión
se convierte en una de las principales
herramientas de lo que conocemos co
mo 'oposición política' y esta, a su vez,
en condición sin la cual sería imposible
hablar de una verdadera democracia.
Por todo lo anterior, si en verdad as

piramos a gozar de una democracia ver
dadera, es preciso cuidar, ejercer, rei
vindicar y defender la libertad de ex
presión, pues ello nos dará la posibili
dad de cuestionar, criticar y proponer
respecto de aquello en lo que no coin
cidamos. En el caso del ejercicio perio
dístico y la libertad de expresión, esta
resulta fundamental, pues cuando esta
es socavada, la sociedad deja de gozar
de información a partir de la cual mo
dela sus criterios y opiniones y perfila
sus decisiones y acciones.
En México, la libertad de expresión

como fundamento del ejercicio perio
dístico no se acerca, ni remotamente,
a los estándares más elementales. De

acuerdo con la organización Artículo
19, del 2000 a la fecha, en el país han
sido asesinados 156 comunicadores por
causas relacionadas con su labor perio
dística. Tan solo en los poco menos de
cuatro años del actual gobierno, 36 pe
riodistas han sido asesinados por ejer

cer su profesión. Reporteros Sin Fron
teras, una organización dedicada a la
defensa del derecho de todo ser huma

no a tener acceso a información libre y
fiable, identifica a México y Afganistán
como los dos países más riesgosos para
el ejercicio periodístico.

En materia de democracia, el Instituto

Nacional Electoral y el Tribunal Electoral
aguardan en la picota cambios legislati
vos y constitucionales que no se avizoran
favorables para su fortalecimiento insti
tucional. En una reciente opinión sobre
la propuesta para modificar el sistema
electoral nacional, la Comisión de Vene
cia del Consejo de Europa manifestó su
preocupación por lo que podría suceder
en caso de que la misma se materializara
en cambios constitucionales.
En México hoy tenemos una libertad

de expresión amordazada por el mie
do, la censura y la descalificación, así
como instituciones electorales propias
de la democracia sometidas desde hace

tiempo al golpeteo, la amenaza y el des
prestigio infundado. La oposición polí
tica tiene frente a sí la responsabilidad
asumir su papel mediante el ejercicio de
la crítica, la objeción y la resistencia pa
ra reivindicar la libertad de expresión y
la democracia. No hacerlo es condenar
al Estado y la sociedad a regresiones de
las que será muy complejo salir.

Profesor de la UNAM y
consultor político

Correo electrónico: joaquin.narro@
gmail.com
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El discurso del senador Germán Martínez
José Fernández Santillán
jfsantillan@tec.mx

El discurso del Senador Ger

mán Martínez Cazares, pro
nunciado la semana pasada,
en ocasión de la comparecen
cia de la secretaria de Segu

ridad Pública, Rosa Isela Rodríguez —
acompañada por el Secretario de la De
fensa Luis Cresencio Sandoval, y del Se
cretario de Marina José Rafael Ojeda
Durán— en el Senado de la República,
es una pieza oratoria que quedará en los
anales de la historia de la dignidad repu
blicana de México. No exagero al hacer
esta afirmación.

El Senador Martínez comenzó su alo
cución de la siguiente manera: "Señor
Sandoval mis palabras como Senador
de la República en relación a las refor
mas que se sometieron a nuestra com
petencia sobre el mundo militar, ni fue
ron tendenciosas ni las movió interés o
ambición personal ni buscaron apartar
a la ciudadanía de sus fuerzas armadas,
como usted afirmó en septiembre pasa
do. Quienes hemos hecho señalamien
tos a las tareas castrenses en ejercicio de
nuestra labor legislativa no merecemos
su reproche, no se lo acepto, no soy su

tropa, ni debemos pensar igual. Respe
to el uniforme que usted porta; pero eso
no lo hace más ni mejor mexicano. Soy
o intento ser leal a México y no soy ser
vil a nadie. La dignidad no es un asunto
de estrellas en el hombro, sino de mexi
canos estrellados contra la ineptitud de
sus gobiernos. Y si acaso usted valiera
más que otros mexicanos por sus insig
nias, entonces México estaría cerca de
un autoritarismo militar. Ninguna per
sona es más que otra en una república
como lo soñó Benito Juárez...Juárez te
nía clara la frontera entre civilización
y militarización. Eso dije y lo sostengo.
Mi argumento es, entonces, tendencio
samente juarista...El Ejército es consti
tucionalista, no presidencialista; no tie
ne dueño... Esta patria no es de un solo
hombre."
El Senador Martínez fue directo al

grano: contra la arrogancia del General
Sandoval, contra la militarización que
está sufriendo el país y contra la con
centración del poder que está llevando a
cabo el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Frente a esta degradación au
toritaria que le otorga cada vez más po

der a los militares, Germán Martínez,
oportunamente, citó a Juárez para argu
mentar que el "Benemérito de las Amé

ricas" no sólo separó al poder eclesiás
tico del poder civil, sino también marcó
los linderos entre el poder militar y el
poder civil.
En diversas ocasiones Martínez Ca

zares se refirió a la pluralidad de ideas,
al respeto por quien piensa distinto, a
la diversidad ideológica. Ese es el mo
tor que da movimiento a la república. Lo
que ahora está sucediendo con el gobier
no de la 4T es, exactamente, lo opues
to: es un régimen anti juarista aunque
retóricamente se reclame al legado del
procer oaxaqueño; es un sistema de do
minación conservador, si bien llama a
sus adversarios conservadores; es anti
republicano aunque haya llegado al po
der con base en las reglas establecidas
por la república liberal democráticas;
vale decir, López Obrador, Morena y la
4T están destripando a la democracia
mexicana por dentro.
El Senador Germán Martínez recor

dó que el Presidente Lázaro Cárdenas
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(19341940) heredó un Reglamento de
Deberes Militares (1937) en el que pro
hibió a los uniformados intervenir en
asuntos civiles (artículo 29), también li
mitó la expresión de ideas en asuntos po
líticos y religiosos (artículos 31) y sobre
todo "más que a ninguno de los miem
bros en servicio activo, a los generales
corresponde abstenerse en forma más
absoluta inmiscuirse en asuntos políti
cos del país directa o indirectamente"
(artículo 92). "La milicia tiene límites y
debe respetarlos." En ese momento fue
cuando Germán Martínez le echó en ca
ra al General Luis Cresencio Sandoval el

haber pisoteado el mandato del General
Lázaro Cárdenas. Además, le preguntó
¿por qué se había inmiscuido en asuntos
políticos, precisamente, en el Castillo de
Chapultepec? Símbolo del heroísmo, el
pundonor y la entrega de los más valio
so que tienen el ser humano, la vida. El
Senador Martínez le dijo al General San
doval: "El fuero militar no le alcanzará
a nivel internacional si se violan nuestra

constitución y los derechos humanos."

Además, lanzó la voz de alerta: "Del
militarismo al fascismo solo hay un to
que de clarín, y dar el paso." Ese es el pe
ligro que hoy corre México: primero, la
concentración de poder, ya en acto que
viola la ley, la institucionalidad, la divi
sión de poderes, la separación entre el
Estado y la Iglesia así como entre el po
der civil y el poder militar. López Obra
dor ha acrecentado su fuerza dándole

peligrosas concesiones a los militares;
simple y sencillamente los ha compra
do mediante prebendas. Dicho de otro
modo: López Obrador ha corrompido al
Ejército mediante la concesión de obras
y la atribución de muchas funciones que
antes estaban en manos de civiles.
A eso también se refirió Germán Mar

tínez cuando le dijo a Sandoval: "A los
amigos a firmar contratazos, a los ene
migos a tirar balazos."

López Obrador, literalmente, está ju
gando con fuego: como dijo Talleyrand,
"con las bayonetas se pueden hacer mu
chas cosas, menos sentarse en ellas."
En cualquier momento la jugarreta se

le puede revertir. No siempre le saldrán
bien las trapacerías que ha cometido a lo
largo de su vida política y que han sido
desenmascaradas por Elena Chávez en
su libro "El rey del cash".

Por último, Germán Martínez pro
nunció una frase lapidaria: "Los mexica
nos que pensamos distinto a usted tam
bién amamos a México, aunque seamos
simples mexicanos; luchamos en dife
rente trinchera, pero nos cobija la mis
ma bandera. El grado de General sólo lo
merecerá frente a la historia."
Bien por el Senador Germán Martí

nez Cazarez. Muchos nos sentimos iden
tificados con sus palabras •

El Ejército es
constitucionalista,
no presidencialista;

no tiene dueño... Esta
patria no es de un solo

hombre
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EL CRISTALAZO

La fidelidad y el cuchileo
Rafael Cardona

Tmtter:@CardonaRafael

Cúchila", según el dicu cionario de mexica

nismos es la expre
sión para alejar al
perro indeseado.

Can inoportuno de insistente olisquear
junto a la mesa o en la mitad del salón.
De ahí se ha derivado el verbo cuchi

lear, cuyos semejantes serían azuzar,
incitar, estimular para el combate.

Y obviamente, por extensión, el ata
que por encargo, el hazme el favor o en
su más antiguo sentido, el oficio de co
rreveidile, tan practicado en los sucios
senderos de la política barata, campe
chana, tabasqueña o de cualquier otra
condición; porque para la ruindad no
hay geografía preferida, así el señor se
cretario de Gobernación haya reparti
do los dones de la inteligencia —según
él por caprichos geográficos, en bene
ficio del sur atrasado y pobre, en con
tra del norte industrioso y avanzado.
Pero cada uno habla de la feria se

gún su experiencia.
Hoy el cuchileo se extiende por to

dos los senderos de la política nacional,
pero hay un caso grotesco: la emisión

de radio sin radio de la señora gober
nadora de Campeche, esa extraña mez
cla de María Lavalle (campechana tam

bién) con Lyn May.
"La hora del jaguar"; una versión

local de "La hora nacional", con el pla
gio evidente de la figura de Armando
Ríos Piter, es a un tiempo foro de de
nuncia, tribunal y patíbulo, cuyo más
destacado uso ha sido la demolición
de la figura pública del presidente del
PRI; Alejandro Moreno (no era difícil),
quien se dobló como varita de nardo
y obtuvo la orden de parar de quien,
desde el Palacio Nacional, cuchileaba
a la gobernadora para exhibir trapos
sucios.

Pero ese verbo tiene otras posibili
dades. Hostigar, por ejemplo, o el muy
tabasqueño "cucar", palabra explicada
con varias acepciones en el lexicón de
americanismos, como cuquear, provo
car (en Guatemala).

También se dice en Honduras como
recurso de gallera:

. .picotear un gallo a otro, sujetado
por sus dueños, para que tome bravu
ra" y en general, hacer burla, moles

tar, animarse, motivarse o simplemen
te, Incitar a una persona contra otra.

Pero así como la disponible gober
nadora cesó sus ataques al mínimo
Alito, ahora ha anunciado, para des
pués retractarse y más tarde embes
tir de nuevo, una emisión dedicada al
denuesto de Ricardo Monreal quien se
afirma en la digna defensa de su perso
na y le muestra el pecho a la metralla y
anuncia su respuesta judicial. Nada de
eso ocurrirá.

Todo se resuelve en agua de borra
jas mientras el gran ajedrecista del Pa
lacio juega con las blancas y las negras

para lograr el triste empate de las gri
ses.

Pero no sólo es el asunto del jaguar
campechano o la jaguaresa si hubiera
femenino para este "Panthera onca",
según su taxonomía, es también la je
fa de Gobierno de la Ciudad de México
a quien Monreal señala directamente,
porque durante más de un año y me
dio lo han venido cucando a través de

las redes, mediante granjas de robots
operadas por los millonarios agentes
extranjeros de la señora Claudia (An

tonio Gutiérrez Rubi).
"Es muy clara la correlación de las

cuentas, las que me atacan a mí son las
que alaban a ellas; son las mismas. Y
pareciera un sistema imagino impor
tado del extranjero porque sus aseso
res son extranjeros y es una cantidad
millonaria que gastan en 'bots' impre
sionante", ha dicho el zacatecano cuya
devoción por el Santo Niño de Atocha
no libra de las malignidades infernales
de los expertos catalanes en promoción
electoral, pues no debemos olvidar la
obra de este caballero importado en el
triunfo del señor Petro, otro populis
ta y demagogo, recientemente llega
do al poder.

Perro sea como sea el arte de insul

tar ya se ha instalado. Da risa, entre
otras cosas, por ejemplo, escuchar al
agrónomo de los hidrocarburos, Octa
vio Romero, llamar mentecatos a los
diputados cuya labor es cuestionarlo y
exigirle datos reales.

Y mientras eso ocurre, el recauda
dor clandestino, Pío, queda limpio co
mo una patena. Vaya sorpresa de los
diferentes»
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Dicen los que saben que hay muchos
cuestionamientos y nerviosismo al interior
de Palacio Nacional, pues están avisados de
que la Secretaría de la Defensa Nacional ha
entregado reportes mensuales sobre los
sucesos de violencia en el país, pero no se
han dado a conocer a la opinión pública,
como se tenía pensado. Que el canciller
MARCELO EBRARD ha abordado datos de

los reportes, incluso durante una entrevista
en julio a una revista de la Ciudad de México,
pero han querido mantener los otros datos
para consumo interno, por aquéllo de que
los medios internacionales han tenido

fuertes reacciones e intensas coberturas

que dejan malparada la imagen
de nuestra nación ante el mundo.
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Y no crea usted que el tema comercial y
del bloqueo de inversiones es lo único
que tiene molestos a los estadouniden
ses que le reportan a Joe Biden, resulta
que con el cambio en la Unidad de Inte
ligencia Financiera se estancaron las in
vestigaciones que ya tenían apalabra
das alrededor de los magnates del nar
cotráfico y los más de 300 nombres de
una lista no tan secreta.

Renunció Santiago Nieto y llegó Pablo
Gómez, pero el seguimiento al flujo fi
nanciero de las operaciones realizadas
por las diferentes organizaciones crimi
nales que operan en México, se frenó.
Los enterados acusan que la coordina
ción de los grupos operativos para el in
tercambio de información financiera, al
rededor del tráfico de personas, armas y
precursores químicos, nomás no existe.

***

Que los representantes de las agencias
estadounidenses (DEA, FBI, HSI, OFAC,
IRS, CIA y otras más como el Servicio Se
creto) tienen miedo de seguir intercam
biando información con el gobierno de
México, sobretodo porque la incerti
dumbre que han sembrado en el terreno
económico con los cambios de ánimos

repentinos del habitante del Palacio, se
reflejan en la relación bilateral, también
en los asuntos de los agentes extranjeros.

Que en el Estado de México la elección
no será un día de campo pues, aunque
los otros aspirantes morenistas, Horacio
Duarte e Higinio Martínez, ya cerraron
filas para ganar la entidad, falta ahora
que la abanderada cuartotransformista
suba los ánimos de los mexiquenses.
Que emocione.

Sin embargo, aseguran que la salud de la
maestra Delfina Gómez no es la más óp
tima últimamente, e incluso habría noti
ficado sin éxito al presidente López
Obrador su deseo de dejar la contienda
para recuperarse. Del otro lado, los priis
tas estarían decididos a dar la batalla con

Alejandra del Moral para evitar perder el
bastión que les permite todavía tener un
dejo de poder, y recursos, para figurar en
la escena nacional.

Aunque en lo público le pidieron pru
dencia, dicen que el visto bueno a la go
bernadora de Campeche, Layda Sanso
res, para arremeter contra el senador
Ricardo Monreal vino desde el mismísi

mo Palacio Nacional, donde nada más
no se pudo reparar la relación con el za
catecano que amagó con complicar la
sucesión en caso de no ser electo candi

dato presidencial.

Hasta el escritorio de la también exalcal

desa de Alvaro Obregón habrían llegado
ya varios materiales adicionales contra
Monreal Ávila que no sólo provienen de
las áreas de inteligencia locales y federa
les, sino desde otras entidades en donde
gobiernan personajes que tienen visto
bueno presidencial para competir por la
Presidencia de la República.
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COLOMBIANOS, LOS QUE MÁS LLEGAN A MÉXICO
De acuerdo con datos de la Unidad de Política Migratoria delgobierno mexicano, de enero a agosto de este año se registró la y.. ^llegada de 559 mil colombianos vía aérea, lo que le convierte en la nacionalidad que más llega al país por este medio. A estos

matale siguen los viajeros provenientes de Argentina, Brasily Perú. Los venezolanos, como los que elgobierno mexicano está
ayudando a ser repatriados luego de ser expulsados por Estados Unidos, son los novenos en este listado.

ERICK RAMIREZ

eric k. rami rez@elso Idemexico. com. mx
NUMERO DE LATINOAMERICANOS ENTRANDO A MEXICO VIA AEREA ENERO  AGOSTO 2022*

Colombia 559,205
Argentina

Brasil

Perú

Chile

Costa Rica

Cuba

Guatemala

Venezuela

El Salvador

Ecuador

Panamá

Uruguay
Honduras

Bolivia

Dominicana, Rep.
Jamaica

Nicaragua
Paraguay

Haití

Trinidad y Tobago
Belice

Bahamas (Commonwealth)
OTROS

400,000 500,000 600,000

* No considera las entradas vía terrestre por la frontera sur. Graneo: Alejandro GómezFuente Unidad de Política Mlyatorla
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Sheinbaum: una
corcholata carísima
Está en todas partes: en postes, paredes, muros, a lo largo y ancho
de la República. En cuanto noticiarlo prendes y en las páginas de to
dos los periódicos. Lo mismo pega brinquitos "gimnásticos" con la
gracia de un elefante que escupe peroratas, copia fiel de las palabras
del de Palacio.

os fines de semana sale de gi
ra y Monterrey se vuelve una
de sus ciudades favoritas.

¿Querrá conquistar a los se
ñores del dinero? Del carác

ter avinagrado poco queda:
se transforma de pronto, en "sor sonri
sas". La sobresaturación de propaganda,
empieza a alcanzar niveles de horror.

Para cualquiera con alguna idea de lo
que cuesta la publicidad, la jefa de go
bierno de la CdMx invierte una millonada

en promocionar su imagen, sin duda algu
na con el respaldo del tabasqueño. El que
la colocó como a su corcholata favorita,
claramente le está permitiendo usar toda
la potencia actual de la comunicación, pa
ra colocarse en el primer lugar de la lista
de los aspiracionistas al 2024.

Se decía que era una desconocida fuera
de la capital, por lo que había que crearle
una imagen y acercarla a ese "pueblo
bueno" que sigue con docilidad las líneas
de López Obrador: Lo está consiguiendo. A
cuanto evento hay de los morenacos, sea

toma de protesta de algún gobernante lo
cal, informe de actividades o incluso si se
trata de cualquier opositor, aparece en
primera fila, siempre precedida por el gri
to de "Presidenta" que le lanzan unos
cuantos acarreados.

Se siente que el mandamás partidista,
Mario Delgado, está incondicionalmentea
su servicio y le está poniendo la maquina
ria completa a su favor, a pesar de la que
fue su enorme cercanía con Marcelo

Ebrard. A rey muerto, rey puesto.
Parece que no existe norma alguna

electoral y que se pueden comenzar pre
campañas cuando se les de la gana. Por lo
pronto, la damisela de Marras contrató a
un "genio" español, de quien se dice que le
ayudó a ganar la presidencia a Gustavo
Petros en Colombia, en calidad de asesor.

Solo le pagará 400 mil pesos o eso di
jo, aunque hay quien menciona que fue
ron 643 mil. Sea lo que fuere, habría que
sumarlos al dispendio espeluznante en el
territorio con su figura, a los pagos a me
dios impresos y electrónicos por la brutal
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cantidad de menciones y a toda la fara
malla inocultable de publicidad anticipada,
fuera del control del INE

A todas luces se viola la ley electoral,
aunque en este sexenio ya sabemos que,
empezando por la Constitución, a los
guindas les da risa. El Código es clarísimo
y castiga incluso, con la posibilidad de
quedar fuera de la elección como ya ha
sucedido. Están tan seguros de su impuni
dad, que con el respaldo del procer de pa
lacio gse burlan de las instituciones.

La señora Sheinbaum tiene por com
pleto abandonada la ciudad. El metro,
como nunca, tiene cada día más inciden
tes, sin que parezcan preocuparles. El
austericidio le ha quitado fondos a ren
glones esenciales y la calidad de vida de
los ciudadanos va a la baja.

Por otra parte, la científica no cuenta
con el mínimo carisma, ni con los conoci
mientos, el liderazgo, la ética para acceder
a la silla embrujada. Lo único que 1a acica
tea es su ambición de Poder, pero no hay
que olvidar su triste papel en la tragedia de
los pequeños de la escuela Rébsamen y su
responsabilidad en el drama de la Línea 12.

Aunque le inviertan millonadas, el di
nero no la cambia y, esperemos que no lo
gre acceder a un cargo que le quedaría tan
grande como a su gurú.

A todas luces se viola la ley
electoral, aunque en este sexenio
ya sabemos que, empezando por
la Constitución, a los guindas les
da risa. El Código es clarísimo y
castiga incluso, con la posibilidad
de quedar fuera de la elección
como ya ha sucedido. Están tan
seguros de su impunidad, que con
el respaldo del procer de palacio
gse burlan de las instituciones.

cata li n a n q@hotm a i l. co m
(S>catalinanq
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Mesoamérica:

confianza en policía y
Fuerzas Armadas
El Indice de Paz Global IGP (Global Peace Index), según lo ex
plica su sitio web, contempla 163 países, mide el estado de paz en tres
dominios: Nivel de seguridad social y protección; Alcance del conflicto
nacional e internacional en curso; y, el Grado de Militarización. De
acuerdo con su metodología, el puesto No. 1 lo ocupa el país que más
pacífico resultó según la medición.
Revisando los resultados de

los países que integran la re
gión de Mesoamérica (ex
ceptuando Belice por falta de
datos), se eligieron dos años
a comparar: 2018 y 2020.

Costa Rica es el país que, en los dos años,
tiene el puesto más pacífico, en 2018 estaba
en el puesto 44 de los 163, y para el 2020
pasó a una mejor posición, al puesto 38.

Por su parte, el país de la región me
soamericana que ocupa la peor posición
es México en los años revisados. En

2018: el puesto 139; y en 2020, el B8. Es
decir que, los altos índices de violencia

se ven reflejados.
También se revisó el Latinobaróme

tro. Sobre el apoyo a la democracia, pa
ra ambos años (2018 y 2020), Costa Ri
ca es el que más la apoya, seis de cada
10 personas. En el caso de los países
centroamericanos de la región mesoa
mericana, tienen resultados distantes,
a diferencia del índice Global de Paz.

Personalmente me haría pensar que
entre más democrático es un país y más
se apoya esta forma de organización
política, más pacífico debería ser.

En Guatemala parece haber un avance
positivo, mientras que en 2018 apoyaban

la democracia 28 por ciento, en 2020, 37
por ciento. El Salvador tuvo un progreso
significativo, pasó de 28 por ciento a 46
por ciento. Al igual que México, que pasó
de 38 por ciento a 48 por ciento.

No es el caso de Honduras y Nicara
gua; en el primero disminuyó en un gran
porcentaje, de 34 por ciento a 30 por
ciento, y en el segundo de 51 por ciento a
48 por ciento. Llama la atención que Ni
caragua tenga tanto apoyo a la democra
cia, pues tienen un presidente que ha es
tado en el poder desde 2007 (aun ha
biendo un proceso electoral), el gobierno
no pareciera caracterizarse por ser de
carácter democrático.
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En cuanto a la confianza en las Fuerzas

Armadas, Costa Rica no se presentan da
tos, ya que no tiene Ejército, pero en su
policía confía más del 50 por ciento. En su
mayoría, los países considerados tuvieron
un aumento en la confianza de sus poli
cías en los dos años revisados, aunque la
proporción de confianza es mucho menor
que en sus fuerzas armadas, signo de
debilidad institucional.

Guatemala aumentó la confianza en

su policía, que pasó de 25 por ciento en
2018, a 28 por ciento en 2020; y Nicara
gua pasó de 21 por ciento a 29 por ciento.
El Salvador tuvo un aumento significati
vo, de 22 por ciento a 57 por ciento, muy
cercano a la confianza en sus Fuerzas

Armadas. Honduras fue de el único que
tuvo una disminución, de 33 por ciento a
27 por ciento.

En el caso de México se observa que se
confía en su policía en 2018 con 19 por
ciento y en 2020 con 22 por ciento, mien
tras que en las Fuerzas Armadas confían,
siguiendo el mismo orden de los años, 50
por ciento y 40 por ciento. Es el país me
nos pacífico en la región según el análisis
y el que mayor confianza tiene en sus
fuerzas armadas, ante el contexto actual
de inseguridad se podría entender.
De los países centroamericanos, El

Salvador tuvo un aumento considerable

en la confianza hacia sus Fuerzas Arma

das, pasó de 27 por ciento en 2018, a 65 por
ciento en 2020; también Nicaragua, de 22
por ciento a 30 por ciento. En el caso de
Guatemala y Honduras, en los dos años,
ambos países tienen un porcentaje de
confianza +/ 30 por ciento.

Integrante de la Unidad de Estudio y
Reflexión sobre Mesoamérica de COMEXI.

Maestra en Política y Gestión Pública por
el ITESO, Intemacionalista por la

Universidad Rafael Landívar

de Guatemala. @teshsoto
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Hablar de
la muerte
Dentro de mi experiencia y después de casi tres
años desde que se declaró la pandemia, varios fami
liares y personas muy cercanas a mí han muerto. Y
es a lo mucho, lo único que también conozco de ami
gas y amigos con quienes compartí la carrera, fiestas
y trabajos.

Se ha hablado de regresar a la normalidad con el prin
cipal objetivo de reactivar la economía. Abrir res
taurantes y tiendas para generar empleos e incluso,
se incentiva el emprendimiento con historias de
éxito de personas que aseguran que la pandemia fue
casi casi un regalo para su vida. Y aunque esto últi

mo es muy debatible tomando en cuenta los índices de pobreza
en México y la gran brecha de desigualdad y oportunidades que
se visibilizó con la pandemia, pienso que se nos está olvidando
preguntarnos cómo estamos realmente.

Hoy en esta nueva normalidad, no sabemos si las niñas o
niños que regresan a clases tienen que trabajar en las tardes
para ayudar con los gastos de la casa. No sabemos si los puestos
de tacos, tlacoyos o tortas que estaban sobre las calles cercanas
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a nuestros hogares, dejaron de estar porque quien atendía fa
lleció de Covid. No sabemos

si las personas que regresan
a sus trabajos ahora tienen
que poner una fotografía de
su expareja en el altar de Día
de Muertos.

Y aunque todas estas si
tuaciones ya existían antes
de la pandemia porque la
pobreza no inició con el vi
rus, la realidad es que esta
mos parados en un suelo
muy distinto al de años an
teriores y parecería que las
prioridades de México y el
mundo siguen siendo la ga
solina, la riqueza, la produc
tividad, las guerras o la mili
tarización. Al final de cuen

tas, el mundo y la vida tienen
que avanzar.

Sí, es importante reacti
var la vida con empleos,
educación, turismo y demás
actividades que forman par
te de nuestro día a día, pero
también es importante com
prender el tipo de vida que
ahora queremos. Entender

que ya no podemos seguir con empleos precarizados, tomar en
cuenta que es necesario hablar de la muerte, de quienes no nos
pudimos despedir y de las dificultades que hubo para conseguir
medicamentos o tener una despedida digna.

Comprender que nadie la ha tenido fácil, que últimamente
todo ha estado peor y que tal vez también sea un momento para
volvernos a mirar y acompañarnos.
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La mejor obra de Sheinbaum
Soy crítico de la administración de Claudia Sheinbaum,
pero sin duda reconozco que dejará un legado importan
te. Mi mayor cuestionamiento es que se negó, sistemáti
camente, a la conversación sobre los temas urbanos. Su
predecesor, Miguel Ángel Mancera, tuvo mucha mayor
apertura hacia la deliberación de lo público. Al igual que
ha sucedido a nivel nacional, toda la crítica queda redu
cida a supuestos intereses y no a la posibilidad de cons
truir colectivamente.

Insisto, puedo elogiar muchos proyectos de esta admi
nistración. Por ejemplo, parques urbanos. Al interior, varios
de ellos son grandes espacios: Cantera, Gran Canal, Periféri
co Oriente, Parque Cuitláhuac, Parque Ecológico de Xochi
milco, entre otros. Bien ejecutados en la funcionalidad, en lo
arquitectónico y con pasión de quienes condujeron los pro
yectos. La integración urbana es muy débil, normalmente
no son proyectos que miran por la accesibilidad peatonal,
sino que están rodeados de avenidas, autos mal estaciona
dos y, sin duda, muros o rejas.

En cuanto al transporte público, es encomiable el rescate
del Servicio de Transportes Eléctricos, el cambio de imagen
de la Red de Transporte de Pasajeros, la compra de autobu
ses de entrada baja. Uno de los mayores méritos es haber
volteado hacia la parte más olvidada del territorio de la ciu
dad, Cuautepec, a través del Cablebús. A pesar de que no
estoy de acuerdo con la solución elevada, el trolebús de Er
mita Iztapalapa será una buena opción de transporte para
los habitantes de la zona oriente.

No obstante, en materia de movilidad y espacio públi
co, Claudia Sheinbaum tiene un gran mérito, que corres
ponde a su etapa como secretaria de Medio Ambiente. El
Metrobús en Insurgentes es, por mucho, la mejor obra

que haya conducido la actual lefa de Gobierno. Tuvo pro
blemas en el inicio, se tuvo que cambiar la superficie de
rodamiento ya con el servicio en operación, y en el sexe
nio de Marcelo Ebrard Casaubon la ruta creció hacia El

Caminero. Hasta 550 mil personas pueden ser transpor
tadas en un día.

Al haber construido la primera línea del Metrobús en
Insurgentes, el mejor corredor que pudo elegirse, este
servicio se expandió rápidamente. Hoy cuenta con 5 lí
neas de gran capacidad y dos de capacidad media. Esto
permite transportar alrededor de un millón de personas
todos los días. Los esfuerzos de Sheinbaum en 2005 rin

dieron frutos con el paso del tiempo. Ningún proyecto de
su administración como Jefa de Gobierno impactará a un
millón de personas.

No obstante, siendo el Metrobús la mejor obra de Shein
baum, además de no construir ninguna línea nueva, lo está
dejando caer. Los automóviles al carril del Metrobús, lo ha
cen a gran velocidad y sin consecuencia alguna. Ya es algo
generalizado. No hay sanciones, no hay estrategia para di
suadir. Eso le pega a la capacidad del sistema, afecta los
tiempos de recorrido, incrementa los riesgos y refuerza la
preocupación por lo político: las buenas acciones de esta
administración se caerán con el tiempo, sólo interesa el re
lumbrón del momento.

Sheinbaum debería darse cuenta: ha tenido acciones que
han causado muertes, como la cancelación de las fotomul
tas¡ pero la acción que más ha impactado de forma positiva
a un millón de viajeros por día, la está dejando morir poco a
poco, por evitar que los automovilistas sean sancionados.
Miopía pura.
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Intemacionalistas mexicanos
La política exterior de un país no es resultado de una ad
ministración, ni de un grupo político específico; depende
de un esfuerzo permanente y coordinado por parte de
expertos especializados en diferentes áreas, que abonan
a la construcción de un mejor país a través del tiempo. En
este contexto, la labor del cuerpo académico resulta fun
damental, al erigirse como el espacio ideal que forma y
catapulta a los mejores para convertirse en nuestros re
presentantes más allá de las fronteras nacionales.

Las diferentes universidades del país y organismos
enfocados en el desarrollo de las relaciones internacio

nales se reúnen de manera continua en diversos foros en

los que convergen de manera natural. Sin embargo, una
vez al año, los académicos y especialistas en el área se
congregan para discutir y presentar los resultados de sus
investigaciones, en aras de cooperar y conformar una
disciplina cada vez más sólida.

Así, delB al 15 de octubre pasado tuvo lugar la XXXV
edición del Congreso Anual de la Asociación Mexicana
de Estudios Internacionales (AMEI), que después de dos
años de virtualidad, pudo regresar a la modalidad pre
sencial en la Universidad del Mar, en el municipio de
Santa María Huatulco, Oaxaca. La AMEI es la asociación
más emblemática del país en materia de Relaciones In
ternacionales y la segunda de mayor tamaño a nivel glo
bal, en su campo. Fue fundada enl967 por el Dr. Modesto
Seara Vázquez y actualmente, el Mtro. Pedro González
Olvera, funge como presidente de la mesa directiva de la
asociación.

El Congreso inició y concluyó con éxito rotundo. El
país invitado en esta edición fue Francia, por lo que la

conferencia inaugural fue impartida por el Excmo. Sr.
ÍeanPierre Asvazadourian, Embajador de Francia en
México, mientras que la conferencia de clausura estuvo
en manos del Dr. Leonardo Curzio. Ambos personajes,
reconocidos por su gran conocimiento en política inter
nacional y por su excelente habilidad como oradores.

El Congreso reunió a más de 500 ponentes prove
nientes de más de 50 instituciones del país, cuyas mesas
y paneles recibieron a más de mil 200 estudiantes uni
versitarios. Ahí se llevaron a cabo profundas reflexiones
en materia de política internacional, economía interna
cional, medio ambiente, estudios regionales y teoría de
Relaciones Internacionales, por mencionar tan sólo al
gunos de los nombres de los comités académicos que
tuvieron lugar.

Más allá de la presencia tan nutrida de académicos,
alumnos y expertos en Relaciones Internacionales, este
evento nos recuerda la importancia de reflexionar y dis
cutir en foros abiertos la relevancia y el futuro de la polí
tica exterior y de todos aquellos temas que influyen a las
comunidades humanas en un mundo globalizado.

La calidad de las discusiones refleja el esfuerzo tan
grande realizado por los académicos mexicanos, que han
logrado construir un cuerpo sólido de intemacionalistas
y profesionistas altamente capacitados en una disciplina
relativamente nueva. Sin duda, México necesita a los
mejores para tomar decisiones acertadas en política ex
terior y en el Congreso de la AMEI se observó que los
internacionalistas mexicanos tienen mucho que ofrecer
para conducir a nuestro país en sentido positivo en lo
que se refiere al ámbito internacional.
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Hasta Netflix le informa
a la FGR tus movimientos
Facebook, Google, Uber, Telmex y Microsoft fueron las
empresas que más requerimientos de información de sus
clientes tuvieron que entregar a la Fiscalía General de la
República entre el año 2020 y julio del 2022. "La FGR,
por conducto de la Unidad de Investigaciones Cibernéti
cas y Operaciones Tecnológicas (UICOT), ejecuta la fa
cultad de solicitar información a las personas jurídicas
que prestan servicios y contenidos de internet, que se
relacione con investigaciones que realice el Ministerio
Público Federal", dice un documento del Grupo de Traba
jo de Política Cibernética entre México y Estados Unidos.

Los estadounidenses hace algunos años se quejaban
porque las empresas de telefonía e internet entregaban
datos al gobierno sin su consentimiento, cuando eran in
vestigados o simplemente se atravesaban en la mira de
las autoridades. Antes délos escándalos de espionaje con
herramientas de Israel, empresas como AT&T y Microsoft
eran criticadas por entregar información confidencial de
sus clientes a dependencias. En Brasil hubo grandes es
cándalos porque Facebook no quiso entregar datos de
clientes de Whats App, y hasta un directivo en ese enton
ces pisó la cárcel.

El punto es que si usted tiene miedo de ser espiado o
hackeado, debe entender que no está seguro ni con sus
contraseñas más elaboradas, ni siendo parte de la Sede
ña, pues las empresas tienen la obligación de entregar
sus datos si la soücitud está justificada. La FGR realizó
dos mil 254 peticiones de información a las empresas que
prestan servicios digitales en México entre enero del
2020 y el 27 de julio del 2022.

Los expertos en ciberseguridad recomiendan no usar

Facebook, por ejemplo, si la persona que se acerca a las
redes no quiere soltar información que sirva para generar
perfiles y lograr que su vida privada se transforme en un
target de ventas o en un conejillo de indias de algún pro
grama social de experimentación política. Ni TikTok, ni
Twitter, ni nada que implique entregar información a una
empresa sin preguntarse para qué puede utilizarse.

"Dentro del proceso de la investigación criminal de
delitos vinculados con medios electrónicos y tecnológi
cos, la colaboración con proveedores de servicios y con
tenidos nacionales e internacionales son pieza clave para
la obtención de datos de prueba o evidencia digital, a tra
vés de la preservación de la información", indica el docu
mento. "Por tanto, la preservación de la información es de
vital importancia en la investigación criminal de los deli
tos cibernéticos, así como de aquellos cometidos a través
de medios y dispositivos electrónicos".

Para que lo tenga claro: todo lo que usted escriba en
WhatsApp, que diga a través de los correos de Google, sus
rutas en Uber, y sus movimientos a través de los sistemas
de Telmex, y más empresas como Amazon, Mercado Li
bre, Netflix, TotalPlay y hasta Protonmail e Izzi, puede
ser usado en su contra por la FGR de Alejandro Gertz.

"En este sentido, de 2019 a 2022, la UICOT ha hecho
enormes esfuerzos para consolidarla colaboración estra
tégica con entidades privadas, logrando establecer cana
les de comunicación eficientes con los principales corpo
rativos de servicios y contenidos digitales, que incluyen
compañías telefónicas, conglomerados de redes sociales
y mensajería instantánea, así como plataformas de servi
cios y comercio electrónicos, entre otras".
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Ilraditos
ABSUELVEN A EL BRONCO DE DELITOS
ELECTORALES
•Jaime Rodríguez Calderón "El Bronco" fue
absuelto de ios presuntos delitos electorales que se
le imputaban, luego de que un juez federal canceló
de forma definitiva dicho proceso, iniciado por
presuntamente recibir aportaciones económicas
para la campaña presidencial del 2018; no obstante,
continuará en prisión domiciliaria pues sigue en
curso el.proceso porabuso desautoridad.

"NO TENGO NADA QUE VER"
•••Ante la determinación de la Fiscalía Especializada
en .Materia de PelitosElectqrales (FEDE) de no _
ejercer ninguna acción penal en contra de Pío
López Obrador y David León, íuego de la entrega de
dinero en efectivo en bolsas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que éi nada tuvo
que ver. Pifo que en caso de haber sido llamado
a declarar ante el Ministerio Público, habría ido a
decir solo una cosa, que no es corrupto. Consultado
sobre eí tema, señaló que si hay sospecha de algún
acto de influyentismo, se presentará una nueva
denuncia.

DENUNCIAN EXPLOTACION ILEGAL DE POR
PARTE DE MINERA PENMONT FRESNILLO
Pese a que sigue explotando de forma ilegal oro,
conayudade"ejidatarioscharro
Penmont Fresnillo, sigue sin pagar la indemnización
a la familia Cruz Pérez, a quienes beneficia una
sentencia del Tribunal Unitario Agrario. Este martes,
una veintena de pobladores y propietarios de tierras
del Ejido El Bajío del municipio de Caborca, Sonora,
denunciaron que sigue la extracción ilegaí por parte
de esa empresa con otros individuos que se hacen
pasar por ejidatarios.
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SE PRONUNCIA RAFAEL GUERRA REFORMAR
ARTÍCUL019 CONSTITUCIONAL
«El presidente del Poder Judicial de la Ciudad de
México (PJCDMX), magistrado Rafael Guerra
Álvarez, advirtió que el auto de vinculación a
proceso,.previsto en el.artículo 19 con
es confuso, incongruente con la metodología
del sistema acusatorio y no garante del respeto
a los derechos humanos, por lo que propuso
climinarlodelpreceptome
constitucional. Al dictar la conferencia magistral
Reforma constitucional para eliminar el auto de
vinculación a proceso, organizada por el Instituto
de Investigaciones Legislativas del Congreso
capitalino, abundó que esa figura no garantiza
la libertad personal, el principio de continuidad,
además de que resuita inconvencional, ya que no
es acorde a tratados internacionaies que prevén
M obhgatoriedad de las^autoridades d^
de manera i nmed ia ta los cargos a .un detenido y
formular acusación.
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La cosecha
de César

n lodos los ámbitos de la vida, lo que se siembra,
termina por cosecharse, salvo que la siembra sea en
terreno árido o se pierda por lalla de riego y lluvia.
Generalmente siempre hay un resultado, bueno, malo
o regular.
La política no es excepción y es prácticamente

imposible salir limpio al cruzar el paniano.
Por eso llama la atención el caso de César Yáñez, act ual subse

cretario fie Desarrollo Democrático, Parí ¡cipación Social y Asuni os
Religiosos de la Secretaría de Gobernación.

En la vida real, las ex parejas nunca hablan bien una deotra. Es
rarísimo las que conservan una: relación civilizada y respetuosa.
Por lo común llegan a los tribunales por la disputa del patrimonio
o por la. patria potestad ele los hijos. Terminan por odiarse y se
tratan como si fueran los peores enemigos.

No ha,sido ni es el caso fie César. Su ex pareja, autora del libro
político de moda, en las distintas entrevistas con medios y en el
mismo libro, hgsirio cuidadosa y medula al referirse a su antigua
relación. Ha dejado en claro que se traía de un capítulo cerrarlo.
No lia .¡al¡rio rié su boca rosario fie quejas., tampoco reclamos, lo
que rieja ver que prevaleció el respeto.

Contrario a los buenos ríeseos del catolicismo, la relación no
fue para toda la vida, Iuvo su principio y filial, como muchas. La
diferencia es que nariiesedesgarró las vest icl uras, cada uno siguió
su camino.

Episodio que tiene que verse fie manera excepcional, sobre
todo por si T entre exparejas. Por eso lo citamos en primer lugar.
La cosecha es buena, respetuosa.

César Yáñez empezó a. sembrur al latió riel ingeniero Cua uhlé
moc Cárdenas, en su primera campañaa la presiriencia de la Repú
blica. No era su jefe directo el ingeniero sino Armando Machorro.

En 1988 se contaban con los dedos de una mano los represen
tantes de medios que daban cobertura a la campaña. Así que el
par rie comunicariores lue suficiente para cumplir la tarea. Como
jefe, Machorro tenia en primer lugar la relación con lospeíioriisfas.

Nunca se observó que César pretendiera desplazar a Machorro.
La cosecha: funcionó el equipo de comunicación durante toda la
campaña.

César también trabajó en el área fie comunicación del PHD
cuantío fue presidirlo por Porfirio Muñoz Ledo, políticopolítico
que en los hechos ha demostrado siempre ser un comunicatlor
natural.

Después vendría la siembra en terreno mucho más extenso, 18
años en campaña con Anrirés Manuel López Obrarior. Lael.apa en
la que no había descansos y trabajaba los siete días. Inseparable
riel candidato, en las malas y en las buenas. Est uvo con él en la
jefatura de gobierno de la Ciudad de México. Siguió en las cam
pañas por la presidencia,

LA COSECHA: LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBUCA.
Ese había sido el compromiso, trabajar los 365 días de cada año
hasta llegar a la presidencia. El respiro vendría en el gobierno,
cuando César solicit ó tiempo para atender su nuevo matrimonio,
una responsabilidad como servidor público que también le per
mitiera convivir con su familia.

Para nadie es secreto que llegar a una subsecretaría requiere
el visto bueno fiel presidente,

LA COSECHA: LA SUBSECRETARÍA.
Una vez más, con su discreción, disciplina honestidad y respeto,
César está en etapa de siembra, ahora en el equipo de Adán Au
gusto López Hernández.
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Alfabetización
digital
La decisión del presidente Andrés Manuel López

Obrador ya está lomada, y no sólo es la decontri
buir para que el mayor número de personas en
el |logren conectarse a internet fie manera
gratuita, además, abre la posibilidad de que el
pueblo conviva, a través de las plazas públicas con
un programa de "alfabetización digital".

El proyecto contempla» entre otras cosas, atender de mane
ra prioritaria a los integrantes fie aquellos grupos reconocidos
como vulnerables,» fin de "empoderar" a Jos usuarios y aportar
mecanismos para que tomen "decisiones informadas'*,.

"Se Ies permitirá aprender a utilizar diversos dispositivos y
aplicaciones, aprovechar los servicios de telecomunicaciones
y las tecnologías fie la información y comunicación ( TIC), redu
ciendo las asimetliasen el conocimiento y en la adopción fie las
nuevas plataformas digitales", expone el proyecto.
tíl documento enumera los objetivos en materia de teleco

municaciones, a través del instituto Federal del ramo, que in
cluye, además, una cobertura de telefonía celular para pueblos
considerados indígenas, así como un sistema de localización
geográfica para aquellas llamadas generadas hacía al número
de emergencia, 91L
La estrategia gubernamental contempla que, instituciones

públicas y privadas colaboren en su difusión, así como la provi
sión de materiales informativoscomo "folletos y cuadernillos, la
asesoría y apoyo respect o a la interposición fie inconformidades
que presenten los usuarios y la atención fie dtifias específicas" ya
sea. fie poriabilidad, contratación, o calidad en este ramo.

Para efecto de la alfabetización digitel, el gobierno federal
hizo un estudio sobre el "consumo de contenidos audiovisuales

en medios tradicionales, redes sociales y nuevas plataformas?.
Los resultados, aclara el informé oficial, revelan los "hábitos de
exposición y consumo de medios de comunicación de la pobla
ción entre20 y 35 años, residentes fie distintas zonas del país y
observada a lo largo de un año*'.
Ln el apartado fiel sistema de ubicación en las llamadas al

911,: el gobierno federal acola que, dicho sistema permitirá te
ner los avances tecnológicos y el sistema de redes del servicio
móvil en el país, "además fie ir acorde con las mejores prácticas
internacionales".

La proyección para, esté año es contar con un protocolo na
cional en situaciones de emergencia a fin de. que "colaboren
opon una y efectivamente con las autoridades competentes para,
alertar a la población ante riesgos o situaciones de emergencia
en materia de protección civil".

PUNTO CERO
Que don Federico Christián González Waite hace de, las suyas,
ahora en Inlotec entidad del gobierno federal que debería
producir soluciones digitales que depejide del Gonacyt, que
dirige María Elena ÁlvarezBuylla Roces. Sucede que, como
en el pasado, ya se enumeran una serie irregularidades que
investiga la Auditoria Superior de la Federación (ASF) al de
jar desamparados a decenas fie empresarios con quienes ha.
hecho negocios y que, ahora desconoce. González Waite se
presume como un íntimo amigo de Claudia Sheinbaum, afir
maciones con las que intenta evitar liquidar los contratos que
signó. ¿Será que el gobierno capitalino lo protegerá? O ¿Será,
que la propia ÁlvarezBuylla Roces permitirá irregularidades
al interior de su propia gestión? Veremos.
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REPONDRAN PROCESO
•En sesión ext rae)rdmarraja^Juntade
!Q<)(. "Al jíiaci')!! lolíL ica del (> >ngres( > déla

J_ ^ Á11 I f1' T^r'í
.^A )!A DAlü. AP.e d.e Downde la CDMX.
JFlsLo después de que la Su i )K;maCorle de
Justicia de la Nación determinara que el
J_ L _^]5rA?í??_
por "no ajustarse a las consultas, requisitos
y foenalidades previstas ffi instrumentos
internacionales',..Ahora| setóAa.Comsiónde_
Pcrcchos Humanos del.Coiijg^o.<^¿tólino.
9.L!¡en emi tirá el acuerek) 3 calcndark > con las
eA^jB.?. de consulta, .mecanismo
A J p^ma .c.D. Aiye se jca!Á^r.á ei i^oceso PA. ÍA
esta ley, señaló el .diputado Chri^
í^^hrllr.h'. AAesidenlede la Jucopo.

GARANTIZAR PRESUPUESTO
•F.l dijiulado del R\N, Aníbal Canez,
i inpy .lsA y.1!3, inicia ti va JA^IA AlllAY c'0 el
Presuj>uestode E^esosAse.asi^ede_
panera progresh a y anual al Mel ro un
Pí e^AP.V! es k( l H1 AA( A' A 1 ¿elA 0<?_ AA'AA! í A !.(l
a.ntcrior que con temple, al menos, el
aumento en la inflación. La propuesta,
Adema s, cm la crcvick >n de un
:?^.PybU?o encarado de supen isar y

evaluar riesgos,.denominado, In
5r!^^Áll 5:' ^^
5r! Íí\ ÍA kV ]1 ÍA)1 ÍS'11^ í Irl.vA ^ kíA A: klcl'
L ambien señalará c u a les será n las
aeüyidadesL.necesarias.£ara la prevención
ymantenimienLo ..integral, Rnalmeme,la
Á! A' fÁ^ A í A A>_ PíAA'i ^AA 5:! A11 Ac:. _Ul I^AA^AAIA^ A ÍAAAUAt_AA^_
del STC yde laiSecretaría de
comparezcan ante el Congreso de la Ciudad.

TAPA
jniércdes el Comité del Canal de^

Televisión de la CDMX tendrá una sesión

eAjA.AyeAe.Al^X'J^Aáell'ílAírAínAAle
Trabajo I.Presupuesto del ^
que la última transmisión del informe de
i?. Jefa de.Gobierno^"Uwo.que A^|i^r§?..
con la1 renta por un.solo día dealgun^
aparatos para garantjzar Aa emisión.de.
ia.señal,¡debido¡a.ja descompost^
de algunos equipos,con ello salir del
compromiso. Esto evidentemente solo
tapó momentáneamente un hueco cyoe
cada vezse. hace más.grande debido a lo
^l^kAkAkkklei^AAlA^kA^íAAJAAkAnAIíyy'ÁA
de su prc\supueslo. Habrá cjuc ver si es un
tema.prioritario para .M?.XÍQ.?.A^feíadores.
o veremos parches con cinta en futuras
transmisiones.
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SIN PROTOCOLO
EL REY DESNUDO

JOELSAUCEDO

| Quién ha quedado exhibido y desnudado en
todas sus acciones, reacciones y aspiraciones?

Nunca ha aceptado una derrota, desde que
¦ ^ inició su carrera política en la época del gober

nador de Tabasco, Enrique González Pedrero.
En ningún momento aceptó la derrota que le infligió el

priísta Roberto Madrazo Pintado, cuando compitió con él
como candidato a la gubematura de Tabasco.

Mucho menos aceptó el triunfo de Felipe Calderón co
mo Presidente en2006. Y por el contrario se autonombró
"presidente legítimo" con un gabinete a todas luces es
purio, En 2012 no aceptó que el entonces jefe de gobierno,
Marcelo Ebrard le hubiese ganado en la encuesta para
candidato del PRD a la Presidencia.

Por ende, tampoco reconoció el triunfo de Enrique Pe
ña Nieto como triunfador en la contienda de ese año.

Al Instituto Nacional Electoral (INE) no le reconoce
ningún mérito. Por el contrario, lo ve ostentoso y consu
midor de gastos al por mayor.

Mucho menos admite que su administración haya
pactado con el narcotráfico para ganar elecciones, pese a
las múltiples denuncias.

En cuanto a lo publicado en "El rey de cash", asegura
que no hay pruebas para exigirle recursos a medio mun
do, y con ello financiar su movimiento por la presidencia.

Tampoco admite las denuncias como "recolectores"
de dinero de sus hermanos Martín y Pío, de su prima Feli
pa, ni de Defina Gómez. De ninguna manera reconoce
que su gobierno sea el más corrupto de la historia, por las
denuncias publicadas por la periodista Elena Chávez.

En cuanto a las críticas de los ex presidentes Ernesto
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Zedillo y Felipe Calderón, minimizó los cuestionamien
tos llamándoles "temuritas".

De la Casa Gris, dijo: "creo que la señora tiene dinero",
deslindando a José Ramón López Beltrán de cualquier
tráfico de influencia.

No reconoce haber tenido la intención de ampliar su
mandato, en una especie de reelección disfrazada.

En todos lados ve complots en su contra, acuerdos en
lo oscurito y reuniones para denostar a su gobierno.

El caso es colocarse siempre como víctima, donde to
dos están contra él y su movimiento llamado 4T.

Nunca va a admitir que su gobierno tiene como políti
ca fundamental la mentira, los otros datos y el "no somos
iguales que los anteriores".

Todo lo anterior pinta de cuerpo completo al Presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Pero los hechos configuran a un rey desnudo, que en
resumidas cuentas sintetiza la frase de Sócrates: "la

mentira gana partidas, pero la verdad gana el juego".
PROSPECCIÓN... Al estilo 4T, el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López Hernández, acusó al ex pre
sidente Felipe Calderón de haber ensangrentado a Mi
choacán con su absurda guerra contra el narcotráfico.
Durante su visita al Congreso de Michoacán, el funciona
rio señaló que el ex mandatario dio la orden al Ejército de
salir a las calles a combatir la delincuencia organizada.
"Quien inició esta absurda guerra fue Felipe Calderón. El
comandante supremo de las fuerzas armadas en aquella
época", afirmó.

Twitter: (SJoelSaucedo
saucedos|<ayahoo.com,mx
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VALLE DE MEXICO

ANA LILIA ROMPE EL SILENCIO

RUBEN PEREZ

Luego del silencio que la cu
brió tras confirmarse lo

que dimos a conocer en es
te espacio, respecto a que
Alejandra del Moral Vela

seria la candidata del PRI al gobierno
mexíquense, la legisladora federal
Ana Lilia Herrera Alzando rompió el
hermetismo político y evidenció, a
través de un mensaje en su cuenta de
Twitter. que sus aspiraciones no han
quedado truncas. En un video asegu
ró que su lucha sigue, sin mencionar
siquiera la decisión cupular que un
gió a su correligionaria, la ex secreta
ria de Desarrollo Social, bendecida
con el cargo de Coordinadora General
de la Defensa del Estado de México,
una etiqueta que ahora todos los par
tidos copiany que fue puesta en boga
por Andrés Manuel López Obrador,
cuando para imponer a Delfina Gó
mez Álvarez en las pasadas eleccio
nes, la designó como Promotora de la
Soberanía Nacional de Morena en el

Estado de México. Hoy hizo lo mismo,
pero con otro nombre. La designación
de Alejandra del Moral Vela, mujer
proveniente de familia adinerada, le

allana el camino para ser la abande
rada del Revolucionario Institucional

para los comicios del próximo 4 de
junio de 2023. El mensaje de Ana Li
lia Herrera Anzaldo provocó que el
dirigente del Comité Directivo Esta
tal, Erick Sevilla Montes de Oca, diera
un inmediato mensaje llamando a la
unidad, lo que demuestra que las pa
labras de la legisladora federal, filial a
otro grupo político que controla el
PRI en la entidad, sí calaron frente al
riesgo de división al interior del parti
do. Y es que Ana Lilia, en palabra di
rectas, dejó en claro que el Revolu
cionario Institucional no respeta el
piso parejo, y en ningún momento se
muestra con beneplácito a la desig
nación oficial, lo que en política tiene
muchas lecturas.

A RENGLÓN SEGUIDO
NADA parece obstruir la minuta que
llevó Adán Augusto López Hernán
dez, Secretario de Gobernación, al
Congreso mexiquense para que el
Poder Legislativo local dé su aval a la
ampliación de las fuerzas armadas
en labores de seguridad hasta 2028.
La talacha del encargado de la políti
ca interior del país continúa para ob
tener la aprobación de los Congresos
estatales y poder promulgar dicha

iniciativa conforme lo establece la

ley... NUEVAMENTE quedó demos
trado la falta de protocolos de las
corporaciones policías municipales,
después de que habitantes de Ecate
pec agarraron a trompadas a ele
mentos de seguridad pública, tras in
tentar detener a un ciudadano, sin
que los uniformados supieran qué
hacer, en un capítulo más de des
composición social... AQUÍ, en este
medio de información hemos publi
cado reportajes sobre el incesante
problema de la invasión al carril con
finado del Mexibús, problema que
ninguna autoridad estatal ni munici
pal ha podido resolver. El tema no
solo queda en infracciones de tránsi
to, sino que pasa al terreno de la des
gracia, como el reciente atropella
miento de una jovencita sobre la vía
exclusiva de la Línea 4 del Mexibús...
SEGÜN datos de Semáforo Delictivo,
el municipio de Aüzapán de Zarago
za, a cargo del alcalde de extracción
panista, Pedro Rodríguez Villegas,
tiene conflictos severos en materia

de seguridad pública, pues tan solo el
delito de homicidios repunto 20 por
ciento con datos a septiembre de este
ano, en contraste con 2021, mientras
que el narcomenudeo se disparó 44
por ciento en el mismo periodo.
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RED
COMPARTIDA
LOS MALOS TIEMPOS

El trascendido es que en la Sedeña
hay un grupo de oficiales que
considera que el presidente López
Obrador los tiene, literalmente, en

una jaula de oro. Que si bien se habla mu
cho de ellos para diferente labores de go
bierno el presupuesto que les dan para los
temas de seguridad pública no ha mejorado
como se necesita y las contrataciones que
hacen para cumplir con la palabra presi
dencial son cada vez más un problema
Pues resulta que Rosendo Gómez

Heno, nuevo fiscal para el caso
Ayotzinapa, Analmente sí se va a
reunir con los padres de los 43 pa

ra analizar las opciones que se tienen hacia
el futuro, pero sobre todo, para definir si hu
bo o no una participación de ejército en los
hechos de la noche de Iguala, resulta que en
una reunión anterior el fiscal les habría dicho

que la gente del ejército estaba renuente de
participar en las investigaciones, presentar
información y aclarar el papel que jugaron
las fuerzas armadas el 26 de septiembre de
2014 El fiscal ya les canceló un par de veces
a los padres de los 43 y éstos han buscado la
intervención de la gobernadora Evelyn Sal
fpdo. al parecei; hasta ahora, sin suerte
Por cierto, sin ruido y poco a poco,

se recupera la normalidad en San
Miguel Totolapan y en el prima
día de regreso a clases, las 42 es

cuelas del municipio registraron una buena
asistencia, casi el 100% de los 4 mil estudian
tes asistió. Por cierto, las autoridades siguen
buscando a los perpetradores de la matanza
del 6 de octubre pasado, el grupo llamado
Los Tequileros, pese a que hay evidencia de
que a su regreso fueron atacados por una
(acción de La Familia Michoacam, Mercada
por los hermanos Hurtado Olascoajp, cono
cidos como El Fresa y El Pez, sobre quienes
pesa una recompensa por 500 mil pesos.
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La alcaldesa de Benito Juárez, en

Quintana Roo, Ana Patricia Peralta,
dice que hay una campaña de noü
cjas falsas para detener los trabajos

de ampliación de gasoductos en el estado
aunque son obras que cuentan con los per
misos correspondientes. La empresa que fue
beneficiada por estos permisos es Gas Natu
ral del Noreste, una empresa de Grupo Sim
sa de Salomón y Nesin tea Tafich que tam
bién manejan Gas LP. Este proyecto se plan
teó por primera vez en el 20E y fue rechaza
do por los municipios de Solidaridad, Benito
Juárez y Puerto Morelos, tías siete años de
negociaciones lograron conseguir su apoyo,
la ASEA entregó el permiso para el dudo
porque servirá para abastecer empresas, co
mercio y hoteles en Cancún
PD: Lo más importante es que, como dije
ron algunos amigos en el Senado, en el PRI
es momento de ir con calma y de saber que
para todos sale el soL Hay quienes ven que
un duelo de Claudias (Sheinbaum vs Mas
sieu) podría ser un escenario en el que po
cos creen que sea competitivo para el PRI.
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• Adán Augusto López anda con todo. Si la semana pa
sada arremetió contra gobernadores de oposición, ahora
salió en defensa del presidente Andrés Manuel López
Obrador. ¿Cómo? Luego de las críticas del expresidente
Felipe Calderón contra la 4T, el secretario de Goberna
ción reveló que hay una investigación de la FGR en con
tra de Calderón. Solo un detalle: Calderón ya sabía y no es
una, sino que son seis "por las razones más ridiculas".
• AMLO para el mundo. Resulta que Luz Elena Baños, re
presentante de México ante la Organización de los Esta
dos Americanos, dijo durante una audiencia delaComi
sión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que
les iba a leer un mensaj e del presidente López Obrador:
"En el México de ahora, y a diferencia de lo que sucedía
en los gobiernos neoliberales, cuando ustedes guardaban
silencio cómplice, no se violan derechos humanos y nin
guna corporación militar comete actos de barbarie como
torturas, masacres o ajusticiamientos. Los conminamos
respetuosamente a que dejen de servir, dejen de simular
y de actuar como arietes del conservadurismo de México
y de otros países del mundo". Para el registro.
• Claudia Ruíz Massieu, Beatriz Paredes, Enrique de
la Madrid e Ildefonso Guajardo son cuatro aspirantes a
candidatos presidenciales en el 2024. Se reunieron en un
restaurante del centro de la CDMX, claro, sin el presiden
te del PRI, Alejandro a(m)lito Moreno. Por algo será. Ya
todo mundo se está moviendo...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Layda, la golpeadora de AMLO;
destruir al INE a como dé lugar

] aydaSansores es la golpeadora oficial.
Dice que actúa porque ama a Movimiento Regeneración Nacional

(Morena) y porque aprendió a no traicionar sus principios.
Que se lo enseñó Andrés Manuel López Obrador
¡Ah! y que no espía.
Y entonces, ¿de dónde sacó los audios de Alejandro Moreno Cárdenas

y los mensajes de WhatsApp que exhibió anoche en el bodrio llamado
Martes del Jaguar en los que presuntamente hace un pacto con Ricardo
Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena y presidente de
la iunta de Coordinación Política (Jucopo)?

López Obrador fue cuestionado el lunes por la mañana en su confe
rencia de Palacio, en la que suele no decir la verdad, y dijo que no conve
nía a nadie, que hacía un llamado a la gobernadora de Campeche a no
hacerlo, a no revelar el material comprometedor de Monreal.

Pero, como él ha dicho decenas de veces: Layda no se manda sola.
Es evidente el doble juego de Andrés Manuel.
Hace un par de semanas incluyó por primera ocasión al de Zacatecas

en la Lista de candidatos que llama despectivamente corchoíafas, pero
mintió.

Sus únicos candidatos son Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard.

No hay más.
¿Alguien cree que la ex piiísta igual que López Obrador y que la

mayoría de los integrantes de Morena se atreverla a revelar algo que no
esté palomeado por el todo poderoso?

¡Por favor!
Los únicos que lo creen sus leales.
Sansores, a la que le sacarán sus trapitos al sol hoy en el Miércoles del

León, según el equipo de Monreal, primero golpeó a Alejandro Moreno.
Ahora, a Monreal.
Y dice que son más de 330 conversaciones.
Le hace el trabajo sucio a Andrés Manuel y a los candidatos de éste.
Monreal está con Dios y con el Diablo. Ya sabe que no le alcanza para

ser presidente. Que no venga a decir guerra sucia, se mofa Sansores.
El lunes, el zacatecano acusó a Claudia Sheinbaum de estar detrás de

lo que llamó, efectivamente, guerra sucia, y hasta dijo que los bots lo
atacan desde hace tiempo y apoyan a la candidata.

A DESTRUIR AL INE

Comenzó la guerra para desaparecer al Instituto Nacional Electoral
(INE).

Sí, para regresar a la época de las cavernas y que el gobierno controle
las elecciones abierta y descaradamente.

Así como cuando la Secretaría de Gobernación (Segob) lo hacia.
Como cuando a Manuel Bartlett Díaz, hoy casto y puro sólo por estar

en Morena, pese a su negro y pecaminoso historial, se le cayó el sistema
en 1988.

Van por él, si, por el INE.
Vamonos: Que era dinero para un movimiento, no para un partido.

Como siempre, que él no sabe nada.
Que no es corrupto.
Es Andrés Manuel, en defensa de su hermano Pío.
Lo bueno es que son distintos.
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Pinta Raya
La disyuntiva, crecimiento o
medioambiente

Francisco JavierVázquez Burgos

La humanidad, sobre todo en las naciones más indus

trializadas, pero también en los países pobres, en su afán
natural e incesante por encontrar caminos que conduz
can al crecimiento económico y a mejores formas de vida,
incurre en errores culturales que se han perpetuado y
que hoy tienen al planeta en una situación complicada que
puede llevar a la destrucción de la vida civilizada como la
conocemos.

La industria y sus objetivos mercantiles están destru
yendo el medioambiente, los empresarios anteponen la
ganancia al cuidado de la naturaleza, no le importan los
pueblos; la empresa consume y contamina el agua; dañan
selvas y bosques; afectan la agricultura, desertifican las tie
rras; arrojan al medioambiente gases efecto invernadero
que aceleran el calentamiento global con lo que destru
yen la vida. El futuro de la sociedad no les importa.

A los grandes capitales sólo les interesa la ganancia, en
tanto que a los gobernantes ambiciosos que los cobijan
las gratificaciones que recibirán por ceder ante el capital
y permitir que destruyan el medioambiente, prebendas
que en ocasiones ni siquiera reciben, simplemente ceden
los gobiernos de algunos países a la presión de los capita
les porque son administraciones pobres, débiles, y están
endeudados con naciones poderosas que prácticamente
los obligan a dejar que se instalen en su territorio empre
sas contaminantes y abusivas, a cambio de tener recursos
para abonar a sus impagables deudas y para alimentos.

La ONU se percató de este fenómeno en 1983 y
aconsejó que se realizara una gran investigación que per
mitiera entender la situación de la industria y el medio
ambiente y la salud; dicha tarea titánica fue encargada a la
doctora Gro Harlem Brundtland, la tres veces ex primera
ministro de Noruega y ex titular de la Organización Mun
dial de la Salud, entendemos que se formó una especie de
Comisión Especial de Medioambiente de varios países, y
fue hasta 1987 que el trabajo concluyó que el crecimien
to industrial estaba destruyendo el medioambiente por
lo que se dictaron algunas medidas, entre otras atender
el crecimiento poblacional, reducir el consumismo y de
sarrollar una industria amigable con el medioambiente,
pero nadie atendió las sugerencias del informe "Nues
tro Futuro Común" que más tarde adoptaría el nombre
"Brundtland" y 35 años más tarde se observa que siguen
sin respetarse las propuestas.

Querétaro sufre el mismo error cultural, no es ajeno al
crecimiento industrial sin sustentabilidad,y como en todo
el mundo se sigue permitiendo que empresas no amiga
bles con el medioambiente se instalen, salvo excepciones,
comoTetra Park, por ejemplo,empresa sueca que recicla
el 35 de sus productos, trabaja con mínimas cantidades

de agua, utiliza madera de bosques sustentables para
hacer sus empaques de papel, pero una golondrina no
hace verano, ni una empresa que cuida el ambiente va a
poder salvar el medioambiente.

Es muy posible que, si en Querétaro no se toman me
didas hoy, se tendrán en unos años problemas hídricos
como Nuevo León, Chihuahua, Sonora, entre otras en
tidades, cuyas presas andan alrededor del 20 por ciento
de llenado y si no llueve no quiero imaginar qué va a
pasar en un par de meses.

Los gobiernos, y me voy a referir al de Querétaro
porque actúa de buena fe, pero en el error, comete una
equivocación, creen que atraer inversiones es lo ade
cuado para llevar crecimiento y desarrollo, lo que es
cierto en parte, pues hay empleo, prestaciones laborales
de ley, hay paz social, bastante seguridad, pero el tema
del medioambiente me parece que no se atiende con el
rigor que se requiere, es el agua el problema, urge que
se inicie una política de uso adecuado, una nueva cultura
del agua, un uso moderado y eficiente en la industria.

En Querétaro no hay graves problemas de abasteci
miento de agua por el momento, el gobernador afirma
que se trabaja en construir infraestructuras hídricas,
acueductos para garantizar el agua en los próximos 50
años y no frenar el crecimiento de la industria y el abas
to al pueblo, y eso es bueno, pero después de esos años
qué va a pasar. Se los digo, las empresas se retirarán y
dejarán pueblos desolados con un problema que ya no
se podrá reparar. Un caos social.
No hay que esperar que ocurra una tragedia, desde

ahora se deberían tomar medidas precautorias, como

obligar a las empresas a que reduzcan en un 50
por ciento su consumo de agua y de energía en
los procesos productivos, como sugiere el informe
Brundtland. Para aplicar en Querétaro esas ¡deas
de sustentabilidad, las empresas que deseen venir
tendrían que demostrar que son amigables con el
medioambiente, que cuidan el aire, el bosque, la fau
na y que respeten las formas de vida de los pueblos
donde se asienten.

Mejor sería que Querétaro deje de ser solamen
te receptor de industrias internacionales y que co
miencen a pensar en desarrollar las propias, pero
eso está muy lejano, porque la educación en muy
deficiente, y más con las universidades del gobierno
actual que a media carrera se cancelan, que tienen
problemas financieros, administrativos, de personal,
escuelas sin alumnos, sin infraestructura, todo un
engaño, y es que es México no se alienta ni la inves
tigación que permita desarrollar tecnología propia
ni la inversión; al contrario, hay trabas burocráticas,
mafias sindicales,que hacen impensable el desarrollo
de una industria propia, pero eso tiene que cambiar.

Es tiempo de dar un golpe de timón, cambiar el
rumbo, hay que producir de manera sustentable
para que la disyuntiva del sector industrial no tenga
que ser "crecimiento o medioambiente", y su filoso
fía pregone "crecimiento con cuidado al medioam
biente", y mejor si fuera con tecnología propia y con
inversión nacional, pero por lo pronto nos confor
maríamos con que la industria extranjera que llegue
a Querétaro y a México, respeten las propuestas
ambientales del informe Brundtland.
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Adán Augusto
vs. la oposición
Fue apenas el pasado 18 de octubre que |1 flamante

secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se
les fue encima a varios gobernadores de oposición,

específicamente: a los de Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y
Nuevo León. Con cinismo dijo que no ocultaría los proble
mas de seguridad que enfrentan estas entidades y más
tarde responsabilizó directamente a algunos de los gober
nadores por la mala situación, en sus estados.

No podemoscreer que sea una casualidad que elsecre^
tario de Gobernación haga estos señalamientos únicamen
te en entidades, que si bien cierto que enfrentan un clima
de inseguridad, son gobernadas por partidos de oposición
con tos que no ha podido negociar para conseguir el apoyo
que necesita el Presidente para empujar sus reformasi

Es de llamar la atéíición que a los gobernadores priistas
Adán Augusto no los '.oró, confirmando así un pacto de no
agresión con quienes le están ayudando a empujar inicia
tivas de su interés y que terminaron por romper la alian
za opositora.

Si bien es cierto que se vale ser crítico, esos:tiüsmos se
ñalamientos los pudo hacer sobre entidades gobernadas
por Morena que son verdaderos campos de batalla desde
hace años, y en los que la llegada de la 4T no ha significado
un avance significativo en materia de seguridad, tal es el
Caso de Michoacán, Guerrero, Sonora, Zacatecas y VeracruZ,
solo por nombrar algunas.

La reacción no se hizo esperar: Samuel García, goberna
dor de Nuevo León, rápidamente respondió defendiendo
las labores de Fuerza Civil. Por su parte Enrique Alfaro, go
bernador de Jalisco, aseguró a través de un video difundido
en su canal de YouTube, que por lo menos hay 10 estados
más violentos que él suyo, y todos ellos están gobernados

por Morena.
La panista Maru Campos, gobernadora de Chihuahua

responsabilizó a la anterior administración estatal que le
dejó "un tiradero" y recordó que el Gobierno de México eli
minó los fideicomisos y fondos para la seguridad pública.
Por su parte el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez, prefirió no politizar el tema y simplemente de
fendió el esfuerzo hecho para mantenerla paz y la seguri
dad en su estado.

Si vamos más allá de los señalamientos personales, pa
reciera que Adán Augusto López no solo empuja a los go
bernadores de oposición, sino que busca estridencia que Jt
genere dividendos políticos dada su aspiración ala sucesión
presidencial.

No quisiera ser quien aporte suspicacia a la conversa
ción, pero es mucha la casualidad que el estado de Jalisco
enfrente un alza de violencia sin precedentes que ha pues
to en jaque no solo al gobierno del Estado, sino también las
fuerzas federales, que hasta el momento han sido incapaces
de contener la ola de violencia que se vive en la entidad.

Espero que el clima de violencia no se generalice enlos
estados que hoy son gobernados por los partidos de opo
sición, también espero que las acciones que encabeza el
Gobierno de México y la Secretaría de Gobernación rindan
frutos en materia de seguridad en los estados que gobier
na Morena y que hoy por hoy siguen Siendo un verdadero
campo de batalla.

Este nuestro México, sigue siendo un baño de sangre sin
que se logre apaciguar el clima de violencia y la incursión
del crimen organizado. Politizar la seguridad de los ciuda
danos es, por mucho, un ejercicio irresponsable que en na
da abona para resolver uno de los problemas que más ha
lastimado a lós mexicanos. •
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Layda ventila alianza Monreal  Alito
Por Redacción i El Independiente

En su programa semanal Martes
del Jaguar? la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores dio

a conocer un chat de Whatsapp en el que
intercambiaron mensajes el actual coordi
nador de los senadores morenistas, Ricardo
Monreal, y alguien que de acuerdo a lo pre
sentado sería Alejandro Moreno Cárdenas.
Los mensajes son de 2020.

La gobernadora acusó trá
fico de influencias y un intento
para torcer la justicia, así como
acuerdos políticos previos a la
elección estatal del año pasado.

Según Layda Sansores, el
material se lo hicieron llegar
y trata de algo, de acuerdo a
sus palabras, relacionado con
la corrupción en contra de
Campeche por la presencia del
exgobernador.

La mandataria señaló que
se trata de 337 mensajes de
Whatsapp, quedando 800 pa
quetes de diferentes personas
presumiblemente de la misma
fuente.

Asimismo, Layda Sansores
acusó a Monreal de haber me
tido las manos en la elección

de 2021 en contra de Morena,
además de decir que él inició
la guerra sucia con esas accio
nes y lo calificó como alguien
que ya no se encuentra con el
movimiento que hace un juego
sucio en contra del movimien

to porque no le alcanza para ser presidente.
Cabe recordar que la semana pasada, la

mandataria había anunciado que el prota
gonista en una de sus polémicas transmi
siones sería Ricardo Monreal, en un estilo
similar a las revelaciones acerca de Alejan
dro Moreno, exgobernador de la entidad y
actual dirigente nacional del PRI, algo que el
senador calificó como ilegal y parte de una
guerra sucia.

I "^ Ricarda Mamtal

lOdontM dj itau

Amigo, so)o prvgunuuie. sí
promoviste amparo, por el
lema uue comentamos'!

Hermano el único amparo
que &e promovió
fue porque lo ministerio
públicO promovió el
aseguramiento de todos
mis frenes y >ms propiedades
y t:ra un tuina que me
retumenilú «i ¿Uoyadu que *i
rio presentankmü «1 ump&ro.
pues ib&rnoü a perder
lodos mis bienes , el amparo
quu pfCKurií'É el üboqücJo
tí?j contra el flüeguríimieiito
de mis propiedades
qun además no 1o pueden
hacer, Única y exclusivamente
osa como no me amparo
$i se vence (H termino osa me

dijo el abogado,
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(Martha Aguilar)

Nancy Pelosi rechazó la afirma
ción de los republicanos de
que en estas elecciones de

noviembre, los derechos al aborto son
la "máxima prioridad" para los demó
cratas en detrimento de la economía y
la inflación.

"Las elecciones son sobre el futuro.

Sobre la economía, todo el mundo lo
sabe? dijo.

En una entrevista en "FaceThe Na

tion" de CBS, la presidenta de la Cámara
de Representantes, aseveró que no se
hace del aborto el tema central de cam

paña por encima de la economía, se tra
ta de ambos.

Es un tema muy provocativo y que
alienta a la gente a votar en todo el país,
el 24% de los posibles votantes, según
la encuesta demócrata, están motivados
por el tema de Roe, "es un buen núme
ro? destacó.

Es una pelea muy dura. En los dis
tritos, los republicanos han dicho que, si
ganan, revisarán el Medicare y el Segu
ro Social cada cinco años; han dicho que
les gustaría que el gasto del Congreso
sea discrecional y no obligatorio.

De esta manera, el Medicare y el
Seguro Social están en juego, el dere
cho a elegir de la mujer está en juego,
y también lo están los problemas que
se relacionan con los medicamentos
recetados.

Durante años, se estuvo trabajando
para que el Secretario negocie precios
más bajos. No fue posible hacerlo hasta
que "tuvimos al presidente demócrata y
una mayoría lo suficientemente fuerte
en el Congreso para hacerlo?dijo.
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Glorieta de Colón

Monreal demostró ¿guerra
sucia' cibernética en 2006

iuando RicarCdo Monreal
V^i'habla de un

análisis de cibernética

forense para determi
nar si, como sospecha,

la guerra sucia en su contra proviene de cuen
tas de redes sociales relacionadas con la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ella debe
ría estar verdaderamente preocupada.

Esta no sería ia primera ocasión en que
Monreal hace una indagatoria de cibernética
que arroja resultados aplastantes para los
responsables de campañas negras. Lo hizo
tras las elecciones presidenciales de 2006,
cuando demostró que el gobierno de Vicente
Fox, desde oficinas como la Presidencia, se
cretarías de Estado y organismos descentrali
zados, funcionarios utilizaron recursos públi
cos para favorecer a Felipe Calderón. Desde
sus cuentas de correo electrónico oficiales,
así como las personales (pero en horarios la
borales y desde oficinas gubernamentales),
enviaron entre 5 y 6 millones de correos elec
trónicos (no existían las redes sociales) con
propaganda sucia, que terminaron afectando
a López Obrador y beneficiando a Calderón.

Así que, Sheinbaum, ¡aguas con Mon
real!... y López Obrador lo sabe.También fue
Monreal quien documentó el fraude de Enri
que Peña con Monex, en 2012.
DIVIDIDOS, DIPUTADOS DE MORENA

En el Congreso de la Ciudad de México,
la división en la bancada de Morena es evi

dente (algunos de sus compañeros le llaman
falta de liderazgo de la coordinadora Martha
Ávila). Una muestra: el jueves pasado, Ávila
no pudo reunir a todos los legisladores more
nistas para la sesión ordinaria. De los 29 que
conforman la bancada, acudieron sólo 14. Ese
día, la diputada Ávila andaba enojada, y hasta
se quejó que los medios de comunicación no
la buscaron para que diera una explicación.
El viernes, a pregunta expresa de CDMXMa
gacín, acusó que la oposición no quiere tra
bajar, y por eso no sesionaron aquel jueves.
Lo cierto es que si ella tuviera el control de su
bancada y sus aliados, sin mayor problema
juntaría 36 diputados de los 66 integrantes,
con lo que haría quorum.
RECULAN PANISTAS EN CONGRESO

Tal parece ios diputados del PAN final
mente recapacitaron y entendieron que es
más costoso para ellos y de mayores ren
dimientos políticos para Morena frenar la
reforma que eleva a derecho constitucional
los programas "Mi Beca Para Empezar" y "la
Escuela es Nuestra''

Morena acusó que el legislador panista
Diego Garrido, presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales, bloquea esta inicia
tiva. Por ello, anunciaron la recolección de
500 mil firmas para presionar a los panistas.
Sin embargo, ahora Garrido dice que son
falsas las acusaciones y que muy pronto se
aprobará esa reforma en su Comisión. ¿Será?
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Mensaje Político
Misóginos contra Sheinbauin: Batres

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ahora resulta que son misóginos
quienes critican los viajes que son
una evidente campaña de la jefa

de Gobierno de la Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum.

Eso es lo que dice Martí Batres, secreta
rio de Gobierno, cuando hace una defensa
a ultranza de su jefa, sin mayor argumento
que, según él, tantas notas críticas contra
Sheinbaum, más que de otros gobernado
res que también viajan, "incluso más que
ella''No da nombre ni pruebas.

A Batres no le gusta que le hagan pre
guntas incómodas, y menos después de que
terminó una comparecencia blandita en el
Congreso de la Ciudad de México, el lunes.

Le duele, le molesta a Batres la eviden
cia de que Sheinbaum está haciendo cam
paña y viajando más de lo que en su mo
mento el gobernador del Estado de México,
Enrique Peña, a quien la izquierda criticó
tanto porque, como ellos ahora, hizo cam
paña anticipada.

¿Qué pasó con la izquierda?, se le
pregunta. "Más bien diría qué pasó con esa
misoginia. ¿Por qué el ataque a la jefa de
gobierno? Hay gobernadores que han salido
en más de 100 ocasiones de su estado, y he
mencionado en algunas entrevistas datos
concretos y sin embargo no son objeto
de críticas... Habrá que revisar bien las
cifras, y se encontrará, con mucho, que no
es la gobernante que ha salido más de su
entidad?dice el alumno de René Bejarano.

Pero a pesar de que se le solicita, no ofre
ce evidencias de sus aseveraciones. Pide

que los periodistas lo indaguen. "Ya he ofre
cido los datos''

¿Entonces los periodistas ya no podemos
criticar a la jefa de Gobierno, porque es
misoginia? Sobre este punto, dice que "hay
una diferenciación, porque si es hombre
no se le ataca'' Lo mismo se critica a Adán

López, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard, se
le dice. "Yo sólo encontré que te refieres a la

jefa de gobierno''Obvio que se le preguntó a
él porque es secretario de Gobierno.

Nada más por lo absurdo no se atreve a
decir que se le cuestiona a él por discrimina
ción o algo así. Argumentos falaces, como
suele darlos Batres cuando no puede más.

Que otros jefes de Gobierno viajaban
más. Por supuesto que sí, pero no fueron ni
López Obrador, ni Ebrard en su momento,
que al igual que Sheinbaum, hacían campa
ña presidencial desde el cargo público.

El anterior, Miguel Ángel Mancera, sí
hacía turismo de gobierno, incluso interna
cional, de manera frecuente. Por cierto, sa
bía que no tenía la menor posibilidad de ser
candidato presidencial, ni del PRD.

Suponiendo sin conceder que hay más
volumen de críticas contra Sheinbaum, no
parece que se deba a su condición de mu
jer, sino a que es la política más expuesta
por ser la corcho/ata favorita del presidente
López Obrador, la candidata oficial y acaso
la puntera en las encuestas de intención de
voto hacia 2024.

Lo mismo vivieron en su momento otros

aspirantes preferidos del presidente en tur
no: Francisco Labastida, Santiago Creel, Er
nesto Cordero, LuisVidegaray.

Consultando con varias mujeres, opinan
que misoginia contra Sheinbaum sería cri
ticarla por su físico o por su género, como
preguntarse si México está preparado para
que una mujer sea presidenta. Eso sí es mi
sógino, nos dicen.

Quienes dan la cara en sus críticas, no
suelen referir lo anterior. Denuestan su de

ficiente gobierno, por el que su partido, Mo
rena, perdió 9 de las 16 alcaldías y no logró
ia mayoría en el Congreso de la Ciudad de
México; que viaja con recursos públicos y
ostentando el cargo de jefa de Gobierno, o
que impulsa campañas negras contra otros
aspirantes al 2024.

En esto no hay distinción de género, de
ninguna manera. Son servidores públicos
que deben rendir cuentas. Batres terminó
más papista que el papa.
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Cuenta Regresiva
Anticipan guerra sucia en Edomex

Por José Luis Rojas R.
Estamos en Cuenta Regresiva y en el

cercano proceso electoral del Estado
de México los partidos y coaliciones

se van a dar con todo "si se ponen difíciles
Enrique Peña Nieto y Alfredo del Mazo Maza
y no cumplen con los pactos de sacar las ma
nos de las campañas y comicios? nos confía

un alto mando de Morena local, cuyo partido
da por adelantado que ganarán "a la buena"
el proceso electoral del 4 de junio de 2023. De
todas maneras, en Morena también preparan
su artillería pesada para bombardear a Ale
jandra del Moral, aspirante del PRI a la guber
natura mexiquense, por actos anticipados de
campaña, ya que utilizó fondos públicos para
tapizar la entidad con sus promocionales de
la Secretaría de Desarrollo Social de esa enti

dad, con motivo de la campaña rosa.
Alejandra del Moral es reconocida por

morenistas como un buen perfil y se le valo
ra su carrera en el tricolor desde muy joven,
a la sombra de su padre, el doctor Ismael del
Moral, en Cuautitlán Izcalli, donde llegó a ser
alcaldesa muy joven y después legisladora
por su actual partido. "No es una oportunista.
Es congruente? refiere la ficha que tienen de
ella en Morena. No obstante, los morenistas
no se van a tocar el corazón y van con todo
por arrebatarle al PRI la entidad mexiquen
se y también van a recurrir a todo, incluida
la "guerra sucia? como un ensayo de lo que
será la elección presidencial de 2024. Nues
tra fuente justifica: La victoria en el Estado de
México es la antesala del triunfo en la elec

ción presidencial, porque se recuperaría "el
corredor aliancista" que va de Naucalpan,
Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli, las joyas
mexiquenses perdidas en la última elección
de 2021. Al preguntar qué estrategias segui
rán, nuestra fuente morenista reconoció que
tienen "armas políticas letales" contra el Gru
po Atlacomu Ico: la UIF podría echar a andar
la maquinaria contra los incrédulos, como le
ocurrió hace meses al mismo expresidente
Enrique Peña Nieto, pero ya mandó señales
de paz y por eso "no es casualidad que al

momento no hayan salido nuevas noticias
sobre los tres casos que se le siguen? Alfredo
del Mazo Maza también se ha comprometido
a no intervenir como gobernador en el pro
ceso electoral y garantizó ante la federación

que no meterá las manos, sólo ejercerá su
derecho ciudadano de ir a las urnas el próxi
mo 4 de junio como un ciudadano más. Pero
si no cumple, el arsenal político ya está listo,
advirtió nuestra fuente. Por su parte, la diri
gente de Morena mexiquense, Martha Gue
rrero Sánchez, afirmó que no hay duda de
que le quitarán al PRI la gubernatura del esta
do. Además, dio a conocer que en el partido
guinda pusieron fin a las diferencias internas
y cerraron filas a la postulación de Delfina
Gómez como su candidata.

Por su parte, el equipo de Alejandra del
Moral se queja de "guerra sucia" desde
ahora, ya que tienen datos de que la diputa
da federal, Ana Lilia Herrera, fue vista en el
"Cuarto de Guerra" de Delfina y recibió va
rias "ofertas políticas''

Por lo tanto, la meta de Alejandra es con
seguir los apoyos de PAN y PRD en alianza,
incluso envió un mensaje claro: "Es momen
to de defender con carácter y firmeza al Es
tado de México. Soy orgullosamente priista
y soy orgullosamente aliancistaVEn ese sen
tido, Enrique Vargas del Villar, aspirante del
PAN, ya expresó su agradó por una posible
alianza con el PRI local, aunque no ha dicho
claramente si declinaría a favor de Alejandra
del Moral a fin de aumentar las posibilidades
de derrotar a Morena mediante una coalición

entre los dos partidos y el PRD.
Sin embargo, hace dos meses, el periódi

co Reforma exhibió la riqueza patrimonial del
panista y sus bonos políticos cayeron total
mente, por lo que en el PAN ven con buenos
ojos que haya apoyo a Alejandra del Moral
en la entidad, a cambio de que el PRI se sume
a la candidatura azul en la Ciudad de México

para 2024. Todos son pactos en los oscurito,
de espaldas a los electores, pero así es la tra
ma política. Seguimos en Cuenta Regresiva.
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Agenda Confidencial
AMLO corrige la plana
a Adán Augusto

Por Luis Soto*

Finalmente, el presidente Andrés
Manuel López Obrador tuvo que
corregirle la plana a su secretario de

Gobernación por las declaraciones de éste la
semana pasada, en el sentido de que los mi
litares pueden participar en tareas políticas
y tener aspiraciones ídem, incluso ser presi
dente de la República participando en proce
sos electorales y sometiéndose a las urnas,

"No, los militares están dedicados a sus
tareas, a sus misiones. Nosotros tenemos
un Ejército muy leal a las instituciones, y un
Ejército obediente a los gobiernos legal y le
gítimamente constituidos... nuestro Ejército
no tiene esas aspiraciones de poder. Nues
tro Ejército no pertenece a la oligarquía, no
se deja dominar por los grupos de poder
económico o de poder político, no es como
otros ejércitos, con todo respeto. Este es un
Ejército, además surgido del pueblo, por eso
hablo de que es pueblo uniformado? dijo
ayer en la conferencia mañanera.

En ese afán de denostar a sus detracto

res, el presidente confundió a Adán Augusto
López con su enemigo, al declarar: "Nues
tros adversarios alucinan, quisieran que el
Ejército dejara de ser leal a las instituciones,
leal a la patria, leal al pueblo...''Pero si quien
se refirió a las aspiraciones políticas de los
militares fue su paisano, le reviran.

El presidente aprovechó el tema para
recetarle a su secretario de Gobernación un

breviario cultural sobre el papel de los mili
tares antes, durante y después de la Revo
lución Mexicana, que no vamos a "refritear
nos'' Sólo recordar lo que hemos dicho en
esta columna: El último general que asumió
la Presidencia de la República fue Manuel

Ávila Camacho (19401946) y dos más lo in
tentaron sin éxito: Juan Andrew Almazán en

1940 y Miguel Henríquez Guzmán en 1952,
que fueron candidatos de partidos distintos
ai oficial. Otro militarjefe de! Departamento
del Distrito Federal entre 1966 y 1970, duran
te el sexenio de Gustavo Díaz Ordaz (1964
1970), Alfonso Corona del Rosal, pretendió
la candidatura del PRI que al final correspon
dió al entonces secretario de Gobernación
Luis Echeverría Álvarez.

El 19 de septiembre pasado comenta
mos en este espacio que el secretario de la
Defensa Nacional, Luis Crescencio Sando
val, en la ceremonia previa al desfile militar,
afirmó categórico: "El proceder del Ejército,
las Guardia Nacional y la Marina es y será
siempre apegado al marco jurídico, sin aspi
raciones ni pretensiones de ninguna índole,
sino únicamente el alto privilegio y la gran
satisfacción que tiene todo soldado de servir
con honor y lealtad a la patria''

¿Por qué Adán Augusto insistió sobre la
participación de los militares en política?

AGENDA PREVIA

Pues ya salió el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, a decir que no habrá una
"depreciación inminente" del peso frente al
dólar el próximo diciembre, ni tampoco en
2023, como pronosticaron los analistas fi
nancieros de Moody's Analytics la semana
pasada. "Probablemente va a tomar mucho
más tiempo que alcance el nivel que se plan
tea en el escenario? precisó el funcionario.
Sin embargo, otros especialistas apuntan
que el tipo de cambio no ha reconocido la
inflación de 15 % de los últimos años, por lo
que el gobierno debería corregir.

* @ LuisSotoAgenda
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Aquí en el Congreso
Adán y los 17 estados a favor
Por José Antonio Chávez*

Sin duda que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto detectó un
enorme nicho de oportunidad en la

promoción de los Congresos de los estados
para aprobar con 16 más uno la extensión de
la Guardia Nacional al 2028.

Naturalmente que quiere tomar venta
ja sobre el resto de las corcholatas, Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard.

Anote que el tabasqueño busca cerrar el
sábado la visita de las 32 entidades del país
para buscar los votos de los diputados que
le den el pase de esa extensión de marinos y
militares a la promulgación presidencial que
permita cristalizar como ley.

Puebla que gobierna Morena con Miguel
Barbosa, la semana pasada cerró con su
aprobación para llegar a los primeros ocho
estados que le dan luz verde, ellos sonTabas
co, Oaxaca, Campeche, Ciudad de México,
Chiapas, Sinaloa y Querétaro.

Desde ayer inició estas giras por Veracruz
y San Luis Potosí, hoy estará en Michoacán y
Sonora, mientras el resto d ellos días visitará
Guerrero, Nayarit, Colima, Baja California Sur,
Durango y Coahuila, mientras que el sábado
pretende cerrar con esos 17 Congresos en Chi
huahua que gobierna el PAN con Mam Campos.

Si no fallan los pronósticos, el sábado es
taríamos ante una reforma ya aprobada y lista
para que en la Cámara de Diputados que pre
side el panista, Santiago Creel pueda mandarla
al Presidente López Obrador para su promulga
ción que podría quedar el próximo martes.

Adán Augusto sabe que son espacios que
no puede perder la oportunidad de aprovechar
para impulsar su posicionamiento como aspi
rante a la Presidencia de México.

Enfrente tiene a Claudia Sheinbaum que, hoy
por sigue estando como la consentida o la corcho
lata definida del que manda en Palacio Nacional.

Marcelo Ebrard es otro de los candidatos

que integran esa tercia de corcholatas y tam
bién busca aprovechar los espacios que le per
mita la ley con eventos, en lo local e interna
cional rumbo a la carrera presidencial. El cuarto
es Ricardo Monreal, líder de los senadores que
ha sido el aspirante más golpeado con el fuego

amigo para descalificarlo y que, gracias a esa
guerra sucia lo mantienen con la misma fuerza
de las tres corcholatas.

En las últimas semanas, el secretario de Go
bernación ha repuntado con las tareas que le han
asignado en Palacio Nacional, las más recientes
ha sido los amarres en la Cámara de Diputados y
posterior en el Senado de Alejandro Armenta para
convencer las votaciones de dos tercios para la ex
tensión de la Guardia Nacional.

Hoy la segunda tarea es concluir sus reco
rridos del país para lograr los votos de los 16
más uno Congresos que le den esta votación a
favor a esta reforma y se haga ley. Vamos a ver
que sigue la próxima semana porque mien
tras en la oposición están pensando quienes
podrían ser sus gallos, en Morena hay cuatro
personajes muy marcados donde saldrá el
bueno y que esa estrategia.

EDOMEX ALEJANDRA, ANA UUADELFINA
La designación de Alejandra del Moral

para buscar refrenar el Estado de México que
gobierna el PRI con Alfredo de! Mazo, no fue
ninguna sorpresa.Era bola cantada y se perfi

laba para dar la pelea a la morenista, también
etiquetada desde la pasada elección del 2017,
Delfina Gómez.

Alejandra del Moral no la tiene nada fácil,
primero porque su adversaria de partido, la di
putada federal, Ana Lilia Herrera no quedó con
forme con la imposición gubernamental.

Tiene su propio musculo político y ya co
menzó a mover sus fichas que pueden generar
un descalabro am los priistas mexiquenses.

Anote que ya se le vio muy de cerca con
la morenista Delfina Gómez en su bunker, y no
crea que fue una visita de amistad, no, fue de
negocios, obviamente para el 2023.

No pierda de vista que la pasada elección el
actual gobernador, Alfredo del mazo ganó con
2.2 millones de votos sobre 1.8 de Delfina y un
millón más menos del perredista Juan Zepeda,
QUE ahora se perfila competir por Movimiento
Ciudadano.

Los priistas perdieron un millón de votos
comparados con la elección pasada donde Eru
viel Avila ganó con más de 3.2 millones en 2011,
desde luego que no estaba el efecto AMLO y no
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existía Morena. El plazo está al 15 de diciembre
para cerrar la alianza PRI, PAN y PRD, y del otro
lado no descarten otra alianza, pero de Ana Lilia
con ya saben quién.

*Jachavez77 @yahoo.com
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El fin justifica
los medios

Este martes la Fiscalía exoneró a Pío

López Obrador por delitos electora
les: por falta de pruebas en su con

tra. Al parecer, los videos en los que aparece
el hermano del presidente de la República
recibiendo sobres con dinero en efectivo,
cash, de las manos de un operador político
del exgobernador de Chiapas, Manuel Velas
co, no fueron suficientes para convencerlos
de que algo andaba mal. Tampoco lo fue la
confesión, de propia boca, que le hizo Pío
López a Expansión, en la que acepta haber
recibido "aportaciones para el movimiento"
de AM LO en 2015.

No nos hagamos tontos, el financia
miento irregular es el pan de cada día en
campañas políticas, cualquier persona que
esté en ese medio lo sabe (y lo sabe muy
bien); los límites en gastos estipulados por el
INE y la imposibilidad de que los candidatos
recauden dinero como en otros países ha
cen que los partidos busquen maneras para
financiar mítines, movilizaciones, y un gran
etcétera. En otras palabras, sin dinero no
se puede ganar una campaña, o por citar a
Hank González "Un político pobre es un po
bre político"Andrés Manuel tuvo que apren
der esa lección de sus dos primeras derrotas
y decidió que el bien mayor era "transfor
mar" el país a como diera lugar, o por citar
a Maquiavelo: "haiga sido como haiga sido''

Después de perder la elección del 2012
frente a una maquinaria mediática y cien
tos de millones de pesos, AMLO decidió

jugar bajo las reglas del juego y creó su
propio movimiento político, que pasaría a
ser partido dos años después. Desde en
tonces ha estado plagado de irregularida
des de financiamiento. En 2018 López llegó
al poder y prometió un cambio en la vida
pública del país. La austeridad y la hones
tidad fueron sus banderas. De la primera
no me cabe duda; le bajó el sueldo a todos
los funcionarios públicos, y a quienes no
pudo, los expuso de corruptos. En la se
gunda ha dejado mucho que desear. Ante
la decisión de la Fiscalía Especializada en
Materia de Delitos Electorales de archivar

y no ejercer ninguna acción penal en con
tra de su hermano, el presidente aseguró
que él no tuvo nada que ver, y pidió que,
si existe sospecha de algún acto de influ
yentísimo, se presente una nueva denun
cia. Para el mandatario, la absolución de
su hermano y David León se dio porque el
dinero que se entregó no fue para un parti
do político. Como prueba está su palabra,
que fue suficiente para que el ahora Fiscal,
su compadre y secretario de gobierno del
DF, Agustín Ortiz Pinchetti, lo absolviera.

Sería ingenuo pensar que AMLO, o cual
quier otra persona, metería a prisión a su
propio hermano, quien además se ensució
las manos para que pudiera llegar a la silla
presidencial. Pero el hecho de que todos ha
yamos visto los videos lo hace más eviden
te. Lo que sea de cada quien, por lo menos
Salinas tuvo el valor de meter a su hermano

a la cárcel. En eso tiene razón López Obra
dor, no son iguales.

La senadora Xóchitl Gálvez le tomó la pa
labra al Presidente en la mañanera y asegu
ró que presentará más denuncias contra Pío
López Obrador. En conferencia de prensa, la
legisladora afirmó que este gobierno no es
igual a los anteriores, "es peor: "¿De dónde
sacaron dinero para mantener su movimien
to? Visitar dos mil ochocientos municipios
requiere de mucho dinero. ¿De recursos
públicos, señor presidente? ¿Era dinero de
los pueblos indígenas de Chiapas? ¿Fue en
cash?''Son buenas preguntas las que hace
la senadora. La respuesta, para el Presidente
es obvia: el fin justifica los medios.

* @CallodeHacha
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Indicador Político
La batalla es contra el INE de
SalinasZedilloFoxPeña Nieto

a iniciativa reforLma políticoelec
¦toral presentada

por el presidente
López Obrador en
Palacio Nacional a
través del exlíder co

munista y experto
electoral Pablo Gó

mez Alvarez nada
tiene que ver con el

sentimiento de persecución personal que
tiene apanicado del consejero presidente
Lorenzo Córdova Vianello, quien llegó al
cargo a través de un pacto político secreto
con el presidente Enrique Peña Nieto.

No es gratuito que Córdova haya sido
parte como asesor del primer Consejo
Ciudadano del Instituto Federal Electoral

que inventó el presidente Carlos Salinas
en 1990 para darle una revolcada a la Co
misión Federal Electoral de Manuel Bartlett

Díaz y seguir manteniendo el control gu
bernamental de ios procesos electorales
primero con el secretario de Gobernación
como presidente del nuevo Instituto y des
pués a través de consejeros presuntamen
te ciudadanos votados por los partidos po
líticos dominantes a través de un reparto
de cuotas de poder.

Uno de los puntos más sensibles de
la actual reforma del INE no tiene que ver
con la salida de Córdova y de Ciro Mura
yama Rendón del Consejo General porque
terminan su gestión legal a mediados del
próximo año de 2023, sino que la actual
estructura del instituto está en manos del

secretario ejecutivo Edmundo Jacobo Mo
lina, una posición impuesta de manera
ilegal por Córdova adelantando su reelec
ción para que seguir manteniendo y man
goneando al Instituto hasta el 2026 en que
termina su periodo.

Por lo tanto, la reforma o reorganización
del INE debe de pasar por la renovación de
la estructura del Consejo General, las nue
vas formas de selección de consejeros que
no pasen por arreglos cupulares entre los
partidos en el Congreso y que la nueva re
organización recupere para la institucionali
dad el cargo estratégico de secretario ejecu
tivo como una posición que nada tenga que
ver con ninguno de los consejeros o excon
sejeros y menos con el próximo consejero o
consejera presidente y tenga relaciones ins
titucionales más estrictas con el Congreso.

El funcionamiento actual del IFE/INE

encontró la posición oportunista del PRD
descardenizado por el alejamiento del parti
do de Cuauhtémoc Cárdenas en el 2000 y la
nueva burocracia chuchista que pactó con
los presidentes de la República de Zedillo a
Peña Nieto para obtener, inclusive, la presi
dencia del Consejo General del 2008 al 2014
a través de Leonardo Valdez Zurita y como
premio al papel complaciente del PRD ante
el fraude electoral del 2006 que avaló el
consejero presidente Luis Carlos Ugalde,
impuesto por la maestra Elba Esther Gordi
llo ya con un acuerdo político de poder con
el PRIyel PAN.

La clave de la reforma política del pre
sidente López Obrador tendría tres puntos
fundamentales: la reorganización del Con
sejo General con consejeros votados en
elección abierta y no como cuota de los

partidos, básicamente el prianredé; desapa
recer los diputados distritales y arribar a las

listas; y reducir diputados y senadores que
recibieron el beneficio de las plurinomina
les para privilegiar a los políticos que les
daba flojera hacer campaña a ras de tierra
y ante el pueblo.

El actual INE controlado por el cacicaz
go de José Woldenberg posicion de Sali
nasAguilar Camín en 1990 a través de su
exasesor Córdova Vianello se quiere con
vertir en algo mucho más de una dependen
cia dedicada a organizar elecciones y contar
votos y arribar a una especie de instituto
garante de la democracia procedimental o
una especie de venezolanochavista Cuarto
Poder equiparable al Ejecutivo, el Legislati
vo y el Judicial.

Todo el grupo político del IFE/INE lo
controla Woldenberg y en el Instituto se ha
construido toda una burocracia dorada con

capacidad suficiente para defender privile
gios salariales y prestaciones extraordina
rias a costa del erario y llevar sus privilegios
a los ministros de la Suprema Corte para
impedir el funcionamiento de una ley de
austeridad republicana.

La reducción del poder político del INE
es la que está en disputa, toda vez que el
Instituto que nació y se fortaleció con Sa
linasZedilloFoxPeña Nieto en estos mo

mentos está jugando el papel de un partido
político de la democracia procedimental,
pero sobre todo u n frente prianredé de lucha
contra el populismo de López Obrador, vio
lando inclusive las reglas de la democracia
que señalan el reconocimiento a ¡a victoria
de quien sume votos y que no se excluyan
de manera autoritaria corrientes políticas
por supuestos enfoques populistas o po
pulares. La iniciativa del presidente López
Obrador puede liquidar el IFE/INE salinista.

Política para dummies: la política de
mocrática puede derivar en democracia
autoritaria.

£7 contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

El IndependienteFecha: 26/10/2022
Página: 3

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez, Indicador Político

Carlos Ramírez

Costo: 23,374

Página 182 de 213



Edmundo Jacobo Molina, secretario
ejecutivo del INE.
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Tras la puerta del poder
Esencial que el Estado use
sus programas sociales para
disminuir pobreza y desigualdad

I ¡cardo MonR!real convocó
i ayer a mitigar,

a través de hacer
más eficientes de ios

programas sociales,
los problemas que
dan origen a la

pobreza. Ai presentar en el Senado el libro
de Raymundo M. Campos titulado "Des
igualdades. Por qué nos beneficia un país
más igualitario ", el presidente de la Junta de
Coordinación Política subrayó que las po
líticas públicas deben estar focalizadas en
atender las desigualdades, para mitigar los
problemas que le dan origen a la pobreza.

El zacatecano afirmó que, en el caso de
México, si el Estado no genera condiciones
para mejorar la prestación de servicios edu
cativos o de salud, "las desigualdades se
guirán acrecentándose''

Indicó que por más que un trabajador
tenga un salario mejor, mientras no exis
tan igualdad de condiciones en el acceso a
servicios educativos de calidad, persistirá el
déficit respecto de quien pueda o no hacer
lo. El Estado debe buscar, subrayó, el equi

librio entre la enseñanza pública y la priva
da, "sin menoscabo de que aquellos que
puedan proveerse de servicios privados lo
hagan, pero buscando que la desigualdad
en la prestación de dichos servicios no sea
tal para quien no pueda acceder a ellos, y
que no queden en desventaja por no tener
condiciones para ello''

A su vez la senadora Sasil de León V¡

llard, de Encuentro Social, consideró que
las distintas desigualdades no amplíen las
brechas y divisiones sociales y frenan el
avance económico y social.

El libro dice que existen desigualdades
más importantes que otras, todas estrecha
mente vinculadas, por lo que si deseamos
que México sea un país más igualitario de
bemos contrarrestarlas todas por igual.

Señala que en 1930 apenas el 5 por cien
to de mujeres participaban en el mercado
laboral, en tanto que para 2020, la tasa de
mujeres en el mercado laboral se encontra
ba en el 45 por ciento, en contraste con el
84 por ciento de los hombres, con lo que
se demuestra que México tiene una de las
tasas de empleo más bajas de mujeres en
el continente. Aunado a la diferencia de in

gresos que perciben por el mismo trabajo
hombres y mujeres.

Ante estas desigualdades, dijo la sena
dora del PES, desde el Senado impulsamos
reformas que promueven igualdad entre
hombres y mujeres, para acortar brechas
de género y lograr que las mujeres tengan
las mismas oportunidades de acceso y de
sarrollo aun cuando falta mucho por hacer.

Geovanna Bañuelos, del PT, advirtió que
el Estado tiene una gran responsabilidad en
el combate a la pobreza, pero la sociedad,
en su conjunto, tiene el reto colectivo de
acabar con la desigualdad. Raúl Bolaños,
del PVEM, indicó que Monreal propone pre

vención y castigo de actos discriminatorios
Es por ello importante impulsar, des

de esta Legislatura, que se asegure la no
discriminación en todos los aspectos so
ciales, consideró.
MONREAL, EQUIVOCADO: SHEINBAUM

Consecuencia de la amenaza de la

gobernadora de Campeche Layda San
sores de dar a conocer audios o videos

comprometedores contra Ricardo Mon
real, el senador se quejó ayer de ser ob
jeto de una campaña sucia desde hace al
menos 9 meses en la cual se han invertido

muchos millones para favorecer a su vez a
una precandidata.

La única en ese rol es la jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum, quien ayer salió a
su vez a responder que en su administra
ción nadie golpea a nadie.

"Nosotros no hacemos campañas su
cias ni negras contra nadie, nosotros he
mos sido víctimas de eso cómo vamos a

hacer nosotros eso. Y segundo, yo como lo
he dicho no voy a entrar...los adversarios
son otros. Los adversarios son el conserva

durismo que quieren regresar a los privile
gios de antes, no voy a entrar a un debate
con mis compañeros sobre esos temas,
más bien la unidad interna y en todo caso
defendiendo el proyecto de nación.

"(Monreal) Está equivocado, pero hasta
ahí nada más, no voy a entrar en debate
con él, a los únicos que les damos armas
cuando entramos a un debate interno es a

los adversarios».

Sin embargo, al igual que un día an
tes lo hiciera el presidente Andrés Manuel
López Obrador, la jefa de Gobierno en la
CDMX dio todo su reconocimiento y apoyo
a Layda Sansores.

"Mi cariño a Layda, yo creo que ayuda a
la unidad del movimiento? señaló.
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LA AGENDA DE

La insistencia del líder senato

rial Ricardo Monreal Avila para
ser considerado una corcho/ata

lopezobradorista llevó a una ma
niobra estratégica que el zacate
cano pareció no haber entendido:
sacar al presidente del conflicto,
colocarlo como autoridad re

guladora de incidencias dentro
de morena y ponerle a Monreal
como adversaria a la muy menor
gobernadora campechana Layda
Sansones. El dato mayor de es
tas confrontaciones radica en la
reafirmación de la voluntad del

presidente de la República de no
reconocer a su viejo camarada za
catecano como corcho/ata oficial.

El presidente López Obrador tie
ne mucha habilidad para mane
jar los hilos de la comunicación
política dando mensajes direc
tos, pero hablando de manera
indirecta. La anécdota que contó
el lunes en la mañanera sobre la
victoria electoral de Monreal en

1998 llevaba un mensaje muy
claro: el entonces presidente na

cional del PRD López Obrador
obligó al presidente Zedillo a re
conocer la victoria de Monreal y
no fue Monreal el que se alzó con
la derrota al PRI. Es decir, López
Obrador fue el arquitecto de la
elección zacatecana que le dio la
gubernatura a Monreal y por lo
tanto la carrera política debe es
tar plena de agradecimientos.
En todo caso, el largo camino
por recorrer para la circulación
del candidato presidencial de
Morena hasta el primer trimes
tre del 2024 está provocando un
desgaste innecesario en los tres
precandidatos oficiales, al grado
de que ya se están analizando
un relevo de corcho/atas para
llegar con candidatura fresca y
sin conflictos. Al final de cuen

tas, la decisión de la candidatura
presidencial solo importa en el
momento oficial en que el par
tido da a conocer el nombre de

su precandidato. Así que hay que
comenzara elaborar una terna de

corcho/atas morenistas de relevo.
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West ing

Pence quiere ser
"corcholata"

Mike Pence quiere la candidatura
republicana para el 2024, no im
porta si Donald Trump también

se lanza a la contienda, el caso es que tiene
ganas y quiere lanzarse, tiene experiencia
en el gobierno y tuvo que desempeñar una
vicepresidencia con sus altibajos al lado de
Trump, además es "buen republicano" pero
no "trumpista?y ahí está el gran detalle.

De acuerdo a un sondeo del Washington
Post, a Mike Pence no le alcanza para ser
"corcholata? pues a raíz de que negó a ser
parte de! dogma negacionista y certificó la
victoria de Joe Biden, cayó de la gracia de sus
correligionarios.

A partir del 6 de enero del 2021, de un 90
por ciento de aceptación entre los republica
nos cayó de sopetón (literalmente) a un 60
ciento de aceptación a la vez que el rechazo
creció de un 10 por ciento a un 20 por ciento.

Para octubre de este 2022, las dos tenden
cias están al parejo la mitad lo quiere y la otra
no. Ese desliz que tuvo Pence con Biden le
costó muy caro, a diferencia de cuando fun
gía como presidente de DonaldTrump, cuan
do los republicanos estaban encantados con
la mancuerna políticaTrumpPence.

Pero, como es bien sabido, cualquiera
que se aparte de la "línea trumpista" es con
siderado "traidor" y sufre las consecuencias
hasta desaparecer de las encuestas.

Y como una gran mayoría de republica
nos adoran a su "mesías naranja" resulta ló
gico que no quieran ver a Pence, así que su
candidatura queda atorada, por ahora, por
esos dos obstáculos: el rechazo republicano y
el culto que le profesan a la figura deTrump.

La posición del ex mandatario es muy
buena entre los republicanos, de un índice
de aceptación de 90 por ciento en octubre de
2020, a octubre de 2022 solamente descen
dió a un 80 por ciento.

Así que cualquier republicano que sueñe
con postularse para la presidencia se topa
rá con la gran aceptación que tiene Donald
Trump, la cual se ve difícil de superar, y preci
samente por estos elevados niveles de acep
tación, es evidente que quedaron encantados
con la presidencia del "mesías? quieren que
repita y niegan con vehemencia que Joe Bi
den ganó la presidencia en 2020.

Ahora, si los numerosos líos legales del
ex presidente le impiden postularse, o pierde
en las primarias, es probable que los republi
canos lancen un candidato que resulte ser un
"copy cat" deTrump, y son dos con ese perfil:
DeSantis y Abbott.

Mike Pence quiere la candidatura
republicana para el 2024, no im
porta si Donald Trump también

se lanza a la contienda, el caso es que tiene
ganas y quiere lanzarse, tiene experiencia
en el gobierno y tuvo que desempeñar una
vicepresidencia con sus altibajos al lado de
Trump, además es "buen republicano" pero
no "trumpista?y ahí está el gran detalle.

De acuerdo a un sondeo del Washington
Post, a Mike Pence no le alcanza para ser
"corcholata? pues a raíz de que negó a ser
parte de! dogma negacionista y certificó la
victoria de Joe Biden, cayó de la gracia de sus
correligionarios.

A partir del 6 de enero del 2021, de un 90
por ciento de aceptación entre los republica
nos cayó de sopetón (literalmente) a un 60
ciento de aceptación a la vez que el rechazo
creció de un 10 por ciento a un 20 por ciento.

Para octubre de este 2022, las dos tenden
cias están al parejo la mitad lo quiere y la otra
no. Ese desliz que tuvo Pence con Biden le
costó muy caro, a diferencia de cuando fun
gía como presidente de DonaldTrump, cuan
do los republicanos estaban encantados con
la mancuerna políticaTrumpPence.

Pero, como es bien sabido, cualquiera
que se aparte de la "línea trumpista" es con
siderado "traidor" y sufre las consecuencias
hasta desaparecer de las encuestas.

Y como una gran mayoría de republica
nos adoran a su "mesías naranja" resulta ló
gico que no quieran ver a Pence, así que su
candidatura queda atorada, por ahora, por
esos dos obstáculos: el rechazo republicano y
el culto que le profesan a la figura deTrump.

La posición del ex mandatario es muy
buena entre los republicanos, de un índice
de aceptación de 90 por ciento en octubre de
2020, a octubre de 2022 solamente descen
dió a un 80 por ciento.

Así que cualquier republicano que sueñe
con postularse para la presidencia se topa
rá con la gran aceptación que tiene Donald
Trump, la cual se ve difícil de superar, y preci
samente por estos elevados niveles de acep
tación, es evidente que quedaron encantados
con la presidencia del "mesías? quieren que
repita y niegan con vehemencia que Joe Bi
den ganó la presidencia en 2020.

Ahora, si los numerosos líos legales del
ex presidente le impiden postularse, o pierde
en las primarias, es probable que los republi
canos lancen un candidato que resulte ser un
"copy cat" deTrump, y son dos con ese perfil:
DeSantis y Abbott.
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Confidente Emeequis
Una paliza muy veneciana

n las próxiElmas sema
i ñas y hasta

finales de noviem

bre, se van a ana
lizar en la Cámara

de Diputados 104
iniciativas de Reforma Electoral. Es una

simulación, ya que solo es una, la que en
vió el presidente López Obrador, es la que
importa al partido mayoritario. Lo que está
en juego es la calidad democracia misma,
pero los legisladores harán cómo que ha
cen, mientras desde el gobierno obtienen,
o lo intentarán, los votos que requieren
para modificar la Constitución.

La iniciativa presidencial no implica una
mejora, en los hechos es regresiva y de
aprobarse condenará a la oposición a déca
das de peregrinaje, como antes, como en ios
años sesenta y para atrás.

El consenso de expertos es amplio res
pecto a los riesgos de debilitar al INE y al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación.

La propuesta acaba de ser descalifica
da por la Comisión de Venecia, un órgano
consultivo europeo, pero al que concurren,
como miembros, 62 países.

El proyecto que se aprobó, apenas el 21
y 22 de octubre, fue redactado por Paloma
Biglino Campos, Srdajan Darmanovic, Mi
chael Frendo y Olivier Kask.

La opinión es, por decirlo en términos
sencillos, una verdadera paliza ante el pro
pósito de cambiar lo que funciona de modo
correcto. Recuerdan que "toda reforma
constitucional debe ser fruto de un análisis

profundo de los desafíos y problemas exis
tentes, y de un largo consenso entre los par

tidos políticos y la sociedad''
Es más que evidente que en la presiden

cia de la República no se realizó estudio rele
vante alguno y que los acuerdos solo serán
con quienes se plieguen a los estipulado
en la iniciativa, aunque quizá con cambios
menores y por ello de poca o nula trascen
dencia. La Comisión de Venecia señala con

claridad que la propuesta de López Obrador
no contiene las salvaguardas para garantizar
la independencia del INE y delTribunal Elec
toral. Advierten peligros, como el de generar
"una sobrerrepresentación de los grandes
partidos y una infrarrepresentación de los
partidos políticos más pequeños''

Analizaron la chifladura de elegir conse
jeros y magistrados por voto popular, seña
lando que no hay experiencias de ese tipo
en los países democráticos, por la sencilla
razón de que los integrantes de los órganos
de autoridad electoral no pueden realizar
campañas y deben tener una formación téc
nica adecuada.

Piden reconsiderar, de inmediato, se
mejante excentricidad, porque se aleja de
las normas internacionales y de las mejores
prácticas del derecho internacional.

El año pasado, el relator especial sobre
independencia de magistrados de las Na
ciones Unidas, se refirió a lo pernicioso que
resulta el violentar la inamovilidad en los

cargos porque de ella proviene uno de los
soportes más relevantes de la independen
cia judicial. Hay también resoluciones espe
cíficas de la Corte Interamericana de Dere

chos Humanos al respecto.
En un contexto de normalidad política, la

opinión de la Comisión para la Democracia
bajo el Estado de Derecho, debería significar
la cancelación de la discusión en la Cámara

de Diputados, para en todo caso proceder a
una reflexión amplia sobre lo que se tiene
que mejorar, pero de modo ideal para des
pués del 2024.

Pero no estamos en normalidad alguna
y se intentará minar a la democracia, como
lo vienen señalando, con alarma, persona
jes como José Woldenberg o Porfirio Muñoz
Ledo, a quien nadie les puede regatear so
bre lo que saben de estos asuntos.

También lo han hecho consejeros electo
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rales como Lorenzo Córdova y Ciro Muraya
ma, por lo que a estas alturas nadie se puede
I lamar a engaño y mucho menos a desenten
derse de las consecuencias que tendrá para
el país el dar marcha atrás en todo el proce
so de avance reformista en democracia. Y no

es extraño, ni fuera de lugar lo que ocurrió
en Estrasburgo, en el Consejo de Europa, ya
que México es integrante de la Comisión de
Venecia desde 2010 y ha participado de di
versas formas, incluida la de estudiar casos
concretos, como el Informe sobre los límites

a la reelección, que se elaboró, con la partici
pación de la magistrada Janine Otálora y de
otros expertos, a petición de la Organización
de Estados Americanos en 2018.

El tema era por demás interesante, ya
que se tenía que dilucidar si los límites a los
periodos de gobierno implicaban vulnera
ciones a los derechos humanos de quienes
estaban o querían continuar en cargos eje
cutivos. Se concluyó que no, que las limita
ciones provienen de las propias legislacio
nes y de situaciones concretas en las nacio
nes democráticas.
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Antesala

Por Claudia Ramírez Gómez

Guardia: uso
de fuerza civil
o militar

La utilización de las fuerzas armadas

para el combate al narcotráfico ha
sido una decisión altamente cues

tionada y criticada. Para bien o para mal,
lo cierto es que la Constitución prevé como
una de las facultades del presidente, la de
disponer de la totalidad de la fuerza arma
da (Ejército, Armada y Fuerza Aérea) para
preservar la seguridad interior y para la de
fensa exterior de la Federación.

La seguridad interior tiene que ver con
el ámbito de la seguridad que permite sal
vaguardar la permanencia del gobierno y
sus instituciones, así como el orden cons
titucional, el Estado de Derecho y la gober
nabilidad en el territorio nacional.

Esto implica que existe un ámbito de
actuación constitucionalmente permitido
para que las fuerzas armadas participen en
temas de seguridad interior, como lo es el
combate al narcotráfico, pero lo cierto es
que existía un vacío legal en cuanto a la
forma en que les estaba permitido actuar
en ese ámbito.

Ello, porque si bien les fueron asigna
das esas tareas, sus protocolos y manuales
de actuación estaban enfocados en cues

tiones de seguridad nacional, esto es, de la
defensa de la nación ante amenazas exte

riores, más no internas relacionadas con la
seguridad pública.

Ante esa situación, se creó la Ley Nacio
nal sobre el Uso de la Fuerza en 2019, pro
mulgada en 2019 por el presidente López
Obrador e impugnada en su totalidad por
la CNDH a través de una acción de incons
titucionalidad.

En octubre de 2021, el Pleno de la SCJN
resolvió la acción de inconstitucionalidad

64/2019 y consideró que existió una omi
sión legislativa al no prever en la norma
la finalidad del uso de la fuerza, ni sujetar
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dicho uso a los principios racionalidad y
oportunidad. Por ende, el Congreso de la
Unión debía subsanar las omisiones en el

periodo ordinario de sesiones que inició en
febrero de 2022, pero sólo se presentaron
en la Cámara de Diputados 4 iniciativas de
reforma, que se turnaron a las comisiones
unidas de Seguridad Ciudadana y de Go
bernación y Población para su estudio.

Pero previo a ello, en marzo de 2019
se creó la Guardia Nacional mediante

reforma constitucional, atendiendo a la
necesidad de contar con una institución

policial de carácter civil, cuyo fin fuera la
preservación de la seguridad pública, para
lo cual estaría adscrita a la secretaría de
ese ramo.

Esta clara contraposición de la regula
ción constitucional con la reciente decisión

del Congreso de avalar la propuesta de
AMLO de subordinar la Guardia Nacional

a la SEDEÑA, nos presenta un problema
importante en cuanto al uso de la fuerza
de la institución.

Es así, porque la actuación de las fuer
zas armadas es distinta a la actuación de

las fuerzas policiales, el mando militar y
el mando civil atienden a principios di
versos. Entonces, tenemos a una Guardia
Nacional supuestamente creada para pre
servar la seguridad pública, actuando bajo
un mando militar con base en protocolos
y manuales creados para salvaguardar la
seguridad interior.

Esto tiene trascendentales repercu
siones en materia de derechos humanos,
pues si el uso de la fuerza permitido para
la Guardia Nacional es ambiguo, las vio
laciones a los derechos humanos de las

personas son inminentes.
Máxime cuando la ley que regula su

uso de la fuerza es una norma incomple
ta, con omisiones en temas de principios
básicos en la materia, sin que a la fecha se
haya solventado la problemática.

Los riesgos son enormes y la magnitud
del problema preocupante, y quien pagará
las consecuencias es la sociedad civil.
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ENGROSES

 Se concedió la suspensión definitiva
dentro del amparo que impugna que el
mando de la Guardia Nacional pase a la
SEDEÑA. Por tanto, durante el tiempo que
dure el juicio, la Guardia Nacional debe
quedar bajo el mando civil.

 No obstante, la Guardia Nacional ya
está recibiendo entrenamiento militar, tal
como se advirtió en imágenes publicadas
en días pasados, porque en este país ya no
se respetan los mandatos judiciales.
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Por la espiral
Sunak promete
salvar a RU del caos

ecuerdo bien

aquel editorial
del escritor Ma

rio Vargas Llosa que describía la vorágine
del Brexit en Reino Unido y que publicó e*
periódico El País y en el que hacía referen
cia a lo que quedaría de dicha nación insular
después de su salida de la Unión Europea
(UE); el Nobel de Literatura lo desdibujó cla
ramente: "Quedará un paisito''

A ciencia cierta desde el referendo del

Brexit auspiciado por David Cameron 23
de junio de 2016 tal parece que hay una
corriente del Partido Conservador obstina

da con reducir la grandeza económica de su
país a cenizas obcecada con un nacionalis
mo rancio que, a estas alturas, ya no sé si
va en contra del signo de los tiempos de la
globalización o es más bien, el augurio de
proteccionismo que nos quedará con todos
los reacomodos que dejará el nuevo orden
mundial como resultado de todo lo que gira
alrededor de la invasión rusa de Ucrania.

Rishi Sunak, como en su momento lo
ha sido Barack Obama, es el fiel reflejo del
nuevo signo de los tiempos. Este avezado
político británico, graduado de negocios por
Stanford y de economía por el Lincoln Colle
ge es el primer nuevo premier de ascenden
cia sudasiática; sus padres son hindúes afri
canos y tienen ascendencia india. Su familia
llegó a Reino Unido desde África en 1960
mismo caso que Barack Obama, en Estados
Unidos, cuyo padre biológico era keniano y
su padrastro de Indonesia.

Sunak de 42 años recién recibió la venia

del rey Carlos III para ocupar el 10 de Dow
ning Street, para los próximos dos años,
porque después habrá que convocar elec
ciones generales. Si todo va bien, claro, por
que hay tal inestabilidad internacional con
una funesta combinación de factores: una

guerra con impacto geopolítico y geoeconó
mico; shocks de los commodities sobre todo
en los energéticos.

El que fuera titular del Tesoro y luego de
Hacienda durante el convulso gobierno de
su compañero de partido, Boris Johnson,
tendrá que maniobrar para lograr un pro
grama económico que suavice la desacele
ración de la economía británica.

Aunque está formado para saber bien lo
que viene encima, durante su discurso tras
ver a Carlos III y arribar a Downing Street
subrayó incisivamente que hará todo por
devolver la estabilidad económica, la con
fianza en Reino Unido y unirá a los británi
cos. Aunque fue sincero al señalar que "ven
drán decisiones difíciles" porque se avecina
"una profunda crisis económica''Convertido
ya en el político más joven para gobernar,
Sunak no solo deberá contentar a sus ciuda

danos, sobre todo caerle bien a los merca
dos que no acaban de creerse del todo que
el Partido Conservador tenga claro el pano
rama para Reino Unido.

Este martes 25 de octubre mientras Liz

Truss daba su discurso de despedida, el
FTSE100 principal indicador de la bolsa
británica caía un 0.60% y prácticamente se
mantuvo plano después de que Sunak fue
oficialmente ya el primer ministro. La bolsa
cerró con una caída marginal del 0.0073% y
la libra se ubicó en 1.15 euros y frente a la
divisa norteamericana, también una libra
igual a 1.15 dólares. La moneda británica
que durante décadas presumió de su forta
leza está ahora por los suelos.
A COLACIÓN

Dice el FMI que el mundo se enfrenta a
una doble crisis en un lapso de tres años,
para Reino Unido el cataclismo es mayor
porque a esta doble caída debemos añadir
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ia ruptura del Brexit que significa un daño
que ya resienten las cadenas de valor y de
distribución. En sus perspectivas, el organis
mo internacional avizora para Reino Unido
un PIB de 3.6% este año y para 2023, de 0.3%
este cuarto trimestre y el primero del próxi
mo año entrará en recesión técnica.

Qué curiosa es la vida, India que pasó
varios siglos bajo el dominio del Imperio
Británico (desde el siglo XVIII hasta su inde
pendencia en 1947) tiene de forma positiva
una expansión económica importante para
el siglo XXI.

De hecho, así como va India, terminará
desplazando a la economía británica por su
relevancia dentro del PIB mundial. Antes del

Brexit, la británica era la sexta economía glo
bal, ahora está en picada y en cambio, India
está en expansión.

Tan es así que el FMI estima que en
2022, India logrará un crecimiento de 6.8% y
en 2023 de 6.1% será la única economía que

este año y el próximo alcanzará tales niveles
de crecimiento. Es más, junto con China se
convertirán en los titanes del siglo XXI des
pués de 2050.

Mientras la economía estadounidense y
las economías europeas tenderán a perder
peso económico específico, el pivote del cre
cimiento estará instalado en Asia.

Al final parece que son muchos los fac
tores que están combinándose y obrando
para mal en contra de las economías occi
dentales. Lo de Reino Unido es paradójico,
desde 2016, está gobernado por políticos
rupturistas que votaron por el Brexit demen
cialmente; actualmente han pasado 6 años
y la economía está pagando los platos rotos
y por ende, la población. Al final han logrado
lo que querían: nadie quiere ir a trabajar a
Reino Unido, el Brexit ha consistido en de
valuar la vida de los británicos y en hacer
que la gente mire a otro lado, por ejemplo, a
India y a China.
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informes

En esta semana, en donde
muchos alcaldes y diputa
dos están dando informes de

labores, bien valdría la pe
na hacer una reflexión auto

constructiva sobre lo que se
ha trabajado en el Congre
so de la Ciudad de México,
puesto que en los últimos
meses ha habido más desen

cuentros que propuestas y
legislación a favor de los ca
pitalinos.

También vale la pena seña
lar que, en algunas alcaldías,
sus representantes han he
cho "caravana con sombrero

ajeno", al presumir resulta
dos de programas que vienen
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de la federación, o peor aun,
se cae en señalamientos co

mo el que se arregl en los ba
ches, pero nunca se menciona
la responsabilidad de las al
caldías en las vías secundarias

y se pretende endosar toda la
responsabilidad al gobierno
capitalino.

"Está equivocado, pero
hasta ahí nada más, no voy a
entrar en debate con él, a los
únicos que les damos armas
cuando entramos a un deba

te interno es a los adversa

rios", afirmó la Jefa Claudia,
quien se refirió al anuncio
que realizó la gobernadora
de Campeche, Layda Sanso
res, de que en su programa
Martes del Jaguar presenta
ría información que involu
cra al senador Ricardo Mon

real y en respuesta, el líder
de labancada de Morena en

el Senado afirmó que era el
inicio de la guerra sucia de
desprestigio y descalifica
ción en su contra.
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Zedillo y Calderón
inereeen 70 años

AMLO DDO QUE LOS MILITARES NO ASPIRAN
AL PODER Y SE DEDICAN A SUS TAREAS...

Hoy cuidan a la población y antes la vigilaban, repri
mían y masacraban por órdenes presidenciales, guber
namentales o municipales.
Obrador deploró el exhibicionismo de activistas
ecologistas que dañan obras de arte, y tocó madera
para que aquí no ocurra.
También es barbarie e incultura, y ya pasó en CU: pinta
rrajearon un mural de Siqueiros, y quemar una bandera
mexicana no tuvo m...atriarcado.

Adán Augusto López acusó a Calderón de dejar un
reguero de sangre en Michoacán y de tráfico de ar
mas.

Además de declararle la guerra al narco en sus felipi

rium tremens, con él al frente del PAN se aprobó en 1998
que el Fobaproa pagara las deudas bancarias, por lo que
debió llamarse Foaproba: Fondo de Ahorro para Prote
ger a Bancos, y junto con Zedillo merecería 70 años de
cárcel (lo que falta para pagar esa deuda).
La jueza Karla Macías detiene el pase de la Guardia
Nacional a la Sedeña, a solicitud de Uniendo Cami
nos México.

~Magi$trado$ tran$a$ siguen Desuniendo la Transfor
mación de México...

Comenzó el juicio penal en N Y contra empresa de
Trump por fraude y evasión fiscal, y éste reiteró
que es "caza de brujas".
La cacería es contra Voldetrump, un villano más peli
groso que Voldemort, Sarumany Sauron juntos.
Donald comparecerá por el asalto al Capitolio, y en
el libro Confidence Man, Maggie Haberman dice
que quiso bombardear laboratorios de droga aquí.
No me extraña, si casi bombardea el Capitolio, el Pentá
gono y hasta la Casa Blanca con tal de seguir en la pre
sidencia.
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China,
contradicciones
ABSOLUTAMENTE CAPITALISTA

China se ha convertido en un monstruo

económico mundial, incluso hay quienes
precisan que ocupa el primer lugar; su po
der es impactante y entra en competencia
evidente con los Estados Unidos y Europa.
Sin duda "el gigante asiático" esta en el más
intenso capitalismo, donde hoy por hoy, la
cantidad de chinos que muestran sus rique
zas por el mundo, es impactante, quienes
adquieren los productos más caros de mar
cas exclusivas.

Algo verdaderamente contradictorio, es
que China, se dice comunista, tal como en
el pasado lo precisó su gran líder Mao Tse
Tungy el partido, precisamente de esta
ideología, se encuentra en el poder. Recien
temente El Partido Comunista de China

(PCCh), organizó su XX Congreso, al que
acudieron todas las fuerzas importantes,
tanto en el ámbito militar, como económi
co, así como Xi Jinping, presidente chino
desde el 2013 y reelecto, sin oposición, hasta

el 2027; de esta manera, se convertirá en el
Jefe de Estado con mayor tiempo, después
deMaoTseTung.

Es increíble y sin explicación, el que se
señalen principios ideológicamente mar
xistas, que quedan exclusivamente como
un símbolo, ya que, en realidad, insistimos,
China es absolutamente capitalista, con un
poder económico sin precedentes. Es difícil
exista un rincón en el orbe, donde no estén
presentes sus artículos, que al final, resul
tan más atractivos desde el punto de vista
monetario. Solo para tomar en cuenta, las
computadoras del planeta, por lo menos en
uno de sus elementos, tienen su origen en el
importante país que entendemos, marca el
sendero y manejo de la economía global.

Otro aspecto importante, es la diver
sidad de bienes de toda naturaleza que los
chinos adquieren en el exterior: inmuebles,
tierras de cultivo, fábricas, etc., todo ello de
bido al gran capital que poseen.
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En alerta y
activadas

POR EL DIA NARANJA

En la capital nacional, la posibilidad de
celebrar la vida transita por recordarnos
nuestras vulnerabilidades y, ante ellas,
nuestras fortalezas.

Estamos a casi tres años, el próximo
25 de noviembre, de ser la única entidad
que decidió autoimponerse una Alerta
de Género en contraste con la dominante

práctica de alertas determinadas o acon
sejadas por autoridades federales.

En la presentación de resultados de es
te mecanismo, con motivo del Día Naran
ja, la Fiscal Ernestina Godoy precisó que
la reducción en muertes violentas de mu

jeres es del 28% en el periodo enerosep
tiembre de este año con relación al mismo

de 2020, y de 18% en feminicidios.
Además, la operación del sistema de

protección de la línea *765, en la que par
ticipan Semujeres, SSC y el Consejo Ciu
dadano, permitió identificar 621 casos de
riesgo feminicida. Cada uno de esos se
guimientos ha contribuido a salvar vidas.

Cuando la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, fue requerida por la prensa

respecto de lo que hace falta para com
batir la violencia machista, la respuesta
dada por la mandataria refirió equilibra
damente el avance y reconoció los fal
tantes —destacadamente reeducar a los

hombres principales violentadores— co
mo corresponde con una responsable de
gobierno participante del único repor
te mensual en su tipo que existe en todo
el país donde se ha establecido un ejem
plo de liderazgo y pormenorizado segui
miento.

La CDMX define un modelo de inter

vención innovador, sea para erradicar
lo más duro como el riesgo feminicida o
para la activación deportiva como ocu
rrió con la segunda ruptura de una Re
cord Guinness en unos trampolines
donde miles desde el Zócalo, incluidas
Sheinbaum y Clara Brugada, alcaldesa de
Iztapalapa, buscan motivar participación
ciudadana, erradicación de la violencia y
actúan con comprometida y fresca soltu
ra frente a los desafíos prospectivos de la
capital y el país.

Y falta más.
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¿El principio del
fin para Felipe
Calderón?
Ayer, el titular de la Secretaría de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, reveló que a
Felipe Calderón se le está investigando a nivel
internacional por el delito de tráfico de armas, es
decir, por el operativo Rápido y Furioso, el cual
operó durante el sexenio delpanistay terminó
dotando de armamento al crimen organizado.
Además, aseguró elfuncionario que uno de

los delitos por los cuales está preso en Estados
Unidos Genaro García Luna es precisamente el
de tráfico de armas.

Lo dicho por Adán Augusto es, en realidad,
una bomba, y la pregunta que surge es:
¿veremos algún día a Felipe Calderón Iras las
rejas?

Fs complicado que se le lleve ala justicia

en México. Y es que Felipe Calderón aun
tiene muchos aliados en el país, 110 sólo en el
ámbito polílico, sino en el judicial y lambién
en el empresarial. Emprender acciones
jurídicas con tra el exmandatari o implica un
problema para la administración que lo haga,
y es improbable que se I legue a buen fin, pues
Calderón continúa teniendo gente que lo
defenderá en el sistema judicial.
Ahora bien, en Estados Unidos es otra

situación. Allá Calderón, aunque Liene aliados,
son muy pocos, y no tienen lafueTza que
tienen en México, ni son tan aliados como
para defenderlo, Por eso, que se haya abierto
una rendija para un posible juicio contra el
expresidente en el país vecino del norte, es una
muy buena noticia para quienes lo quieren ver
tras las rejas (que son muchos).

Y es que los probables delitos en los cuales
incurrió Felipe Calderón no son pocos: tan es
así que su secretario de seguridad está preso en
Estados Unidos. ¿Será que ya "cantó" García
Luna? ¿Será que ya dijo Lodo lo que sabe? ¿Será
que ya denunció conlrasus cómplices, conLra su
cxjcfc?
Vendrán dias complicados para Felipe

Calderón. Ybuenos para México,
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El fin uei neoíiberaiisnw
Ríe una nota que apenas notabas en el diario
norteamericano que hasta poco defendíalos
postulados que desde los años 30 invadieron la
economía mundial; la venta de activos de las naciones,
por supuesto solo las del llamado "tercer mundo"
tuvo su auge a finales de los años 70 y por primera vez
escuchamos el término globalización. Por supuesto
que lo hacían por "el bien del país", decían, aunque
en realidad solo lo fue para unos cuantos, tíaj o
este modelo económico las empresas mexicanas
comenzaron a quebrar "misteriosamente" para
ser rematadas a las trasnacionales; los contratos
de explotación por 20,50 y hasta más de 90 años se
hicieron comunes, se abandonó el campo, la minería
y las producciones que abastecían de básicos a las
ciudades; frijoly maíz dejaron de sembrarse para dar
paso a la importación, pero la riqueza prometida llegó
solamente para 24 familias que fueron las beneficiadas
yporprimeravez la lista de Forbes anunció alos
2 primeros multimillonarios en el ranking global,
irónicamente cuando el nivel de devaluación que ya
desde el sexenio de De la Madrid había superado el
1000%, con Salinas siguió en caída libre un 50%.
El neoliberalismo consideraba a la población

incapaz de decidir sobre su propio destino, teoría que
hoy, sorprendentemente muchos todavía suscriben.
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Los tratados internacionales fueron las vías que se
usaron para un "marco legal" al saqueo y venta de
producción, empresas y territorio. A partir de 2018,
los programas Sembrando Vida y Crédito Ganadero
empezaron a apostar por el autoabasto y el consumo
local; se han revisado y restringido contratos que
lesionaban intereses nacionales como los de Iberdrola

y Calica para revertir el daño que el neoliberalismo
nos dejó. Pero la tarea es ardua, los estragos causados
por un modelo económico que causó destrucción,
saqueo y muerte no se pueden revertir de la noche a
la mañana. Con todo y aunque sea una pequeña nota
en el 'New York Times', se admite que más que un
modelo económico, fue una moda a través de la cual el
gobierno de EU siguió conservando su hegemonía.
P.D. Elon Mtisk visita Nuevo León, lo acompaña

el embajador Ken Salazar (que antes estuvo en
Zacatecas tratando de "ayudar"). Curiosamente
Musk y Samuel García han firmado un contrato de
"confidencialidad", ¿Esto es legal? La Federación está
sujeta a la soberanía nacional, ya no son los tiempos de
acuerdos en lo "oscurito".

Envía tu opinión tffiAnamariavazqiiez
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Tercero Interesado
Carlos Tercero

Una renovada visión del capitalis
mo, denominada Capitalismo Pro
gresista, pretende suprimir las

deficiencias que facilitaron la concen
tración del capital, en el decil que his
tóricamente ha aglutinado la riqueza, y
que parecían dispuestas a perpetuar la
pobreza en aquellos que menos tienen,
quienes más necesitan.
El concepto es relativamente nuevo

(2019), y surge genuinamente de quien
presidiera los esfuerzos de investigación
del Instituto Brooks para la Pobreza
Mundial, Joseph Eugene Stiglitz, Pre
mio Nobel de Economía y, sin duda,
uno de los más reconocidos economis

tas a nivel internacional de los últimos

años. Para Stiglitz, "el Capitalismo Pro
gresista, sustentado en una comprensión
clara de los elementos que fomentan el
crecimiento y el bien
estar de la so

ciedad, nos ofrece una opción para salir
del lodazal, y mejorar la calidad de vida
de la población
El término progresista, se explica por

sí solo y, por tanto, tras el surgimiento en
México (usualmente por autodenomina
ción), de la "Derecha Progresista"; la
"Izquierda Progresistade "Gobier
nos Progresistas"; de "Políticos y Go
bernantes Progresistas", resultaría ló
gico que estemos en la ruta por alcanzar

el capitalismo progresista que nos per
mita como país, sortear los desatinos del
neoliberalismo y la grave recesión que
nos dejó la contingencia sanitaria a
causa de la pandemia; es decir, en con
gruencia con el ánimo de cambio
constante, inherente al progresismo,
que debate su naturaleza entre ser un
valor o tan solo un medio para alcan
zar el bienestar esperado.
Lo anterior, refuerza la idea de que

el debate entre las ideologías de iz
quierda y de derecha, se agota a la luz
de la posmodernidad, cediendo paso
al carácter progresista no solo de la
política, sino de nuestra economía, que
debe impulsar el beneficio social aun
que ello requiera la regulación de los
mercados para detonar riqueza, lo cual
implica tener muy claro que la búsque
da por la justicia y la igualdad social,
por ningún motivo puede ser el ho
mogeneizar la pobreza, sino, por
el contrario, impulsar la capa
cidad adquisitiva en cada
uno de los sectores de

la población.
"Tenemos que

salvar al capitalis
mo de sí mismo", y
ello requiere la in
tervención del go
bierno, a través de políticas públicas
que establezcan un nuevo pacto social
entre gobierno y sociedad y, al mismo
tiempo, la expedición de normas claras
y de cumplimiento obligado para los
mercados y los sectores financiero y cor
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porativo, que legítimamente se deben a
la rentabilidad, sin que ello implique de
jar de lado su corresponsabilidad con el
pleno del conglomerado social.
Esta es la razón que entrelaza la vida

política con la vida económica, ambas
conllevan un enorme impacto social que
les hace fundamentales en el fin último

de hacer realidad el estado de bienestar

que considere una relevante atención
colectiva por la educación, seguridad,
salud, y cada uno de los rubros que de
terminan no solo el bienestar, sino la
protección social como tarea de estado,
con igualdad de oportunidades en los
procesos de generación de riqueza en
todos los sectores sociales y que les
permita involucrarse, que les proteja
de ser relegados a la efímera solución

délos "programas sociales".
Ante la oportunidad de tomar ventaja

de años de estudio, investigación y aná
lisis, de un intelecto como el de Stiglitz,
hay que hacerlo, y así, como histórica
mente la riqueza ha predeterminado
riqueza, debemos romper el ciclo vicio
so que ha determinado a aquellos que
nacen en la pobreza, se resignen a vivir
por siempre en ella; pues ante este
nuevo enfoque del capitalismo, parece
posible el combinar la prosperidad eco
nómica con la socialización de la rique
za; tema que obliga a "debatir el pre
sente para un mejor futuro", como bien
expresa, Cuauhtémoc Cárdenas, al
presentar su libro Por una democracia
progresista.
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DIARIO CON ¿Diario conI LA MONTl
La Moni?

FEDERICOK'
LA MOIMTriunn

Federico La Mont
 L diarioconlamont@gmail.com1
Marcelo Ebrard y la ola de

inmigración llega a Estados Unidos
Resolutivo: La Comisión

Nacional de Honestidad y Justi
cia (CNHJ) del partido Morena
resolvió que sus directivos no
podrán ocupar dos cargos, ser
funcionarios o legisladores nacio
nales o locales y al mismo tiempo
ser integrantes de las dirigencias
nacionales, estatales y municipa
les, ya que realizar dobles fun
ciones está prohibido en los nue
vos estatutos, lo cual significa
que la secretaria general, Citla
lli Hernández Mora, deberá pe
dir licencia como senadora para
mantenerse en el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Mo
rena, al igual que la diputada federal.
En el mismo caso se encuentra la diputada local por Sinaloa,

Almendra Negrete, integrante del CEN de Morena, así como
los funcionarios de gobiernos estatales que fueron electos
recientemente en carteras de dirigencias locales.
La Comisión Nacional de Honor y Justicia solicitó a quie

nes realizan dobles funciones a dejar alguno de los cargos;
no obstante, el lunes pasado, el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, planteó durante una conferencia de
prensa, que intervendría ante ese órgano interno disciplinario
para que se les permitiera ocupar ios dos cargos. "Vamos a
pedir como CEN a la Comisión que en estos casos nos ayuden,
por la importancia que estamos viviendo en la doble cancha del
Legislativo, que nos permitan trabajar en las condiciones que
ellos tienen".

No cedieron: Sin embargo, el viernes por la noche, la
CNHJ, que preside Eloísa Vivanco Esquide, emitió un resolu
tivo en la que advierte que se debe respetar el artículo 8 de
los nuevos estatutos, el cual señala claramente que los órga
nos de dirección ejecutiva no deberán incluir autoridades,
funcionarios o integrantes de los poderes Ejecutivo, Legis
lativo y Judicial de la Federación, estados y municipios.
Aquellos miembros de órganos de Dirección Ejecutiva de

Morena que se encuentren en el supuesto normativo estable
cido en el artículo 8 deben dar cabal cumplimiento de la
norma interna, tienen la responsabilidad de separarse del
encargo que constituya autoridad en un plazo breve, estable
ce el acuerdo.

Lo que significa que no surtió efecto la petición de Mario
Delgado, por lo que quienes se encuentren en esa situación,
están obligados a informar de inmediato a las dirigencias
nacional, estatal o municipal, recalca la resolución.
Al respecto, el senador César Cravioto Romero comentó

que es el segundo documento emitido por CNHJ es muy im
portante, porque dejó claro que los consejeros no entran en esa
prohibición y, en su caso, pueden seguir con sus responsabilida
des de legislador, debido a que ser congresistas o consejeros
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mantenerse en el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Mo
rena, al igual que la diputada federal.
En el mismo caso se encuentra la diputada local por Sinaloa,

Almendra Negrete, integrante del CEN de Morena, así como
los funcionarios de gobiernos estatales que fueron electos
recientemente en carteras de dirigencias locales.
La Comisión Nacional de Honor y Justicia solicitó a quie

nes realizan dobles funciones a dejar alguno de los cargos;
no obstante, el lunes pasado, el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, planteó durante una conferencia de
prensa, que intervendría ante ese órgano interno disciplinario
para que se les permitiera ocupar ios dos cargos. "Vamos a
pedir como CEN a la Comisión que en estos casos nos ayuden,
por la importancia que estamos viviendo en la doble cancha del
Legislativo, que nos permitan trabajar en las condiciones que
ellos tienen".

No cedieron: Sin embargo, el viernes por la noche, la
CNHJ, que preside Eloísa Vivanco Esquide, emitió un resolu
tivo en la que advierte que se debe respetar el artículo 8 de
los nuevos estatutos, el cual señala claramente que los órga
nos de dirección ejecutiva no deberán incluir autoridades,
funcionarios o integrantes de los poderes Ejecutivo, Legis
lativo y Judicial de la Federación, estados y municipios.
Aquellos miembros de órganos de Dirección Ejecutiva de

Morena que se encuentren en el supuesto normativo estable
cido en el artículo 8 deben dar cabal cumplimiento de la
norma interna, tienen la responsabilidad de separarse del
encargo que constituya autoridad en un plazo breve, estable
ce el acuerdo.

Lo que significa que no surtió efecto la petición de Mario
Delgado, por lo que quienes se encuentren en esa situación,
están obligados a informar de inmediato a las dirigencias
nacional, estatal o municipal, recalca la resolución.
Al respecto, el senador César Cravioto Romero comentó

que es el segundo documento emitido por CNHJ es muy im
portante, porque dejó claro que los consejeros no entran en esa
prohibición y, en su caso, pueden seguir con sus responsabilida
des de legislador, debido a que ser congresistas o consejeros

nacionales y estatales no es un
cargo de elección popular. Explicó
que en una circunstancia similar
están el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Her
nández, quien también es conse
jero.
Entre otras cosas: Las

autoridades de Estados Unidos in

formaron al gobierno mexicano
que dependiendo de los resulta
dos del plan migratorio para ve
nezolanos anunciado esta semana,
en el que se abren las puertas con
estrictos requisitos a 24 mil personas y las cierra a todos los que
pretendan entrar de manera irregular, van a considerar pro
gramas similares para migrantes de otras nacionalidades, de
acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).
El canciller Marcelo Ebrard Casaubón dijo el viernes en la

conferencia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel

López Obrador que México ve esto de manera positiva, pues

abre una vía legal para los migrantes que buscan llegar a
Estados Unidos y podría evitar que realicen un peligroso
viaje. En semanas pasadas comenzaron a ser devueltos a
México cientos de venezolanos que buscaban ingresar a terri
torio estadounidense, quienes hicieron bloqueos y protestas
contra la medida en distintos puntos de la franja fronteriza, de
acuerdo con medios estadunidenses las autoridades de Es

tados Unidos, aún no comienzan a procesar las solicitudes para
acoger de manera regular a 24 mil personas originarias de
Venezuela y serán analizadas a partir de mañana martes.
La embajada de Estados Unidos, alertó que no se permitirá

que ingresen por la frontera con México y advirtió: "No hagan
un viaje peligroso solo para ser enviados de vuelta. Si quieren

venir a Estados Unidos, deben solicitar su entrada para poder
ingresar de forma segura por avión y poder trabajar legalmente
en Estados Unidos. Esa es la única manera de entrar a Estados

Unidos".

Las expulsiones que comenzaron el miércoles pasado, se
realizan bajo el Título 42, que permite a los agentes fronte

rizos estadunidenses enviar a los migrantes a México y con
la cual se retornó a más de 2.3 millones de migrantes desde
marzo de 2020.

En los dias pasados, los venezolanos que llegaban a suelo
estadounidense tenían libertad condicional humanitaria, lo

que les permitía permanecer ahí para solicitar asilo. Ahora, si
cruzan la frontera, son devueltos a suelo mexicano.

Además de sus ciudadanos, hasta ahora México solo aceptó la
devolución de migrantes guatemaltecos, hondureños y salvado
reños. Más de 152 mil venezolanos están en territorio mexica
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Citlalli Hernández:
11Nuevos estatutos,
nuevas reglas,

dobles funciones,
no está permitido"

no con distintos estatus migrato
rios y cerca de 180 mil cruzaron
a Estados Unidos en el último

año fiscal.

En la madrugada del pasado
12 de octubre, después de un
largo peregrinar desde su natal
Venezuela, cruzaron la frontera
de Estados Unidos y se entrega
ron a las autoridades migrato
rias.

Creyeron que lograron su
sueño, pero no fue así. Los tras
ladaron a un albergue en Texas.

no con distintos estatus migrato
rios y cerca de 180 mil cruzaron
a Estados Unidos en el último
año fiscal.

En la madrugada del pasado
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Marcelo Ebrard:
"Se abren nuevas

vías legales para los
migrantes que buscan
llegar a EE.UU."
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Pólzerm r ^ m
polltl
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Delito es delito

¿De verdad Layda hizo tanto
escándalo para esto?

Hay un dicho popular bastante vulgar que
se le puede aplicar, pero no lo vamos a repe
tir.

Muchos creímos que iba a mostrar elemen
tos que terminarían con la carrera política de
Ricardo Monreal, porque atreverse a contra
decir al presidente López Obrador a quien
dice venerar, y desoír sus recomendaciones, era
para que nos mostrara algo verdaderamente
fuerte, contundente, un video donde lo viéra
mos cometer un pecado capital, no pequeños
chismes que pueden o no ser ciertos, que no
prueban nada.
Pero, tan poco preocupado estaba Monreal

que se mostró en el pleno del Senado, son
riente, vacilando, atendiendo a su trabajo, su
prioridad en el momento fue el debate del
paquete económico 2023.
Es más, en la tercera sesión ordinaria del

día de ayer, y ante la polémica generada por
la campechana gobernadora Monreal asegu
ró de manera irónica que está listo para su
"muerfe políticaluego de echarse un palo
mazo con la inspiración de José Alfredo
Jiménez; "Sinos dejan..." fue la melodía que
con enjundia cantó el político, quien poco des
pués acompañado de un par de coloridas
catrinas, inauguró el evento denominado "La
Catrina Fest MX 2022" en la sede de la

Cámara alta.

Y es qué poco valiente resultó la señora
Layda Sansores, la típica que lanza la piedra
y esconder la mano. Usa los recursos de su
estado para golpear a un compañero de par
tido, pero se justifica diciendo que ella no
espió a Monreal, que 11le llegó" el material.
Además, no tiene ni idea de que el que le

concedió la impunidad a "Alito" fue el encar
gado de la política interior para beneficio de
una instrucción del que despacha en Palacio
Nacional porque logró su objetivo que "Alito"
y el PRI votaran las leyes que quería el presi
dente López Obrador.
¿Qué no sabe que "Alito" y Monreal son

de Cámaras legislativas diferentes?
La gobernadora de Campeche está acos

tumbrada a las intrigas de bajo calibre, porque
nunca ha sabido hilar delgado, ser una buena
negociadora, una buena política.
Mientras ella se disponía a 'matar', políti

camente, a su compañero, el senador Mon
real y todos sus compañeros del grupo par
lamentario de Morena están ocupados en
debatir el paquete económico para 2023, un
tema mucho más importante y de gran tras
cendencia para el país.
¡Ay, Layda, cuándo aprenderás que con

estas bravuconadas solo te desprestigias más,
tú sólita!!

Delito es delito

¿De verdad Layda hizo tanto
escándalo para esto?

Hay un dicho popular bastante vulgar que
se le puede aplicar, pero no lo vamos a repe
tir.

Muchos creímos que iba a mostrar elemen
tos que terminarían con la carrera política de
Ricardo Monreal, porque atreverse a contra
decir al presidente López Obrador a quien
dice venerar, y desoír sus recomendaciones, era
para que nos mostrara algo verdaderamente
fuerte, contundente, un video donde lo viéra
mos cometer un pecado capital, no pequeños
chismes que pueden o no ser ciertos, que no
prueban nada.
Pero, tan poco preocupado estaba Monreal

que se mostró en el pleno del Senado, son
riente, vacilando, atendiendo a su trabajo, su
prioridad en el momento fue el debate del
paquete económico 2023.
Es más, en la tercera sesión ordinaria del

día de ayer, y ante la polémica generada por
la campechana gobernadora Monreal asegu
ró de manera irónica que está listo para su
"muerfe políticaluego de echarse un palo
mazo con la inspiración de José Alfredo
Jiménez; "Sinos dejan..." fue la melodía que
con enjundia cantó el político, quien poco des
pués acompañado de un par de coloridas
catrinas, inauguró el evento denominado "La
Catrina Fest MX 2022" en la sede de la

Cámara alta.

Y es qué poco valiente resultó la señora
Layda Sansores, la típica que lanza la piedra
y esconder la mano. Usa los recursos de su
estado para golpear a un compañero de par
tido, pero se justifica diciendo que ella no
espió a Monreal, que 11le llegó" el material.
Además, no tiene ni idea de que el que le

concedió la impunidad a "Alito" fue el encar
gado de la política interior para beneficio de
una instrucción del que despacha en Palacio
Nacional porque logró su objetivo que "Alito"
y el PRI votaran las leyes que quería el presi
dente López Obrador.
¿Qué no sabe que "Alito" y Monreal son

de Cámaras legislativas diferentes?
La gobernadora de Campeche está acos

tumbrada a las intrigas de bajo calibre, porque
nunca ha sabido hilar delgado, ser una buena
negociadora, una buena política.
Mientras ella se disponía a 'matar', políti

camente, a su compañero, el senador Mon
real y todos sus compañeros del grupo par
lamentario de Morena están ocupados en
debatir el paquete económico para 2023, un
tema mucho más importante y de gran tras
cendencia para el país.
¡Ay, Layda, cuándo aprenderás que con

estas bravuconadas solo te desprestigias más,
tú sólita!!
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Falso
EL diputado de Morena Maurilio
Hernández, negó que La diputada
priista Ana Lilia Herrera se haya
reunido con La coordinadora de Los

Comités de defensa de La 4T en el

Estado de México Delfina Gómez,
y aseguró que Las fotos son un mon
taje y La información es falsa. Pues
sí, hace unos días comentamos de
que a Leguas se notaba La falsedad
de esas fotos, pero La guerra sucia
hacia todos Los actores políticos
fuertes está sin control en el Estado

de México, porque ya está a La vuel
ta el 2023.

EL Grupo Parlamentario del PRI, que
coordina Elias Rescala, promueve
declarar el 25 de octubre como "EL

Día del Zapatero", que parte del
compromiso con Los habitantes
de Los municipios Chapultepec,
Metepec, MexicaLtzingo y San Mateo
Ateneo. ELÍas Rescala, acompañado
por Alfredo Quiroz, Isabel Sánchez,
Josefina Aguilar, David Parra y
Evelyn Osornio, Lili Urbina, Cristina
Sánchez y La alcaldesa de San Ma
teo Ateneo, Ana Muñiz Neyra, así
como por productores y artesanos
atenquenses inauguraron La Exposi

ción del "Día del Zapatero", en honor
a San Crispín y San Crispiano.

Por cierto, el diputado panista Fran
cisco Rojas Cano, felicitó en sus
redes sociales a su esposa Caroli
na Cama, ya que ella, dijo, fabrica
zapatos desde hace muchos años,
lo cual hace de corazón.

El Congreso mexiquense pidió al
Instituto Mexiquense de la Infraes
tructura Física Educativa, que re
mita un informe sobre los trámites

educativos en curso, así como el nú
mero de obras y apoyos realizados
en este 2022 en centros escolares,
conforme a la solicitud de la diputa
da perredista María Elida Castelán
Mondragón, en representación del
grupo legislativo del PRD.

Una gran rodada intermunicipal en
bicicleta que correrá de Naucalpan
a Cuautitlán Izcalli, fue anunciada
en conferencia de prensa por la
alcaldesa izcallense Karla Fiesco y
el presidente municipal de Tlalne
pantla Marco Antonio Rodríguez
Pues no está fácil el recorrido, pero
ya hay muchos ciclistas interesados
en participar el 6 de noviembre.
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Capitanes
Lento proceso

Ya pasaron dos meses desde que el juez
federal Saúl Martínez lira declaró

abierto el concurso mercantil de Inteijet,
que lleva Alejandro del Valle, y el asunto
no ha avanzado.

El conciliador designado por la Se
cretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, Gerardo Sierra
Arrazola, todavía no puede revisar
la información operativa, contable,
fiscal y financiera de la aerolínea que se
acerca a los dos años de haber cesado
operaciones.

Y es que dicha información está bajo
control de DXC Technology, una multina
cional de servicios informáticos a caigo de

Mike Salvino, con sede en Virginia.
DXC es acreedora de Inteijet

y desde principios de agosto la aerolínea
le había advertido al juez que la empre
sa le bloqueó el acceso a todos sus
sistemas.

Sierra Arrazola tiene que entrar a
dichos sistemas para poder presentar
al juez la lista provisional de acreedores,
entre muchas otras funciones que le
corresponden.

Por ello, la semana pasada Martínez
Lira ordenó a DXC poner a disposición
del conciliador toda la información que
requiera, bajo amenaza de multa.
A ver sin con eso.

LUIS
LOZANO

El presidente de To
yota Motor de Méxi
co presenta hoy su es
trategia de reducción
de emisiones a través
de la comercialización
de unidades híbridas

y eléctricas. Desde su
llegada hace 20 años,
la empresa ha inverti
do mil 400 millones de

dólares en dos plantas,
tiene 8.8 por ciento del
mercado automotor y
lídera el segmento de
híbridos.
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La clave
de la
reputación
La reputación de una em
presa es clave para sus re
sultados y justo por la im
portancia del tema hoy se
dará a conocer el estudio
"Gestión de la reputación
corporativa en México: evo
lución y alcances (2015
2022)".

El análisis se dará a co
nocer por Corporate Ex
cellenceCentre for Re
putation Leadership y el
Círculo de Reputación
Corporativa, ambos orga
nismos representados por
Mauricio Gutiérrez Ma
gaña. También participan
EGADE Business School,
JeffreyGroup, IGS Com
pany y la Asociación Mexi
cana de Comunicadores
(AMCO).

El estudio fue liderado
por Mariela Pérez Chava
rría, investigadora del Tec
nológico de Monterrey, y en
él se establece la relación
entre la inversión, el des
pliegue de intangibles—to
dos los elementos de una
empresa que no se pueden
tocar o medir, como la repu
tación— y las utilidades que
generan.

Entre las conclusiones
destaca que 74.5 por cien
to de los 102 directores de
comunicación que partici
paron en el estudio asume
que los intangibles permi
ten mejorar la credibilidad y
confianza

Otro 72.5 por ciento
de los directivos entrevis
tados opinó que los intan
gibles aumentan la con
fianza de los inversionistas
y atraen capital, mientras
que 70.6 por ciento di
jo que permiten generar
alianzas estratégicas.

Del estudio se despren
de que las empresas que
son capaces de acumular y
aprovechar los intangibles
serán las más valiosas y las
que podrán afianzar su per
manencia en el tiempo.
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Amplía
mercado
La compañía Viiginia Surety
Seguros de México, de Fe
lipe Sánchez Treviño, am
pliará la operación de su ne
gocio en el País.

Esta empresa fue
autorizada para operar
como institución de seguro
y reaseguro para daños en
el segmento de diversos
—que incluye joyas, obras
de arte, cristales, entre
otros— y automotriz en ju
nio de 2016.

Ahora, Virginia Sure
ty ampliará las ramas en las
que opera a la que agregará
responsabilidad civil y ries
gos profesionales; incendio
y riesgos catastróficos.

Este cambio ya fue
autorizado por la Comi
sión Nacional de Seguros
y Fianzas (CNSF), que lle
va Ricardo Ochoa Rodrí
guez, por lo que ya se pro
cedió a modificar la autori
zación original.

Virginia Surety es sub
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Virginia Surety es sub

sidiaria de Virginia Surety
Company, Inc., miembro de
TWG Holdings Inc., e ini
ció operaciones en enero
del 2017.

Durante 2020, la em
presa se fusionó con Assu
rant Daños México precisa
mente para ampliar los seg
mentos en los que operaba
originalmente.

Crecen
inventarios
Poco a poco las ventas de
autos nuevos en el País se
están recuperando, por lo
que el boom que tuvieron
los vehículos seminuevos
en momentos de problemas
con las cadenas de suminis
tros podría empezar a caer.

Ante la falta de inven
tario de vehículos nuevos,
las personas optaron por
la compra de un auto usa
do, pero el aumento en la
demanda de estas unida
des puede ser temporal, de
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acuerdo con especialistas.
Si bien para los vende

dores tener inventario de
seminuevos ahora repre
senta un área de oportuni
dad, no hay que perder de
vista que en algún momen
to el mercado de los nue
vos se recuperará y ante
ello los usados se queda
rían durante días en
inventario.

Incluso oiganismos co
mo la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Auto
motores (AMDA), que lleva
Guillermo Rosales, prevén
que empiecen a registrarse
disminuciones en los pre
cios de los usados.

Otra señal es que en
septiembre se pronosticó
que para el cierre del año
se venderán un millón 69
mil 474 unidades nuevas,
cuando en agosto las pro
yecciones eran menores,
lo que da muestra de una
ligera reactivación en la
compra de autos.
capitanes@reforma.com
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What's
News

General Motors Co.

reportó un alza del
37% en las ganancias en
el tercer trimestre, al
tiempo que repuntaba la
producción tras pro
blemas en la cadena de
suministro hace un año.

GM reportó una utilidad
de 3.3 mil millones de
dólares, impulsada por
altas ventas de camio

netas pickup y SUV, los
mayores generadores de
dinero de la compañía.
Los ingresos aumentaron
56%, a medida que la
armadora solucionaba

un retraso en la entrega
de vehículos debido al
desabasto de partes.

? Después de una larga
racha de rentas récord,
los estadounidenses
están alquilando menos
departamentos. Algunos
están optando por tener
compañeros de cuarto,
mientras que otros se
hospedan con familiares
o amigos. Más personas
se están quedando más
tiempo en el hogar de sus
padres o mudándose de
vuelta con ellos debido al
fuerte incremento en las
rentas, indicó un sondeo
de UBS. Las rentas en EU
han subido 25% en los úl
timos dos años, informó
el sitio Apartment List.

? Pat Gelsinger, CEO de
Intel Corp., afirmó que las
recientes restricciones es

tadounidenses a la expor
tación de semiconductores
a China eran inevitables,
al tiempo que EU busca
mantener el liderazgo
tecnológico al competir
con China. Hablando en

la conferencia anual Tech

Live, de The Wall Street
Journal, óelsinger i
que las restricciones que
requieren que compañías
de chips obtengan una
licencia para exportar
ciertos chips avanzados
de inteligencia artificial
y supercomputación
son parte de un cambio
necesario.

? 3M Co. señaló que la
apreciación del dólar de
EU borró el alza en las
ventas en el trimestre

que recién finalizó y
redujo su pronóstico para
todo el año. El conglo
merado de manufactura

reportó que el dólar fuer
te disminuyó las ventas
trimestrales en un 5%.

Excluyendo los efectos de
la moneda y de la venta
de activos, las ventas
orgánicas subieron 2% en
el periodo, indicó 3M. Re
gistró ganancias de 3.86
mil millones de dólares
en los tres meses al 30 de
septiembre.
? Juul Labs Inc. está en
pláticas con dos de sus
mayores inversionistas
respecto a un rescate
financiero que podría
ayudar al productor de
cigarros electrónicos a
evitar la quiebra, revela
ron fuentes. El heredero

de Hyatt Hotels, Nick
Pritzker, y el inversio
nista californiano Riaz
Valani, están conside
rando poner dinero para
cubrir las operaciones
y las responsabilidades
legales de la compañía de
vaping.
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HABLEMOS DE ENERGÍA

Nearshoring en
México: la situación
del factor energía

PAOLO
SALERNO

Los últimos años han
enseñado al mundo
que todo puede cam

biar de un momento a otro y
que, lo que parecía una reali
dad permanente, puede mo
dificarse en su totalidad en
tan sólo unas semanas.

La violenta e imparable
crisis sanitaria provocada por
el Covid19 ha afectado de
manera sustantiva el sector
productivo industrial, tanto,
que incluso puso en jaque al
famoso modelo económico
"zaraista" que preveía la op
timización de la producción
en varias partes del mundo
de forma independiente, bus
cando siempre la solución
más competitiva

Con la crisis de los puer
tos, la caída de la producción
de algunos componentes, es
pecialmente en el sector au
tomotriz, y la subida de los
costos para el transporte de
las mercancías, el sector in
dustrial se ha replanteado la
forma de seguir produciendo,
proponiendo un nuevo mo
delo: el nearshoring.

Este "nuevo" modelo
productivo prevé que la pro
ducción se pueda realizar en

una determinada área geo
gráfica, sobre todo que pre
sente una zona horaria simi
lar, en la cual la empresa y sus
contratistas puedan producir
los diferentes componentes
de una forma más comple
ta y cercana, evitando, por
lo tanto, riesgos y costos de
traslado de esas partes que
pudieran llevar a parar todo
el proceso productivo.

Como es bien sabido, Mé
xico es uno de los países que,
en términos geoeconómicos,
goza de una posición privile
giada en el panorama mundial,
ya que tiene como vecino a los
Estados Unidos de América

Ahora bien, la pregun
ta fundamental que las em
presas se están haciendo en
este momento es si México
cuenta con las característi
cas ideales para ser el objeto
de las nuevas inversiones de
nearshoring.

De acuerdo con cuanto
dicho, es importante eviden
ciar cuáles son los aspectos
fundamentales que las em
presas toman en cuenta a la
hora de escoger un país para
establecerse.

El primero es su potencial
geoeconómico. En este sen
tido, México representa una
de las áreas geográficas más
atractivas a nivel mundial. El
segundo factor es la legisla
ción fiscal y laboral de un país,
y aquí México mantiene una

situación en línea con la rea
lidad internacional en materia

De último, pero no por
eso menos importante, la
pregunta cae sobre la dispo
nibilidad de energía que tiene
el País. Este aspecto merece
ser profundizado.

La demanda energética
en México, después de dos
difíciles años de pandemia,
se ha reestablecido comple
tamente, lo cual significa que
los requerimientos de ener
gía están en crecimiento.

Aunado a esto, si se quie
ren instalar nuevas industrias
es indispensable considerar
que, primero, tiene que au
mentar la capacidad de ge
neración a través de nuevas

centrales y, segundo, que es
ta nueva capacidad sea prin
cipalmente renovable.

Para poder atender el pri
mer punto, el País necesita
que las autoridades encarga
das reactiven la expedición
de nuevos permisos para la
instalación de nuevas cen
trales de generación eléctrica

Esta medida tiene que
abarcar no solo a los gran
des proyectos, sino también
a las plantas de generación
en abasto aislado solicitadas
normalmente por las peque
ñas y medianas empresas
(Pymes), es decir, el corazón
que mueve a México.

La centraüdad y utilidad
de la expedición de nuevos

permisos en abasto aislado se
reflejaría en la disminución
de la saturación de las líneas
de distribución, así como en
el fomento de los planes de
descarbonización y eficiencia
energética de las empresas.

Por otro lado, a raíz del
Acuerdo de París, los nuevos
procesos productivos indus
triales requieren ser sustenta
bles, de ahí que la nueva ma
triz energética tenga que con
tener una gran aportación de
fuentes de producción reno
vables y, una vez más, Mé
xico se presenta al mundo
como uno de los países con
más potencial de generación
en energías renovables, tanto
.en plantas de generación de
gran tamaño, como en gene
ración distribuida

De acuerdo con cuanto
dicho, el potencial para que
México sea el objetivo de in
versión generado por el near
shoring es claro; ahora, es im
portante que las políticas pu
blicas ayuden y fomenten el
crecimiento de nuevas plantas
de generación eléctrica, prin
cipalmente renovable, para
que esto se haga realidad.
El autor es managing partner de
Salerno y Asociados Expertos en

Energía y vicecoordinador

nacional de Derecho Energético
de la Asociación Nacional de

Abogados de Empresa (ANADE)

paoio.salerno@saenergia.com
Twitter @Paolo_Salerno
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DESBALANCE

A las carreras para pedir
caiaverita
::::: Nos dicen que, a las carreras y en una se
sión vespertina que inició a las 19 horas, los
senadores iniciaron ayer el análisis y discu
sión para la votación de los dictámenes del
Paquete Fiscal 2023 en el pleno del recinto de
Reforma. Nos cuentan que si bien se les juntó

e' trabajo, se apresuraron a
desahogar las minutas de
las leyes de ingresos y de
derechos 2023, no sólo por
cumplir antes de la fecha
de vencimiento establecida
el 31 de octubre, sino por
que en diputados también
están avanzando en la parte
de gasto que ya discute la
Comisión de Presupuesto
que preside el morenista

Erasmo González, a un paso como nunca se
había visto. Además, nos explican que todos
los legisladores se quieren ir de puente por el
Día de Muertos sin ningún pendiente para
pedir su caiaverita más tranquilos.

Erasmo

González

Buscan sacarle jugo al AlFA
::::: Nos platican que avanzan los trabajos
con empresas de logística para aprovechar
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), que dirige Isidoro Pastor Román,
como terminal de carga. Ante las crecientes
transacciones de comercio electrónico, nos
cuentan que se analiza que llegue paquete
ría al nuevo aeropuerto desde los centros
de envío ubicados en Estados Unidos. Hay
inversiones importantes en juego, que ya
fueron planteadas al Ejecutivo y pueden
darse a conocer próximamente, incluso en
la mañanera. Las empresas de logística
buscan más espacio y menos tráfico que en
el aeropuerto capitalino, lo que seguramen
te encontrarán en Santa Lucía, nos dicen.
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Brasil gotea a México
::::: Nos recuerdan que mañana 27 de octubre
es el cumpleaños de Luiz Inicio lula da
Silva, expresidente de Brasil y quien buscará
volver al cargo en las elecciones del domingo

próximo. Bajo su mandato,
de 2003 a 2010, nos platican
que la nación sudamericana
no sólo le arrebató la corona
a México como principal
economía de América Lati
na, sino que también cua
druplicó el ingreso por habi
tante en su nación, lleván
dolo de 2 mil 856 a 11 mil
333 dólares por año, mien
tras en el caso de los mexi

canos apenas creció 20% en el mismo perio
do, según el Fondo Monetario Internacional.
Nos comentan que en materia de inflación,
Brasil sale también mejor parado, pues ayer
dieron a conocer que la carestía allá fue de
6.85% en la primera quincena de octubre,
mientras aquí llegó a 8.53%.

Luiz Inácio,
Lula da Silva

1
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Desde EU investigan
a Cuauhtémoc Blanco
Desde agosto del 2021, en

Estados Unidos se co
menzó a integrar un ex

pediente contra el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blan
co, y su círculo cercano, el cual
va a intentar judicializarse en
las próximas semanas, según
fuentes con conocimiento de
las pesquisas.
Movimientos financieros

irregulares y la adquisición de
propiedades son la pista que es
tán siguiendo las autoridades
de inteligencia estadouniden
ses no solo al gobernador mo
renista, sino a sus colaborado
res como José Manuel Sanz Ri
vera, depuesto jefe de la Oficina
del gobernador; Víctor Aurelia

no Mercado Amador, otrora se
cretario de Movilidad; Alfonso
de Jesús Sotelo Martínez, titu
lar de la Secretaría de Desarro
llo Social, y su medio hermano
Ulises Bravo Molina.
En febrero pasado dimos

cuenta en esta columna sobre
las indagatorias que las autori
dades mexicanas abrieron con
tra el gobernador de Morelos,
mismas que la Secretaría de Go
bernación se dio a la tarea de
guardarlas en un cajón para "no
afectar al movimiento" en tiem
pos electorales.
Si bien la denuncia con folio

002316 por los "delitos de delin
cuencia organizada, contra la
salud y/o los que resulten" no ha
tenido mayores avances, en Es
tados Unidos las pesquisas sí
han seguido su curso.
A esto se suma la informa

ción que recopiló la Secretaría
de Marina sobre presuntos ne
xos de los funcionarios del go
bierno de Blanco con el cri

men organizado, entre los que
se mencionan al secretario de
Gobierno, Samuel Sotelo Sal
gado, el de Desarrollo Social,
Alfonso de Jesús Sotelo Mar
tínez, y el exsubsecretario de
Gobierno, José de Jesús Guí
zar Nájera.
Los datos de inteligencia na

val que quedaron expuestos por
el hackeo de la organización
Guacamaya ya eran del conoci
miento de las agencias estadou
nidenses desde la revelación de
las fotografías del gobernador
con supuestos miembros del
crimen organizado.
Los presuntos acercamien

tos con las organizaciones cri
minales pusieron a Morelos en
la mira de la Administración de
Control de Drogas:
Esta agencia anunció re

cientemente que endurecerá la
estrategia contra el fentanilo.
"La DEA se enfoca implacable
mente en salvar vidas al derro

tenido mayores avances, en Es
tados Unidos las pesquisas sí
han seguido su curso.
A esto se suma la informa

ción que recopiló la Secretaría
de Marina sobre presuntos ne
xos de los funcionarios del go
bierno de Blanco con el cri
men organizado, entre los que
se mencionan al secretario de
Gobierno, Samuel Sotelo Sal
gado, el de Desarrollo Social,
Alfonso de Jesús Sotelo Mar
tínez, y el exsubsecretario de
Gobierno, José de Jesús Guí
zar Nájera.
Los datos de inteligencia na

val que quedaron expuestos por
el hackeo de la organización
Guacamaya ya eran del conoci
miento de las agencias estadou
nidenses desde la revelación de
las fotografías del gobernador
con supuestos miembros del
crimen organizado.
Los presuntos acercamien

tos con las organizaciones cri
minales pusieron a Morelos en
la mira de la Administración de
Control de Drogas:
Esta agencia anunció re

cientemente que endurecerá la
estrategia contra el fentanilo.
"La DEA se enfoca implacable
mente en salvar vidas al derro

tar a los cárteles de Sinaloa y
CJNG que juegan un papei im
portante en la epidemia de en
venenamiento que genera esa
droga", dijo apenas el agente
Jon DeLena.

En tanto, en lo local las inves
tigaciones datan desde la ges
tión de Blanco como alcalde de
Cuernavaca, en particular en lo
que corresponde a la operación
del Sistema de Agua Potable y
Alcantarillado de ese munici

pio, desde donde un pequeño
grupo de servidores públicos
habría extraído irregularmente
alrededor de 50 millones.
Sobre las investigaciones en

México los reportes hackeados
al Ejército mexicano incluyen
al fiscal estatal por supuestos
nexos con la delincuencia que
opera en Morelos.
Uriel Carmona Gándara salió

a negar dicha relación, no obs
tante se asegura que hace poco

Movimientos financieros irregulares y la adquisición
de propiedades son la pista que están siguiendo las
autoridades de inteligencia estadounidenses al go
bernador morenista y sus colaboradores cercanos.

se llevó a cabo una reunión de
este funcionario con autorida
des de Estados Unidos.

Posdata

A las crisis que se le acumu
lan al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, por las
desapariciones, la violencia,
la escasez de agua y su reciente
enfrentamiento con el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, se le suma una
más: la absolución de su ante
cesor, Jaime Rodríguez Calde
rón, por la acusación de deli
tos electorales.
Su abogado Víctor Olea lo

gró en junio la prisión domici
liaria del Bronco y ahora la ab
solución. Apenas la semana
pasada había conseguido dos
amparos en los juicios penales
contra delitos electorales y
abuso de autoridad. •
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Investigan a Calderón por tráfico de armas: Adán
Augusto # Canadá prohibe la venta de armamento
£ Tiendas Zara deja Rusia... pero quiere volver
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO ES UNA sorpresa: el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, in
formó que hay una investigación
nacional e internacional en con

tra del ex presidente Felipe Calderón por trá
fico de armas. Hizo la declaración en su tie
rra, Michoacán. "Ahora ya nadie se acuerda
cómo las armas que estaban destinadas para
combatir al crimen organizado, en una opera
ción que se llamó Rápido y furioso, terminaron
siendo vendidas a la delincuencia organizada.
Por eso está preso (Genaro) García Luna; por
eso hay una investigación, incluso internacio
nal, en contra de Felipe Calderón", dijo. No es
inesperado que lo estén investigando porque
su nombre ha estado mencionado en sucesos
que presuntamente estuvieron relacionados
con hechos delictuosos: 1) El Fobaproa, 2) el
fraude electoral de 2006,3) la Guardería ABC
de Hermosillo, 4) el genocidio provocado por
la declaración de guerra utilizando el Ejército
para combatir el narcotráfico, como un ardid
para esconder el fraude electoral, 5) sus nexos
con su secretario de Seguridad, García Luna,
preso, investigado y enjuiciado por el gobierno
de Estados Unidos, 6) obras como la Estela de
Luz y la refinería de Tula, en las que el manejo
de los recursos resultan sospechosos. Hubiera
sido algo ilógico que García Luna no soltara la
sopa y se resignara a pasar solo el resto de sus
días por lealtad a su ex jefe. Al parecer esa es la
conexión la del tráfico de armas la que inves
tigan autoridades internacionales y nacionales,
según informó el secretario de Gobernación.

Canadá: el comercio de armas

EL PRÓXIMO VIERNES entrará en vigor en
Canadá la prohibición nacional a la venta, com
pra y transferencia de armas de fuego, un nuevo
esfuerzo del gobierno del primer ministro
Justin Trudeau para reducir la violencia en un
país que por muchos años fue un lugar pacífico,
tranquilo. Las personas no podrán comprar,
vender o transferir pistolas dentro de Canadá,
ni pueden ingresar pistolas recién adquiridas al
país, según el anuncio de Trudeau. Había anti
cipado la prohibición desde mayo, una semana
después de que 19 niños murieron en un tiroteo
escolar en una escuela primaria en Uvalde,
Texas. "No podemos permitir que eso suceda

en nuestro país", advirtió Trudeau. Otro proyecto
de ley todavía más restrictivo, más duro, se abre
paso en el Parlamento, el gobierno dice que será
la medida de control más fuerte en 40 años.

Sale Inditex de Rusia

EL GRUPO TEXTIL Inditex, del magnate es
pañol Amando Ortega, dice adiós a Rusia...pero
deja la puerta abierta para un eventual regreso.
Su marca estrella es muy conocida en México:
Zara. Tiene 515 tiendas en el mercado ruso, su
segundo país por número de puntos de venta y
representa 8.5 por ciento de sus ingresos. Las
damas rusas tienen fama de gastalonas, como
las mexicanas. El grupo textil acordó vender
su negocio al conglomerado emiratí Daher, la
empresa propietaria del centro comercial Dubai
Malí. Según lo pactado, la mayoría de sus 10 mil
empleados conservarán su empleo. La firma
española sale a su pesar de Rusia y no cierra
la puerta a una posible vuelta. "En el caso de
que se dieran en el futuro unas nuevas circuns
tancias que, ajuicio de Inditex, permitieran el
retorno de sus marcas a este mercado, Inditex
y el grupo Daher contemplan en su acuerdo la
posibilidad de una colaboración entre ambos
a través de un contrato de franquicia", explica
la compañía. Otras firmas se adelantaron en el
éxodo: McDonald's, Pepsico, Starbucks. Todo
como resultado de la guerra en Ucrania.

Velando armas

"LOS PRECIOS EN la gasolinera han bajado
por segunda semana consecutiva. Y el precio
promedio en Estados Unidos volvió a bajar a
$3.49 por galón", escribió en Twitter un deses
perado presidente Biden. Faltan unos cuantos
días para las elecciones y siente que se le esca
pa al Partido Demócrata la frágil mayoría en el
Senado. "Amigos, nos estamos moviendo en la
dirección correcta", remarcó.

Twitterati

ANTIER JURARON QUE AMLO se estaba
muriendo, hace un mes juraron que AMLO que
ría dejarle el poder a su familia, hace seis meses
juraron que a AMLO le urgía renunciar y hoy
vuelven a jurar que AMLO se quiere relegir.

PonchoGutz (@Poncho Gutiérrez)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
¿Quiénes quebraron a Pemex? fJ Romero: mentirosos

e ignorantes # Borolas, El Pequeño, traficante
CARLOS FERNANDEZVEGA

FIEL a SU práctica porril, los blan
quiazules en San Lázaro otra vez
quisieron armar show y de ahí tomar
escenas para su miserable propagan
da, pero se toparon con pared: rega

ron una interminable cantidad de falsedades,
insultos y calificativos en contra de Petróleos
Mexicanos (Pemex), sólo para abandonar inme
diatamente el recinto parlamentario (que los
panistas han convertido en su circo) y así evitar
la puntual respuesta del director general de la
mayor empresa pública del país. Para esa sucia
borregada del cirio perpetuo lo único importan
te es la chicana.

POR ELLO, EN su comparecencia ante co
misiones de la Cámara de Diputados, Octavio
Romero, director general de Pemex, calificó de
"mentirosos, mentecatos e ignorantes" a los
legisladores panistas que, "sin ética, golpean,
insultan y corren... actúan como quien pasa por
una calle, toma una piedra, rompe un vidrio y sa
le corriendo... Discúlpenme, porque estoy en la
casa de los diputados, pero no tengo menos que
decirlo". En ese momento, los avientapiedras
panistas ya no estaban presentes en el recinto
parlamentario de San Lázaro.
ANTES DE CORRER, uno de ellos acusó a los
morenistas de llevar a Pemex "a la quiebra técni
ca" (algo que sucedió a partir del sexenios de Vi
cente Fox), mientras otro afirmó, sin sonrojarse,
que "este es el gobierno que más ha endeudado
al país", con Petróleos Mexicanos ala cabeza,
cuando en los hechos el régimen neoliberal no

sólo desmanteló y privatizó a la ahora empresa
productiva del Estado, sino que la endeudó a
más no poder y la quebró. Esa fue la herencia
para el gobierno de López Obrador, y los núme
ros que lo confirman no son de la 4T, sino de los
propios gobiernos prianistas que procedieron en
tal sentido.

¿QUÉ PROVOCA LA furia de los panistas y
uno que otro gritón? Que no pudieron enterrar
a Pemex, a pesar de los feroces intentos de seis
gobiernos neoliberales al hilo. Se les apestó el ne
gocio privado que tanto planearon, cuyo aspecto
central era reventar a la otrora paraestatal. Pero
se quedaron con las ganas y de ahí su desco
munal berrinche, porque Petróleos Mexicanos
sigue siendo de la nación, es la empresa que más
aporta al fisco y sus niveles de producción van
en ascenso, pese a la orquestada masacre de los
prianistas.

¿SABRÁN LEER LOS diputados panistas que
acusan a la 4T de quebrar Pemex? ¿Entenderán
algo de números, de sumas y restas? Pues no,
porque les resultaría más que suficiente con
sultar los estados financieros dictaminados de
Petróleos Mexicanos para ponerle nombre y ape
llido a los responsables y fecha de la quiebra téc
nica, la cual data de, cuando menos, dos décadas
atrás, siempre basada en la política privatizadora
del régimen neoliberal. Sin embargo, eso les tie
ne sin cuidado, porque para ellos lo importante
es el show, el griterío y, rápidamente, esconder la
mano y abandonar el recinto parlamentario. Un
asco, pues.
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PUES BIEN, ESOS estados financieros revelan
que de 1990 gobierno de Carlos Salinas de
Gortari a 2018 con Enrique Peña Nieto en Los
Pinos los pasivos totales de Pemex crecieron ex
ponencialmente, al pasar de 30 mil 732 millones
de pesos en 1990 (alrededor de 10 mil millones
de dólares de la época) a 3 billones 535 mil mi
llones en 2018 (algo así como 177 mil millones
de dólares por esas fechas). Y ello sucedió en el
régimen neoliberal, no en la 4T.

POR EL LADO de los activos, en 1990 sumaban
alrededor de 132 mil 506 millones de pesos (por
ahí de 44 mil millones de dólares, al tipo de cam
bio de entonces), y en 2018 llegaron a 2 billones
75 mil millones de pesos (más o menos 103 mil
760 millones de dólares).
AL CIERRE DEL gobierno de Peña Nieto los
pasivos totales de Pemex resultaron 70 por cien
to mayores a los activos, pero la quiebra técnica

se incubó desde Salinas. Para dar una idea, éste
multiplicó por 2.7 veces los pasivos de la paraes
tatal; Zedillo por 5; Fox, por 2.8; Calderón, por 2
(además, ese par obtuvo los mayores excedentes
petroleros de la historia, y aun así endeudaron
a la empresa), y Peña Nieto por 1.6. A la par, los
activos totales cayeron en picada.
ENTONCES, ¿QUIÉN QUEBRÓ a Pemex?
Las rebanada s del pastel
TOCAN A LA puerta: "¿está Borolas':" No, huyó
rápido y furioso, porque "hay una investigación
internacional en su contra" relacionada con trá
fico de armas durante su sexenio. Denuncia el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
que "Felipe, El Pequeño, no sólo bañó de sangre al
país y lo militarizó, sino que él y su administración
terminaron convertidos en traficantes de armas".

cfvmexico_sa@hotmail.com

EL director general de Pemex, Octavio
Romero Oropeza, contestó puntualmente cada
una de Las críticas de Los representantes

panistas, que tras Lanzar sus paLabras huyeron
deL pleno de La cámara Legislativa. La imagen
corresponde aL Lunes pasado. Foto Luis Castillo
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ALIANZA CON OCDE

Huevo León prepara
una ventanilla digital
La Secretaría de Desarrollo
Económico de Nuevo León,
que lleva Iván Rivas, presen
tará en próximos días la ini
ciativa Agiliza Nuevo León,
una ventanilla digital de in
versiones que ya está en fase
de construcción y pronto es
tará lista con apoyo de la OC
DE. La herramienta facilita

rá 30 trámites en lo que el go
bierno "más estorba".

IMPLEMENTACIÓN TMEC
Celebran rechazo a

indagatoria agrícola
Muy positivo resultó para el
jefe de la Oficina para la Im
plementación del TMEC,
César Ramos, el anuncio que
hizo el representante comer
cial de EU sobre que no inicia
rá una investigación en la Ley
de Comercio de esa nación
contra productos agrícolas y
perecederos de México. Para
Ramos, la una decisión dará
certeza a las exportaciones.

ALZA DE PRECIOS

Koblenz prevé riesgo
por escasez de cliips

El desabasto de chips se ex
tenderá hasta 2024, según
Koblenz Electric, cuya mer
cadotecnia está a cargo de Jai
me David Martínez. La firma
estima que la escasez, la alta
demanda de televisores por
el mundial de Qatar y el Buen
Fin harán que los precios de
los electrodomésticos aumen

ten hasta 25 por ciento.

SUMA 30.4%

Lidera Citibanamex
cuentas abandonadas

Al cierre de agosto, el saldo de
la Cuenta Global de Captación
sin Movimiento, donde se en
cuentrael decomiso de cuentas

abandonadas por más de seis

años, sumó 21 mil 334mdp, de
los que 30.4 por ciento está en
Citibanamex, le siguen BBVA
(27.6) y Banorte (15.8 por cien
to), según la CNBV.

CP DE MÉXICO

Dejará la F1 derrama
13.6% mayor a CdMx
La Cámara de Comercio, Ser
vicios y Turismo de la Ciudad
de México (CanacoCdMx)
reiteró que esperan una de
rrama económica de 15 mil
675 millones de pesos este fin
de semana por la séptima edi
ción del Gran Premio de Mé
xico de Fórmula Uno, cifra
13.6 por ciento mayor a lo re
portado el año pasado.
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Blindan datos de
contras del Tren Maya

Los opositores ala construcción
del Tren Maya que demandan
la "efectiva aplicación de la ley

ambiental" para proteger los ecosistemas de
la zona, ya se identificaron plenamente an
te Comisión para la Cooperación Ambiental
(CCA) de América del Norte, creadayfinan
ciada por los gobiernos de México, Estados
Unidos y Canadá, y solicitaron que por "mo
tivos de seguridad" se resguarden sus "datos
personales, nombres y domicilios" ante las
"constantes desacreditaciones por parte del
Presidente de México".
Cinco organizaciones y 17 personas firma

ron la nueva "petición revisada" que atiende
las observaciones de la CCA para "aclarar el
estatus jurídico" de los firmantes. Paolo So
lano, director de asuntos Jurídicos y Peticio
nes sobre Aplicación Efectiva del organismo
trilateral, informó que se "mantendrá la con
fidencialidad" de la identidad de los peticio
nariosyque se dará unanueva respuesta el 22
de noviembre.
La CCArecibió documentos sobre la situa

ción jurídica de las personas y asociaciones
firmantes que acreditan su existenciay perte
nencia a las localidades de Quintana Roo, en
tre ellas las actas constitutivas de Movimien

to Ciudadano Ecologista Yax Cuxtal, Grupo
Gema del Mayab, Jaguar Wild Center y copia
digital de las identificaciones oficiales de las
personas físicas firmantes. En el caso de Red

de Formadores Socio Ambientales, Sélvame
del Tren y Cenotes Urbano se informa que
son colectivos que carecen de una constitu
ción formal y legal.
Por cierto, este mes se cumplen dos años

del anuncio presidencial de los 39 Proyec
tos de Reactivación Económica, entre ellos,
el Muelle de Cruceros de la Isla de Cozumel

y la ampliación de Puerto Progreso con 4 mil
millones de pesos. El primero está detenido
por un amparo del Ju zgado Tercero de Distri
to de Cancún, a cargo Pamela López Swain.
aunque se han desechado todas las pruebas
de presuntos ambientalistas que no lograron
sustentar sus acusaciones; Semarnat también
impuso condicionantes.

Cuarto de junto
Gustavo Felipe Tomé Velázquez, presidente
de Fibra Plus y otras desarrolladoras de inmue
bles, reconoció retrasos en la entrega de los de
partamentos del proyecto Elite Mistral Santa Fe;
hace nueve años comenzó la preventa y ahora
más déla mitadyafueronentregadosoestán lis
tos para que los clienteslos reciban. "Se hallega
doaacuerdosverbalesoescritoscon96porcien
to de ellos, mientras que con el resto se negocian
lasfechasdeentregaolarecomprayhaydisposi
ción de la empresapara cumplir con cada uno de
losacuerdos.Laadministraciónestáentregando
cada semana cinco departamentos y lo seguirá
haciendo hasta concluirlo que falta de pisos al
tos del proyecto porque el objetivo es mantener
alos clientes satisfechos con su inversión o que
recuperenlo acordadoy firmado con ellos".
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^ Finalmente, la Comisión Nacional
¦ •de Seguros y Fianzas, presidida por
Ricardo Ochoa Rodríguez, revocó la au
torización de HSBC Pensiones, a cargo de
Marcelo Hernández Diez, para funcio
nar y operar como institución de segu
ros, debido a que cedió todas sus pólizas
a Pensiones Banorte, bajo la dirección de
Julián Abascal Álvarez. La asegurado
ra de HSBC era una institución de segu
ros filial de HSBC Holdings, que en México
dirige Jorge Arce Gama, y que estaba au
torizada para practicar la operación de
seguros de vida, en seguros de pensiones.
Banorte pensiones gestionaba a septiem
bre pasado activos por más de 230 mil
500 millones de pesos.

2 Los contratos marco, una estrategia
•de contratación basada en un acuer

do de voluntades entre una dependencia,
con uno o más posibles proveedores, de
berían abonar a la confianza, sin embargo,
se despliega en otra dirección. Sin revisión
previa, representantes de la Secretaría de
Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de
la O, planean ajustes al presupuesto de los
contratos marco. Esto generaría una gran
inestabilidad laboral a los más de 15 mil
empleados del sector de limpieza y que

prestan servicios a varias instituciones
del Estado. Primero, serán incosteables e
inoperables; segundo, tendrían que decir
adiós a prestaciones laborales como, por
ejemplo, las que proporciona el IMSS.

3 Grupo Walworth, que comandan
•Salomón Waisburd Grinberg y

Jacobo Waisburd Kleiman, cumplirá
180 años, lo cual la convierte en una de las
compañías más antiguas del mundo. Fun
dada en 1842 por J.J. Walworth y Joseph
Nason en Nueva York, actualmente es una
empresa 100% mexicana, establecida en
el Estado de México, desde donde produce
válvulas y soluciones streamwide de alta
especialidad para las empresas de los sec
tores energético e industrial tanto de Méxi
co como del mundo. En estos años la firma
ha formado parte de momentos históricos
como la instalación de la calefacción en la
Casa Blanca y la invención de la llave Still
son, entre otros.

4 Tener un menor impacto de las ac
tividades empresariales en el medio

ambiente es urgente, por ello, destacan fir
mas como Bioelements, que dirige Ignacio
Parada, que tiene como meta duplicar sus

ventas de envases y embalajes biodegra
dables el próximo año. La firma llegó a
México en 2018 y ha multiplicado por tres
su capacidad de producción. Tiene cuatro
fábricas, las cuales se reconvirtieron para
producir opciones biodegradables y ac
tualmente fabrican cinco mil toneladas de
productos al año. Su catálogo, que empezó
con cubiertos y bolsas, se ha ampliado con
empaques a la medida para grandes cade
nas de restaurantes, como Sanborns y la
Casa de Toño.

5 La startup de salud mental Cuénta
•me, fundada y dirigida por Regina

Athié, organizará hoy el foro Construyen
do los estándares de salud mental en el tra
bajo. Un evento que buscará analizar las
estrategias actuales en la materia y gene
rar propuestas prácticas y de valor para las
organizaciones. Asistirán directivos espe
cialistas en recursos humanos de los sec
tores financiero, consumo masivo y retail,
que representarán a empresas como Nest
lé, Walmart, Sigma, Metlife, Kueski, Kavak,
FEMSA, Banregio, Smartfit, entre otras.
Si bien hay empresas que han puesto en
la agenda de sus prioridades atender este
padecimiento, el reto es crear estrategias
medibles, personalizadas y escalables.
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No entienden
Cada vez parecen más desesperadas las acciones de la SICT,
cuyo titular Jorge Arganis sigue fuera de operación, para tra
tar de corregir el desastre aéreo en el país. La ocurrencia se
mezcla irresponsablemente con las medidas de corto plazo.

Hagamos un recuento: la Secretaria de la Defensa Nacio
nal, que en los hechos tiene el control del sector aéreo, ha
dejado entrever la posibilidad de dar quintas libertades (que
puedan hacer cabotaje, subir y bajar pasajeros líneas extran
jeras). Tratan de matizar diciendo una imposibilidad. Según
ellos, que sólo aplicaría para vuelos del AIFA lo que, de saque,
elimina cualquier posibilidad de cabotaje, ya no entremos a
las regulaciones internacionales.

Pretenden crear una línea aérea de la que ellos sean los
propietarios. Otra vez la imposibilidad, de acuerdo con las
leyes de aviación internacional si un aparato es operado por
miembros de las Fuerzas Armadas, deja de ser considerado
un avión comercial y se transforma en uno militar.

Muy difícilmente podrían obtener una mínima rentabilidad
si sólo cubrieran vuelos en territorio mexicano. De acuerdo
con lo que se ha filtrado, ellos mismos reconocen que de
berían recibir subsidio y más aün si, como lo han propuesto,
cargaran con el llamado avión presidencial.

Tratan de matizar la imposibilidad. Un poco de la mano del
interés ilegítimo de Zvi Katz y otros accionistas de Aeromar,
podrían quedarse con los aparatos, que están arrendados. Del
rescate de los trabajadores ni una palabra. Resulta francamen
te inmoral el cabildeo que está haciendo este empresario para
proponer que sus irresponsabilidades sean cargadas al erario.
REMATE CONOCIDO

Creer que el Estado, aunque sea a través del Ejército, es un
buen administrador, es simple y llanamente un error. Bas
taría tomar como ejemplo el desastre que es el Banco del
Bienestar, puesto que mientras el promedio de la banca tiene
una morosidad inferior a 3%, a la institución que encabeza
Víctor Manuel Lamoyi sólo le queda presumir que tienen
10 millones de clientes. ¿De qué sirven si no cumplen con su
responsabilidad financiera?

En el terreno de lo que no está tan mal en la SICT, ya hi
cieron un cambio en la alineación de la AFAC. Salió Carlos
Rodríguez, quien en todo momento se vio superado por las
necesidades del trabajo, y en su lugar se nombró a Enrique

Vallín. Los más críticos aseguran que no se trata de una mo
dificación en la estrategia, sino de personas.

Sin embargo, ayer mismo, el Presidente informó que un
equipo de funcionarios de la SICT irá a Estados Unidos para
tratar de recuperar la Categoría 1 de la aviación. Jorge Ñuño
deberá ser quien se encargue de tratar de convencer a una au
toridad que ha encontrado más fallas del gobierno mexicano.
Aquí debería considerarse que la visita de Arganis a Palacio
Nacional el lunes por la tarde tendría que ver con informar y
recibir instrucciones del Presidente sobre la nueva estrategia
que necesariamente debe tomar el gobierno.
REMATE INCRÉDULO
Más de dos banqueros levantaron la ceja cuando se enteraron
que, una vez dejado su cargo como presidente de la ABM,
plantea seguir como representante de los bancos A de esta
agrupación gremial.

Unos preguntaron si era real. Lo es, y será decisión de los
miembros de este grupo de bancos determinar si los repre
sentará. Ojalá que las buenas formas y esa tendencia a no
decir o hacer lo que sí aseguran en privado se manifieste al
momento de votar. Aveces el cuidado de las formas les lleva
a decisiones incorrectas.
REMATE ATRACTIVO

Póngale atención a Luz Elena Escob Su gestión como se
cretaria de Administración y Finanzas ( Ta Ciudad de México
les ha permitido a los capitalinos ahorros del orden de casi
295,000 millones de pesos a través de la simplificación en el
cobro de los impuestos, así como estrategias de fiscalización
e inteligencia fiscal.

Estas medidas le han permitido al gobierno de la Ciudad
de México incrementar durante estos primeros cuatro años de
gestión la inversión en infraestructura en un 30%, lo que debe
ser visto sólo como el uso eficiente de los recursos.
REMATE AGRADECIDO

El Padre del Análisis Superior agradece profundamente al Ins
tituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velazco
Suárez el que lo hayan invitado a participar en su campaña
de información y conciencia sobre los accidentes cerebro
vasculares, de cara a la conmemoración este 29 de octubre
del Día Mundial del Ictus. Espero que mi experiencia sirva a
otros y sus familiares.
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21,334 mdp en cuentas
globales
• El monto en la Cuenta Global representa sólo el 0.3%
de la captación tradicional bancaria.

Finalmente, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
que preside Jesús de la Fuente, informó que, al cierre de
agosto, el monto de la Cuenta Global de Captación sin Mo
vimiento (CGCSM), a la que se traspasan las cuentas inacti
vas por más de 3 años, asciende a 21,334 millones de pesos.

La CNBV recordó también que el saldo de esta Cuenta
Global se publica desde enero de 2016 en el sitio de la CNBV
porque, en efecto, aunque la iniciativa de Morena para mo
dificar el artículo 61 de la Ley de Instituciones de Crédito
ha generado una gran preocupación por el temor a una
confiscación de los recursos inactivos de los ahorradores,
esta Cuenta Global existe desde hace más de una década y
lo que ahora se pretende con la reforma es el uso de estos
recursos para destinar las cuentas de mayor monto, después
de seis años de inactividad, ya no a beneficencia pública,
sino a las Fuerzas Armadas.

La CNVC informó que el monto en la Cuenta Global re
presenta sólo el 0.3% de la captación tradicional bancaria.
Los bancos con mayor captación de ahorro son los que
tienen un mayor porcentaje de participación en la CGCSM:
Banamex, con 30.4%; BBVA, 27,6%; Banorte, 15.8%; Santan
der, 10.5%; HSBC, 5.2%, y Scotiabank, 4.5 por ciento.
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¿Y HACIENDA CUÁNDO
INFORMARÁ?
Qué bueno que ya sabemos
exactamente a cuánto ascienden
los recursos en la Cuenta Global,
pero lo que falta ahora es que la
Secretaria de Hacienda siga el
ejemplo de la CNBV y nos infor
me cuál ha sido el monto que, a
los 6 años de estar inactivo en la
CGCSM, se destina a obras de beneficencia pública. Lo que
no informó la CNBV es cuánto de estos recursos están ya en
sus 6 años inactivos y se envían seguramente a la Tesorería
de la Federación, porque este monto es clave para la ini
ciativa de Morena y lo que urge es una mayor transparencia
sobre su utilización.

Y por parte de la Asociación de Bancos de México falta
también que inicie la campaña de información a los usua
rios y qué pasos deben seguir los beneficiaros en caso de
fallecimiento del titular y/o herederos en caso de que el
titular fallezca sin testamento.

O
IMCO: DESIGUALDAD DE GÉNERO EN EL
GOBIERNO

Muy revelador el análisis que hizo el Instituto Mexicano
para la Competitividad (Imco) sobre las brechas de género
en los altos mandos del gobierno.

Preocupa, desde luego, que, en lugar de avances, hay
retrocesos, porque en este año el gabinete dejó de ser pa
ritario, aunque las mujeres aumentaron su participación en
los puestos de menor nivel, principalmente en jefaturas de
departamento, donde sí hay una participación de mujeres
de 50% y de 49% en los puestos de enlace.

Lo que más sorprende del estudio del IMCO es que in
cluso dentro del gobierno hay una diferencia en el nivel de
ingreso. En 8 de cada 10 secretarías de estados los ingresos
promedio de las mujeres son menores. Por cada 100 pesos
que gana un hombre, una mujer percibe 92 pesos.

En el caso de la SEP, cuyas últimas dos titulares son muje
res, no hay mujeres al frente de jefaturas de unidad, y la STPS,
que encabeza Luisa María Alcalde, tiene el mayor porcentaje
de mujeres en direcciones generales, 45 por ciento.

En las secretarías de Economía y de Hacienda hay retro
cesos en materia de género porque todos los subsecretarios
son hombres.
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En Economía sigue
la purga y ni se enteran
de la 301; Toyota,
híbridos y movilidad;
AMDA: hay corrupción
En Economía parecen entretenidos en seguir despidiendo
gente, y ni se enteran de logros comerciales, como fue que
la Representación Comercial de Estados Unidos decidió
cancelar la investigación contra frutas y hortalizas mexica
nas, bajo la Sección 301 de la Ley de Comercio.
SALIÓ AGRICULTURA A SALVAR
Fue la Secretaría de Agricultura, la Sader, a cargo de Víctor
Villalobos, quien dio el pronunciamiento comercial a favor
de México, al congratularse porque la autoridad comercial
de EU no impondrá aranceles a los productos agropecuarios
mexicanos, en particular a frutas y hortalizas.

Legisladores demócratas y republicanos presentaron el
9 de septiembre ante la USTR, la solicitud para investigar
a México con la Sección 301, debido a lo que consideraron
una "avalancha de productos agrícolas perecederos de Mé
xico" en mercado estadunidense. Los legisladores acusaron
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diar de manera poco competitiva
las exportaciones de frutas y hor
talizas hacia EU. Dijeron que los
productos agropecuarios de Flo
rida habían disminuido su parti
cipación en el mercado nacional
36% en los últimos quince años,
por culpa de los mexicanos.
EL LOGRO DE VILLALOBOS,
DE LA MORA Y CLOUTHIER
Fue la labor de Villalobos, con
el entonces equipo de Luz María
de la Mora, exsubsecretaria de Comercio Exterior y, des
de luego, de Tatiana Clouthier, exsecretaria de Econo
nía, quienes lograron frenar esta peligrosa iniciativa. Pero
la nueva Subsecretaría de Comercio Exterior, a cargo de
Alejandro Encinas Nájera, no se dio cuenta del logro. No
publicó nada. No dijo nada.
DESPIDOS Y MÁS DESPIDOS
En la Subsecretaría de Alejandro Encinas Nájera más bien
están centrados en los despidos de personas de servicio civil
de carrera, lo cual tampoco puede ser buena señal. Ahora es
tán sacando directores generales que conocen de los temas,
a menos de un tercio de terminar la actual administración.
Acaban de despedir a Selene Magdaleno, quien hasta

ayer fue directora general de Asistencia Técnica. El proble
ma es que llevaba los trabajos para la Cumbre de la Alianza
del Pacífico, y ahora... a improvisar. También se despidió a
Ismael Ortiz, el jefe de la Unidad de Negociaciones Inter
nacionales; Cindy Rayo, de la Dirección de Comercio Inter
nacional, y Máximo Romero, de la Dirección de Disciplinas
de Comercio Internacional, entre otros.
Raquel Buenrostro, la nueva secretaria de Energía, es

disciplinada, estudiosa y eficiente. Pero ahora parecería que
está haciendo una purga en la Secretaría de Economía. In
sistimos, Buenrostro ha dado resultados, pero la enorme
cantidad de despidos no parece ser buena noticia.
TOYOTA, 20 ANOS DESPUÉS... MOVILIDAD
Hoy Toyota tiene un evento importante. Celebra sus 20 años
en México. Luis Lozano, el director de Toyota, ha recordado
la inversión celebrada por la empresa japonesa, de más de
1,400 millones de dólares, para tener dos plantas manu
factureras, en Guanajuato y en Baja California. Todas las
Tacoma del mundo son producidas en México.

Además, Toyota ha apostado a la movilidad y los autos
que generan menos C02. En México vende varios híbridos
(61% de los vehículos híbridos en México), pero también
van a traer eléctricos enchufables, con batería, y con cel
das de hidrógeno. Para Toyota, el repensar en la movilidad
como política pública, es indispensable. Esperemos que las
autoridades les hagan caso, que, por cierto, de Economía...
todavía no va nadie.
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Dicen los psicólogos que los seres huma
nos frecuentemente proyectamos lo que
más nos molesta en otras personas. Cuan
do identificamos un tema del que estamos
predispuestos en otros, automáticamente lo
relacionamos con aquello que nos genera
sentimientos negativos. Lo vemos con los
lentes nublosos de lo que nos molesta.

En el arte de la argumentación es una téc
nica frecuentemente usada para responder a
acusaciones o preguntas difíciles al desviar
la atención con un tema similar que pone
al "enemigo" a la defensiva. En
la Unión Soviética, los servicios
de inteligencia y los políticos
perfeccionaron una forma de
contraargumentar atacando al
enemigo en el que proyectaban
los errores o malas prácticas de
ese extinto imperio soviético.

O
Si Estados Unidos u Occidente
criticaban la falta de libertades
en la Unión Soviética, en au
tomático ese país criticaba las
violaciones pasadas a la digni
dad humana del otro (como la esclavitud o
la falta de derechos civiles para los afroame
ricanos en Estados Unidos). Así, ponía a la
defensiva a su enemigo ideológico y evitaba
abordar los temas difíciles que estaban pa
.sando por esa nación.

El problema argumentativo es que esta
técnica es sólo una forma de desviar la aten
ción de los temas importantes. Mientras los
críticos estén distraídos no se critica el fondo

de los temas. Siguiendo esa línea de argu
mentación, algunos gobiernos la usan a la
perfección. En la Unión Soviética, se volvió
tan frecuente con la Guerra Fría que en Es
tados Unidos le denominaron WhataAbou

tism; crudamente traducido como, "¿sí, pero
qué pasa con?".

Pues, bien, siguiendo esa línea, el gobier
no de Lónez Obrador es usuario diario de la
técnica.  nte cualquier crítica a los errores o

contradicciones de su gobierno, la respuesta
es predecible. El mejor ejemplo reciente es
la ponencia en España de los expresidentes
Ernesto Zedillo y Felipe Calderón critican
do al populismo. Sin mencionar nombres,
explicaron cómo los populistas hacen daño
a las instituciones democráticas. Casi en
automático, el presidente López Obrador
y sus colaboradores reaccionaron, no sólo
criticando a los expresidentes, sino haciendo
uso del whataboutism.
Claudia Sheinbaum publicó un video

en sus redes sociales en don
de, fuera de abordar las crí
ticas de Zedillo y Calderón
directamente, relativizó sus
gestiones hablando sobre el
Fobaproa del priista y la gue
rra contra el narco del panis
ta. Jesús Ramírez dio línea a
los aplaudidores para usar los
mismos argumentos, sin entrar
al fondo del asunto.

El problema mayor es que
esta práctica ya es forma de
gobierno. López Obrador es
conocido por rechazar cual
quier crítica y relativizar los

debates con argumentos que parecen saca
dos de un manual de las falacias argumen
tativas. Fuera de abordar los temas centrales,
el gobierno vive de contraargumentar y re
lativizar usando de ejemplo las malas prác
ticas del pasado.

El manual es predecible: hay muchos muer
tos por el narcotráfico; "sí, pero Calderón
inició la guerra". La economía está estanca
da; "sí, pero los fifís nos roban". El aeropuerto
Felipe Ángeles no está funcionando; "sí, pero
el de la Ciudad de México lo iban a hacer un
centro comercial".

Al final, la historia —que tanto anhelan—
los recordará como lo fue la Unión Soviética;
un mal experimento que se justificaba sus
errores con relativizar el debate.
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De acuerdo con los resultados de las tres líneas
aéreas comerciales (Volaris, Aeroméxico y Viva
Aerobús) correspondientes al tercer trimestre y
por pasajeros transportados en septiembre, ni
siquiera el impacto en costos que ha tenido el
incremento en el combustible, frenó el avance
de oferta de servicios aéreos, que ha alcanzado
una recuperación de 130% respecto de 2019.

Para el cierre de septiembre, las tres com
pañías sumaron una capacidad de transporte
de pasajeros por vía aérea probada, para un
mes, de 6.4 millones de personas, que no sólo
es récord, sino que implica que absorbieron por
completo la capacidad que dejó vacía Interjet
en 2019, y su oferta representa 98% del trans
porte de pasajeros en la actualidad.

Eso es evidencia de competitividad mejo
rada sin inyección de recursos fiscales y con el
CAT 2 en contra. Al respecto, le detallo que esta
semana se está realizando el octavo o noveno
encuentro entre equipos de la AFAC y la FAA de
asesorías técnicas (de las 10 visitas que se fir
maron en el Diálogo de Alto Nivel con Estados
Unidos) para recuperar la categoría.

Con independencia de esto, se organizó una
reunión de alto nivel, encabezada por el sub
secretario encargado de despacho de la SICT
Jorge Ñuño, el subsecretario de Transporte,
Rogelio Jiménez Pons, y el capital Miguel
Vallín, titular de la AFAC, con el administrador
en funciones de la FAA, Billy Nolen.
La visita a DC pretende recomponer una

relación que se distanció por la conducta so
berbia del general Rodríguez Munguía y su
equipo. Vallín también se reunió con todos
los representantes de la aviación comercial y
también con el "gabinete aéreo", pues la orden
presidencial es que a la recuperación de la ca
tegoría se le dé prioridad, y para ello le tienen
que dar informe diario. Pero la propuesta que
trae en el escritorio el Presidente es más amplia
que la rehabilitación del AICM, incluye opcio
nes para fortalecer ingresos aeroportuarios y la
posibilidad de liquidar anticipadamente los bo
nos del MexCat en los términos del clausulado
convenio para cancelar Texcoco con los inver
sionistas tenedores del papel. Otra, incluye la
modernización aeroportuaria de la red de ASA,

en la que participarán inversionistas privados y,
hay algunos CKDs de infraestructura que ya se
forman para entrar en estos procesos. El chiste
es no generar deuda pública, pero facilitar el
arribo de aeronaves más grandes y modernas.

El tema aéreo no para ahí. López Obrador
confirmó ayer que trae sobre la mesa tres te
mas; la que va más estructurada es la inte
gración de una aerolínea administrada por el
Ejército y propiedad de la paraestatal militar
Olmeca Maya Mexica (que no es OMA), que
podria incluir la compra de la marca Mexicana
a sus extrabajadores (por cierto, no los recon
tratarían). La segunda es rescatar a Aeromar,
pues reconoce la complejidad de hacerlo con
Interjet. Si hay inversionistas que la rescaten
para mantener la línea aérea "nosotros le ayu
daríamos", dijo. La tercera es abrir los cielos.
Que empresas extranjeras vengan a México a
realizar transporte de personas porque lo que
requerimos son más compañías que conecten
todos los aeropuertos, no los más rentables y
que lo hagan a costos razonables. ¡Creo que
los está picando, pero en una de ésas, si no hay
reacción se las aplica!
DE FONDOS A FONDO

#GrupoMurano de Marcos y Elias Sacal i421
("i") se refiere a la avenida Insurgentes, en cuya
intersección con la calle de Aguascalientes se
alojaba hace algunos años el Conjunto Aristos,
considerada una obra maestra; ahora es el res
cate urbano mejor logrado durante la pande
mia en la Ciudad de México, gracias al impulso
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Este recinto estuvo abandonado por más de
40 años en la HipódromoCondesa y Murano lo
reintegra trayendo a México dos nuevas mar
cas hoteleras internacionalmente reconocidas;
Mondrian de Ennismore y Accor es el prime
ro en México y en América Latina, y Andaz, de
Hyatt, es el primero en la Ciudad de México.

Invirtieron 150 millones de dólares, que no
se hubieran conseguido en medio de la sequía
de los mercados globales sin el financiamiento
de Bancomext, que dirige Luis Ramírez, dado
que el proyecto ya genera cinco mil empleos y
tendrá una derrama estimada de mil millones
de pesos por año.
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México enfrenta severos problemas de segu
ridad sin una estrategia sostenida que haga
pensar que se avanza hacia una solución. Hay
nubarrones en cuanto a la democracia ante un
embate en contra del Instituto Nacional Elec
toral y la posibilidad de que el partido en el
poder pueda sacar adelante una reforma que
sea un retroceso, a lo que habría que sumar
un creciente papel del Ejército en la vida civil
en temas alejados de la seguridad. La discu
sión económica de la agenda nacional trans
curre entre chistoretes, ocurrencias, canciones
e improvisaciones y algunos riesgos, no obs
tante, en la parte sustancial, la situación no es
tan volátil, ayer, por ejemplo, el Inegi reportó
que la economía creció 1% mes con mes, y 4.7%
en comparación anual. En cuanto al TMEC,
si bien hay riesgos vinculados a la política
energética, la nueva secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, ha dado señales de que
se trata de su principal prioridad y, por lo dicho
por López Obrador, no parecen querer envol
verse en la bandera. La política monetaria, si
bien enfrenta retos formidables, está respalda
da por la autonomía del Banco de México y un
funcionamiento ortodoxo. A ello hay que sumar
que el país todavía tiene, al menos, una década
por delante de gran crecimiento demográfico
y un momento geopolítico afortunado con un
distanciamiento entre Estados Unidos y China,
lo cual genera grandes oportunidades para el
país. ¿Cuál de los dos países es el verdadero?
VASO MEDIO VACÍO
Moody's Analytics publicó un análisis que an
ticipa una depreciación del peso de 20%, para
ello tomaron en cuenta el comportamiento
del tipo de cambio en la recesión 2008/2009
y en la de 2020. Aunque el documento plan
tea una temporalidad vaga, finales de 2022,
2023 o incluso 2024, captó la atención, sobre
todo, porque se da en el contexto de pesimismo
en ciertos sectores que desde 2018 anticipan
una debacle acelerada. Es cierto que México
ha dejado en la mesa un enorme potencial y
crecimiento económico, comenzando por la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, el im
pulso de una política energética que ha frenado
inversiones y actividad económica en pos de

una visión energética trasnochada, así como un
enorme dispendio en obras que no tienen un
horizonte de rentabilidad. En contraste, aun
que es un gobierno que se autodefine de iz
quierda, en materia fiscal es más neoliberal que
MargaretThatcher, y eso fue negativo cuando
no se activaron medidas contracíclicas en el
contexto de la pandemia, y muy positivo si lo
comparamos con otros gobiernos populistas
de la región, como Argentina o caso extremo
Venezuela, que privilegiaron sus programas so
ciales en detrimento de los indicadores macro

y eso no pasó en México.
VASO MEDIO LLENO

El banco de inversión Morgan Stanley publi
có un análisis muy completo de 100 pági
nas titulado: México, la oportunidad y retos
del nearshoring en medio de una nueva era
geopolítica. En él habla de la enorme oportu
nidad que tiene México ante la relocalización
de muchas empresas que buscan escapar de
la distancia geopolítica entre Estados Unidos
y China, y la oportunidad que tiene México
de incursionar en nuevas áreas de manufac
tura e incluso atraer producción automotriz
desde Canadá. En este documento, el banco
de inversión establece tres escenarios: en el
pesimista, estima que hay un potencial de cre
cimiento marginal de las exportaciones de 78
mil millones de dólares en los siguientes cinco
años; en el central, sería un aumento de las
exportaciones de 155 mil millones de dólares
y, en el escenario optimista, de 247 mil mi
llones de dólares. Bank of America también
emitió un análisis de 33 páginas, cuyo título se
explica en sí mismo: Nearshoring en México,
la oportunidad de una vida.
VER AL FUTURO

Entre los dos Méxicos me inclino por el vaso
medio lleno, la profundidad de la fisura Esta
dos UnidosChina es irreversible y a México le
toca estar integrado a la región Norteamérica,
que es la más innovadora y vibrante. Los retos
no son menores, pero la inercia y los poten
ciales en energías renovables, turismo y, sobre
todo, el talento, me hacen ser optimista, sólo
tenemos que ver más hacia el futuro que al
pasado.
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La decisión del gobierno mexicano de man
tener las fronteras abiertas durante lo más
álgido de la pandemia de covid19 también
ha tenido algunos efectos positivos para la
Ciudad de México.
La semana pasada, Ignacio Gómez, di

rector comercial de Grupo Brisas, decía que
no sólo hay más interés de los extranjeros
por disfrutar de los atractivos turísticos de
la Ciudad de México, sino que incluso se
observa un cambio de patrón con mayores
ocupaciones los fines de semana.

Ya no digamos en un evento "tan fifí', como
calificó Claudia Sheinbaum, la
jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, al Gran Premio de la
Fórmula Uno, que abarrotará los
establecimientos de hospedaje
el próximo fin de semana.

Lo que no muchos saben es
que en el proyecto del i421 Live
District, que dirige el también
inversionista Marcos Sacal,
iba a tener un hotel Wyndham
Grand, pero precisamente por
este renovado interés por los
atractivos de la Ciudad de Mé
xico cambiaron por una mezcla de marcas.

El proyecto, que está soportado en una
inversión de 150 millones de dólares y apa
lancado con un crédito de Bancomext, ten
drá en total 400 habitaciones y suites de las
marcas Mondrian, de Accore, y Andaz, de
Hyatt.
Según Sacal la razón de fondo para ha

cerlo fue que el Grupo Murano, como se
llama su organización, cree en la diversifi
cación y consideró que dos plataformas de
reservaciones y dos conceptos que apuntan
al estilo de vida, lograrán sinergias y ocupa
ciones interesantes.

El hospedaje es sólo una de las "anclas"
de este negocio, pues también tendrá una
oferta de establecimientos de consumo,
eventos y compartirá entre ambos hoteles
sus salones para convenciones.
Además, este grupo sigue adelante con

la construcción de Grand Island, en Cancún.

Sacal consideró que todas las críticas que
aparecieron en algunos medios sobre las su
puestas violaciones a las reglas medioam
bientales no fueron más que "golpeteo".

Por lo pronto, el i421, ubicado en la es
quina de Insurgentes y Aguascalientes, está
rescatando el Conjunto Aristos del arquitecto
José Luis Benlliure Galán, que en la década
de los 60 del siglo pasado fue un espacio
vanguardista en la capital.

El terremoto de septiembre de 2017 puso
en duda su viabilidad, pero ahora con esta
inversión se prepara para iniciar la segunda

etapa de su vida.

DIVISADERO
VIENE EL INVIERNO. Petr
Luther, director de Turismo de
la República Checa en Latinoa
mérica, cuenta que las autori
dades de su país están pidiendo
a sus habitantes no subir las ca
lefacciones a más de 18 grados
Celsius en el invierno y poner
se doble suéter, pues la guerra

que le declaró Rusia a Ucrania tendrá con
secuencias energéticas terribles.

Los rusos dotan de combustible y electri
cidad al centro de Europa y ahora tratar de
sustituirlo ha provocado que nada más en
República Checa los precios estén aumen
tando dos veces para el consumidor, pues el
impacto adicional lo absorberá el gobierno.
Jesús Almaguer. presidente de la Aso

ciación de Hoteles de Cancún, dijo que esta
situación abrirá oportunidades en este in
vierno a los destinos del Caribe mexicano,
aunque dependerá en gran medida de la co
nectividad aérea adicional, incluyendo chár
ters, que se ccmsiga sumar al final de este
año y el principio del que viene.

Con buenos paquetes, alemanes, polacos
y checos podrían gastar menos asoleándo
se en Cancún que guardados en sus casas a
18 grados, como si fueran "botellas de vino
tinto".
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Cifras confusas
Hace una se mana co

menté con usted cómo
el Indicador Opor

tuno de Actividad Industrial
de INEGI apuntaba a un cre
cimiento espectacular de las
manufacturas, que luego no
apareció en el dato mensual.
Ahora ocurrió lo contrario
con el Oportuno de Actividad
Económica, que señalaba cre
cimiento de cero, y nos sor
prendió el dato mensual con
1.2%, que es muy grande. Este
dato debe tomarse con algo de
cuidado, porque síes buena
noticia, pero no tanto como
parece.
Primero, hay un desequili

brio en el proceso de corrección
que hace INEGI, debido a la
reforma de outsourcing del año
pasado, que redujo a la mitad
el tamaño del sector de "servi
cios de apoyo", pero provocó
un rezago en la forma como se
elimina la estacionalidad de
las series. No es nada grave ni
debe uno preocuparse porello,
pero, si se corrige, el creci
miento del mes es de la mitad
de lo reportado. Conforme
tengamos más datos, eso se irá
eliminando.

Fecha: 26/10/2022

Página: 39

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 84,428

Página 23 de 60



La mitad restante supongo
que proviene fundamental
mente de lo mismo que pro
vocó la discrepancia entre el
dato oportuno y el mensual en
las manufacturas. La disrup
ción de las cadenas produc
tivas impidió a las empresas
terminar sus productos, pero
no detuvo su trabajo. Miles de
unidades, especialmente de
vehículos, se quedaron a punto
de terminarse, porel faltante
de alguna pieza. Ya llegaron las
piezas, ya se terminó el proceso
y, de golpe, aparecen todas
esas unidades en el mercado.
Por eso el indicador oportuno,
que depende mucho de la ela
boración de vehículos, anun
ciaba un crecimiento que, en
realidad, no existió.
Pero esos productos, ahora

terminados, hay que mover
los y venderlos, de forma que
el comercio al mayoreo y el
transporte de carga tuvieron
un mes espectacular en agosto.
Hay también crecimiento en
servicios financieros y turismo,
que no hay que menospreciar,
pero el comportamiento in
usual de mayoreo y carga es lo
llamativo.
En suma, sí hubo un creci

miento mayor a lo esperado
en agosto. No es tan impor
tante como parece en el IGAE
desestacionalizado del mes,
pero puede ser un punto de
inflexión. Esto podemos veri
ficarlo usando los datos origi
nales, comparando periodos
completos de 12 meses (para
evitar la estacionalidad, pero

sin el sesgo provocado porel
outsourcing). Al hacerlo, el
crecimiento en febrero era
de 6.3%, para abril era ya de
4.6%, mayo quedó debajo de
3% y junio apenas en 2%. En
los dos meses reportados ya del
tercer trimestre, el crecimiento
es de apenas 1.5%, pero agosto
es ligeramente superior a julio.
Ahora tenemos que espe

rar al dato oportuno del PIB al
tercer trimestre, con la preo
cupación de que las fallas de
los dos indicadores mencio
nados, manufacturas y ac
tividad, pudieran repetirse.
Esta preocupación es un poco
mayor porque las encuestas de
comercio, servicios y construc
ción, publicadas en estos días,
tampoco permitían esperar el
dato del IGAE. Porel contra
rio, señalaban una contracción,
severa en el caso de servicios
no financieros. El dato saldrá el
lunes, y creo que deberá estar
entre aro y 0.5%, contra el tri
mestre previo.
Es importante que estas ci

fras sean más claras, porque
con ellas construimos las esti
maciones del próximo año, y
sobre eso se toman decisiones.
No en el Congreso, donde nada
más aprueban lo que les manda
el Ejecutivo, pero sien el sec
tor productivo y financiero.
Cuando en todos los sectores
hay una opinión cada vez más
negativa acerca del desempeño
presente y futuro, como tam
bién repona INEGI, resultados
como el de ahora, aunque ten
gan explicación anecdótica y
estadística, pueden convertirse
en fuente de incertidumbre, de
desconfianza en una institu
ción que ha sido de primer ni
vel, como es el caso de INEGI.
No necesitamos eso ahora.
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Pemex de juguete
México es una potencia

de juguéis, pero no es
una potencia siquiera

en plásticos para juguetes.
¿Cuándo fallamos?
Durante la más reciente con

vención de industriales de Ca
nacintra, Francisco Cervantes
destacó varios rankings.
Uno de los que mencionó el

presidente del CCE llamó la
atención: México es ya el se
gundo productor de juguetes en
el mundo, después de China. To
dos los productos, incluidos los
juguetes, llevan una inscripción
que indica procedencia: Made
in...

En los ochenta predominaban
los Made in Taiwán o en Hong
Kong, cuya población tuvo ac
ceso a educación y ahora prestan
dinero o tecnología a fabricantes
de todo. En los noventa, el Made
in Korea figuraba en la planta
de los pies de muñecos y en la
base de cochecitos de juguete.
Los coreanos también fueron

educados con una política indus
trial y ahora d ise ñan y ve nden
smartphones LG o coches KIAy
Hyundai.
China vino después, en cuanto

se integró a la OMC en 2001 y
los países abrieron sus puertas a

todo lo que viene de esa nación
en donde ya se instaló al frente
del gobierno un personaje que
huele a dictador.
Ahora los chinos, nuevos due

ños de tecnología, venden in
cluso coches eléctricos.
El estancado es México, cuya

población sigue educada a gol
pes de libros de texto con dibu
jitos que adoctrinan sobre las
hazañas de humanos que pintan
como dioses del pasado.
Así, los mexicanos siguen ar

mando juguetes a cambio de
cuestionables salarios. Los nue
vos productos llevan la inscrip
ción "Made in México", aunque
las ganancias se queden en Ca
lifornia. Salen, por ejemplo, de
una ciudad como Monterrey,
que presume un alto nivel edu
cativo y que hasta ahora ado
lece de muestras de innovación
derivada de esos conocimien
tos. Se ha tardado en la creación
de nuevas empresas globales
disruptivas.
Pero del cielo caen limones

y hay que agarrar lo que caiga.
Lego y Mattel apuestan juntas
más de 500 millones de dólares a
la producción industrial nacional
en Nuevo León.
Quedaría pues, la opción de

venderles los materiales. ¿Pero
qué tanto puede venderles una
empresa de todos y de nadie?
En los noventa, los equipos de

los presidentes Carlos Salinas y
Ernesto Zedillo desmantelaron

lo que se convertiría en refinerías
de verdad: esas que producen
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combustibles y derivados para
producir plásticos.
Inútilmente, los siguientes

gobiernos esperaron inversiones
para produciresos petroquími
cos con una oferta inigualable:
ustedes pongan el dinero, yo me
quedo con la empresa y ahí les
paso utilidades, si hay.
Llegamos entonces a este sexe

nio enel que el presidente aspira
a la utopía de la independencia
energética. Como si hubiera un
país verdaderamente indepen
diente en la materia.

El poco dinero para apostar
se va en una refinería que para
cuando quede lista, sus adminis
tradores notarán que Volkswa
gen, GM y otras armadoras ya
dijeron que para 2035 dejarán
de producir coches a gasolina.
Este año ya todas ofrecen mode
los eléctricos o híbridos.
"Sí, pero en México no hay

eléctricos porque son caros y
porque...".
Este año surgieron en Mé

xico coches de un inversionista
de origen chino que ofrece esos
vehículos que no usan combus
tible. Los vende a cambio de 300

mil pesos, muy por debajo del
precio promedio de los autos
nuevos en el país.
¿Y la petroquímica? Pemex

reportará este viernes sus resul
tados al tercer trimestre del año,
pero los augurios en la mate
ria no son buenos, no pueden
serlo. Enrique Peña Nieto dejó
la industria en una debacle que
López Obrador no ha podido
corregir.
La producción de 7 mil 425

toneladas de 2017 cayó a 5 mil
986 toneladas de petroquími
cos en 2018; bajó a 5 mü 509 en
2019; a 4 mil 391 en 2020; 4 mil
074 en 2021 y este año van 2 mil
613.

El positivismo del gobierno
debería ser invenido en la gente,
lo único que en realidad tiene
valor. No con limosnas, sino con
un plan para que sepan más de
artes, de ciencia, de economía
sustentable, de innovación y de
disrupción. Algo así hicieron
los asiáticos y por eso, salvo por
China, ya hacen pocos juguetes.

? ¡rector General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Circle Kya superó
al Covid19, pese
a que perdió 63
tiendas
Estamos en temporada de re
portes y una emisora que no
siempre es muy visible es la ca
dena de tiendas de conveniencia
Comercializadora Círculo CCK,
que preside Rafael Kalach
Mizrahi, que es la dueña de las
tiendas Circlé K y de algunas es
taciones de servicio de combusti
ble de la marca.
La empresa reportó que la

pande mia ya quedó atrás, pues
durante el tercer trimestre de
este año sus ventas alcanzaron
los 3 mil 436 millones de pesos,
lo que significó un aumento de
30 por ciento anual, y, lo más im
portante, sus ingresos fueron 34
por ciento superiores a los repor
tados enel mismo periodo del
2019, previo a la pandemia de
Covid19, que como todos saben
significó un fuerte golpe para las
cadenas de conveniencia.
La firma reportó que el 71 por

ciento de sus ingresos fueron las
tiendas de conveniencia yel 29
por ciento restante la venta de
combustible.
Lo más destacado de la recu

peración es que se presentó a
pesar de que Circle K cerró 63
tiendas entre finales del 2019 y

el tercer trimestre de este año,
para tener hoyen día mil 1,56 su
cursales, además de Cuatro Cen
tros de Distribución (Cedis) en
puntos estratégicos: Ciudad de
México, Villahermosa, Torreón y
Hermosillo.
La compañía informó que el

núme ro de emple ados e n sus
tiendas disminuyó, al pasar de
mil 288 enel tercer trimestre del
2019 a mil 200 para septiembre
deeste 2022.
La emisora con la clave CIR

CLEKempezó a listarse en la
Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) en marzo del 2018.

¿Acción colectiva
contra Calica?

Apenas hace tres semanas, como
le comentamos aquí, la Comi

sión Federal de Electricidad, que
encabeza Manuel Bartlett,
perdió un arbitraje internacio
nal contra la canadiense ATCO
por 85 millones de dólares.
Ahora fuentes cercanas a este
otro caso nos aseguran que, lo
que no ha logrado ganar el go
bierno de México enel arbitraje
internacional que enfrenta con
la compañía Vulcan Materials,
propiedad de la cantera Calica
en Playa del Carmen, lo está
buscando ganar con una acción
colectiva por daños a la salud y
al medio ambiente. A Calica le

llama la atención que esta de
manda ciudadana se presenta
cinco meses después de que la
Profepa clausurara las instala
ciones de la compañía. La filial
de la empresa estadounidense
opera desde hace más de 30
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años en la región y durante este
tiempo no se habían presentado
quejas o denuncias sobre el pre
sunto daño que le hace el polvo
de la cantera a los niños de las
comunidades cercanas, y menos
aún de problemas de asma y en
la piel.
¿Será que esta campaña im

pulsada por el equipo cercano
del presidente López Obradores
en respuesta a la imposibilidad
de volver a atacar a la empresa
en las mañaneras?

Bachoco
continuará
vigilante de la
inocuidad
Luego de que el acuerdo com
plementario al Paquete contra
la Inflación y la Carestía (PA
CIC) le abrió, sin miramientos,
la puerta a los importadores,
Bachoco, que dirige Rodolfo
Ramos Arvizu, aseguró que
no tiene ninguna preocupación
y que continuarán siguiendo las
reglas de inocuidad sanitaria.
"Bachoco, como compañía,

acordó seguir trabajando con
las regulaciones actuales y creo
que es lo mismo, los mismos
pensamientos de toda la indus
tria para mantener al país igual,
de la misma manera en térmi
nos de salud y bioseguridad",

expuso Ramos en conferencia
con analistas.
Lo anterior, lo dijo en relación

a los broces de la gripe aviar,
que en Estados Unidos ya provo
caron un alza de los precios de
los pollos, pavos y huevos y que
en México están empezando a
tener efecto de ofertademanda
encareciendo este tipo de
proteínas.
Sobre los recientes casos que

ya se presentaron en México, en
el Estado de México y Jalisco, el
directivo se limitó a decir que,
por lo que se sabe, Senasica ha
dicho que todo se encuentra
bajo control.
"Sí, el informe de influenza

aviar fue solo en un ave silves
tre. Creo que fue el halcón y eso
e s todo. Y lo encon traron y ob
viamente eso descubrieron y fue
positivo a influenza aviar, pero
eso es todo. Y no hay otros infor
mes que estuvieran muy cerca,
digamos, en un área del estado
de Jalisco y ese es el informe
solo en aves silvestres y aves de
traspatio, no en el comercial y
todos estos brotes están bajo
control según el Senasica", se
limitó a opinar Ramos.

Esta columna estará de
vacaciones a partir de hoy
y regresará a publicarse el
próximo 10 de noviembre.
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Inflación de alimentos,
el gran dolor de cabeza
Hay cada vez más indicios

de que la inflación gene
ral en México alcanzó su

pico en la segunda quincena de
agosto, cuando se ubicó en 8.8
por ciento anual con el redon
deo de cifras, que es su mayor
nivel desde la segunda mitad de
diciembre de 2000.
Entre ese periodo y las prime

ras dos semanas de octubre la
inflación general desaceleró a
8.5 por ciento anual, con lo que
ha retrocedido ya por tres quin
cenas consecutivas.

Sin embargo, aún no puede
generalizarse la idea de que
ya se alcanzó el techo del ciclo
inflacionario, pese al 'alivio'
proporcionado por el Paquete
contra la Inflación y la Carestía,
anunciado e n mayo pasado y re 
forzado a principios de octubre.
De acuerdo con los datos del

INEGI, la inflación subyacente
continúa al alza yen la primera
quincena de octubre registró una
tasa anual de 8.4 por ciento anual
también con el redondeo de ci
fras, su mayor nivel desde la se
gunda mitad de agosto de 2000.
De hecho, el componente sub

yacente, que determina la tra
yectoria de la inflación general a
mediano plazo, mantiene una
secuencia ininterrumpida de
alzas desde diciembre de 2020.
Esa es la razón por la que la

inflación subyacente "sigue
siendo el tema de mayor preo
cupación coyuntural", destacó
el lunes en un tuit Jonathan

Heath, subgobernador del Banco
de México.
Heath dijo que la baja de la

inflación general en la primera
quincena de octubre se explica
por completo por la disminu
ción del componente no subya
cente ante la caída en el precio
del gas LP.
Pero "la baja en el precio de un

solo bien y en una sola ocasión
no empieza a resolver el gran
problema de la inflación, que
es de aumentos generalizados

y sostenidos en los precios", ex
puso el subgobernador.
El gas doméstico LP bajó 5.1

por ciento en la quincena y fue
el producto que destacó por su
menor incidencia sobre la infla
ción general.
Algo similar ocurrió en la

segunda mitad de septiembre,
cuando se presentó una caída
en el precio del servicio de te
lefonía móvil de 8 por ciento,
seguido por el de transporte aé
reo, con una disminución de 7.8
por ciento.
Al eliminar factores atípicos

como los señalados, que bene
fician temporalmente al INPC,
el contexto de alta inflación
continúa siendo complicado en
el país.
Las presiones inflacionarias

son más severas en el compo
nente de las mercancías, cuya
inflación es de dos dígitos, im
pulsada por los elevados pre
cios de los alimentos.

Se mantiene una pronunciada
tendencia al alza en la inflación
de los alimentos procesados y no
procesados.
Mientras la inflación de los ali

mentos procesados fue de 13.9
por ciento anual en la primera
quincena de octubre, la de los
no procesados fue de 15.5 por
ciento anual, su mayor nivel en
más de dos décadas.
El comportamiento de sus

precios explica buena parte del
nivel de inflación general anual
del periodo quincenal.
De acuerdo con el observato

rio económico México, ¿cómo
vamos?, los alimentos y bebidas
no alcohólicas, que registraron
una variación anual en sus pre
cios de 14 9 por ciento, contribu
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yeron con 4 puntos a la inflación
general de 8.5 por ciento.
"Alimentos y bebidas no alco

hólicas es la finalidad de con
sumo individual que más aporta
a la inflación general desde
mayo de 2021. Desde esa fecha,
la incidencia de éstos no ha he
cho más que aumentar", señala.
Esta situación "es alarmante"

ya que en México el 38.3 por
ciento de la población se encuen
tra en condición de pobreza la
boral, advierte el observatorio.
Ese es el porcentaje de la po

blación cuyo ingreso laborales
insuficiente para comprar los
bienes de la canasta alimentaria.
Aunque el punto más alto de la

inflación general pudo haberse
alcanzado en la segunda quin
cena de agosto, no es posible
asegurar que ya se llegó al pico
del ciclo inflacionario.
No se puede 'cantar victoria'

mientras la inflación subyacente
se mantenga al alza ante las pre
siones en los precios de las mer
cancías, particularmente de las
alimenticias.
Esto afecta sobre todo a los

hogares de menores ingresos,
que son los que destinan una
mayor proporción de su gasto al
consumo de alimentos.
La inflación de los alimentos

se ha convertido en un dolor de

cabeza en muchos países y Mé
xico no es la excepción.

"(Todavía) no es
posible asegurar
que ya se llegó
al pico del ciclo
inflacionario"

"Cambiar de
interlocutores
no resulta lo más
sensato en este

momento"

JUAN CARLOS MACHORRO
Socio de Santamarina Steta
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¡Sorpresa! Crecimos a 4.7por ciento
Ni los optimistas esperaban un resultado en

materia de crecimiento económico en Mé
xico como el que ayer dio a conocer el INEGI

enelmesde agosto. Vaya, ni siquiera el INEGI lo
esperaba.
Su indicador oportuno arrojaba una previsión de

3.2 por ciento y en el escenario más optimista, se es
peraba un alza de 4.4 por ciento.
Pues el resultado fue que, a tasa anual, resultó de

4.7 por ciento.
En el sector industrial, con una tasa de 3.0 por

ciento, no hubo diferencia respecto a la previsión.
Pero, las cifras fueron completamente diferentes

en el sector terciario, que incluye el comercio y los
servicios.

La previsión del INEGI para este conjunto de activi
dades marcaba un 3.1 por ciento y resultó en la reali
dad de 5.4 por ciento.
Hay algunos sectores que presentaron saltos espec

taculares. Por ejemplo, el de hoteles y restaurantes
tuvo un incremento de 23 por ciento a tasa anual
respecto a agosto del 2021 y de 5 por ciento con rela
ción a julio.
Sin duda, el movimiento turístico, así como la ac

tividad restaurantera y de cafés y fondas, va clara
mente hacia arriba.
Otro sector que despuntó es el de transportes y

telecomunicaciones, que creció en 13 por ciento a
tasa anual.
Igualmente, el comercio mayorista va viento en

popa pues tuvo un crecimiento de 11 por ciento.
Solo cito algunos de los subsectores más

destacados.

Estos datos muestran que el crecimiento de la eco
nomía ya no está basándose exclusivamente en las
exportaciones, sino que ahora parece que finalmente
se está apoyando fuerte en el mercado interno.
Permítame poner sobre la mesa algunas posibles

explicaciones a este repunte.
1E1 crecimiento de la masa salarial real del

sector formal de la economía. De acuerdo con los
datos del IMSS, hasta el mes de septiembre hubo un
crecimiento de 4 por ciento en el número total de
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asegurados al IMSS. Por otro lado, el salario prome
dio de cotización creció en 11.3 por ciento. Con una
inflación que fue de 8.7 por ciento en ese mes, el cre
cimiento del salario reales de 2.4 por ciento.
Así que la masa salarial real de los trabajado

res del sector formal de la economía creció en 6.5
por ciento en septiembre, una cifra parecida a la de
agosto y que es una de las bases del aumento del mer
cado interno.
2Las remesas continuaron con niveles muy

elevados. En agosto llegaron 5 mil 122 millones
de dólares, lo que implicó una tasa de crecimiento
anual de 7.9 por ciento. No se puede insistir lo sufi
ciente en la relevancia de este ingreso para millones
de familias mexicanas que tienen en las remesas una
fuente esencial de ingresos y que apoyan en ellas una
pane importante de su consumo.
3El crédito al consumo va para arriba. En el

mes de agosto, el crédito al consumo otorgado por la
banca comercial creció en 6.2 por ciento en términos
reales y, específicamente, el crédito en tarjetas lo
hizo en 7.1 por ciento. Es decir, tenemos a consu
midores que ya tienen más confianza para hacer uso
de sus plásticos y para emplear sus líneas de crédito,
lo que apalanca también al consumo y al mercado
interno.

Con los indicadores disponibles se podría estimar
que el crecimiento del PIB en el tercer trimestre de
este año será de 3.3 a 3.5 por ciento, y el promedio
de los tres primeros trimestres de este año andará en
2.4 por ciento.
Si la economía como pareciera ocurrirva a bajar

su ritmo de actividad en el cuarto trimestre y creciera
solo en 2.5 por ciento, por ejemplo, terminaría el año
con un PIB de 2.4 por ciento como promedio para el
2022, por arriba del consenso, que marca un 2.0 por
ciento.

Seguramente, tras el dato del día de ayer, la mayor
pane de los analistas van a revisar hacia arriba sus
expectativas. Ya veremos en las siguientes semanas
qué es lo que ahora anticipan.
Por lo pronto, el crecimiento resultó mejor de lo

previsto.
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China: ¿estamos listos para un
Xi Jinping más poderoso?
China nos importa porque es

la segunda economía del
mundo, pero también por
que es una referencia ineludi
ble cuando hablamos del fu

turo del capitalismo. El modelo chino es la
"maquina" de creación de riqueza más
exitosa de la historia de la humanidad.

Basta con decir que en cuatro décadas
logró lo que a Estados Unidos le tomó en
tre un siglo y siglo y medio.
¿Cómo serán los próximos años en

China? Esta cuestión trae de cabeza a los

expertos en Geopolítica y a los inversio
nistas. La confirmación de Xi Jinping por
un tercer periodo de cinco años lo con
vierte en el dirigente chino con más tiem
po en el cargo desde Mao Tse Tung. Es
también el más poderoso en las últimas
cinco décadas. La integración de una
nueva dirigencia del Partido Comunista
Chino compuesta sólo por gente muy cer
cana a Xi deja claro hasta que punto ha
crecido el poder de este hombre de 69
años que lleva las riendas de China des
de 2012. Al parecer se ha quedado sin
contrapesos y podría permanecer en el
centro del poder por varios años, quizá
hasta su muerte.

A Estados Unidos le preocupa el po
derío creciente de China y lo que inter
pretan como un nacionalismo cada vez
más incómodo protagonizado por Xi Jin
ping. Es el afán de "reunificar"Taiwán y
su protagonismo naval en los mares del

Pacífico Sur. Es también su presencia cre
ciente en otras zonas del mundo: Asia,
África, América Latina. Su acercamiento
a Rusia en el contexto de la invasión a
Ucrania es otra señal de distanciamien

to de las potencias de Occidente. Una
China más asertiva y en ascenso preocu
pa también a otros países, en primer pla
no Japón, Corea del Sur y Australia. Ellos
han sido aliados de Estados Unidos en el

Asia Pacífico desde mediados del siglo
pasado. Tienen relaciones económicas
muy importantes con China, a través del
comercio y las inversiones. Sin embargo,
no pueden permanecer indiferentes ante
los cambios en el tablero de la geopolíti
ca en esta región.

Un tercer periodo de Xi Jinping repre
senta estabilidad política en China, pero
no gustó a los mercados, mejor dicho a
los inversionistas. El índice Dragón Dora
do que aglutina a las empresas chinas
que cotizan en las bolsas de Nueva York
ha caído casi 1 2% en los dos primeros
días de esta semana. Ahí están empre
sas como Alibaba, Tencenty Pinduoduo.
Esta caída es la mayor de la historia y re
fleja el temor de los tenedores de accio
nes chinas acerca de lo que puede ser la
relación entre el gobierno de China y sus
grandes empresas en los próximos años.

Los propietarios de estas mega corpo
raciones crecieron en sus fortunas hasta
convertir a China en el segundo país con
más multimillonarios en el mundo, sólo

después de Estados Unidos. Eso no pare
cía importar a los dirigentes políticos chi
nos, sino hasta hace un lustro. El segundo
periodo de Xi Jinping marcó un cambio
de dirección. Crecieron las medidas regu
latorias para las grandes empresas y des
de Pekín se emitió un mensaje muy claro:
Nada ni nadie está por encima del Par
tido Comunista ni de las autoridades del
Gobierno chino. JackMa, el multimillona
rio chino más conocido en occidente, pro
pietario de Alibaba, ha pasado de ser
una figura muy visible a una presencia
espectral. Su suerte cambió después de
que se atrevió a hacer críticas muy fuer
tes a los reguladores financieros chinos.
Su proyecto de lanzar en Bolsa a Ant, el
brazo financiero de Alibaba se detuvo.
Era demasiado grande para ser tolerado
por Pekín.

Los próximos pasos de Xi Jinping serán
observados con mucha atención en to
do el mundo. Tiene el reto de relanzar la

economía china que lleva tres años muy
complicados. Más aún, deja a los exper
tos con la tarea de observar y registrar un
Cambio de Época que está ocurriendo en
tiempo real ¿Cómo será el nuevo equili
brio entre Estado y empresas en China y
qué implicaciones tendrá para el debate
sobre el futuro del capitalismo? ¿Cuáles
serán los siguientes pasos de China en su
ruta de ascenso a la cima de la econo

mía mundial? ¿Cómo reaccionará Esta
dos Unidos? ¿Qué implicaciones tendrá
esto para México?
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En medio de la ¡ncertidüttibreeaonómiéaqu^yivSiél
país, llamó la atención que Querétaro roe Sede de la vigési
ma edición de la México Cumbre de Negocios, del 23 al
25 de octubre. Y no es para menos, considerando que esa
entidad es uno de Ios pocos lugares en el país.con un poten
cial económtoy de desarrollo envidiable.

Por eso cobró mayor atención que:el alcalde de la capi
tal queretana, Luis Nava, fuera el Única: presidente municipal
que participó como ponente en una de las conferencias, con
la temática de Ciudades Inteligentes.

Dicen que Nava busca hacer de Querétaro el gran Clusr
ter de las tecnologías creativas, que tanto han crecido en el
mundo.

Resulta que los diputados del partido en el poder ya toma
ron nota de las quejas de los usuarios de Megacable por las
fallas en los servifiSl que presta es^'operador y de la Acción
Colectiva qui por este motivo anunció la Profecd.

Los legisladores de Morena propusieron un Punto de
Acuerdo para que se investiguen las prácticas de esa empre
sa de telecomunicaciones y que se difunda la medida anun
ciada por Profeco para que otros: usuarios ínconformes sfSu
men a la Acción Colectiva.

De proceder, piden se le imponga una multa por las
constantes fallas. Así qusel tema ya generó interés enel

Congffiso.

Grupo Elektra obtuvo 6,000 millones de pesos con la co
locación de tres bonoscon vencimiento en 1.3, 4.8 y 5.8
años,en la Bolsa Institucional deValore^

Se trata de la quinta emisión de largo plazo, asíoomp la
primera reapertura de la quinta y sexta emisión al amparo de
yn programa de deuda por hasta 20,000 Sones de pesos.

Con #( primer bono recabó 1,500 millones de pesos. El
papel vence en febrero de 2024 y pagará interés variable,
equivalente a la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio a
28 díasv más una sobretasa de 1.3 puntos porcentuales.

El segundo bono, con vencimientoén agosto de 2027, le
permitió levantar 2,000 millones de pesos. El instrumento pa
llará una ^Hfiji 1' H'¥1 53 pSfBentoral tercHbonBjeffl
1,999 millones 999.552 pesos. Vence en agosto de 2028 y

6.24 pfif ciento.

El conglomerado industrial Grupo Carso,; reportó avan
ces superiores a 50% en sus principales indicadores del ter
cer trimestre, beneficiólo por ti B 3 BH&fuAvi
StQtt©§y a la incorporación de:su nuevo negocio.
Sltfy perativq «a pffjj r ¦ «gil C 5

62.6% frente al mismo periodo del 2021 y sus ingresos crecie
ron 54,7 por ciento.
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Las cuentas

alegres aprobadas
con los ojos
cerrados
Ojalá que, en octubre del

2023, cuando esté a dis
cusión el Paquete Econó
mico para el último año
de gobierno de esta ad

ministración (de acuerdo con los plazos
constitucionales) podamos decir que la
Secretaría de Hacienda tenía toda la ra

zón, que efectivamente no hubo recesión
en Estados Unidos y que la economía
mexicana sí creció al 3%, tal como lo an
ticipan en este momento.
Sería fantástico un "tengan para que

aprendan" y veamos que sí tuvieron razón
los diputados y senadores del régimen en
servir como una simple y muy costosa ofi
cialía de partes de las decisiones tomadas
en Palacio Nacional. Que fue muy bueno
que renunciaran a su obligación constitu
cional de revisar las leyes de Ingresos y
Derechos de la Federación para el 2023 y
que optaran por la actuación habitual de
no cambiar ni una sola coma.

Esperemos que así sea, porque lo que
hoy transita sin dificultades entre la ma
yoría del Presidente parece altamente
riesgoso.
Si nos atenemos a las experiencias de

las planeaciones económicas previas del
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, desde el 2019 y hasta la
fecha, hay razones de sobra para estar

más que preocupados.
Sobre todo, cuando a la par de las fa

llas sistemáticas en todos sus cálculos se

agrega un incremento sustancial del en
deudamiento del país que ya supera más
de la mitad del tamaño del Producto Inter

no Bruto y sigue en aumento acelerado.
Así como López Obrador sigue jugan

do con los sentimientos de sus seguidores
y les vuelve a prometer un sistema de sa
lud como el de Dinamarca, cuando ni si
quiera hay las medicinas elementales, así
la expectativa que generó es que a estas
alturas deberíamos estar creciendo a ta
sas de 6% al año.

Lo cierto es que a México le va a ir
muy bien si logra recuperar todo lo per
dido durante estos años para llegar al
2024 con una economía del tamaño de

la que tuvimos al cierre del 201 8. Nos
¡ría muy bien si solo es un sexenio perdi
do y no más.

Lo primero que pinta muy mal es que
los legisladores de órgano avalen un cre
cimiento del Producto Interno Bruto para
el próximo año de 3 por ciento. Una es
timación que no comparte ningún analis
ta, grupo financiero u organismo interna
cional, nadie.
Es verdad que no hay consenso en el

mundo financiero sobre la inminencia de
una recesión en la economía de Estados

Unidos, pero hay claridad de una baja
pronunciada en la actividad económica
a la par de una inflación no tan alta pe
ro persistente.
Una falla importante en las estimacio

nes de crecimiento y recaudación durante
el 2023 puede complicar mucho el pano
rama financiero del 2024 cuando segu
ramente los obedientes legisladores apro
barán un descomunal gasto de refuerzo
electoral.

El Presidente se arrepintió respecto a no
militarizar la seguridad pública y al pare
cer también se arrepintió de no endeudar
más al país. Si la economía no crece co
mo creen y no obtienen los recursos tribu
tarios para financiar su elevado gasto, las
finanzas públicas se van a deteriorar.
Pero eso no lo ven los obedientes di

putados y senadores del régimen que so
lo siguen instrucciones de pasar los de
seos presidenciales, así, sin mover una
sola coma.

Una falle importante en las
estimaciones de crecimien
to y recaudación durante el
2023 puede complicar mu
cho el panorama financiero
del 2024.
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Birmex, ni lab
oratorio ni dis
tribuidora; más
bien un gran in
termediario
Ante la insuficiente oferta mun

dial de vacunas y la carencia
que vive el país de estos insu
mos fundamentales sobre to

do para la población infantil,
el papel de Laboratorios de Biológicos y
Reactivos de México (Birmex) tendría que
ser estratégico para reactivar la produc
ción nacional de diversas inmunizacio

nes. Su plantilla de químicos y especialis
tas que siguen laborando en el Instituto de
Virología, ya podría volver a producir la
vacuna contra la polio, la del tétanos o la
triple viral.

Es una empresa quecomo su nombre
lo indicatiene instalaciones, personal y ta
lento para producir vacunas y otros insu
mos biológicos como sueros faboterápicos
(antídotos contra picaduras de animales).
Pero su titular, el general Jens Pedro

Lohmann, de lo que sabe es dirigir mili
tares, no sabe de ciencia ni dirigir cien
tíficos y se ve que no valora un ápice la
infraestructura productiva de Birmex que
lentamente se está deteriorando.

Birmex ha ¡do dejando de lado su va
liosa trayectoria y vocación histórica en in
vestigación para forzar su conversión a
distribuidora. Ello desde que el presiden
te López Obrador le dio la encomienda
en 2020 de desarrollar un sistema nacio

nal de distribución de medicamentos; así
fue anunciado como solución para resol

ver los problemas detonados tras destruir
el esquema conformado a lo largo de va
rias décadas basado en distribuidoras pri
vadas especializadas.

Conforme pasan los años y Birmex no
logra constituir dicho sistema, se va con
firmando que fue una orden en el aire y
otra de las ocurrencias de la presente ad
ministración sin base ni planificación pa
ra hacerla realidad. Birmex no sólo no

cuenta con la infraestructura ni el perso
nal requeridono tiene camiones ni alma
cenes ni cadena fría ni plataforma logísti
ca; tampoco le dieron ni le darán los miles
de millones de pesos que se necesitan pa
ra construirlo. Porque, además, el organis
mo está en práctica quiebra con pérdidas
cercanas a los 2,000 millones de pesos
y requeriría salvamento, el cual tal pare
ce tampoco sucederá. Para 2023, en vez
de darle más recursos, se le reducirá su
presupuesto.
Aún así, Birmex concursa y gana lici

taciones de distribución en Gobierno; lo
que hace es subcontratar a operadores lo
gísticos y distribuidoras privadas. Se ha
convertido en el gran intermediario de
la distribución. Para las compras Insabi/
UNOPS le dejaron el reparto de medica
mentos y material de curación en el Valle
de México incluyendo ciudad de México
y zona metropolitana, para lo cual sub
contrató a varios operadores logísticos,

particularmente a GNK Logistic. El contra
to terminaba en marzo, pero fue extendi
do a junioypreviendoqueel Insabi le da
rá la distribución nacional Birmex se ha

apalabrado con Farmacéuticos Maypo,
una de las distribuidoras más grandes del
país.
Además, Birmex recién llegó a un

acuerdo con el ISSSTE para manejar su
centro de distribución que desde 2006
operaba Silodisa y en el último año Ma
ypo. Tal parece, nos cuentan, que a Ma
ypo le hicieron manita de puerco y termi
nó aceptando seguirse haciendo cargo
de todo el reparto y entregas del ISSSTE
a un precio de 4.30 pesos por pieza, pe
ro ahora subcontratado por Birmex que le
cobrará al ISSSTE un costo de 7 pesos por
pieza. Es un buen negocio para Birmex
porque su posición de intermediario le im
plicará recibir una comisión millonario,
pues son decenas de millones de medica
mentos que el ISSSTE consume mensual
mente, es decir, un coyotaje oneroso que
terminará pagando el ISSSTE.
Lo que no se entiende es porqué Ma

ypo aceptó ese acuerdo; lo que sí, es que
será sólo por unos meses en lo que Birmex
termina de definirá quién contrata de ma
nera definitiva.
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Telecom, pernicioso costo del espectro: OCDE
El Club de los Países Ricos puso el de

do en la llaga de la Industria de las Te
lecomunicaciones con un análisis que
liberó el jueves pasado en el que aler
ta sobre las consecuencias de los ele

vados cobros por el espectro radioeléctrico en
México.

Paradójicamente, mientras que el pleno de
la Cámara de Diputados aprobaba las cuo
tas que Telcel, AT&T y Altán pagarán en el año
2023, la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE) advirtió sobre
la urgencia de corregir las distorsiones que ge
nera el costo del espectro.

En su reporte Developments In Spectrum Ma
nagement ForCommunication Services, la OC
DE menciona que México está lejos de las me
jores prácticas internacionales en materia del
costo de las frecuencias.

Subraya que el elevado costo de los dere
chos anuales, que representan entre 70% y
90% del valor de una concesión, podrían in
crementar la concentración del mercado, dis
torsionar el valor de las subastas y aumentar la
asimetría financiera y competitiva entre los dife
rentes operadores.

El enfoque recaudatorio que la Secretaría de
Hacienda ha impuesto por dos décadas, fre
nó el desarrollo de la conectividad en el país
y dejó a México entre los cinco últimos países
en penetración móvil y el segundo con la velo
cidad de descarga más lenta en los países de
la OCDE.

Las afectaciones al mercado son evidentes,
refiere: En julio pasado, Telefónica se convirtió
en un operador virtual al no poder pagar los 4
mil 500 millones de pesos anuales al gobierno
por sus concesiones, lo cual representaba casi
el 90% de su deuda financiera.

Hay que señalar que el comisionado presi
dente interino del Instituto Federal de Telecomu

nicaciones, Javier Juárez, no ha logrado con
vencer al secretario Rogelio Ramírez de la O,
que el costo del espectro en México es 60%
más caro que el promedio de los países con los
que competimos para atraer inversiones y que
la recaudación crecería si los niveles de conec

tividad en el país aumentaran.
Vale la pena destacar la perseverancia del

IFT que lleva cuatro intentos para modificar los
costos de los derechos y ubicarlos al nivel de los
países con los que competimos para atraer in
versión. Su última propuesta, que buscaba in
fluir en la elaboración del paquete económico,
no fue tomada en cuenta.
Pero volviendo al documento de la OCDE,

de acuerdo con el organismo internacional, el
modelo híbrido mexicano genera dos impor
tantes desventajas respecto a los mecanismos
que usan el resto de los países miembros de la
OCDE:

Genera incertidumbre e ineficiencia para
asignar las frecuencias.
Desincentiva la participación en subastas

dejando frecuencias sin asignar como sucedió
en las licitaciones de 2021 en las bandas de

800 MHz y 2.5GHz, con 38 de 41 bloques
desiertos, generando pérdidas tanto a los con
sumidores como al Estado.

Varios diputados y senadores, tanto de opo
sición y Morena, como Víctor Pérez (PAN), Lucy
Meza (Morena) o Cora Pinedo (PT) han realiza
do propuestas para reducir a la mitad el costo
de los derechos anuales.

Han señalado que es prioridad construir un
escenario de crecimiento de las redes móviles y
la transición a 5G. Cada año la Secretaría de

Hacienda y el Congreso tienen en sus manos la
posibilidad de cambiar el rumbo de México y
acelerar la recuperación económica mediante
la innovación y la digitalización y cada año se
nos pasa de largo.
Atisbos

INACTIVAS. Los depósitos guardados
en cuentas bancarias "abandonadas" re

portaron al mes de agosto pasado un sal
do de 21 mil 334 millones de pesos.
Se trata del dinero depositado por los ahorra
dores en una cuenta bancaria pero que no ha
tenido movimientos en los últimos tres años, in
formó la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV).
Esta cantidad de dinero, que equivale a

0.3% de la captación de la banca múltiple, se
encuentra actualmente en una cuenta global
de captación sin movimiento, también llama
da cuenta concentradora, a donde se destinan
esos fondos que no son reclamados por nadie,
informó el organismo.
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BRUJULA ECONOMICA

IMPULSO EFIMERO AL CRECIMIENTO

Si bien la economía no ha mostrado un desempeño extraor
dinario a lo largo de este año, sí se ha ubicado persistente

mente arriba de las expectativas de los analistas. De hecho, las
estimaciones sobre el crecimiento del PIB han estado ajustán
dose al alza durante los últimos meses.

POR ARTURO VIEYRA

Los recientes datos del Indicador Glo

bal de la Actividad Económica (IGAE, proxi
mensual del PIB) correspondientes al mes
de agosto volvieron a sorprender de manera
positiva. En ese periodo la economía mexica
na creció 1% respecto a julio, el dato no sólo
superó la estimación del consenso de analis
tas, sino que también estuvo por arriba de las
estimaciones preliminares del propio Inegi.
Si comparamos la dinámica de crecimiento
de la economía mexicana respecto a los ni
veles del año anterior vemos una aceleración

importante al pasar de 2.2% en julio a 4.7%
en agosto.

La dinámica de crecimiento anual es ge
neralizada en los tres grandes sectores, pero
particularmente durante agosto destaca el
repunte del sector servicios que había mos
trado un escaso dinamismo. En particular, el
avance de la actividad turística y de restau
rantes fue sorprendente al superar en agosto
23.5% el nivel de producción de hace un año.

Sólo la actividad de la construcción sigue re
presentando un lastre en el actual proceso
de recuperación debido a la insuficiencia de
inversión pública y privada.

La economía mexicana ahora crece por
factores externos, principalmente el impul
so que le da el mercado manufacturero de
Estados Unidos a nuestras exportaciones y
el flujo constante y significativo de remesas
familiares. Ambos impulsores todavía persis
ten debido a que, a pesar del incremento en
las tasas de interés de la Fed, dicha política
restrictiva no cuaja todavía en la economía
americana, la cual, sigue bajo el efecto de los
enormes estímulos monetarios y fiscales que
se dieron durante la pandemia.

Frente a este desempeño reciente, no
debe descartarse un nuevo ajuste en las ex
pectativas de crecimiento para este año que
podrían alcanzar hasta 2.5% desde el 2.0%
actual; así, el crecimiento del PIB podría estar
más cercano a la proyección oficial. Sin em

bargo, este optimismo es a todas luces efíme
ro, la dinámica económica vista en México
contrasta significativamente con la expecta
tiva, ya generalizada, que nos ubica a un paso
de caer al abismo llamado recesión global.

Bajo esta perspectiva, no cabe más que
esperar el impacto de la desaceleración de la
economía de Estados Unidos, que se prevé
para la primera mitad del próximo año. Pa
rece no haber otro camino para contener la
inflación galopante, que frenar la demanda
global. En el mejor de los escenarios, el PIB
mexicano podría alcanzar el próximo año
un crecimiento de apenas 1.0%, raquítico
e insuficiente.

Tiempos difíciles, el megaatorón eco
nómico derivado de la pandemia en 2020 y
la muy probable recesión global en el 2023,
impulsada por los excesos de liquidez global
aplicados para paliar la caída de la produc
ción y conflictos geopolíticos como la guerra
RusiaUcrania, han sido elementos extraordi
narios que frenan y dañan nuestra economía.
Todavía hay que evaluar los daños estruc
turales, pero también las nuevas oportuni
dades. La fragmentación del modelo global
ofrece nuevos retos y oportunidades únicas
en la nueva era geopolítica denominada el
nearshoring, no vistos desde la segunda gran
guerra en el siglo pasado.
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TV AZTECA REAFIRMA
COMPROMISO
POR JULIO PILOTZI

Firme en su determinación, la compañía Televisión Az
teca, que dirige Rafael Rodríguez, va por profundizar el

control de costos e impulsar la eficiencia operativa, lo cual
le ha permitido obtener una cifra estable de EBITDA en re
lación con el año previo. Es así que implementando estrate
gias de negocio ordenadas y responsables, le seguirán per
mitiendo competir en el mercado asegurando su viabilidad
de largo plazo. Sus ingresos le sonríen en sus negocios en
Guatemala y Honduras, que sumaron 88 millones de pesos,
frente a los 62 millones del año anterior.

Además destaca la reducción de sus

costos y gastos totales que fueron de 3%,
beneficiado por la reducción de 45% en
los gastos de venta y administración, esto
último relacionado con los gastos por ho
norarios por servicios de asesoría financie
ra registrados en el mismo periodo del año
anterior. Sabe lo que representa enfrentar
el contexto nacional e internacional, pero
la televisora anticipando sus compromi
sos también durante el trimestre liquidó
los certificados bursátiles con principal de
cuatro mil millones de pesos y cuyo venci
miento se cumplía este año, incluso al 30
de septiembre de 2022, la deuda con costo
de TV Azteca fue de 9 mil 839 millones

de pesos, en comparación con 12 mil 642
millones de pesos del año previo.
Walworth 180 Años. Con presencia en 42
países en sectores como el minero, petró
leo, de gas, agua, pulpa y papel, de energía
eléctrica y de exploración y producción

de hidrocarburos,
Grupo Walworth, a cargo de Salomón

Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Klei
man, celebra 180 años de trayectoria. Esta
firma enfocada a la fabricación, automati
zación y customización de válvulas, mis
mas que cumplen los más altos estándares
de calidad apegados a las normas inter
nacionales y locales, fue fundada en 1842
por J. J Walworth y Joseph Nason en Nueva
York, y participó en la instalación de la ca

lefacción en la Casa Blanca, así como en la
invención de la llave Stillson, entre otros
hechos históricos. A través de su planta de
producción de más de 30 mil metros cua
drados en el Estado de México, surte hacia
Norteamérica, Centroamérica, Sudamérica,
Europa y África.
Supervisores bancarios. Porunanimi
dad el presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV), Jesús de

la Fuente, fue elegido para encabezar la
Asociación de Supervisores Bancarios de
América Latina. Integra 356 países de la re
gión. Se comprometió a buscar un espacio
de diálogo capacitación e intercambio de
mejores prácticas de regulación.

Voz en off. Bien por el Pleno de la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofe
ce) que multó a 18 empresas, entre ellas a
ADO, Estrella Blanca, Estrella Roja y Pull
man, y a 31 personas físicas por manipular
precios y segmentos de rutas en el servicio
de autotransporte de pasajeros. La multa
a las abusivas fue por un poco más de mil
218 millones de pesos... Crediclub, de Mon
terrey, Nuevo León, anunció el nombra
miento de Ramiro Lauzán como integrante
de su Consejo de Administración. Lauzán
es socio de L Catterton, empresa con la
que anunció la suscripción de un a ronda de
capital por 80 millones de dólares en mayo
de este año...
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PESOS YCONTRAPESOS

DE LOS IMPUESTOS (3/5)
POR ARTURO DAM M ARN AL

El gobierno es un mal necesario. Ne
cesario por el bien que debe proveer:

prohibir, prevenir, castigar y obligar a re
sarcir la violación de derechos. Mal por la
manera de financiar dicha provisión: co
brando impuestos, obligando a los ciuda
danos a entregarle, de una u otra forma, y
en mayor o menor medida, parte de sus
ingresos, ingresos que son el producto del
trabajo de cada quien, lo cual, si tenemos
el derecho al producto íntegro de nuestro
trabajo, hace del cobro de impuestos un
robo legal que, desde la perspectiva libe
ral, debe justificarse correctamente.

¿Por qué, si lo que el gobierno debe proveer es un bien
que todos, hasta los delincuentes, desean (prohibir, prevenir,
castigar y obligar a resarcir la violación de derechos), no se
deja que sean los ciudadanos quienes, a cambio de ese bien,
con aportaciones voluntarias, lo financien?

Antes de responder centro la atención en la afirmación
de que hasta los delincuentes quieren que el gobierno prohi
ba, prevenga, castigue y obligue a resarcir la violación de de
rechos, y que lo haga con la mayor eficacia posible. ¿Por qué?
Porque la condición ideal para cualquier delincuente es que
él sea el único que delinca, porque así nunca será víctima
de delitos, solo perpetrador. Para lograrlo se necesita que el
gobierno, con la mayor eficacia posible, que nunca será total,
prohiba, prevenga, castigue y obligue a resarcir la violación

de derechos, que disminuya la criminalidad, hasta que solo
quede un criminal, que operaría en la condición ideal.

Regreso a la pregunta: ¿por qué, si lo que el gobierno
debe proveer es un bien que todos desean, que prohiba, pre
venga, castigue y obligue a resarcir la violación de derechos,
no se deja que los ciudadanos, con aportaciones voluntarias,
lo financien? Porque aparecerían los gorrones quienes, no
aportando al financiamiento del gobierno, sí tendrían dere
cho a la provisión de ese bien, aunque, por no haber aporta
do, no lo tendrían.

Para evitar al gorrón hay dos opciones.
Que antes de que el gobierno prevenga y/o obligue a

resarcir la violación de un derecho en contra (prevenir) o a
favor (resarcir) de alguien, éste muestre el comprobante del
pago de su aportación, lo cual deja pendiente muchas otras
consideraciones, como la de si su aportación fue suficiente.

Que el gobierno cobre un impuesto (atención al singu
lar: impuesto, no impuestos), a todos (atención con el plu
ral: todos, no algunos), para contar con los recursos que le
permitan prohibir, prevenir, castigar y obligar a resarcir la
violación de derechos.

¿Cuál de las dos opciones es más eficaz para eliminar a
los gorrones, aquellos que, sin haber contribuido a su finan
ciamiento, reciben el bien provisto por el gobierno: prohibir,
prevenir, castigar y obligar a resarcir la violación de dere
chos? La segunda: el cobro de un impuesto a todos.

¿Por dónde empieza la justificación correcta del cobro
de impuestos? Por la conveniencia de evitar, en lo que a la
prohibición, prevención, castigo y obligación de resarcir la
violación de derechos respecta, la aparición de gorrones,
prohibición, prevención, castigo y obligación de resarcir la
violación de derechos que requiere del gobierno, gobierno
que requiere de financiamiento, financiamiento que debe
darse por el cobro de impuestos.

Continuará.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

BANCO AZTECA. DOS DECADAS DE INCLUSION E INNOVACION

Hace dos décadas abrió sus puertas Banco Azteca; el obje
tivo del grupo encabezado por Ricardo Salinas Pliego fue

allegar servicios financieros al sector popular, "a la base de la pi
rámide", a la mayoría de los trabajadores del país en un momento
en que la banca tenía un perfil enfocado a los segmentos altos y
medios de la sociedad; actualmente cuenta con 23 millones de
clientes que son atendidos en 1,995 sucursales con servicio de
9a.m. a 9 p.m. los 365 días del año, así como más de 4,700 esta
blecimientos donde su público puede administrar sus finanzas.

POR MAURICIO FLORES

Esto es suficiente para confirmar que
Banco Azteca, dirigido por Alejandro Valen
zuela, es el más cercano a sus depositantes y
acreditados con un equipo de 58 mil emplea
dos que, también hacen posible otros servi
cios estratégicos.

Y es que Afore Azteca, dirigida por Eduar
do Parra, es la que tiene el mayor número de
cuentas (16.2 millones) de todo el sistema de
ahorro para el retiro. Y el trato con la clientela
de largo plazo le permite a Banco Azteca ser
también el número 1 en crédito para pensio
nados y jubilados... y que cuenta con un 9.755
estrellas en cuento educación financiera.

Y, por supuesto, con 11 millones de clien
tes en remesas, de los cuales 3.6 millones
están bancarizados a través de Banco Azteca.

Esta innovación le permite llegar a 800
municipios a lugares donde los demás
bancos les da frío llegar y que genera una
onda expansiva de bienestar que conforme
al Banco Mundial, donde abre Banco Azteca
sube 7.6% la proporción de personas adultas
con un negocio aumentó la proporción de mu
jeres trabajadoras asalariadas y se deriva en un

aumento en el ingreso en 9% en mujeres y 5%
en hombres.

Junto con ello, Banco Azteca es líder en la
banca digital y de huellas biométricas para se
guridad de los usuarios, al punto que casi 70%
del total de ellos estén digitalizados. Y como la
calidez no pelea con la calidez, en2021 Azteca
obtuvo el primer lugar del ranláng en los "Cen
tros de excelencia en automatización AI" por su
despliegue de robots para diversos procesos y
servicios que hoy se hacen desde un celular.

Y sólo van 20 años.

AHMSA y la suspirancia de Guadiana. El
próximo mes de noviembre, Alonso Ancira
tendrá que pagar a la Tesorería de la Federa
ción 100 millones de dólares y así saldar al Go
bierno federal los 200 millones de los verdes

establecidos como caución reparatoria por la
venta de Agronitrogenados a Pemex.

Vaya: los abogados del empresario aduje
ron que pagar esa suma significaría que Ancira
aceptaría de judice haber cometido cochupo al
vender su fábrica de fertilizantes a Pemex du

rante la administración de Emilio Lozoya... por

lo que llama la atención que el jefe de la acere
ra se empeñe ahora en pagar la billetiza que él
mismo acusó de "extorsión" cometida por Julio
Scherer cuando era consejero jurídico de la Pre
sidencia, y que en aras de ese pago no cubra a
sus proveedores y con ello estrangular buena
parte de la economía de Coahuila como em
presarios y algunos medios de comunicación
estatal han difundido a lo largo del año.

Se puede aducir que la falta de pago respon
de al freno que el Gobierno federal impuso en
2019 a la empresa más importante de Coahui
la..., pero dado que el precio del acero aumentó
en 104% entre mediados de 2018 a la fecha, di
fícilmente se podría alegar que AHMSA sufrió
de flujo para honrar sus compromisos.

Uno de los proveedores que no se queja
de la acerera es el senador Armando Guadiana,
empresario del carbóny que aúltimas fechas se
ha inconformado en sendos desplegados pú
blicos de que enfrenta una "guerra sucia" que
pretende sacarlo de la selección que su partido,
Morena, hará en las próximas semanas para de
finir candidato a gobernador coahuilense.

Quizá Guadiana no le venda carbón mi
neral a AHMSA de manera directa, pues es
ampliamente extendida la práctica de terce
rización en la zona. "Tercerización" es una

bonita palabra para definir el acopio y venta
a trasmano de carbón obtenido de hoyos
mortales e inmundos como el Pinabete (de
los cuales hay cerca de 30 mil en Coahuila
según la WWF) a diversas empresas indus
triales. Por ello, difícilmente podría aspirar
a gobernador por parte de Morena dadas
tales prácticas comerciales que lo vincu
larían con el gobernador Miguel Riquel
me.", pero tampoco por un delicado estado
de salud.
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Traxión necesita consolidar adquisiciones para su rentabilidad
ahuertach@yahoo.com

Traxión, liderada por Aby Lijtszain,
dio a conocer su reporte al tercer tri
mestre del 2022 en la que mantie
ne perspectivas de mediano plazo

interesantes y una vez que logre generar las
sinergias de sus adquisiciones al 100%, sin
duda mejorará la rentabilidad del negocio.
Las ventas consolidadas se incrementa

ron 24% registrando $5,373 millones de pe
sos, apoyado por un buen desempeño de los
tres negocios, principalmente en Logística y
Tecnología, beneficiados de la adquisición
de Medisticky VModal así como de una alta
demanda de aplicaciones y servicios logís

ticos. Sin embargo, la rentabilidad a nivel
consolidado, se vio impactada por el costo de
la gasolina y de personal, lo cual se tradujo
en un crecimiento del EBITDA a 4%, que re
presentan $934millones. Su margen Ebitda
se ubicó en 17.4%. La utilidad neta sin em
bargo, cayó 45% a P$153 millones debido a
mayores intereses pagados por el aumento en
el nivel de deuda.

Vector, Casa de Bolsa por ejemplo, esti
ma que la empresa transferirá el precio de la
gasolina durante los siguientes trimestres, lo

cualmejorarásurentabilidad. Además, creé
que su valuación es muy atractiva con estos
resultados y los precios actuales que rondan
los $20.00, conunVE/EBITDAde 4.2 veces
y un P/U de 7.9 veces, estimados para 2023.
Traxión siguió avanzando en su estrategia

ESG, ya que Redpackinició pruebas con ve
hículos eléctricos "cero emisiones", obtuvo
la recertificación de las normas IS037001 e
ISO 19600, publicó su Manual de Gobierno
Corporativo, publicó laPolítica de Diversidad

e Inclusión, y concluyó el cuestionario CDP
2022 en Materia de Cambio Climático, entre
otras medidas.

VOLARIS, ALTERNATIVAS MIENTRAS
REGRESALACATEGORÍA1
Hace año y medio se perdió la Categoría 1
de seguridad aeronáutica otorgada por la
Administración Federal de Aviación esta

dounidense (FAA, por sus siglas en inglés),
lo cual impide a las aerolíneas mexicanas
sumar nuevos vuelos a la Unión Americana.

Sinfecha para cuando recuperarla, Volarisya
tiene una alternativa: aumentar frecuenciasy
nuevas rutas desde Centroamérica, anunció

Enrique Beltranena, presidente y director
general de la aerolínea.
Mientras tanto, el próximo fin de semana

viajan funcionarios de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT) a Estados Unidos para sos
tener conversaciones con miras a regresar
a la Categoría 1. La delegación mexicana

la integran el encargado de despacho de la
SICT, Jorge Ñuño Lara; el subsecretario
de Transportes, Rogelio Jiménez Pons;
y el recién nombrado titular de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC), el General
de División Piloto Aviador retirado, Miguel
Enrique Vallin.
Por cierto, Volaris reportó resultados a la

BMV del 3T '22. Los ingresos operativos
totales se ubicaron en $769 millones, un au
mento de 20%. Los ingresos totales en térmi
nos de asiento por milla disponible (TRASM
por sus siglas en inglés) disminuyeron 2.4%,
ubicándose en $8.2 centavos.
Los gastos operativos totalizaron $734

millones, un incremento de 52%. Los gastos
operativos en términos de asiento por milla
disponible aumentaron 24%.
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CONTRASTES DEL REGULADOR

La semana pasada termino en
medio de contrastes al interior

de la Comisión Reguladora de
Energía, pues las últimas deter
minaciones que se tomaron en
su órgano de gobierno dejaron
entrever ciertos avances por un
lado,, mientras que por el otro
parece agudizarse una férrea
negativa a los participantes
privados.

Resulta que, siguiendo lo que
parece ser una tendencia en los
últimos meses, el pasado 21 de
octubre la CRE liberó las auto

rizaciones de 48 estaciones de

servicio (gasolineras), una cifra
prácticamente inédita para un
solo día. En una sesión a finales

de agosto, por ejemplo, aprobó 17
permisos del rubro.

Aunque ya en el sector se
percibe un avance después de
meses de inmovilidad, lo cierto

es que aún hay un importante re
zago de más de 700 autorizacio
nes, según lo ha dado a conocer
el propio presidente del órgano
regulador, Leopoldo Melchi

Pero en donde de plano no se
ve cómo pueda cambiarse la po
lítica es en lo referente al sector

de generación de energía, pues
en la misma sesión del 21 de

octubre aprobaron tres proyec
tos para la Comisión Federal de
Electricidad, pero negaron la
autorización a un proyecto de la

iniciativa privada. Nada nuevo
en el regulador. Parece que los
particulares de este subsector
seguirán sufriendo por un favori
tismo claro para la CFE.

Récord para privados

Continúan con buena racha los

particulares que participan en la
extracción de crudo, pues por
segundo mes consecutivo las pe
troleras privadas alcanzaron un
máximo histórico al contabilizar

113 mil barriles diarios durante

el pasado mes de septiembre,
según datos de la Comisión
Nacional de Hidrocarburos:

ya durante el mes de agosto el
volumen de extracción fue de

106 mil barriles por día
Según la información dada

a conocer por la CNH, cuatro
empresas concentraron más de
80 por ciento del total. Se trata
de las petroleras Eni, Hokchi
Energy, Fieldwood Energy y
en cuarto lugar una mexicana:
Petrofac México

Cabe destacar la obtención

de esta nueva marca a pesar de
que los particulares han enfren
tado un ambiente que pudiera
ser menos propicio, y con todo
y que algunos participantes del
sector, por una u otra razón, no
están aprovechando al máximo
sus concesiones.

Fecha: 26/10/2022

Página: 6

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 52,109

Página 43 de 60



La iniciativa privada se ha visto relegada de proyectos para la generación de energía
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an pronto se vio ondear la
bandera a cuadros de la

Tmano del mandamás de
Apple, Tim Cook, en el Cir
cuito de las Américas en

Austin, Texas, para darle el
triunfo al piloto belga, Max

Verstapperi, de la escudería Red BuII Racing,
266 palletscan los monoplazas, computado
ras, neumáticos y equipos logísticos se empa
caron y se subieron a siete aviones Boeing 747
para su traslado a México, ya en las primeras
horas del lunes la llegada de la primera carga
se dio en las pistas del Aeropuerto Internacional
ele la Ciudad de México (AICM).

La presencia del gran circo ele la Fórmula 1
en su edición 2022 representará para la capital
del país una derrama económica estimada en
más c!e 15 mil 536 millones de pesos, lo que

significa superar las cifras del ano anterior en
casi dos mil millones c!e pesos.

Para las autoridades de la

CDMX, el evento se convierte en
un aliciente para la reactivación
de la economía local, más aún
que los motores productivos
se encuentran encendidos al

máximo.

Uno de los sectores más

beneficiados es el de servicios,
en donde la ocupación hotelera
supera el promedio, los restaurantes lucen
llenos, los museos reciben más visitantes y
otros lugares de esparcimiento registran alta
afluencia de personas más allá ele lo que ocu
rre al interior del Autódromo de los Hermanos

Rodríguez los días 28,29y 30 del mes en curso.
De los derechos televisivos y la difusión

turística que recibe la Ciudad de México con
Jas transmisiones de! evento deportivo a nivel
global ni hablemos.

PREFIERE LA MEXICANA

En medio de la inauguración de un nuevo pro
yecto de captación de agua en una comunidad
cleOaxaca por parte de la Fundación Coca Cola,
que encabeza Danieia Rodríguez, apoyados
por Global Environment & Technology Fun
clation, con capacidad de almacenar y filtrar
200 mi! litros de agua para los habitantes de
la región, nos enteramos que el nuevo Primer
Ministro del Reino Un icio, RishiSunak, tras la
renuncia de LizTruss, tiene una fascinación
especial porCoca Cola, pero no cualquiera; en
un encuentro realizado hace algunos años
con dos estudiantes quienes le realizaban
preguntas al vuelo al exministro de Economía
durante el gobierno de Boris Johnson, res

ponde si prefiere Coca o Pepsi,
contestó que es un fan de Coca
Cola y destacó su preferencia
de por la bebida gaseosa que
se elabora en México, por ser la
única que se produce con base
en azúcarclecaña e incluso hizo

la invitación a probarlas. Asíque
tanto Femsa, de José Antonio
Fernández Carbajal, como

Arca Continental, que lleva Arturo Gutiérrez
Hernández, embotelladoras déla marca en
nuestro país, pueden presumir ele un aliado
de muy alto nivel en el continente europeo.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Con una planta ubicada en el Estado de México, con
más de 30 mil metros cuadrados, las exportaciones
de Wahuorth están presentes en 42 países

~ uanto mayores la antigüedad de una em
C presa, mayor es su prestigio. Tal es el caso

de Grupo Walworth, una ele las compañías
más añejas en el mundo en diseño, fabri
cación, automatización y customización

= de válvulas.

La empresa, al mando de Salomón
Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Kleiman. está ele
manteles largos al celebrar 180 años como proveedor confiable
de equipos para el sector energético, entre otras industrias.

Esta firma, apegada a las normas de calidad internacional
más estrictas, fue fundada en 1842 por J.J Walworth y loseph
Nason, en Nueva York, pero actualmente es orgullosamente
una firma 100 por ciento mexicana y celebra este aniversario
siendo un referente en el diseño, fabricación y venta de válvulas
para una gama amplia de industrias como minería, petróleo,
gas, agua, pulpa y papel, energía eléctrica y exploración y
producción de hidrocarburos.

Walworth cuenta con una planta ele producción en el Estado
de México, que gobierna Alfredo del Mazo, con más de 30
mil metros cuadrados, desde donde satisface el mercado de
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  Norteamérica, Centroamérica, Sucl
américa, Europa, África y, mediante
sus distribuidores Master llegan a
países tan lejanos como Indonesia,
Singapur o Australia, así como al me
dio y lejano oriente.

En la parte internacional, Walworth
ha formado parte de proyectos
históricos como la instalación de
la calefacción en la Casa Blanca, la

invención de la llave Stillson, y el cableado c!e la primera lla
mada telefónica en la historia en 1875, por mencionar algunos.

Actualmente, Grupo Walworth cuenta con presencia en
42 países y debido al apego normativo con el que cuentan, la
calidad ele sus productos y contribución al desarrollo de sus
miles de clientes y colaboradores, a través de un crecimiento
sustentable, a 18 décadas se puede decir que es una empresa
sólida, innovadora y que ofrece soluciones integrales de exce
lencia, lo que le ha valido ser un proveedor muy confiable de
sectores de alta exigencia como son el petroleroy el minero.

LA RUTA DEL DINERO

La empresa mexicana MindStrategics, fundada y dirigida
porloel Muñoz, recibirá en España el Reconocimiento a la
Innovación en Marketing, en el marco de los Premios Interna
cionales Marcas que Enamoran, que se entregarán el 28 de
octubre en el Palacio Santoña c!e Madrid. Están convocadas

más de 90 empresas del país ibérico y de América Latina, la
firma mexicana logra ese galardón debido ai lanzamiento de
Mighty Fibonacci Brands, que es un sistema de evaluación
que permite medir ¡a robustez c!e una marca en sus cuatro
audiencias centrales: la organización, sus grupos de interés,
los clientesy la sociedad en que está inserta. El producto está
registrado en 35 países y funciona a partir de un tablero con
indicadores y matrices que responden a modelos matemá
ticos, algo muy ad hoc al mundo del Big Data y que mide la
salud c!e una marca, amén que facilita su valoración y venta.

¦

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Lo empresa mantiene confianza en el resultado
de las principales variables macroeconómicas
mexicanas como la proporción de deuda a PIB

= ereuníconel presiclenteyclirectorgeneral
Mde General Motors de México, Francisco

Garza.Tuvimos una amplia conversación
sobre las oportunidades y desafíos de su
empresa y el sector automotor.

= Me relató, por ejemplo, la forma en laque
su corporativo estadounidense observa el

desempeño de la economía mexicana, y me dijo que la em
presa mantiene confianza en el resultado de las principales
variables macroeconómicas mexicanas; como la proporción
de deuda a PIB, la fortaleza del peso; el manejo estricto de
las finanzas públicas; así como la solidez institucional por la
autonomía del Banco de México.

General Motors tiene un enfoque claro hacia adelante:
ofrecer "los mejores productos y tecnologías a los clientes".

Esto redundará muy probablemente en retomar el liclerazgo
de la industria con la posición número uno del sectoren unos
meses. Las cifras de ¡a Asociación Mexicana de la Industria

Automotrizya clan cuenta de ello, pues de enero a septiembre
GM obtuvo un crecimiento en ventas nacionales de 19.4 por
ciento, mientras que el sectoren su conjunto apenas aumentó
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  2.73 por ciento en volumen.
La producción y exportaciones

de GM este año también crecen. La

primera a una tasa de 24.8 por ciento
y la segunda 26.1 porciento;en ambos
casos superando enormemente el
desempeño de la industria.
Garza me detalló uno de sus

grandes desafíos: empatar el reclu
tamiento dejóvenes capacitados con

el veloz desarrollo que experimenta actualmente la tecnología
automotriz debido a la transición eléctrica. Las universidades

no van a la misma velocidad, por lo que GM ha tomado la
iniciativa para acudir a ellas con unidades eléctricas ("mo
tores") e insertarse en las aulas para terminar de capacitar
a los jóvenes. No hay alternativa: se han convertido en capa
citaclores. Asimismo, la compañía capta a miles de becarios
que realizan estachas en las plantas, muchos de los cuales
terminan siendo enviados a Estados Unidos, otros permane
cerán en las fábricas en México y otros más son reclutados
incluso por empresas competidoras.

De acuerdo con Garza, el sector vive una transformación
profunda. En su caso buena parte del "renacimiento" eléctri
co de la base productiva que tiene en México se podrá ver a
partir de 2023, cuando la planta de Ramos Arizpe, que ha sido
reconvertida, sea plenamente operativa. Esta firma tuvo un
ciclo desafiante en años recientes, pero ahora está mostrando
el calibre de la confianza y del plan de inversión para México
que está en marcha para el largo plazo.

BANCO AZTECA

Banco Azteca cumple hoy 20 años. En este tiempo acumula
casi dos mil sucursales, 58 mil empleados y presencia en
más de 800 municipios —en 200 de los cuales es la única
institución bancaria— Su compromiso es impulsar la inclusión
financiera con productos de uso sencillo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio BritoA,
juliobrito@cronica.com.mx

Motivos por los que Salinas
Pliego rechazó Banamex

Muchos analistas se preguntan sobre los motivos que
orillaron a Ricardo Salinas Pliego a desistirse de la
compra de Banamex, que actualmente oferta Citi, su
actual propietario. La oportunidad es de oro porque

hablamos de un banco que se ubica entre los cuatro primeros del
país. Significa que a base se billetazos saltas varios niveles en el
liderazgo bancario. Es una oportunidad única.

Sin embargo, los riesgos son muy altos porque a base de impo
sición y llevar la disciplina corporativa a un nivel de alta tensión e
incertidumbre logran acoplar al banco fusionado con el fusionante.
Resulta una gran pérdida de valor el cambio de cultura, valores y fi
losofía. Mienten aquellos que aseguran que las fusiones son tersas.

La decisión de Ricardo Salinas se entiende, porque además de
asumir un monto de deuda descomunal erosionaría los principios
sobre los que fundó Banco Azte
ca, que por cierto cumplió 20 años
de creado con cifras muy alentado
ras, por los que Salina Pliego pre

En esos 20 años Banco Azteca
suma 23 millones de clientes y es el único banco 100% mexicano.
Cuenta con 1,995 sucursales con servicio de 9 a 9, los 365 días del
año y es número 1 en puntos de contacto: +4,700 establecimientos
donde el cliente puede administrar sus finanzas, además de líder en
cuentas de AFORE con 16.2 millones.

Es el primer sitio en Crédito para Pensionados y Jubilados con
calificación de 9.70 según la CONDUSEF y tiene 5 estrellas en
materia de educación financiera. Cuenta con más de 58 mil em
pleados y supera 11 millones de clientes de remesas. De estos, 3.6
millones están bancarizados a través de Banco Azteca.

La compra de Bananex significaba dar un giro a sus princi
pios. Banco Azteca nació comprometido a impulsar la inclusión
financiera, a través de productos y servicios de uso sencillo. Su

idea fue atender a gran parte de la población que no era atendi
da por la banca tradicional a través de prácticas flexibles para
otorgar créditos basado en la confianza a aquellos en los que na
die había creído antes. Con presencia en más de 800 municipios,
llegan a donde otras instituciones financieras no llegan y son la
única institución en 200 municipios. Comprar Bananex significa
ba un cambio radical y crear prácticamente un nuevo banco con
costos incalculables y una deuda enor
me en tiempos de altas tasas de interés.
RESULTADOS. De acuerdo a la Asocia
ción Mexicana de Instituciones de Se

guros, que preside Patricio Riveroll, van
a la baja el robo de autos asegurados...
pero se incrementa el eventos a camio
nes pesados y motocicletas* De octubre de 2021 a septiembre de
2022, se robaron 167 autos diariamente.* El robo de camiones y
tractocamiones, la mayoría con mercancía repuntó 15.5%; mien
tras que el hurto de motocicletas aumentó 17.5%.Los principa
les estados donde más se roban vehículos son Estados de México

(1,968 unidades); Puebla (991); Guanajuato (735); Veracruz (687)
y Jalisco (574). Mientras que Zacatecas, Sinaloa y Guerrero se ca
racterizaron por ser las entidades con mayor porcentaje de robo
de vehículos con violencia, pese que a nivel nacional disminuyó
al pasar de 60% a 56.7%. Estas entidades rebasaron este porcen
taje significativamente»
Fuerte crecimiento

enfocado a personas
nQ bancarizadas
Imparable el

robo de camiones
con mercancía,
reporta la AMIS
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Alerta en el TMEC
La idea de que el equipo de Raquel Buenrostro, secretaria
de Economía, se haga cargo de las consultas energéticas
tiene muy contento a dos personajes clave: Rocío Nahle,
que se desdice de todo lo dicho  y hecho con Tatiana
Clouthier, y Manuel Bartlett. Pero le preocupa, y mucho, a
la Cancillería que estaba trabajando horas extra intentan
do evitar llegar a los paneles comerciales.

La gente de Marcelo Ebrard lo tiene claro, ellos necesi
taban darle alguna señal a Estados Unidos y a Canadá, en
las siguientes semanas al cambio de titular de la Secreta
ría de Economía, de que si quieren moverse y que sí están
atendiendo sus preocupaciones. Tienen pues que demos
trar resultados.

Pero, por lo que se sabe, en este momento ya es inevi
table llegar al panel y perderlo. Hoy México no atiende lo
que piden Canadá y Estados Unidos, no hay disposición
del Presidente y menos de Buenrostro, que ya se deshizo
de la totalidad de los especialistas de la oficina de la con
sultoría jurídica de comercio; los nuevos no saben ni dón
de está la engrapadora y menos en qué están parados.

La negociación al interior de la 4T tenía dos caminos,
uno entre Clouthier y AMLO, que claramente sabía todo lo
que ella hacía; y otra de los duros con el Presidente, hoy
esas dos versiones desaparecieron y hay algo muy impor
tante en todo esto: todos se olvidan de Canadá, que tiene
mucha presión encima por una simple razón: sus fondos
de pensión están invertidos en México y no los pueden
perder nada más porque sí, por una ocurrencia de la 47. El
actual Presidente agotó todo su parque con Ken Salazar y
el USTR, y olvidaron Canadá y ahora resulta que va a ne
cesitar que los empresarios mexicanos sean los que hagan
lobby con los canadienses

Que se sepa: al gobierno canadiense no le va a temblar
la mano para hacer lo que se tenga que hacer para salva
guardar sus inversiones. Entonces el mensaje es que no se
le puede olvidar a los que van a resolver esto es que no es
una decisión política. ¿A poco lustin Trudeau le va a decir a
sus pensionados: "perdimos todo porque en México hubo
cambios y las inversiones de sus pensiones ya se esfuma
ron"? Es de dudarse que puedan transitar con algo así y la
disyuntiva es o les resuelves o a pagar las indemnizaciones

BUZOS

L Se suponía que el presidente López Obrador se reuniría
con lohn Kerry, el enviado especial para Cambio Climáti
co que visitará Hermosillo, el viernes por la tarde y que
juntos harían una visita a la planta de energía solar de
Puerto Peñasco; sin embargo, la agenda de Kerry la can
celó, unos nos dicen que es por un tema de seguridad aun
que otros aseguran que tiene que ver con la controversia
comercial que actualmente sostienen México y Estados
Unidos. Por lo pronto, las actividades con Kerry se con
centran en Hermosillo, a puerta cerrada y llega y se va.

2.En la comparecencia del director de Pemex, Octa
vio Romero, se afirmó que las metas de la producción
petrolera por parte de las empresas privadas se habían
incumplido, deberían de haberse llegado a 209 mil barri
les de petróleo diario y sólo se llegó a 63 mil barriles. Lo
que no dijo, porque no conviene a la narrativa de la 4T, es
que hay un ambiente no propicio para las inversiones
privadas en energía en general y en petróleo en particu
lar, básicamente estamos hablando de trasnochados
asesores que se la pasan amenazando con expropiar y
así ¿quién quiere invertir?
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Golpea inflación a restaurantes, mejora
total hasta 2024 y visualizan un difícil 2023
Si la inflación es un fenómeno que a todos
aprieta, ahora mismo también para el rubro
restaurantero es el reto, máxime que el con
sumo aún está lejos de recuperar los niveles
prepandemia.

En su caso la inflación anual está en 20% y
es claro que no todo se puede repercutir. De
ahí la obligación de ser muy eficiente.

Los restaurantes fueron de los segmentos
más castigados por el Covid19. Se calcula que
cerraron entre 10 % y 15% del universo de uni
dades. Si bien este 2022 de acuerdo con CA

NIRAC que preside Germán González Berna!
se podría crecer 2%, aún se estará lejos del
promedio de los últimos años. Es más, el ta
maño de las ventas que había en 2019, quizá
se logre a finales del 2023 o hasta 2024.

Además dicho negocio cambió. Simple
mente el segmento digital, que se disparó con
el confinamiento que adoptó Salud de Jorge
Alcocer ya significa 20% del ingreso.

Cierto es menos en los establecimientos de

alta gama donde el público opta por la expe
riencia, pero en lo que es comida rápida y "fast
casual" en EU ya se está hasta en 65%. Gon
zález Bernal hace ver que hacia allá vamos.

Si bien para los restaurantes viene el fin de
año, que es una gran época, el gran rival a ven
cer es la inflación, que más allá del alza de ta
sas por Banxico de Victoria Rodríguez Ceja si
gue en 8%, lo que provoca en el gasto del con
sumidor ajustes, a veces mediante la baja en el
nivel de precio o bien mediante menos visitas.

De por sí otro cambio sensible se dio con el
"home office". Este se mantiene parcialmente,

lo que golpea las unidades en zonas con cor
porativos volcadas a dar servicio a oficinas.

Para 2023 y con una economía que avan
zará un 0.6%, los restaurantes apenas crece
rán entre 1% y 1.5%. Será otro año complicado,
lo que pospondrá muchas inversiones que pe
se a todo han regresado en algunos casos.

Como quiera tiempos difíciles.

CORTA BUENROSTRO CONSULTORES Y

ABOGADOS DE APOYO PARA TMEC

Aunque hasta ahora Raquel Buenrostro se ha
comportado muy gentil con varios represen
tantes de la IP que la han visitado, se anticipa
que pronto habría decisiones que quizá no
gusten. De ahí la purga al organigrama: fueron
despedidos los subsecretarios Héctor Guerre
ro y Luz María de la Mora, los titulares de la
UPCI y Normas, Oliver Flores y Eduardo
Montemayor, y algunos directores como el de
Planeación Alejandro Rosas y el de Consulto
ría Jurídica de Comercio Internacional, Orlan
do Pérez Gárate. Este último fue clave en las

recientes negociaciones de México en el T
MEC para el lio de autos y el de energía. De
hecho le adelanto que Buenrostro ya también
prescindió de los consultores y abogados ex
ternos que ayudaban a Economía. Así que el
panorama se nubla con cambios en medio de
las delicadas gestiones.

BANCO AZTECA CUMPLE HOY 20
AÑOS Y 23 MILLONES DE CLIENTES
Como un suspiro, Banco Azteca de Ricardo
Salinas Pliego cumple hoy 20 años. En su
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momento su llegada no gustó a muchos en el
gremio bancario. Sin embargo la institución
que preside Luis Niño de Rivera y que dirige
Alejandro Valenzuela es de los pocos que lle
ga a la base de la pirámide. Tiene una red de
1,995 sucursales, 43,000 empleados y 23 mi
llones de chentes, que se dice fácil. Obvio
gran celebración.

EN PIE DE GUERRA MONTE DE
PIEDAD Y NÓMINA INSOSTENIBLE
Como hace tiempo le adelanté el Monte de

Piedad que dirige Javier de la Calle está en pie
de guerra con su sindicato encabezado por
Salvador Rodríguez. La empresa interpuso un
recurso para terminar el contrato colectivo
con 2 mil 150 trabajadores. Se argumenta que
hay personal muy oneroso, como los valua
dores. El punto es que, según se dice, la carga
laboral es insostenible.

@>aguilar_dd
a Ibertoag u i la r @>d ondinero. mx
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Ransomware contra la SICT
n febrero de este año el
Informe de Amena/as Ci
bernéticas de SoiiieWall,
reportó un aumento del
ransomware en torio el
mundo en 2021. Con 623

millones de ataques en lo
do el mundo, el incremento fue fie 105%
respecto a 2020. Las embestirlas afecta
ron a empresas, gobiernos estatales y fe
derales, educación, hospitales e incluso
particulares.
El número fie agresiones crecieron

1885% en el sed or gobienio, 755% en sa
lud y 152% en educación. Brasil registró
la mayor cantidad de ataques de América
Latina con 33 millones seguirlo de Colom
bia con 11 millones.

En mayo pasado, el gobierno de Costa
Rica declaró una emergencia nacional
debido al ciberalaque de ransomware
por parte del grupo ruso Conti. En Perú,
fueron vulnerarlos el Ministerio fie Eco
nomía y Einanzas y la Dirección General
de Inteligencia.

En junio, el estudio global sobre "I I es
tado del Ransomware 2022" realizado por
Soplios, revela que 74% fie las organiza

ciones encuestados en México aceptaron
haber sido víctimas de ése ciberdelilo en
2021. Los países de la región que le siguen
son Chile (65%) y Colombia (63%).
Por esas lechas el Informe fie Ten

dencias de Ransomware 2022 fie Veeam

Software, reveló que el 76%: de las ciber
víctimas en todo el mundo pagó el rescate
para finalizar un ataque y recuperar sus
flatos.

Con iodo esto le quiero decir que el
auge del ransomware como actividad
productiva va en aumento y no es privati
va de un sector, país o gobierno. Por eso,
no sorprende saber que la Sof iciaría fie
Infraestructura, Comunioaeiones y Trans
pon es (SICT) fue víctima de un ataque de
ransomware, secuestrando desde el fin
fie semana ciemos o miles de I'C's de la

institución.

La información que tengo es que el
ciberal aque 110 alcanzó los servidores de
correo o las bases ele da tos fie la secretaría.

Sin embargo, al verse comprometidos los
equipos del personal de la SICT, existe la
posibilidad fie que la información sensi
ble sobre carreteras, obras y comunica
ciones pueda ser distribuida de manera,
masiva.

Si bien la Secretaría 110 ha confirma

do el ataque, al menos lanzó un Iweel. en
el cual informa que armó el I'rolocolo
Nacional Homologarlo de Gestión ríe Ac
cidentes Cibernéticos y Plan de Contin
gencia.

No obstante, Mis Amigos Chismosos
me dicen que en las pantallas dé los equi
pos sepuede leer (en inglés) lo siguiente:
"No intente restaurar o mover por sí mis
mo los archivos. Esto los destruirá. Si se

11'luisa a cooperar, loria la data será pu
blicada para su descarga grai uita en nues
Iro portal: hllp:¿feantal7kpll.,. (omito lo
demás) riel buscador I (>1!. Contáosnos
vía email a (ríos correos que excluyo) o es
críbenos al chai htlp://6v4q5w.... (omito
lo demás) usando el buscador TOR.
No me queda ninguna duda del ata

que de ransomware a la SICT pues tengo
más datos que reservo para no afectar a la
institución, la cual, me dicen; ha actuado
dé malicia correcta ante el incidente. Lo
único que falla es más información. Que
la vida pública,sea cada vez más pública.
«Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1
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Golpea inflación a restaurantes, mejora
total hasta 2024 y visualizan un difícil 2023
Si la inflación es un fenómeno que a todos
aprieta, ahora mismo también para el rubro
restaurantero es el reto, máxime que el con
sumo aún está lejos de recuperar los niveles
prepandemia.

En su caso la inflación anual está en 20% y
es claro que no todo se puede repercutir. De
ahí la obligación de ser muy eficiente.

Los restaurantes fueron de los segmentos
más castigados por el Covid19. Se calcula que
cerraron entre 10% y 15% del universo de uni
dades. Si bien este 2022 de acuerdo con CA

NIRAC que preside Germán González Bemal
se podría crecer 2%, aún se estará lejos del
promedio de los últimos anos. Es más, el ta
maño de las ventas que había en 2019, quizá

se logre a finales del 2023 o hasta 2024.
Además dicho negocio cambió. Simple

mente el segmento digital, que se disparó con
el confinamiento que adoptó Salud de Jorge
Alcocer ya significa 20% del ingreso.

Cierto es menos en los establecimientos de

alta gama donde el público opta por la expe
riencia, pero en lo que es comida rápida y "fast
casual" en EU ya se está hasta en 65%. Gon
zález Bemal hace ver que hacia allá vamos.

Si bien para los restaurantes viene el fin de
año, que es una gran época, el gran rival a ven
cer es la inflación, que más allá del alza de ta
sas por Banxico de Victoria Rodríguez Ceja si
gue en 8%, lo que provoca en el gasto del con
sumidor ajustes, a veces mediante la baja en el
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nivel de precio o bien mediante menos visitas.
De por sí otro cambio sensible se dio con el

"home office". Este se mantiene parcialmente,
lo que golpea las unidades en zonas con cor
porativos volcadas a dar servicio a oficinas.

Para 2023 y con una economía que avan
zará un 0.6%, los restaurantes apenas crece
rán entre 1% y 1.5%. Será otro año complicado,
lo que pospondrá muchas inversiones que pe
se a todo han regresado en algunos casos.

Como quiera tiempos difíciles.

CORTA BUENROSTRO CONSULTORES Y
ABOGADOS DE APOYO PARA TMEC

Aunque hasta ahora Raquel Buenrostro se ha
comportado muy gentil con varios represen
tantes de la IP que la han visitado, se anticipa
que pronto habría decisiones que quizá no
gusten. De ahí la purga al organigrama: fueron
despedidos los subsecretarios Héctor Guerre
ro y Luz María de la Mora, los titulares de la
UPCI y Normas, Oliver Flores y Eduardo
Montemayoi; y algunos dúectores como el de
Planeación Alejandro Rosas y el de Consulto
ría lurídica de Comercio Internacional, Orlan
do Pérez Gárate. Este último fue clave en las

recientes negociaciones de México en el T
MEC para el lío de autos y el de energía. De
hecho le adelanto que Buenrostro ya también
prescindió de los consultores y abogados ex
temos que ayudaban a Economía. Así que el

panorama se nubla con cambios en medio de
las delicadas gestiones.

BANCO AZTECA CUMPLE HOY 20
AÑOS Y 23 MILLONES DE CLIENTES
Como un suspiro. Banco Azteca de Ricardo
Salinas Pliego cumple hoy 20 años. En su
momento su llegada no gustó a muchos en el
gremio bancario. Sin embargo la institución
que preside Luis Niño de Rivera y que dirige
Alejandro Valenzuela es de los pocos que lle
ga a la base de la pirámide. Tiene una red de
1,995 sucursales, 43,000 empleados y 23 mi
llones de clientes, que se dice fácil. Obvio
gran celebración.

EN PIE DE GUERRA MONTE DE
PIEDAD Y NÓMINA INSOSTENIBLE
Como hace tiempo le adelanté el Monte de
Piedad que dirige Javier de la Calle está en pie
de guerra con su sindicato encabezado por
Salvador Rodríguez. La empresa interpuso un
recurso para terminar el contrato colectivo
con 2 mil 150 trabajadores. Se argumenta que
hay personal muy oneroso, como los valua
dores. El punto es que, según se dice, la carga
laboral es insostenible.

<i>agullar_dd
albertoagullar<5>dond¡nero.mx
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Alerta en el TMEC

Lá idea de que el equipo de Raquel Buenros
tro, secretaria de Economía, se haga cargo de las
consultas energéticas tiene muy contento a dos
personajes clave: Rocío Nahle, que se desdice
de todo lo dicho  y hecho con Tatiana Clou
thier; y Manuel Bartlett.

Pero le preocupa, y mucho, a la cancillería que estaba
trabajando horas extras intentando evitar llegar a los pa
neles comerciales.

La gente de Marcelo Ebrard lo tiene claro, necesitaban
darle alguna señal a Estados Unidos y a Canadá, al cam
bio de titular de la Secretaría de Economía, de que sí
quieren moverse y que si están atendiendo sus preocu
paciones. Tienen que demostrar resultados.

Pero, por lo que se sabe, en este momento ya es inevi
table llegar al panel y perderlo, Hoy México no atiende lo
que piden Canadá y Estados Unidos, no hay disposición
del presidente y menos de Buenrostro que ya se deshizo
de la totalidad de los especialistas de la oficina de la con
sultaría jurídica de comercio, los nuevos no saben ni dón
de está la engrapadora y menos en qué están parados.

La negociación al interior de la 4T tenía dos caminos,
uno entre Clouthier y AMLO, que claramente sabía todo
lo que ellas hacía; y otra de los duros con el presidente,
hoy esas dos versiones desaparecieron y hay algo muy
importante en todo esto: Todos se olvidan de Canadá, que
tiene mucha presión encima por una simple razón: sus
fondos de pensión están invertidos en México y no los
pueden perder nada más porque sí, por una ocurrencia de
la 4T. El actual presidente agotó todo su parque con Ken

Salazar y el USTR, y olvidaron Canadá y ahora resulta
que va a necesitar que los empresarios mexicanos sean
los que hagan lobby con los canadienses

Al gobierno canadiense no le va a temblar la mano
para salvaguardar sus inversiones. El mensaje es que no
se le puede olvidar a los que van a resolver esto que no es
una decisión política.

A poco fustin Trudeau le va a decir a sus pensionados:
"perdimos todo porque en México hubo cambios y las in
versiones de sus pensiones ya se esfumaron" es de du
darse que puedan transitar con algo así y la disyuntiva es
o les resuelves o pagas indemnizaciones.

BUZOS

1 Se suponía que el presidente López Obrador se reuni
ría con John Kerry, enviado especial para Cambio Climá
tico, que visitará Hermosillo el viernes por la tarde y que
harían una visita a la planta de energía solar de Puerto
Peñasco; sin embargo, la agenda de Kerry la canceló,
unos nos dicen que es por un tema de seguridad aunque
otros aseguran que tiene que ver con la controversia co
mercial que actualmente sostienen México y Estados
Unidos. Por lo pronto, las actividades con Kerry se con
centran en Hermosillo, a puerta cerrada y llega y se va.

2.En la comparecencia del director de Pemex, Octa
vio Romero, se afirmó que las metas de la producción
petrolera por parte de las empresas privadas se habían
incumplido, deberían de haberse llegado a 209 mil barri
les de petróleo diario y sólo se llegó a 63 mil barriles.

Lo que no dijo, porque no conviene a la 4T, es que hay
un ambiente no propicio para inversiones privadas en
energía en general y en petróleo en particular, básica
mente estamos hablando de trasnochados asesores que
amenazan con expropiar y así ¿Quién quiere invertir?
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Análisis a Fondo

Crece casi 5% el Indicador Global
de la Actividad Económica
Por Francisco Gómez Maza
• La Ley de Ingresos 2023, será apro

bada hoy miércoles por el Senado
• Agotada, la filosofía neoliberal de

Manchester; sólo creó desigualdad
Podría parecer increíble, en tiem

pos de guerra, de crisis econó
mica y altas tasas de inflación

en el ámbito mundial, que los indicado
res económicos de México no reflejen la
depresión de la economía global.

Es increíble, ¿verdad? Los emisa
rios del neocapitalismo salvaje dirán
que los datos duros, los indicadores
económicos son puras mentiras del
gobierno de López Obrador, a quien la
senadora Kenia quiere mandar de pati
tas a Venezuela.

No obstante, la realidad se impone.
Y la economía mexicana está retando

a ese neoliberalismo manchesteriano,
que llegó a su fin en Gran Bretaña, en
el Fondo Monetario Internacional y en
el Banco Mundial, así como en las au
las de Chicago, en donde ya no se es
cucha el clamor de los estudiantes de

la universidad pregonando el reino del
becerro de oro.

En agosto del presente año, hace
tres meses, a tasa anual y con series des
estacionalizadas, el IGAE (Indicador Glo
bal de la Actividad Económica) avanzó
4.7% en términos reales. No es mucho,
pero es crecimiento y buen porcentaje.
Este porcentaje no es el del crecimien
to del producto, pero sí un indicador
del comportamiento de la economía.
La economía mexicana está creciendo

no obstante lo que digan los emisarios
de Manchester. De ese neoliberalismo

agotado en sus centros de desarrollo.
Por grandes grupos de actividades, en el
pasado agosto las actividades terciarias
crecieron 5.4%; las primarias, 4.3% y las
secundarias, 3 por ciento.

De julio a agosto, el Indicador Glo
bal de la Actividad Económica (IGAE)
aumentó 1%. Y por componente, tam
bién con datos ajustados por estacio

nalidad, en agosto de 2022, la variación
mensual fue la siguiente:

Las actividades primarias se incre
mentaron 3.6%; las terciarias, 1.2% y las
secundarias no presentaron cambio.

Ley de Ingresos de la Federación
2023 puede ser aprobada hoy miércoles
en el Senado. Dada esta información,
vamos a otra, ésta fundamental para el
desarrollo de la economía el año venide
ro: Las comisiones unidas de Hacienda

y Crédito Público, y de Estudios Legisla
tivos, Segunda, del Senado, avalaron, la
noche del lunes, el proyecto de Ley de
Ingresos para el año fiscal de 2023.

Este martes, el Pleno del Senado
dio primera lectura a los dictámenes
por los que se expide la Ley de Ingresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2023 y se reforman, adicionan y dero
gan diversas disposiciones de la Ley Fe
deral de Derechos. La Ley de Ingresos
proyecta que los ingresos que percibirá
la Federación, durante el Ejercicio Fiscal
de 2023, serán por un total de ocho bi
llones 299 mil 647.8 millones de pesos.

Además, estima un crecimiento del
Producto Interno Bruto (PIB) de tres por
ciento para el siguiente año; un tipo de
cambio de 20.6 pesos por dólar y una
plataforma de producción de petróleo
crudo, en un millón 872 mil barriles dia
rios, con un precio ponderado acumu
lado del petróleo crudo de exportación
de 68.7 dólares por barril.

La Asamblea senatorial también dio

la primera lectura a los dictámenes que
contienen proyectos de decreto para
reformar diversos artículos de la Ley
de Aguas Nacionales; para adicionar
una fracción V al artículo 13 de la Ley
General de Cultura Física y Deporte; y
para modificar los artículos 76 y 78 de
la Ley Federal del Trabajo. La filosofía
neoliberal está agotada. ¿Qué sigue? La
columnista y editora adjunta deThe Fi
nancialTimes y autora de Homecoming:
The Path to Prosperíty in a PostGloba!

World. Rana Foroohar ha advertido que
hay muchísima confusión general, si
no un absoluto pavor, en torno al es
tado de la economía global. La guerra
en Ucrania, las fluctuaciones del precio
del gas, los tipos de interés hipotecarios
por las nubes, los continuados efectos
colaterales de la pandemia de COVID19
y la amenazante posibilidad de una re
cesión: todos estos son factores que
parecen confluir para propiciar el caos.

Sin embargo, la periodista señala
que, aunque el miedo es real, el caos
es transitorio, ya que en gran medi
da obedece al tumulto que acompaña
cualquier transición de un viejo orden
económico a uno nuevo. Toda econo

mía experimenta ciclos de expansión
y contracción, pero el indicador más
importante en estos ciclos tiene menos
que ver con los precios de mercado, o
las tasas de desempleo, que con la filo
sofía política subyacente.

Durante aproximadamente medio
siglo, la economía política se ha basado
en el concepto rector del neoliberalis
mo: la idea de que el capital, los bienes
y las personas deben poder cruzar las
fronteras en busca de ganancias más
productivas y rentables. Muchas per
sonas lo asocian con la economía de

derrame, que practicaban Ronald Rea
gan y MargaretThatcher, o incluso con
las ideas económicas favorables a ¡as

empresas que defendieron Bill Clinton
y Barack Obama, en relación con los
mercados financieros y el comercio.
Pero las raíces de su filosofía se remon

tan más atrás.
El término "neoliberalismo" fue

acuñado en 1938, en un encuentro
en París de economistas, sociólogos,
periodistas y empresarios alarmados
por lo que consideraban un excesivo
control estatal de los mercados, tras la
Gran Depresión. Para ellos, los intere
ses de la naciónEstado y la democra
cia podían plantear problemas para la
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estabilidad económica y política. No
se podía confiar en el electorado y,
por tanto, los intereses nacionales (o,
más concretamente, el nacionalismo)
debían estar sujetos a los límites de
las leyes e instituciones internaciona
les para el buen funcionamiento de los
mercados y la sociedad.

Instituciones mundiales como el

Fondo Monetario Internacional y el Ban
co Mundial, y, más tarde, organizacio
nes como la Organización Mundial del
Comercio —grupos que se dedicaban
básicamente a conectar las finanzas, el
comercio y las empresas globales a tra
vés de las fronteras— estaban influidas

por estas filosofías neoliberales. Abo
garon enérgicamente por el Consenso
de Washington, una serie de principios
económicos derivados de los pilares de
la liberalización del mercado y la glo
balización sin restricciones. Estas pres

cripciones generaron más crecimiento
que nunca; los cuatro años previos a
la crisis financiera de 2008 representan
uno de los periodos de crecimiento glo
bal más fuertes del último medio siglo.
Sin embargo, también crearon unos
considerables niveles de desigualdad
dentro de los países.

¿A qué se debió? En parte, a que el
dinero se mueve entre las fronteras con

mucha más rapidez que los productos o
las personas. El acuerdo de "capital ba
rato a cambio de mano de obra barata?
alcanzado entre Estados Unidos y Asia
desde la década de 1980 en adelante

benefició a las multinacionales y al Es
tado chino mucho más que a cualquier
otra instancia, según la investigación
académica. La revolución de Reagan y
Thatcher dio rienda suelta al capital glo
bal con la desregulación de la industria
financiera, pero el comercio global se

liberó plenamente durante la época de
Clinton, con acuerdos como el Tratado
de Libre Comercio de América del Nor

te y la ulterior adhesión de China a la
OMC, lo que alteró el equilibrio de in
tereses entre las políticas de creación
de empleo a nivel nacional y las de in
tegración en el mercado global a favor
de estas últimas. La idea era que el aba
ratamiento de los precios al consumo
de productos importados compensaría
el estancamiento o incluso la reducción

—en cifras reales, para muchos trabaja
dores— de los salarios.

Pero no fue así. Incluso antes de la

pandemia y de la guerra en Ucrania,
los precios de las cosas que nos iden
tificaban como clase media —desde la

vivienda a la educación y la atención
médica— aumentaron más rápido que
los salarios. Y sigue ocurriendo, a pesar
de la reciente inflación salarial.

El IndependienteFecha: 26/10/2022
Página: 19

Area cm2: 558

2 / 2

Columnas Económicas

Francisco Gómez Maza

Costo: 32,364
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Fecha: 26/10/2022

Página: 9

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Cartón / CJNG / Adán Augusto

Costo: 41,420
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Fecha: 26/10/2022

Página: 8

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Cartón / Distractor perfecto / AMLO / INE / Obi

Costo: 39,162
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HELIOFLORES Regreso triunfante

H 3 L I O f L O f155

Fecha: 26/10/2022

Página: 15

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 23,060
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II KEMCHS Honestidad SOBRE todo

Fecha: 26/10/2022

Página: 14

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 22,387
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Fecha: 26/10/2022

Página: 5

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,451
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Fecha: 26/10/2022

Página: 4

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,638
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Fecha: 26/10/2022

Página: 3

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 14,087
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Fecha: 26/10/2022

Página: 6

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,880
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Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,228
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Fecha: 26/10/2022

Página: 14

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 16,284
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Fecha: 26/10/2022

Página: 14

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 17,137
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Fecha: 26/10/2022

Página: 40

Area cm2: 356

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 79,316
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Fecha: 26/10/2022

Página: 32

Area cm2: 275

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 61,270
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Fecha: 26/10/2022

Página: 56

Area cm2: 126

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 101,907
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Fecha: 26/10/2022

Página: 63

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 152,052
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Fecha: 26/10/2022

Página: 62

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 160,949
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Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 224

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,065
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Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 131

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 7,117
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Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,600
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Fecha: 26/10/2022

Página: 14

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,119
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Fecha: 26/10/2022

Página: 12

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,989
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Fecha: 26/10/2022

Página: 6

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Cartón / AMLO / Pío López / Osvaldo

Costo: 4,678
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CASO CERRADO
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Fecha: 26/10/2022

Página: 27

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,876
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ÍNDICE DE HOMICIDIOS
LUY

Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 134

1 / 1

Cartones

Cartón / Índice de Homicidios  / Luy

Costo: 7,280
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Eje Central Fecha: 26/10/2022

Página: 2

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,675
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